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让更多国内外游客能观赏美丽风景和科摩多龙

要求科摩多机场能继续发展

7 月 21 日，佐科维总统为东努省拉布安巴佐县科摩多扩建机场主持启用仪式，他还鼓励科摩多国际机场继续扩建。

总统鼓励科摩多国际机场继续扩建

【本报讯】佐科维总统
于 7 月 21 日在东努省拉布
安巴佐县为科摩多扩建机
场主持启用仪式，他也通过

雅加达总统府秘书处 YT 频
道表示，希望科摩多机场在
未来能持续发展下去。

佐科维总统说，根据交

通 部 长 苏 马 迪（Budi Karya
Sumadi）的说明，科摩多机
场的航站楼已经扩大了，但
还是没有全面加大，因此若
还是觉得不够大，那就必须
再次扩建。

他说：“交通部长说，若
是科摩多机场的跑道再加
长 100 米，宽体飞机就能降
落了。我就说加长吧！如
果今年做不到，明年就势在
必行。因为连通性极为重
要，除了能使国内外游客更
认识拉布安巴佐之外，最重

要的是能提高人民的福利
生活，尤其是让东努省民众
获得利益。”

值得一提的是，政府已
在拉布安巴佐展开了各种
建设项目，比方说加长并加
宽道路，把港口转移到更适
当的新地点，以及改善各个
旅游景点的各项设施等。

拉布安巴佐是我国其
中一个完善的旅游胜地，当
地具有独特文化，也有美丽
的海景及迷人的海滩。应
该着重一提的是这里还留

存史前恐龙的后裔，这是整
个世界上绝无仅有的，那就
是科莫多岛和林卡岛的科
摩多巨蜥，很多人称之为

“科摩多龙”。因此，科摩
多国际机场扩建经过扩建
并启用之后，便可让更多的
国际游客认知史前恐龙的
后裔——科摩多龙。

佐科维说，我们必须利
用各种的旅游潜力，极限提
高社区的福利，因此如果拉
布安巴佐的设施还嫌不足，
那就应该持续改善。（Sm）
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【本报讯】印尼鹰航集
团旗下 Citilink 班机于 7 月
21 日从泗水（Surabaya）飞往
锡江（Ujung Pandang），然而
在途中因为客机驾驶员身
体突感不适，因此折返泗水
尤 安 达（Juanda）机 场 。 但
当客机安全着陆后，客机驾
驶员竟然猝死。

根据接获的信息，上述编
号为QG307 的Citilink航班在
当天早上6时（印尼西部地区
时间）起飞，可是起飞数分钟
后又重返泗水尤安达机场降
陆。稍后，Citilink公司总经理
德瓦（Dewa Kadek Rai）发表官
方声明说：“根据当地医院的
医生检测结果，宣布我们的客
机驾驶员已逝世。”

德瓦继续说：“上述从
泗水飞往锡江的 QG 307 航
班已按照规定的时间即在
早上 6 点准时起飞，大约飞
行 15 分钟后却返回泗水机
场，这是因为我们的客机驾
驶 员 的 健 康 出 现 紧 急 问
题。飞机于当天印尼西部
时间早上 7 时在泗水尤安
达国际机场安全降陆。”

德瓦称，当时尤安达机
场地勤人员与全体相关的
工作人员迅速及良好地实
行紧急疏散和处理健康的
程序，同时健康问题出事的
驾驶员由当地附近医院的
医生救治，然而驾驶员已回
天乏术。他说：“死者将直
接在今天从泗水移送至雅
加达，根据生效的程序把遗
体停柩在雅加达。”

他又说：“Citilink班机一
向以来以安全及舒适为重点
的飞行过程，因此我们总是
尽早设法预估那些干扰飞行
安全及保护事项的可能性。”

值得一提的是当时的
Citilink QG307 号 班 机 乘 客
和服务员共有 171 人，乘客
们也在上午 10 时 58 分乘坐
另外的 Citilink 班机启程飞
往锡江。 （Ing）

【本报讯】斗争民主党
希望人权委员会和总检察
长等政府官员揭露在 1996
年 7 月 27 日（Kudatuli）血腥
事件中袭击斗争民主党总
部办公室的幕后主使者。

斗争民主党秘书长哈
斯托周四（21/7）在雅加达
斗争民主党总部办公室举
行的“公众纪念 7·27 事件
26 周年讨论会”上发表演
讲时说，本党希望人权委和
总检察长办公室能够真正
跟进，以便揭露当年袭击本
党总部办公室的幕后黑手
是谁。这就是我们所希望
的。

1996 年 7 月 27 日 袭 击
斗争民主党总部办公室的
事件后来被称为 Kudatuli 事
件，这是后来使印度尼西亚
成为民主国家的重要历史。

哈斯托说，由于梅加瓦
蒂领导斗争民主党进行了
长期的斗争，使人民的主权
真的可以得到尊重。这就
是为什么我们会寻找每一
个可用的空间。所以我们
请求印尼民主保卫队继续
提供帮助，我们将寻找每一
个漏洞，每一个可用的空
间，继续为我们建立乐观，
最终共同建立力量。最后，
无论谁成为当时袭击印尼
民主党（斗争民主党的前
身）的主谋，都必须受到法
律的起诉，才能真正伸张正
义。

哈斯托解释说，苏哈托
政权 32 年以错误的方式建
立起来，却利用一切手段给
予掩盖，变成“万马齐喑”，
也 变 成 了 他“ 正 当 的 权
力”。

当时被迫害的梅加瓦
蒂周游民间，倾听之前不敢
表态的人民的声音，四处建
立政治信念，谴责压制人民
的政权不会持久，他们将受
到政治业力的惩罚。哈斯
托说，那么正义的力量就会
出现，淹没专制的权力。

梅加瓦蒂的做法令当
时的政治当局十分担忧。
他们努力阻挠印尼民主党
（PDI）代 表 大 会 于 1993 年
12 月在泗水召开。

当暗流愈演愈烈时，国
会被解散了。在被解散前
的最后一秒，梅加瓦蒂勇敢
地站到讲台上说，我才是
PDI 真正的总主席。

哈斯托说，这种权力吓
坏了高度专制的体制，因此
出现了一种政治局面，并
在 1996 年 7 月 27 日达到
高潮，当时 PDI 办公室被强
行接管。

他强调说，我们永远不
会停止为正义而战，即使面

临法律不公正的壁垒，我们
也从不屈服。尽管我们是
两次获胜者，但这种斗争并
不容易。

（Irw）

Citilink驾驶员紧急降陆后猝死
满载171人QG307班机安全折返泗水

牛头党纪念Kudatuli 袭击事件
要求人权委和总检院等揭发事件幕后黑手



【本报讯】财政与建设监
督机构（BPKP）在今年首季
成功节省了国家预算 66.66
万亿盾，这是从各方面节省
下来的效果。

财政与建设监督机构主
任 阿 德（Muhammad Yusuf
Ateh）于7月21日表示，上述
数字是本机构在各个战略性
领域累计的监督结果。包括
煤炭业及棕榈油业的治理方
式、完成战略性基础设施项
目、发放社会援助、加速提供
接种疫苗乃至提供教育活动
等。

他说：“根据财政与建设
监督机构在半年内（2022 年
1 月至 6 月期间）的监督结
果，向总统报告有关本机构
的积极贡献是为国家节省了
66.66 万 亿 盾 的 预 算 开 支
额。”

详细的分析是，节省国
家支付数额达 49.4 万亿盾，
减少国家财政数额 14.02 万
亿盾及提高国家财政收入
3.24万亿盾。

阿德说明称，财政与建
设监督机构为政府实行的工
作纲领所展现的问责制和有
效性进行护航。此举旨在促
使全球在日益动荡的经济状
况下及还未完全从新冠疫情
复原的挑战中确保经济增长
的持续性。

甚至目前全球正面临由
于战争导致经济不稳定的影
响，面临商品危机及能源危
机的威胁，以及通货膨胀飙
升的现象。

财政与建设监督机构在
收集通过三种方式实行2203
项监督工作纲领，即节省开
支、减少国家财政支付及提

高国家收入。
阿德强调称，上述财政

与建设监督机构所达到的积
极贡献将继续实施在今年下
半年。此外，本机构也通过
预估政府的计划和预算案，

以确保预算开支价值的能力
和有效性。

他强调说：“财政与建设
监督机构在今年下半年的重
点是贯彻实施总统和其他关
键的相关利益者的要求实行
战略性监督，以及有效地完
成 2022 年 的 优 先 监 督 议
程。” （Ing）

BPKP首季为国家节省66.66万亿盾

勿里碧葱头价格暴跌
由于供过于求的缘故，勿里碧县的农民级葱头

价格暴跌，每公斤从 6 万盾降为 2.5 万盾。

六月我国进口值达210亿美元
根据贸易部的记录报告，今年 6 月份的进口值达

到 210 亿美元，环比增长了 12.87%，其中进口的非油
气商品增长了 13.6%，油气商品增长了 9.52%。

【本报讯】投资部长兼
投资统筹机构主任巴赫利
尔（Bahlil Lahadalia）于 7 月
20 日在雅加达其办事处表
示，德国大众汽车公司对我

国电动汽车电池项目的投
资计划，深信今年会加以落
实，这是因为要满足国内外
市场对大众电动汽车电池
的需求。大众汽车公司目

前是全球最大的电动汽车
供应商之一，而且也占了欧
洲市场份额的 30%。

如今，印尼和德国大众
汽车公司的投资谈判进程
已达到了 60%至 70%，但巴
赫利尔对大众汽车公司究
竟要投资多少一事，仍然三
缄其口。但肯定的是，投资
方要求我国政府提供一些
激励措施，包括提供的镍矿
储备究竟有多少。

此前，巴赫利尔在雅加

达已会见了大众汽车公司
首席采购管理员 Jorg Teich-
mann，讨论有关大众汽车公
司将在我国进行投资计划
的事项。

在上述会谈中，巴赫利
尔强调说，我国在全球电动
汽车生态系统的发展中，一
直设法发挥着重要作用，加
上我国的镍矿储量占了全
球总储量的 25%。

Jorg Teichmann 也 强 调
说，大众汽车公司将在印尼
建造镍矿加工厂，并表示在
近期内又再访问印尼，深入
讨论有关上述投资计划事
项。 （Sm）

大众汽车公司将投资电池项目
巴赫利尔称谈判进程已达七成 今年应可落实
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韩元

马来西亚林吉特

新西兰元

菲律宾比索

新加坡元
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美元

代码
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BND

CNY

EUR

GBP

HKD

JPY

KRW
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NZD

PHP

SGD

THB

USD

卖价

10.399,69

10.811,20

2.230,19

15.396,24

18.057,15

1.918,36

109.04

11,49

3.384,03

9.407,31

267,48

10.812,75

410,55

15.058,92

买价

10.294,72

10.699,78

2.207,77

15.240,06

17.875,99

1.899,25

107.93

11,37

3.347,35

9.312,21

264,72

10.698,25

406,13

14.909,08

税务基价

10.234,21

10.712,37

2.236,76

15.350,57

17.997,77

1.909,79

110.27

11,52

3.388,96

9.261,30

269,50

10.694,64

416,69

14.917,04
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Antam 公司LM纯金价格 （2022年7月21日）

金属重量（单位：克）

1.0

10.0

100.0

1,000.0

售价（盾）

817,000

8,170,000

81,700,000

811,000,000

买价（盾）

976,000

9,229,000

91,512,000

919,497,000

JKSE
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HSI
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SZSE

FTSTI

KLCI

TWII

DJIA

Nasdaq

雅加达股市

日经指数

香港恒生

上证综指

深圳股市

海峡时报

马来西亚股市

台湾股市

道琼斯

纳斯达克

指数

6,864.13

27,803.00

20,574.63

3,272.00

12,455.19

3,152.30

1,450.32

11,269.76

31,764.95

11,945.64

（+/-）

-10.61

122.74

-315.59

-32.72

-117.92

-17.99

13.34

70.75

-109.89

47.99

%

-0.15%

0.44%

-1.51%

-0.99%

-0.94%

-0.57%

0.93%

0.63%

-0.34%

0.40%
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【本报讯】【本报讯】旅
游和创意经济部长善迪亚
卡（Sandiaga Salahuddin Uno）
乐观地认为，今年的旅游和
创意经济领域能创造出 110
万个新的工作岗位。

这是在今年 3 月至 7 月
期间，善迪亚卡在 65 个旅
游村举行的第一阶段旅游
意识社会化活动中作了上
述表示。

善 迪 亚 卡 部 长 于 7 月
20 日在雅加达召开记者会
时说，他希望通过旅游村社
区的旅游意识，能协助社区
来解决新冠肺炎病毒大流
行后所带来的经济挑战，从
而为社区创造新的就业机
会，并在创意经济领域开辟
商机。

他强调说：“我们深信，
今年的旅游和创意经济领

域，能创造出 110 万新的工
作岗位，我们可在充满挑战
的经济形势下，再增加人们
的收入。”

第一阶段旅游意识社
会化活动已在四个超级旅
游景区的 65 旅游村进行，
这四个超级旅游景区分别
是多巴湖和沙摩西岛、婆罗
浮屠-日惹-普兰巴南、曼
达利卡和拉布安巴佐，以及

布罗摩-腾格尔-史默鲁和
瓦卡托比。

他又说：“佐科维总统
为沙摩西县和多巴湖地区
推出的超级优先景区，将会
增加游客人数流量，因此我
们需要社区能以热情好客、
优质服务、清洁、健康、安
全和环境可持续性、废物管
理和可再生能源等的气氛
来欢迎游客们。” （Sm）

善迪亚卡预定旅游和创意经济指标

【本报讯】国企部长埃
里 克（Erick Thohir）宣 扬 国
企转型所获得好结果。他
把 108 家 国 企 缩 减 至 41
家，提高了国企在最近三
年以来对国家的贡献价值
共达 1198 万亿盾。在新冠
病毒大流行期间，仍能提
升 60 万亿盾的贡献。

埃里克于 7 月 20 日主

持国企信托基金控股公司
发布会上表示，国企所做
出的贡献包括税收、利润
分享及股息。经过合并的
国企净利或业绩也从 2020
年的 13 万亿盾，在 2021 年
飙 升 为 124 万 亿 盾 。 他
说：“这是国企部首次显现
从 未 有 过 的 财 政 整 合 事
项。经过整合的净利价值

非比寻常，这是因为大家
共同埋头苦干，并非个人
的工作效果。”

曾是米兰足球俱乐部
老板的埃里克表示，在投
资方面的负债率也从 39%
降 至 35% ，这 也 是 因 为 国
企转型的缘故。他说：“也
就是说如果认为国企负债
累累是错误的说法。我以

前也是企业家，通常营业
成本比债款更小，比例为
30 比 70，所以不要陷入错
误的观念，这是事实。”

埃里克证明了转型促
使之前“生病”的国企变得
健 康 。 他 说 ：“ 我 们 证 实
了，太多国企并非意味着
健康，反而须以有效的、透
明的、良好的企业管理方
式及改善其商业模式，感
谢真主通过转型的方式，
今 天 终 于 获 得 良 好 的 成
果。” （Ing）

国企整合后净利增升为124万亿盾
前一年仅13万亿盾 负债比率亦将为35%

今年创建今年创建6565旅游村打造旅游村打造110110万人就业机会万人就业机会



【本 报 讯】印 尼 电 动
汽车工业协会 (PERIKLIN-
DO), 于 2022 年 7 月 22 日
至 31 日 在 雅 加 达 JIEx-
poKemayoran 举 办 2022 年
电动汽车展 (PEVS)。

其中一个参与者是五
菱（Wuling）电 动 汽 车 (EV)
Air 型 号 ，这 是 一 款 代 表
环保形象的电动汽车，其
中 包 含 五 菱 典 型 的 最 新
技术创新，在印尼芝卡朗
（Cikarang）生 产 ，现 在 备
受各界关注。

五菱电动车的生产本
身 就 是 五 菱 为 支 持 印 尼
政 府 实 施 的 电 动 化 政 策
所做的认真努力。

五 菱 电 动 车 分 两 款 ，
即 一 款 是 续 航 200km 的
Standard Range，电 池 容 量
为 18kWh，一 款 是 续 航

300km 的 Long Range，电 池
容量为 26.5kWh .

五菱电动汽车具有多
种灵活性，包括能够使用
普通家用插座充电、能够
以 至 少 2,200 瓦 的 电 量 在
家充电，以及包括免于单
双交通政策的车辆。

几天前在雅加达南部
地区应邀直接观看时，这

辆 车 似 乎 拥 有 迷 人 的 车
身，内饰和技术应用于车
辆，包括无需钥匙即可关
闭和打开发动机。

转 向 屏 幕 中 的 其 他
技 术 也 让 驾 驶 者 更 容 易
使 用 这 辆 小 型 车 ，但 坐
在 后 排 的 座 位 感 觉 很 轻
松。

BAM/HKWulingWuling 电动汽车电动汽车AirAir 型号型号

五菱电动汽车内艙五菱电动汽车内艙

五菱电动汽车亮相于雅加达国际博览会展五菱电动汽车亮相于雅加达国际博览会展

Kenari DjajaKenari Djaja、《、《AsrinesiaAsrinesia 杂志杂志》》和东加省印尼建筑师协会和东加省印尼建筑师协会
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【本 报 讯】加 里 曼 丹
传 统 风 格 的 建 筑 ，必 然
受 到 新 国 都 基 础 设 施 建
设 的 影 响 ，预 计 新 国 都
的 建 筑 设 计 ，将 吸 收 新
的 功 能 和 需 求 。 希 望 在
艺 术 和 文 化 方 面 具 有 独
特 风 格 的 地 方 建 筑 ，代
表 加 里 曼 丹 社 区 民 众 的
多 元 人 种 ，包 括 库 台 、巴
瑟、达雅克、伯劳、马辰、
爪 哇 、武 吉 斯 、锡 江 和 马
都 拉 ，以 各 种 建 筑 风 格
丰 富 了 新 首 都 努 山 达 拉
多姿多彩的建筑。

由 于 看 到 新 首 都 周
边 当 地 建 筑 的 建 设 现 像
将 成 为 旅 游 目 的 地 的 一
部 分 ，于 是《ASRINESIA
杂 志 》和 KENARI DJAJA
与 东 加 省 印 尼 建 筑 师 协
会 合 作 ，于 2022 年 7 月
21 日 周 四 主 动 举 办 主 题
为“ 新 首 都 周 边 ”的 建 筑
师视讯研讨会。

代 表 主 办 者 和 印 尼
建 筑 师 协 会 的 班 邦
（Bambang Sutrisna） 阐 释
说 ，举 办 研 讨 会 的 目 的 ，
是 增 进 见 识 同 时 接 纳 愿
望 ，让 他 们 在 未 来 能 适
应新国都的需求。

几 位 掌 握 典 型 的 加
里 曼 丹 建 筑 艺 术 和 文 化
数 据 的 建 筑 专 家 ，欣 然
在 努 山 达 拉 首 都 管 理 局

的 支 持 下 分 享 他 们 的 经
验 。 正 如 东 加 省 印 尼 建
筑 师 协 会 主 席 哇 赫 尤 拉
（Wahyullah B. Ombang）在
研 讨 会 开 幕 仪 式 致 辞 中
所 说 ，围 绕 新 首 都 地 区
的 建 筑 讨 论 会 受 到 了 更
广 泛 的 社 区 、尤 其 是 受
到建筑师热烈的欢迎。

因 为 东 加 省 及 其 周
边 地 区 的 建 筑 师 为 满 足

新 的 和 现 代 化 的 需 求 ，
推 进 了 当 地 的 建 筑 术 。
代 表 新 首 都 管 理 局 的 城
市 总 规 划 专 家 组 协 调 员
– 新 首 都 努 山 达 拉 过 渡
组 莎 罗 梭 （Wicaksono Sa-
rosa）博 士 - 工 程 师 也 表
示 ，新 首 都 周 边 建 筑 的
建 设 ，将 使 环 境 配 套 设
施变得丰富起来。

建 筑 师 菲 萨 尔

（Faizal Baharuddin）表 达 了
加 里 曼 丹 典 型 的 建 筑 哲
学 和 文 化 背 景 ，他 是 来
自 三 马 林 达 UNTAG 大 学
的 准 博 士 生 ，他 对 东 加
里 曼 丹 的 传 统 房 屋 和 居
住 环 境 进 行 了 一 番 研
究 。 东 加 省 的 建 筑 特
征 ，以 高 贵 的 形 式 展 示
加 里 曼 丹 人 民 的 生 活 结
构 ，令 来 访 的 游 客 惊 讶

不 已 。 事 实 上 ，加 里 曼
丹 特 征 和 美 丽 的 建 筑 ，
促 使 年 轻 建 筑 师 开 发 他
们 的 新 建 筑 作 品 ，其 设
计 仍 然 深 深 扎 根 于 当 地
民 族 的 文 化 和 性 格 中 。
这 种 基 于 文 化 的 设 计 转
移 ，是 由 印 尼 建 筑 师 协
会 建 筑 师 Vergian Septiandy
进 行 ，他 的 作 品 点 缀 了
加 里 曼 丹 许 多 建 筑 物 的

外观。
新 首 都 现 代 化 基 础

设 施 将 侵 蚀 周 边 文 化 之
疑 虑 ，引 发 了 来 自 Unika
Parahyangan 大 学 资 深 建
筑 系 教 授 约 瑟（Josef Pri-
jotomo）的 批 判 感 ，以 此
稳 定 年 轻 建 筑 师 和 建 设
参 与 者 在 履 行 职 业 时 的
思 维 。 他 说 ：“ 东 加 里 曼
丹 及 其 周 边 地 区 的 建
设 ，仍 需 关 注 当 地 的 智
慧 ，使 加 里 曼 丹 的 努 山
达 拉 的 建 筑 形 像 活 跃 起
来 ，并 且 成 为 旅 游 胜 地
以 及 启 发 新 建 筑 的 发
展。”

历 时 两 个 半 小 时 的
研 讨 会 ，由 迪 安（Oni Di-
an Sanitha, ST, MT）主 持 ，
他 是 巴 朗 卡 拉 雅 大 学 建
筑 学 博 士 候 选 人 ，让 研
讨 会 参 与 者 都 坚 持 到 落
下 帷 幕 。 参 加 研 讨 会 的
人 士 来 自 印 尼 不 同 专 长
和 专 业 的 900 人 。 包 括
Kenari Djaja 创始人兼总裁
胡 增 文 （Hendra Sjarifu-
din）。

另 ，前 段 时 间 在
ARCH.id 展 会 期 间 ，公 共
工 程 与 民 房 部 也 在 其 展
位 展 示 让 民 众 看 到 新 国
都 努 山 达 拉 的 工 地 规 划
以 及 将 实 施 的 建 筑 设
计。 （BAM/HAN）

举办主题为“新首都周边建筑”的研讨会

在视讯研讨会中的一些发言人和与会者在视讯研讨会中的一些发言人和与会者



【本报讯】印尼斗争民
主党秘书长哈斯托回应一
些政治观察家，关于甘贾
尔 若 是 退 党 ，以 参 加 2024
年总统大选的可能性的声
明时发表了讲话。

哈斯托没有明确回答
这种可能性。只是表示，
可以直接向披露此事的一
方询问。迄今为止，印尼
斗争民主党仍然专注于走
到群众中去。

哈 斯 托 周 二（19/7）称

道，问问那些认为是这样
的人。我们只是负责搞群
众工作。这就是印尼斗争
民主党的特性。

此 前 ，安 达 拉 斯 大 学
的政治观察员阿德里纳迪
（Adrinaldi）认为，如果甘贾
尔在 2024 年总统大选中没
有 被 印 尼 斗 争 民 主 党 推
举，而决定离开斗争民主
党是最合乎逻辑的决定。

阿 德 里 纳 迪 周 一（18/
7）指出，甘贾尔不能等待

两次大选机会以获得优越
的民调结果。即使甘贾尔
离开了斗争民主党，相信
还有其他政党会很乐意推
举甘贾尔。如果，斗争民
主党决定坚持推举普安，
而甘贾尔被认为必须服从
党的命令，那么甘贾尔离
开斗争民主党是非常合理
的。

阿 德 里 纳 迪 认 为 ，如
果甘贾尔退党跳槽，斗争
民 主 党 将 遭 受 更 大 的 损

失。斗争民主党有可能被
中爪哇的一些选民抛弃，
因为选民更喜欢选择甘贾
尔。对于甘贾尔而言，其
损失不会大于印尼斗争民
主党。可能，甘贾尔在离
开斗争民主党时，被贴上
叛徒的标签。甘贾尔是很
理性的，甘贾尔在 2024 年
大选获胜的机会非常大，
如果不抓住良机的话，会
让自己受损。因为，势头
就在那里。 （亮剑）

特别小组从闭路电视中发现特别小组从闭路电视中发现
JJ中士菲尔迪少将住所中被枪杀中士菲尔迪少将住所中被枪杀
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牛头党秘书长回应若甘贾尔退党言论

GALAK组织示威游行
促中爪省八马兰市地方检察长下台

【本报讯】由 总 警 长
里 斯 提 约 组 成 的 一 个 特
别 小 组 从 闭 路 电 视 中 发
现了证据，据说这些证据
能 够 揭 露 J 中 士 在 警 察
辅 导 安 全 事 务 主 任 菲 尔
迪（Ferdy Sambo）少将住所
中的枪击案。

警 察 公 共 关 系 局 主
任 德 迪 少 将（Dedi Pra-
setyo）表 示 ，闭 路 电 视 被
认 为 能 够 描 述 涉 嫌 蓄 意
谋 杀 J 中 士 案 的 整 体 情
况。目前，数字取证实验
室 的 一 个 特 别 小 组 正 在
检查闭路电视的证据。

德迪在周三（20/7）的
新闻发布会上说，这个团
队正在努力工作，我们发

现 闭 路 电 视 可 以 清 楚 地
揭示此案的构造。

本案中，要求打开闭
路电视的请求来自 J 中士
的家人，家人要求警方打
开 菲 尔 迪 少 将 住 家 外 小
区的闭路电视录像，以及
住家内的闭路电视。

德 迪 本 人 并 没 有 详
细 说 明 警 方 在 哪 里 找 到
了闭路电视。不过，他承
诺，闭路电视录像的分析
结 果 将 在 特 别 小 组 的 调
查过程完成后公布。

他说，等专案组开展
的一系列调查完成后，我
们会全面公布。

在同一场合，国家警
察 刑 事 调 查 局 罪 案 处 主

任安迪（Andi Rian Djajadi）
准将说，已经找到了一些
闭路电视证据。

据他介绍，调查人员
从 多 个 来 源 获 得 闭 路 电

视，目前正在进行时间校
准，以提供完整和全面的
案件画面。他补充说，所
以 这 不 是 基 于 调 查 人 员
想要什么，而是基于闭路

电视录像的数据。
此前，雅京南区警察

局长布迪（Budhi Herdi Su-
sianto）上校说，菲尔迪少
将 家 中 的 闭 路 电 视 解 码
器损坏，因此没有录到两
名警察被枪杀时的情况。

据报道，7 月 8 日（周
五），J 中士在与二等兵 E
的枪战中丧生。事件发生
在 雅 京 南 区 Duren Tiga 警
察局附近的菲尔迪少将的
家中。然而，该事件到 7
月 11 日（周一）才被披露。

警方称，枪击事件是
由 J 中士涉嫌虐待菲尔迪
少 将 的 妻 子 引 发 的 。 总
警 长 已 成 立 一 个 特 别 小
组 来 调 查 这 起 事 件 。 此

外，人权委员会还对该案
进行了独立调查。

目 前 菲 尔 迪 少 将 已
被 解 除 警 察 辅 导 安 全 事
务 主 任 的 职 务 。 总 警 长
表示，停用菲尔迪少将是
为了确保对枪击 J 中士的
调查得到妥善进行，以避
免公众猜疑。

德迪于 7 月 20 日（周
三）晚上说，为了保持独
立性、透明度和问责制，
今天晚上，总警长还决定
让两个人解职，被解职的
是 警 察 总 部 内 部 安 全 局
主 任 亨 德 拉 准 将（Hendra
Kurniawan），以 及 雅 京 南
区 警 长 布 迪 上 校（Budhi
Herdi）。 （Irw）

警 察 公 共 关 系 局 主 任 德 迪 少 将警 察 公 共 关 系 局 主 任 德 迪 少 将（（Dedi PrasetyoDedi Prasetyo））
宣称宣称，，特别小组已寻获关键性的闭路电视特别小组已寻获关键性的闭路电视。。

【本 报 讯】周 三（20/
7），反犯罪非政府组织联
盟 运 动（GALAK）的 数 十
名 成 员 在 中 爪 哇 省 八 马
兰 市 青 年 街（Jalan Pemu-
da）的八马兰市地方检察
院 大 楼 前 举 行 示 威 行
动 。 这 些 示 威 群 众 要 求
处 理 八 马 兰 市 地 方 检 察
院 目 前 正 在 经 手 的 一 些
涉嫌腐败的案件。

这些案件包括南杰贝
（Jebed Selatan)乡长涉嫌贪
污“ 完 成 系 统 的 土 地 登
记 ”的 资 金 ；班 达 洛 庞 镇
（Bantarbolang），格 兰 当
（Glandang）乡长涉嫌腐败
村庄项目，以及北达卢甘
镇（Petarukan），班 祖 安 乡
（Panjunan）涉嫌工程项目
腐败的案件。

GALAK 行动协调员史
拉默（Slamet Tafsir）在演讲
中指出，由于检察官的有
意操作行为，地方检察院
经 手 的 几 个 乡 镇 的 几 起
涉 嫌 腐 败 的 案 件 被 终 止
处 理 。 如 果 八 马 兰 地 方
检察院院长不想，或者不
能，或者无能处理腐败案
件，我们要求更高一级的
高 等 检 察 院 将 地 方 检 察
院院长撤职。

GALAK 倡导团队主任
伊 曼（Iman Subiyakto) 在 演
讲中表示，这次行动是对
执 法 人 员 专 业 地 处 理 案
件的一种支持，特别是在
八 马 兰 县 的 腐 败 犯 罪
案 。 例 如 ，在 南 杰 贝 案
中，被举报人已被指定为
腐败嫌疑人，但直到现在
还 未 被 拘 留 。 公 众 询 问
此 事 是 正 常 的 。 如 果 按
照法律规定，当有人被指
定为嫌疑人时，即表示调
查 人 员 已 找 到 至 少 2 个
足够的证据，就必须拘留
嫌 疑 人 。 如 果 检 察 院 不
能专业地办事，就不要责
怪 公 众 不 再 信 任 执 法 人
员了。

随后，几名示威者代
表 走 进 八 马 兰 市 地 方 检
察 院 办 公 室 内 举 行 闭 门
听证会。到目前为止，八
马 兰 市 地 方 检 察 院 办 公
室 还 没 有 发 表 任 何 官 方
声明。

媒 体 试 图 通 过 What-
sApp 从 八 马 兰 市 地 方 检
察 院 检 察 长 范 尼（Fanny
Widiyastuti）询问有关在其
办 公 室 前 示 威 行 动 的 回
应，但至今仍未收到任何
回复。 （亮剑）

【本报讯】高速路管理
公司（Jasa Raharja）指出，多
达 4000 万辆机动车辆或占
机动车辆总数的 39%尚未
缴纳税务。潜在税收损失
估计超过100万亿盾。

高速路管理公司公共
关系主任潘吉（Panji）周二
（19/7）表 示 ，为 了 弥 补 赔
损，需要一站式行政服务办
公室的各个机构的努力发
掘税收潜力。一站式行政
服务办公室计划删除至少
两年没有支付机动车税的
车辆的数据。从机动车号
证明到期后的重新注册中，
也可以发现延期纳税的现
象。

潘吉表示，确实其数据
会被删除，但现在还是在向

民 众 进 行 宣 传 的 先 行 阶
段。对于没有注册的车辆，
其基准是机动车号证明数
据已过期了两年。尚未确
定该政策何时生效。目前，
一站式行政服务办公室内
的三个机构，即高速路管理
公司、国警与内政部正在向
民众进行宣传。采取这项
政策是为了增加国家对机
动车辆税收。该决定的依
据 2009 年关于道路交通和
运输的第 22 号法规，特别
是第74条。

一站式行政服务办公
室开发团队表示，民众在缴
纳机动车税方面的不合规
是本团队面临的主要问题。

从警方方面来看，处理
这一问题的方法之一是通

过执法部门对交通违法者
进行制裁。其中之一是通
过 2009 年第 22 号法规，即
从机动车辆登记和识别登
记 册 中 删 除 机 动 车 辆 数
据。为了执行 2009 年第 22
号法律并获取有关机动车
辆税务状况的信息，国警通
过电子交通执法进行基于
数字的执法行动。电子交
通执法是一种基于信息技
术的系统，它利用闭路电视
摄像机形式的电子设备，可
以检测各种类型的交通车
辆。

内政部方面所做的努
力 是 提 醒 地 方 政 府 执 行
2009 年关于地方税收和地
方征税的第 28 号与第 97 条
第（2）款法规，以及关于与

缴纳机动车税有关的地方
实施指南的省长决定书。
此外，内政部还以废除换
名税和累进罚款的形式，
提供放宽条件，以鼓励民
众获得注册缴纳机动车税
批准。

内政部还向省政府发
出了一份通知，要求利用签
署地方赠款协议来优化缴
纳机动车税的收入。

从高速路管理公司的
角度来看，这是通过数据的
有效性、地址和联系车主的
方法，通过构建单一的车辆
数据集成系统。高速路管
理公司还对车主进行社宣
传与教育，以提高民众对缴
纳机动车税的合规性。

（亮剑）

全国仍有4000万辆汽车不缴税
潜在税收损失超百万亿盾 当局将删除其数据

【本 报 讯】民 族 民 主
党 中 央 理 事 会 主 席 祖 尔
凡（Zulfan Lindan） 表 示 ，
如果 雅京专区省长阿尼
斯 在 2024 年 被 推 举 为 总
统候选人，有可能在苏门
答腊岛赢得选票。

祖尔凡周日（17/7）在
雅 加 达 南 区 巴 刹 明 菇 地
区 举 行 的 全 面 政 治 讨 论
活动中声称，这是民族民
主 党 在 推 举 阿 尼 斯 成 为
总 统 候 选 人 之 一 的 算 计
结 果 。 根 据 委 员 会 的 直
觉，以及在这些地方的讨
论进行搜索的结果，阿尼
斯 能 够 全 盘 赢 得 苏 门 答
腊 。 阿 尼 斯 将 在 中 爪 哇
遭遇失败，但将在西爪哇
获胜。

民族民主党还强调了
民 主 党 总 主 席 阿 古 斯 与
阿 尼 斯 的 搭 配 时 的 现
象。将会有一场竞争，并
有可能获胜，因为阿古斯
也 有 可 能 在 东 爪 哇 赢 得

选票。我认为，如果发生
在阿尼斯和阿古斯之间，
完全可以解决问题了。

祖尔凡强调说，民族
民 主 党 将 选 择 已 向 民 众
披 露 的 有 关 总 统 候 选 人
的三个名字之一，即阿尼
斯、中爪哇省长甘贾尔与
三军总司令安迪卡。 确
实有三个，所以请耐心等
待，这三个中的哪一个会
脱颖而出。

资料显示，这三个名
字是从周三（15/6）至 (17/
6) 在 史 耐 延 的 雅 加 达 会
议 中 心 举 行 的 民 族 民 主
党 全 国 工 作 会 议 的 结 果
中 推 举 出 的 总 统 候 选
人 。 同 时 ，到 目 前 为 止 ，
民 族 民 主 党 尚 未 与 其 他
政 党 建 立 联 盟 。 民 族 民
主党必须建立一个联盟，
以满足在 2024 年总统选
举 中 推 举 总 统 和 副 总 统
候选人的门槛要求。

（亮剑）

民族民主党若推举阿尼斯
祖尔凡：将赢取苏岛和西爪哇省选票

反犯罪非政府组织联盟运动反犯罪非政府组织联盟运动（（GALAKGALAK））表态活动表态活动

【本报讯】印尼斗争民
主党尚未发出支持中爪哇
省长甘贾尔参加 2024 年总
统大选的信号。除了甘贾
尔之外，另一位预计将有
机会成为斗争民主党总统
候 选 人 的 是 国 会 议 长 普
安。

特 别 是 甘 贾 尔 ，根 据
一系列民调其可选性几乎
总是被列入 2024 年大选总
统 候 选 人 的 前 三 名 。 然
而，至今斗争民主党还不
愿 公 开 谈 论 其 干 部 的 潜
力。

一些印尼斗争民主党
精英表示，提名总统候选
人的决定是梅加瓦蒂主席
的特权。当被问及还未公
布斗争民主党推举的总统
候选人的原因时，梅加瓦
蒂仍不愿正面回答。梅加
瓦 蒂 周 四（23/6）曾 表 示 ，
因为我必须计算，我的计
算还没有结束。

甘贾尔也不想明目张
胆地表示自己想参加总统
大选。即使他沉默不语，
甘贾尔在斗争民主党之外
仍然是非常吃香。民族民
主党甚至在推举总统候选
人 时 ，还 包 括 了 甘 贾 尔 。

甘贾尔、阿尼斯与三军总
司令安迪卡将军被列入名
单里。

斗争民主党的克制立
场 被 认 为 会 带 来 政 治 风
险。特别是如果斗争民主
党更喜欢其他人物作为总
统候选人。

印尼政治行政参数主
任 阿 迪 (Adi Prayitno) 认 为 ，
在推举甘贾尔的困境中，
有一个解决方案。斗争民
主党是现实的，这意味着
该党将在 2024 年坚持推举
甘贾尔。斗争民主党将推
举 甘 贾 尔 的 其 中 一 个 迹
象，是基于甘贾尔与一些
党 内 精 英 之 间 的 关 系 模
式。

阿 迪 表 示 ，目 前 甘 贾
尔与一些斗争民主党精英
之间的关系更加平静，也
不再像以前那样火爆。

众 所 周 知 ，许 多 印 尼
斗争民主党精英对甘贾尔
进行讥讽，因为被认为过
于雄心勃勃，并且经常在
制造舆论。斗争民主党选
举委员会主席庞邦（Bam-
bang Wuryanto）甚至指出甘
贾尔过于激进。然而，两
人后来在六月下旬在全国

会议上握手示好。
阿 迪 指 出 ，现 在 斗 争

民 主 党 精 英 很 少 攻 击 甘
贾尔；甘贾尔的支持者和
志 愿 者 攻 击 普 安 的 也 很
少 见 。 很 难 想 象 若 甘 贾
尔 不 被 斗 争 民 主 党 推
举 。 甘 贾 尔 的 名 字 从 一
开 始 就 因 牛 头 党 而 响
亮。事实上，如果没有斗
争民主党的支持，甘贾尔
也 有 无 法 变 得 强 大 。 无
论是基于什么理由，甘贾
尔 都 因 为 斗 争 民 主 党 而
达到今天的顶峰。

阿 迪 认 为 ，印 尼 斗 争
民主党可能选择普安与甘
贾尔搭档。如果，斗争民
主党决定将甘贾尔和普安
推举为 2024 年总统大选的
正副总统候选人，党内将
会保持牢固，也仍将得到
其他政党的全力支持。斗
争民主党是一个拥有完整
政治基础设施的政党。斗
争民主党党赢得了 2019 年
的选举，并拥有一支坚实
而积极的干部。此外，印
尼斗争民主党还有梅加瓦
蒂和佐科维，他们被认为
是 2024 年的造王者。除了
甘贾尔和普安这个情势王

牌 。 凭 借 权 力 和 政 治 机
器，斗争民主党将成为吸
引其他政党支持的磁铁。
其他潜在的总统候选人如
阿尼斯，至今仍未找到联
盟的搭档。公正福利党仍
在与其他各方进行沟通，
而不仅仅是民族民主党而
已。

不过，甘贾尔-普安获
胜的潜力，还是要看他们
将要面对的对手。如果对
手是可选性低的候选人，
那么普安与甘贾尔获胜机
会很大。如果其对手的可
选性比较高，那么这对搭
档会变得很脆弱。

安达拉斯大学的政治
观察员阿德里纳迪（Adrin-
aldi）认 为 ，其 他 政 党 支 持
甘贾尔-普安搭档仍将取
决于政治交易。甘贾尔-
普 安 几 乎 没 有 获 胜 的 潜
力。

通过推举全是党内干
部，印尼斗争民主党将很
难在其选民基础之外获得
票数。到目前为止，斗争
民主党的选民基础是在中
爪哇、巴厘岛和南苏门答
腊。

这 些 地 区 以 外 的 选
民，应该成为斗争民主党
的理性考量，千万不要强
行斗争民主党把甘贾尔与
普安配对。

（亮剑）

若不推举甘贾尔参加大选
在其它政党遏制下牛头党可能陷入困境



此次出版文集，获得诸
多企业家与华贤，以及资深
作家的通力支持，深感获益
良多，使得文集能够顺利出
版。此特将他们的善举一一
列出，以示崇敬与谢意。他
们是：

1. 陈保成先生，棉兰成
功 企 业
家 ，一 向
乐 善 好
施。原籍
潮 州 ，出
生奇沙兰
近 郊 渔
村 ，家 境
贫 寒 ，从
小历尽坎

坷，吃尽苦头。有道是穷人
的孩子早当家，长大后，经过
一番拼搏努力，皇天不负苦
心人，终于造就了一个成功
企业家，在树胶与乳胶加工
行业里颇有建树，逐渐发展
成为棉兰知名的成功企业
家。难能可贵的是，他事业
成功后，不以财富丰隆显耀，
虚怀若谷，具备了一份穷则
独善其身，达则兼善天下的

处事哲理。他不论对华族或
原住民贫苦子弟，都不分彼
此赞助他们助学金，或安排
就业。他对社会福利事业的
关注和支持，在棉兰颇有口
皆碑，举凡捐助巨款办校，发
放助学金，从不居功求名，落
落大方，不落人后。

如今年近八十，仍旧拥
有体健身壮的气魄，经常看
他在宽广美丽的草坪上，挥
舞着高尔夫球杆的雄姿身
影，勤于练身康体。有道是：
人生最美不过夕阳红，温馨
又从容，他一路走来，体现的
就是弘扬中华美德，得到他
帮助的人，无计其数。这种
助人为乐的精神，值得我们
赞颂与仿效。

目前其儿孙在美国留学
与发展事业，都取得优异成
绩。当他获知我将出版文
集，二话没说就给我这潮州
同乡雪中送炭，让我无后顾
之忧，能够顺心顺意地筹集
出版事宜。多谢您了！保成
兄乡亲。

2. 华贤伍耀辉，与我有

三 重 关
系，同是
奇沙兰同
乡，棉中
同 班 同
学，以及
共 同 的
文 学 爱
好。他在
印华社会

里知名度很高，是友联化工
集团董事长，长袖善舞，事业
发展至多个行业，都很有建
树，对社会公益也出手不凡
赞助。曾荣获2010年《中华
十大财智人物》之一，在北京
钓鱼台颁奖，后被邀请在北
京大学演讲，发表“心声与希
望”，深获好评。也在雅加达
开设免费诊所，提供给弱势
群体医疗服务，曾获得前总
统苏西洛与副总统布迪约诺
的嘉奖，并赢得诸多华社名
流的赞赏。他也在印华文坛
里名气极盛，作品见报率颇
多，是个多产写作者，拥有众
多粉丝。著作有《印华心声
漫笔》，文笔流畅幽默，很有

深度与广度。当他知道我要
出版文集，即刻答应给我写
序言，字里行间徜徉恣肆，充
满激情，如行云流水的慨述，
发人深省，让我受宠若惊，肯
定会让我的文集增色不少，

多 谢 了
——三重
关系的良
朋挚友！

3.
廖彩珍才
女，在印
尼东区无
人不知，
无 人 不

晓，她与夫君施柏松鰜蝶情
深，是发展施氏家族企业的
好搭档。创立了多间著名的
星际酒店，也创办了峇厘
DEVDAN 天谭舞剧院，成为
名闻遐迩弘扬印尼传统文化
的品牌，曾获得冯慧兰旅游
部长颁发“创意旅游贡献
奖”，对峇厘旅游业的发展贡
献颇多。也在泗水创办免费
院校，培养企业人才。并经
常慷慨出手协助朋友，以及

资助文友们出书。彩珍与柏
松夫唱妇随，是一对极为成
功的企业家夫妇。廖彩珍更
是享誉文坛的才女，写得一
手优美散文，中华文化根底
深厚，底蕴充沛，赢得海内外
文学界得极高评价，作品曾
在人民日报刊登，是极为罕
见印华文友作品被人民日报
采用，足见廖彩珍的文笔不
同凡响。其著作《松采集》

“姐妹篇”，品味分量颇高，是
一部难得的图文并茂的佳作
精品。彩珍才女乐意为我的
文集写序，令我荣幸兴奋万

分 ，能 获
得文坛才
女的推崇
鼓 励，此
生 足 矣 ！
多 谢 您,
彩珍姐!

4.
晓 星 作
家 ，是 一

个享誉亚细安文坛的著名作
家，作品曾多次在海内外文
坛荣获文学大奖，是一个与

获奖结缘的写作高手，是我
们印华文坛的骄傲，更是苏
北文坛的文化翘楚，长期从
事弘扬华族文化 ，不遗余
力。著作有《星光灿烂》、《翠
园春晓》、《花儿可会再醒
来》、《晓星极短篇》、《多巴湖
恋歌》、《最后三秒》、《竹竿里
的秘密》、《琴声叮咚》等，对
推动苏北印华文学功不可
没，也是我们棉中校友们的
集体荣耀。如今晓星作家为
我的文集写序，文笔生辉，让
我三生有幸，衷心感谢您啦
——印华文坛资深著名作
家。

是为前言，聊表谢忱！

■ 2022年 7月22日（星期五）

■ Friday, July 22, 2022
Lt:Idr
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《诗岛拾韵》前言■ 巴厘：夏之云

去年8月31日，美国总统
拜登宣布，历时20年的阿富
汗战争结束，还称赞美军撤离
阿富汗取得“非凡的成功”。
喀布尔近郊的美军机场，拥挤
着想搭飞机逃亡的阿富汗人。

机场围墙外等候进入机
场的民众人头攒动。一对绝
望的年轻夫妇将几个月大的
婴儿托起，交给围墙上的美
军；那段视频震撼了全球观
众，美国也借此宣传美军的

“仁慈”。不料，有当地记者在
机场捡到那个被美军遗弃的
婴儿，带回家并设法联系到婴
儿的父母。

此外，美军无人机发射
“地狱火”导弹，击毁一架所谓
“运载攻击性武器”的皮卡
车。事后证明那是普通市民
艾哈迈迪的汽车，车上10名
家人遇难，其中7个是2岁至
15岁孩子。美国五角大楼宣
布为此事负责，然而经过3个
多月“详细调查”后，却翻脸不
认账了。

结果，中国挺身而出，明
确表示：美军在阿富汗杀害平
民的暴行不可接受，美国以各
种理由为凶手开脱，使其免受
惩罚的行为更令人无法容
忍。中方呼吁国际社会，要敢
于对美军在世界各地滥杀无
辜的战争罪行进行调查追责；
别再恬不知耻地大搞“民主峰
会”了。

两年前，一位美国退役士
兵时隔十几年后，披露亲眼见
证澳大利亚军人在阿富汗滥
杀无辜，随意抓捕和处决“疑
似犯人”的平民。澳政府在外
界压力下启动调查，很多人供
证澳军在阿富汗屠戮平民、杀
人取乐的行为，还公布了视
频。但澳方只问责几个驻阿
低级军官。

2020 年 11 月底，乌合麒
麟创作了题为《和平之师》的
讽刺漫画：一个澳士兵用蓝色
的澳大利亚国旗蒙着阿富汗
少年的头，架在少年颈部的匕

首上沾着鲜血……少年双手
还不舍地抱着一只白色羊羔，
画下方用英文写着：“别害怕，
我们是给你们带来和平的。”

后续随着事情闹大，英国
在阿驻军也被牵连，从提供的
证据显示当时虐待平民、杀人
取乐的不仅有澳军，还有其他
部队，其中有数人疑似佩戴英
国特种空勤团（SAS）的臂章。
这是全球最著名的几支特种
部队之一，长期被英媒评价为

“全球特种部队的标杆”。
今年7月12日，英国广播

公司（BBC）长期深入调查后
披露了特种空勤团在阿富汗
的恶行。证据显示2010年到
2011 年间，该团曾参与多场

“战斗”，保持毫发无损的战
绩；但这战绩实际上是对平民
的“单方面屠杀”，弹道学专家
展示了现场弹孔照片，有很多
发子弹是从上向下发射的，不
可能在战斗中形成；现场发生
的显然是对平民的杀人事件。

特种空勤团使用经典的
“武器栽赃”手段，即杀死没有
战斗力的平民后在尸首边扔
下步枪等武器拍照，表明这是

“反抗者”；后来SAS连枪都不
想扔了，直接以“从他们家里
找到武器”为由就开始杀人，
这显然是违反法理的。一些
见证者透露，SAS的中队甚至
互相比拼“谁杀的人更多”，常
有一支部队为打破别支部队
的“记录”而杀害“未定罪者”。

此外，美英澳部队还特地
训练新兵射杀放下武器的俘
虏，以此锻炼新兵的“胆量”。
向来标榜“民主人权”的西方
国家，对此恶行却三缄其口。
专家评论，美西方的“双标”行
为，暴露了他们赤裸裸的利益
准绳，国际法和国际关系准
则，从来都是合则用，不合则
弃。

中国外交部发言人汪文
斌7月18日在记者会上回应
英军恶行时说：“有关报道令

人震惊和愤怒。联想到此前
曝光的美国和澳大利亚军人
在阿富汗杀害平民事件，美及
其盟友践踏人权、辱没良知的
暴行并非孤立存在的个案，而
是长期、系统性存在的普遍现
象。”

另 据 报 道 ，2003 年 至
2008年间，有数以千计的伊拉
克平民被英国士兵虐待，遭到
拘禁、殴打、性侵甚至杀戮。
美国表现则更为“突出”，近二
十年来，美国在阿富汗、伊拉
克、叙利亚等多国发动空袭超
过9万次，在空袭中丧生的平
民最高或达4.8万名。

然而，美英并没有检讨自
身暴行。英国议会去年推行

“海外行动法案”，包庇在海外
犯下严重罪行的英国军人。
英国防部称对英军在阿富汗
和伊拉克的行为进行了调查，
但90%战争罪行指控却不曾
涉及。多名试图追究美军在
阿富汗战争罪行的国际刑事
法院法官，刚启动调查，就遭
美国蛮横地列入制裁“黑名
单”，甚至连生命安全都面临
严重威胁。

事实证明，那些高喊“捍
卫人权”的国家，却是残害无
辜百姓的“刽子手”；那些激烈
攻击别国人权的国家，却最该
坐到世界人权的“被告席”
上。国际正义力量需对英美
的战争罪行和侵犯人权行径
进行彻底调查，还给那些无辜
逝去的生命一个“迟来”的公
道。

近半年来，在油管(You-
Tube)、抖音(TikTok)等网络平
台上，每天都有来自中国的旅
游、商务或工作人员，传发在
阿富汗的所见所闻。从他们
真实的镜头，看到众多擦鞋、
捡破烂的男童，卖口香糖、乞
讨的小女孩，靠单轮推车谋生
的老汉，在馕店前等好心人发
馕的贫困妇孺。看到简陋帐
篷搭成的难民营，巴米扬破败
洞窟的哈扎拉族人……催人
泪下。

都是那场“民主”战争的
祸孽，把阿富汗平民推进了残
酷、痛苦的深渊。所幸有来自
爱心人士的捐助，稍解他们一
时之困。但高唱“和平民主”
的西方权贵，为何无视呢？

■ 廖省：林越 阿富汗平民的惨状震撼人心

39、“红颜一怒”
刘皓怡活跃于南洋秀场

之际，印尼与中国大陆还没有
恢复外交关系，赴印尼的明星
都来自香港与台湾，颇受印尼
华人的欢迎，秀场外面总是摆
满欢迎的花牌。华界人士事
先都有主动联络，了解行程，
提供帮助。

皓怡在印尼登台以个人
秀为主。雅加达翠华楼邀请
她登台，她担心一个人做不下
来，紧张到晚上睡不着觉。后
来请求允许她“干哥哥”倪宾
搭档前往。倪宾是见过大世

面的音乐人，
经验丰富，可
以登台表演，
又 可 以 指 导
她。

倪宾是台
湾 屏 东 潮 州
人，小时候是
唱诗班成员，
参 加 歌 唱 比
赛，以优雅高
亢的歌喉获得
冠军。1960年
获选参加台湾
访问团，随团

赴欧洲、非洲巡回访问及演
唱。并以冰心、新月、罗马笔
名发表创作作品，有“一寸歌
王”之称。在三十多年的歌唱
生涯中，先后灌录八十六张唱
片，演唱了六百多首歌曲。

皓怡在雅加达进行20天
的登台表演，很受欢迎，场场
爆满。翠华楼还特别把皓怡
借给碧丽宫，在碧丽宫也表演
10天。印尼有很多名流前来
捧场。

为了节省体力，本来已经
敲定这次登台以演唱为主，不
表演功夫。没想到皓怡在演

唱《上海滩》主题歌时，利用音
乐过场，主动表演几招功夫，
引来全场喝彩。结果表演功
夫又成为压轴节目，每场演出
必不可少。

皓怡由于长期表演功夫，
不免忘记如何展现女性魅力，
在数年之间，拍武戏差不多成
为她仅有的生活内容，日常起
居也受到一定影响。后来需
要登台表演，才意识到这个问
题。在舞台上，要如何表现女
人的风情？她以为自己生疏
到不知如何摆兰花指，不懂柔
声媚人。

可当她穿上华衣丽裳时，
一种女人的风情油然而生，自
然流露出软玉温香，婀娜多
姿，伴随着现场音乐节奏，轻
歌曼舞，玉袖生风，哪里还是
叱咤翻滚的女悍将？她表示，
之所以要如此刻意表现，是为
了对得起夜总会支付给她的
高额酬金，也是为了让大家区

分她在舞台与银幕上的差
别。

在回答台湾媒体访问时，
皓怡说：“这一次登台，倪宾大
哥给了我很多帮忙，使我的登
台很顺利，很受欢迎。”

而倪宾谦虚地说：“是她
歌唱得好，功夫表演得好，人
长得又漂亮，很受欢迎，很多
人喜欢她。”

登台作秀成为皓怡事业
的一部分，由于能唱能舞能
打，秀场更有看点，容易制造
现场效果。皓怡在东南亚建
立了广泛的人脉关系，登台的
机会越来越多，在印尼尤其受
欢迎。新加坡名嘴陈建彬也
曾为她在印尼登台作秀做主
持。

不过也有不愉快的事情
发生。有一次，一位前辈歌星
邀皓怡到印尼登台，是皓怡45
分钟的主秀。在一场表演结
束时，前辈歌星介绍一位大哥

跟她认识，说他很捧场，几乎
每晚都开包厢。言谈间，这位
大哥拿出一个大红包，原来是
别有所图。

皓怡一脚踢翻椅子，说
道：“我是来登台表演的，不是
来陪客的！”

这位前辈歌星连连表达
歉意，事后向别人提到“红颜
一怒”这一幕：“我这位功夫
妹，真厉害！”

皓怡在圈内经历多了，也
知道一些潜规则，对女艺人来
说是一个考验。皓怡始终是
单纯地做工作，尤其是作为一
个武打明星，靠本事赚钱。遇
到这种事，一向都是“本姑娘
不吃这一套”的态度。由于身
边常常有妈妈相陪，别人也不
敢造次。

皓怡在新加坡拥有较高
人气，不输给台湾，当地粉丝
组织了一个“刘皓怡影迷俱乐
部”。有一次皓怡去新加坡参
加慈善义演，“俱乐部”拉队接
机，都是十五六岁年龄的小粉
丝。有一次，一位影迷送上一
本有关她的剪报，很大一本，
保存的资料比她自己的还全，
还在每页的四周设计花边，十

分用心，让她很受感动。
皓怡在印尼也有拥有众

多粉丝，她时常收到印尼粉丝
的来信，都是印尼文。最初，
她请人翻译给她听，内容大同
小异，除了表示对她的欣赏，
就是向她索要照片。

无论是在印尼还是在新
加坡，当地华人都有送礼给皓
怡，如燕窝和鱼翅等。甚至还
送上炖好的燕窝，放在漂亮的
汤盅里，送到酒店给她喝。赴
东南亚作秀，皓怡自认为有贵
人相助，让她感受到海外华人
的同胞情谊。

1984年8月，拍完袁家班
的两部香港电影《奇门醉天
师》与《阴阳奇兵》，皓怡应邀
到马来西亚参加“刘关张赵”
古城巨星之夜义演活动，为清
寒华裔子弟筹募奖学金。同
行的有令她钦佩的师姐张
玲。张玲是她在台北新和国
小的校友。

结束在马来西亚的义演，
皓怡再转往新加坡，应邀和
《南洋商报》商讨开专栏撰稿
事宜。由于皓怡的写作时间
不能保证而未成事。

（未完待续）

椰城一帘烟雨
——台湾影星刘皓怡小传

■ 闻 喜

刘 皓 怡 在 新 加 坡 与 秦 祥 林 、吕 秀
菱、陈今佩登台演出

香江时局写照
长夜难明此家园，
百年魔怪舞翩跹。
一城沙士遇劫难，
满街旌旗造祸源。
地起地伏跟势走，
天黑天亮循时迁。
但得金猴千钧棒，
雄鸡高唱必无前。

2015-06-10

香港回归
割地香港九七止，
暴雨洗雪百年耻。
登山四望真吾土，
出海八方任我驰。
星汉灿烂东珠夜，
日月光辉旗升时。
鄙对丧家狂犬吠，
普天同庆共喜孜。

2017-06-30 诗作庆

祝香港回归祖国廿周年。

怒斥
法纪夫如何？
香江乱未了。
北望王师日，
一举平叛枭。

2019-06-21 香港乱
局，怒斥反中乱港份子。

愤斥生乱
夏夜生变风雨腥，
烈火熊熊触目惊。
魑魅魍魉疯作乱，

曱甴臭虫恨难平。
极端青少搞破坏，
寻常百姓盼安宁。
但望王师扫除害，
还我香江秋月明。

2019-09-01 傍晚飞
云南昆明机上作诗。 8
月 31 晚香港大动乱，延
至本日暴徒再冲击捣乱
机场，害得我们惶恐登
机，气愤难平。

哀港
动乱未已疫症起，

屋漏兼逢连夜雨。
凡事必反黑心恶，
大难临头各东西。
无端明珠遭祸劫，
但忧香江遇危急。
寒风凛冽冬未尽，
何期云开日出喜！

2020-01-17 居港将
近五十载，古稀碰上时局
纷乱，心情欠佳，作诗解
闷。

国安法
大风起兮云飞扬，

六月端阳放光芒。
魑魅魍魉弹冠早，
蛇虫鼠蚁命不长。
反“送中”者总归终，
图“港独”贼没下场。
屈子闻讯仰天啸，
安得猛士守四方！

2020-06-19 知悉中
央制定《港区国安法》主
要内容，欣然夜作诗。余
生苦乱久矣，愿还我香江
朗朗乾坤。

香江明天更好

黑云压城城欲衰，
甲光向日金鳞开。
四夷挑衅争较量，
九龙腾飞护元脉。
太平顶峰红旗展，
狮子山下赤心怀。
凤凰浴火还重生，
劫尽香江迎甘来。

2022-06-30 诗作庆
祝香港回归祖国廿五周
年。虽经历金融风暴、黑
色暴乱、新冠疫症，我们
香港屹立不倒，由治及
兴，明天会更好！

陈保成

伍耀辉

廖彩珍

晓 星

温开万作品选登
印尼巴中旅港：温开万
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2022 年 北 外 海 外 华 文
线 上 教 学 研 习 班 又 开 始
了，听说今年十月份还会
将 再 有 一 次 培 训 活 动 。
疫 情 给 全 球 带 来 了 很 多
不方便，对我们赴两岸参
加 研 习 会 者 来 说 这 三 年
来 都 没 有 办 法 过 去 参
加。不过，两岸各大学单
位 都 举 办 了 线 上 远 程 教
学活动，我们依然可以在
家室内参加研习会 ，还可

以 认 识 好 多 不 同 国 家 和
地区的同学。

孟 德 宏 老 师 呈 现 文
字 对 比 、文 化 沟 通 、文 明
互 鉴 ，他 用 了 三 节 课 九
个 小 时 给 大 家 讲 解 汉 字
字 源 ，同 时 也 并 兼 讲 解
了 其 他 欧 洲 语 言 词 汇 的
来 源 典 故 。 张 西 平 老 师
给 大 家 讲 解 中 国 文 化 历
史 ，蔡 丽 老 师 讲 小 学 中
文 教 材 ；李 文 涛 老 师 讲

初 中 教 材 。 李 伟 群 老 师
讲 中 国 传 统 文 化 ，包 括
酒 茶 中 国 菜 系 等 等 。 聂
振 伟 老 师 讲 解 引 导 孩 子
自 觉 学 习 和 如 何 与 青 春
期 的 孩 子 沟 通 。 增 加 了
不少学识。

赵长征老师讲中国历
史 人 物 。 王 立 军 老 师 讲
汉 字 构 形 与 汉 字 教 学 。
朱 冠 明 老 师 讲 中 古 汉 语
与 文 化 的 特 点 。 郑 艳 群

老 师 教 导 中 文 在 线 教 学
策略及方法；汉语教学多
媒 体 课 件 设 计 原 则 和 使
用 技 巧 。 林 波 老 师 古 诗
词 示 范 课 。 徐 晋 如 老 师
也 用 了 三 节 课 讲 了 欣 赏
诗 词 所 必 须 具 备 的 知
识 。 很 喜 欢 徐 老 师 讲 解
了 好 多 古 代 汉 语 字 词 的
古音读法和字词的解说 ，
徐 老 师 对 古 代 汉 语 很 有
研究造诣很深。

杨 荣 祥 老 师 讲 论 语 ；
汉 字 的 结 构 原 理 和 繁 体
字异体字和古今字 ，这是
对 喜 欢 汉 字 者 很 有 帮 助
的 学 识 。 宋 亚 云 老 师 讲
了 如 何 读《 史 记 》；《 诗
经》；学 术 论 文 写 作 的 选
题 。 王 学 松 老 师 的 华 文
教 育 与 中 华 文 化 海 外 传
播；中国传统诗词与对外
教 学 。 史 泽 华 老 师 的 一
带 一 路 的 绿 色 发 展 。 王

翔 老 师 的 如 何 读 古 文 。
黄 祥 昀 老 师 的 作 文 写 做
示范课。

这一次的活动各位老
师 的 课 程 都 很 多 元 、精
彩、充实。其中我最欣赏
孟德宏老师；聂振伟老师
和徐晋如老师的授课 ，听
了意犹未尽，希望十月份
又有更精彩的课程 ，感谢
北 外 单 位 辛 苦 为 大 家 准
备了好多网餐。

晓扬

2022年北外海外华文线上教学研习班心得

7 月 16 日，印尼华裔总
会、棉兰分会、东努省分会理
事前往苏北峇丽阁(Balige), 观
看座落于索柏苏隆（Soposu-
rung）国立二中“民族之苗“集
训寄宿学校的新生入学典礼。

由于疫情原因，上两届的
入学典礼给耽误了，因此今年
三届新生合并起来举行了一个
大盛典，正因为如此，我们才有
缘见证了壮观的入学仪式与让
人叹为观止的文艺节目。

从来没有一个入学仪式能
让我们感动得流泪，从来没有
一个入学典礼能让我们的心情
起伏不定，更没有一个校董能
像杨庆顺(Robert Nyo)先生那般
让我们佩服得五体投地。

因为他热爱印尼这片土
地，热爱他的故乡、也热爱他
的故乡人。他不为牟利而办
学，他全身心投入，认真用心
办学。

30年前，TB Silalahi少将
与杨庆顺先生重回故乡时，看
到教育素质的低落，非常地担
心。教育是国家之本，少年
强，国则强，他们以前瞻的眼
光，认为必须建一所培养国家
栋梁的青少年。

在TB Silalahi少将的牵头
下，杨庆顺先生与峇丽阁国立
二中的十多位毕业生，决定创
建一间集德育智的学校，以初
中生为招生对象。被录取的
学生必须有优秀的成绩、坚韧
的意志；学校的目标是决心把
他们培养成：有坚强的体魄、
极高的素养、规律的生活、绅
士的风度以及具有浓厚兄弟
情谊的可用人才。

寄宿学校于1990年创意
建立，占地4公顷，两年后完工，
1992年开始招收学生，仅收获
得冠亚军的前两名初中毕业
生。他们从当地40000名成绩
优秀的初中毕业生中，选出其
中的3000名学生参加入学考，

再从中选出1000名学生，最后，
300名通过入学考，再筛选出
120名来录取，层层考核，比过
五关斩六将还难。

被录取的120学生，为高
中一、高中二、高中三各一
班。每班只容40名学生。并
提供住宿、三餐、书本、衣服全
免。这种全免制运作了十七
年，只在最近几年才收取一年
两百万盾的费用。

杨庆顺先生表示，这十七
年来，为了维持这所学校的运
作，确实很艰辛。旁人偷偷告
诉我，他卖掉了一些家产来维
持，再有一些企业家，看到他们
学校的成绩后，也拨款捐助。

因需求者众，目前，索柏
苏隆(soposorong)国立二中民
族之苗寄宿学校扩大招生数
额，每年收取360名，每个年
级只收120名。但全国慕名
而来的学生，远远超过这个数
额，要进入这所集训寄宿学
校，必须使出浑身解数，堪比
登天。

从细节处看学生素养
我们抵达学校的第一天，

是7月15日下午，参观学生的
图书馆和的宿舍。

参观完图书馆，杨庆顺先
生特别交代我们要进去看看
学生宿舍，宿舍外，学生两排
并列，向我们敬礼。

一间宿舍两张上下床，住
四个人。

地板特别干净，一尘不
沾；铺好的床单直溜溜，没有
丝毫皱褶。管理老师说，只要
有一点皱褶，学生就会被处
罚。处罚的方法——必须扛
着那床褥子，到山头跑一圈，

再把床单铺好，还不能有皱
褶，如有皱褶，再被处罚。处
罚了一两次，学生就再也不会
犯错。

衣服要按规定尺寸折
好。衣服要折成四四方方20
公分，睡衣15公分，不可多也
不可少于规定尺寸；不达标准
还得被处罚。

我们参观时，已经是晚餐
时间。看得出学生们很焦急，
原来他们必须在预定的时间
内把门关好，到达食堂，不然
他们晚饭就吃不上了。

而我们还在他们的房间
里东张西望，幸好有人提醒，
我们赶快退出房间，学生们总
算松了一口气，又再向我们敬
礼，喊一句口号：”Yasop”。他
们排好队，又匆匆赶到食堂外
集中。

从吃饭礼仪看学生纪律
华裔总会大队到达宿舍

餐厅，每张桌子有6把椅子，
主持人发号令请同学们排队
进入，360名学生，操着正步，
从两扇门排队进餐厅，找到座
位，坐得笔直，一动不动。我
们是上宾，被安排坐在桌子的
两头。台上有两个学生当主
持人，首先致欢迎词，之后向
杨庆顺校董报告——用餐人
数，饭菜已准备好，可以马上
用餐。

台上的主持人邀请其中
一名学生做餐前祷告，祷告的
学生也操着正步上台，先向主
持人敬礼，再转身向大厅的所
有人敬礼才开始祷告。

祷告完毕，先向两位主持
人报告，再操着正步走到台
下。

两位主持人在祷告完毕
后，又喊起口号，学生们大声
回应：“Siap！”

餐桌上，每份盘里都有一
大块炸鱼、一碗马铃薯红萝卜
牛肉汤、一块虾饼、两种辣椒
酱，还有一个橘子。与我们同
桌的学生先替我们盛饭，才盛
自己的饭。还不能动手吃，台
上的主持人喊了一句，开始吃
饭了，他们才拿起勺子来。

真是一个难忘的经历，我
们第一次尝到按军训方式来
吃饭的滋味。

学生说，一日三餐他们都
必须按照军训方式吃饭。杨
副总说，目的要训练他们守纪
律、懂组织。在这所学校没有

“懒散”这两个字。
他们必须在 04:45 分起

床、运动、吃早餐、准备上学。
峇丽阁国立二中就在学生宿
舍隔壁，按照国家的教学大纲
上课。下午 14:00—16:00 就
按照寄宿学校设置的课外活
动，其中有各项运动、艺术、空
手道、华文、自习等等。晚上
10:30才可以上床睡觉。

索柏苏隆民族之苗寄宿
学校（Yasop）毕业出来的学
生，个个都是人中之龙。他们
有的在政府部门，有的在大
学、大企业主管部门任职。

其 中 有 Hero Pardede
\HendriSilalahi \HendriNapitu-
pulu\Batara Siagian\OloanHa-
sugian\Ramses Manulu\Oppul-
liNainggolan\LuluinaSir-
ait\Dani Suparman\Junita Pur-
ba\Rumahhorbo\Mula Si-
haan\ArnaldoSinaga\JimmyP-
ardede\dr.YosepManurung \Ar-

naldoSinaga\Hamzah Sinaga等。
激动人心的新生入学礼
7月16日上午九点钟，我

们抵达学校。学校操场上，人
头汹涌，操场左右两边及正中
搭起了帐篷，左边是学生，右
边为学生家长，正中，是贵宾
与嘉宾。我们被安排在嘉宾
席上就坐，正对着操场与学校
大门。

出席的嘉宾有退休中将
TB Silalahi（线上），多峇县县
长IR. PoltakSitorus、东达班努
利县县长Drs. NiksonNababan
M.SI、洪邦县县长 Dosmar-

Banjarmohor SE、印尼华裔总
会副总主席Ben Rimba退休少
将、执行主席黄印华、秘书长
叶展德率领来自棉兰、东努省
以及雅加达50多位华裔总会
理事，棉兰苏多摩基金会主席
Johan Arifin，索柏苏隆基金会
主席 dr. Toba Manurung，来自
雅加达索柏苏隆寄宿学校毕
业生，目前担任 DEL 研究所
所长的ArnaldoSinaga、以及索
柏苏隆民族之苗寄宿学校校
友会主席Hamzah Sinaga.

鼓声中，学生们举着红白
旗从学校大门整齐划一列队
出来，就此拉开了节目的序
幕。

首先，杨庆顺主席及夫
人、印尼华裔总会副总主席退
休少将 Ben Rimba,执行主席
黄印华，东努省分会主席The-
odorus Widodo 为第31、32、33
届学生代表穿上校服，并颁发
优秀奖状。

杨庆顺先生致辞中，讲述
了索柏苏隆民族之苗寄宿学
校的缘起，以及成功造就了很

多优秀的毕业生在印尼各大
政府部门和私营大企业的重
要部门认责。他也寄语入学
的新生，认真读书，承诺要遵
守校规，立志报效祖国，为繁
荣昌盛的美好印尼做出贡献。

文艺节目超过三个小时，
太阳高悬，操场好似冒着蒸
汽，望过去一片氤氲。当学生
们表演唱歌、民族舞蹈、集体
华尔兹舞、空手道等，节目与
节目之间衔接无缝，看到学生
们汗流浃背，仍然坚持表演节
目，我们都感动地流泪，特别
是陈美致老师，纸巾用了一张
又一张；这精彩的一幕幕，确
实是台上几分钟，台下十年
功。最感动的一幕，莫过于学
生们唱完峇达族民歌后，杨庆
顺校董邀请学生家长与孩子
们互动，家长们跑到孩子们前
面，与他们互相拥抱。一个小
弟弟，和哥哥（或姐姐）分开
后，一边哭一边走回座位，那
场景，深深打动了我们的心。

对这所学校的成就，我们
都深深感动和佩服。杨庆顺
先生说，很多家长都跑来，流
着泪向他致谢。

这所创办了 30 年的学
校，因为校董的低调不张扬，
除了苏北地区，很少人知道它
的存在。

通过这所索柏苏隆民族
之苗寄宿学校，我们看到了人
格塑造的重要性，通过正确的
教育和培养，我们看到了民族
的希望，就在幼苗身上。

特别佩服 TB Silalahi 将
军以及杨庆顺先生的前瞻，祝
愿幼苗茁壮成长！

袁霓

炽热阳光下闪亮的赤子心
——记索柏苏隆国立二中民族之苗寄宿学校新生入学典礼

校董事长杨庆顺先生致辞校董事长杨庆顺先生致辞

索柏苏隆索柏苏隆(soposorong)(soposorong)国立二中民族之苗寄宿学校大门国立二中民族之苗寄宿学校大门华裔总会众理事合影华裔总会众理事合影

校董杨庆顺伉俪为新生戴帽子校董杨庆顺伉俪为新生戴帽子 学生饭堂学生饭堂，，学生们鸦雀无声学生们鸦雀无声，，静静等待口令静静等待口令校董杨庆顺伉俪为新生穿校服校董杨庆顺伉俪为新生穿校服

杨庆顺伉俪杨庆顺伉俪，，Ben RimbaBen Rimba 退休将军伉俪退休将军伉俪，，黄印华执行主席等贵宾黄印华执行主席等贵宾 学生代表宣誓学生代表宣誓
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美国用一种十分蛮横

的 方 式 将 一 道 难 题 甩 在
韩国面前，并要求限期作
答。据韩媒报道，在没有
同韩方进行事先沟通，更
没有协调日程的情况下，
美 国 单 方 面 直 接 通 知 韩
国 8 月 底 要 开 一 个 所 谓

“芯片四方联盟”（美国、
日 本 、韩 国 以 及 中 国 台
湾）会议。这一下子就将
韩 国 置 于 更 突 出 的 两 难
境 地 。 韩 国 总 统 府 相 关
人士表示，是否参加，“目
前很难回答”。但来自华
盛顿的压力越来越大。

“ 芯 片 四 方 联 盟 ”是
美国在今年 3 月搞出来的
提议，旨在建立一个排斥
中 国 大 陆 的“ 半 导 体 壁
垒”。民进党当局和日本
出于政治因素，显得比较
积 极 。 但 韩 国 政 府 和 相
关 企 业 仅 凭 常 识 也 能 判
断出，参与这件事不但没

有任何增量收益，反而面
临 重 大 利 益 受 损 的 风
险。数据显示，去年韩国
半 导 体 出 口 总 额 为 1280
亿美元，其中对中国内地
和 香 港 的 出 口 份 额 占 到
60%。和这么大的市场做
切 割 ，无 异 于 商 业 自 戕 。
美 国 现 在 递 给 了 韩 国 一
把刀，并逼着它这么做。

韩国官方至今没有明
确 表 达 立 场 。 韩 国 国 内
的大量讨论，则反映出韩
国 各 界 的 纠 结 、复 杂 心
态：既担心对华出口遭受
重大打击，又害怕美国施
加 惩 罚 。 韩 国 舆 论 把 美
国 比 作 芯 片 产 业 链 上 的

“房东”，拒绝美国的要求
意 味 着 韩 国 芯 片 产 业 可
能 面 临 被“ 腾 退 ”的 风
险 。 导 致 韩 国 犹 豫 不 决
的 原 因 是 一 目 了 然 的 。
但 除 了 权 衡 现 实 利 弊 之
外，其实还有一个因素值

得 韩 国 政 府 纳 入 考 量 范
围，那就是市场规律和产
业发展趋势。

华 盛 顿 说 得 很 好 听 ，
好 像 有 了“ 芯 片 四 方 联
盟”，就可以独步天下、为
所 欲 为 了 。 但 这 只 能 是
自 欺 欺 人 。 中 国 大 陆 不
仅 是 韩 国 芯 片 产 业 的 最
大市场，也是全世界的最
大 市 场 。 失 去 了 市 场 前
景 的 技 术 ，能 走 多 远 呢 ？
从 古 到 今 有 哪 一 项 技 术
是在“没人用”的情况下，
靠“ 意 念 ”发 展 的 呢 ？ 其
实 华 盛 顿 扔 给 韩 国 的 问
题，根本不是要不要加强
韩美技术联盟，而是愿不
愿 意 为 了 华 盛 顿 的 地 缘
政治疯狂做出自我牺牲。

现在华盛顿鼓噪要防
止 在 产 业 链 上 对 中 国 大
陆“过度依赖”，反复鼓吹
中 国“ 断 供 ”的 风 险 。 但
摆 在 首 尔 面 前 的 情 况 恰

恰表明，对美国高端芯片
技 术 的 依 赖 才 是 韩 国 的
软肋，这是华盛顿敢于在
这 个 问 题 上 逼 迫 韩 国 的
重要原因。而加入“芯片
四方联盟”只会加大对美
国的依赖，给韩国一直追
求 的 芯 片 产 业“ 冲 顶 ”盖
上一层天花板，并让韩国
与 其“ 全 球 枢 纽 国 家 ”的
战略目标渐行渐远。

韩国应有勇气对美国
胁 迫 行 为 说“ 不 ”。 这 事
关韩国切身现实利益，不
应 成 为 韩 国 交 给 华 盛 顿
的“投名状”，而恰恰是检
验 其 独 立 自 主 性 成 色 的
试金石。

除了对盟友威逼利诱
外，美国也在加紧内部的
政 策 协 调 力 度 。 美 国 酝
酿 了 两 年 多 的“ 芯 片 法
案 ”，正 在 参 议 院 投 票 表
决 ，拟 财 政 拨 款 520 亿 美
元补贴给美国芯片企业，

但 要 限 制 它 们 在 华 投
资 。 美 国 商 务 部 长 雷 蒙
多说，只有通过法案才能
让美国“晚上安心睡觉”，
确保“中国不会吃掉我们
的 午 餐 ”。 不 难 看 出 ，华
盛 顿 企 图 让 整 个 产 业 链
彻底姓“美”，为的是让自
己美美地打呼噜，它并不
在乎盟友噩梦缠身。

芯片产业发展直接受
益于全球化的分工，而美
国正在做的，是对这一产
业根基的动摇，它也根本
没 有 能 力 凭 一 己 之 力 撑
起这个产业链。据了解，
有 韩 国 芯 片 企 业 到 美 国
投 资 很 快 陷 入 困 境 。 中
国 台 湾 地 区 的 富 士 康 早
在 2017 年 宣 布 投 资 高 达
100 亿美元在美国威斯康
星州建厂，原计划在 2020
年底前投产，但到现在还
是 一 片 荒 草 地 。 也 就 是
说，美国给的胡萝卜往往

硌牙根本咬不动，但它挥
舞 的 刀 子 却 真 能 扎 伤
人 。 国 际 社 会 应 清 楚 地
认识到这一点，并对华盛
顿 的 疯 狂 地 缘 政 治 计 划
表示明确反对。

退 一 万 步 讲 ，即 便 美
国 真 能 把 盟 友 都 揽 到 它
拼 凑 的 产 业 链 小 圈 子
中 ，所 囊 括 的 人 口 总 共
加 起 来 也 只 占 到 全 世 界
的 1/10。 美 国 想 当 这 个

“1/10 世 界 ”的 国 王 便 去
当 好 了 ，市 场 的 极 度 萎
缩 扼 杀 的 将 是 美 国 科 技
产 业 的 未 来 。 对 首 尔 来
说 ，华 盛 顿 给 它 的“ 最 后
通 牒 ”，是 对 一 个 主 权 国
家 的 公 然 侮 辱 。 人 们 都
看 到 ，华 盛 顿 不 打 算 对
左 右 为 难 的 韩 国 展 示 慈
悲 ，人 们 也 知 道 ，市 场 规
律 对 违 背 它 的 人 来 说 更
是无情的。

来源：环球时报
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新 华 社 北 京 7 月 21
日电 7 月 21 日，中国国家
主席习近平向世界青年发
展论坛致贺信。

习 近 平 指 出 ，青 年 代
表 希 望 ，青 年 创 造 明
天 。 中 国 始 终 把 青 年 看
作 推 动 社 会 发 展 的 有 生

力 量 ，鼓 励 青 年 在 参 与
推 动 构 建 人 类 命 运 共 同
体 的 实 践 中 展 现 青 春 活
力 。 希 望 世 界 青 年 发 展
论 坛 成 为 世 界 青 年 助 力
全 球 发 展 、全 球 共 促 青
年 发 展 的 重 要 平 台 ，为
世 界 人 民 团 结 发 出 青 年

之 声 ，为 全 球 发 展 进 步
注入青春之力。

习 近 平 强 调 ，各 国 青
年 要 弘 扬 和 平 、发 展 、公
平、正义、民主、自由的全
人类共同价值，以实际行
动推进全球发展倡议，助
力落实联合国 2030 年可持

续发展议程，共同谱写世
界青年团结合作的时代新
篇章。

世界青年发展论坛当
日在北京开幕，主题为“促
进青年发展、塑造共同未
来”，由中华全国青年联合
会主办。

习近平向世界青年发展论坛致贺信

中 新 网 北 京 7 月 21
日 电 中 国 官 方 21 日 披
露，应中国国家主席习近
平邀请，印度尼西亚共和
国总统佐科·维多多将于
7 月 25 日 至 26 日 访 华 。
在 当 日 举 行 的 例 行 记 者
会上，中国外交部发言人
汪 文 斌 在 应 询 时 介 绍 佐
科 总 统 此 访 安 排 和 中 方
期待。

汪文斌：佐科总统是
北京冬奥会后首位访华的
外国元首，中国也是佐科
总统疫后首次东亚之行的
首站，这充分体现了中印

尼两国对双方关系的高度
重视。访问期间，习近平
主席将同佐科总统举行会
谈，李克强总理将会见佐
科总统，重点就双边关系
及重大地区和国际问题深
入交换意见。

中国和印尼同为发展
中 大 国 和 新 兴 经 济 体 代
表，共同利益广泛，合作空
间广阔。近年来，在两国
元首战略引领下，双方确
认了建设中印尼命运共同
体的大方向，构建了双边
合 作“ 四 轮 驱 动 ”的 新 格
局，诠释了全面战略伙伴

关系的丰富内涵。中方期
待通过佐科总统此访进一
步深化双方战略互信和务
实合作，打造新时期发展
中大国互利共赢的典范、
共同发展的样板、南南合
作的先锋。

印尼今年担任二十国
集团主席国，中方高度赞
赏并坚定支持印尼发挥主
席国建设性作用。佐科总
统访华时将同中国领导人
就二十国集团峰会当面沟
通，探讨如何因应当前全
球突出挑战，展现发展中
大国的团结协作，共同为

提振世界经济疫后发展注
入更多正能量，为促进全
球公平正义作出更多新贡
献。

外交部发言人汪文斌。
薛伟 摄

印尼总统佐科将访华 中方：充分体现了
中印尼两国对双方关系的高度重视

【环 球 网 报 道】据 美
国《国会山报》消息，美国
总 统 拜 登 当 地 时 间 20 日
就“ 佩 洛 西 访 问 台 湾 计
划”表态，他表示，美国军
方 对 有 关 佩 洛 西 赴 台 计
划 的 报 道 表 示 担 忧 。 中
国 外 交 部 发 言 人 20 日 明
确表示，中方要求美方不
得 安 排 佩 洛 西 众 议 长 访
台。

报道称，拜登当天在
结 束 马 萨 诸 塞 州 的 行 程
后 就 有 关 佩 洛 西 的 这 一
消 息 告 诉 记 者 ，“ 在 我 看
来，军方现在认为这不是
一 个 好 主 意 。 但 我 不 知
道具体的状况如何。”

英 国《金 融 时 报》披
露 美 国 众 议 院 议 长 佩 洛
西计划于 8 月初窜访台湾
后，在岛内外引发高度关
注。不过，美国白宫内部
对 此 出 现 意 见 分 歧 。 美
国国务院称，佩洛西尚未
宣布访问台湾。

中国外交部发言人赵
立 坚 19 日 在 记 者 会 上 就
此表示，中方已经多次就

此 表 明 严 正 立 场 。 中 方
坚 决 反 对 任 何 形 式 的 美
台 官 方 往 来 。 美 国 国 会
是美国政府的组成部分，
理 应 严 格 遵 守 美 国 奉 行
的 一 个 中 国 政 策 。 如 果
佩洛西众议长访台，将严
重 违 反 一 个 中 国 原 则 和
中美三个联合公报规定，
严 重 损 害 中 国 主 权 和 领
土完整，严重冲击中美关
系的政治基础，向“台独”
分 裂 势 力 发 出 严 重 错 误
信 号 。 中 方 对 此 坚 决 反
对。

中方要求美方恪守一
个 中 国 原 则 和 中 美 三 个
联合公报规定，不得安排
佩洛西众议长访台，停止
美台官方往来，停止制造
台海局势紧张因素，以实
际 行 动 履 行 美 方 不 支 持

“ 台 独 ”的 承 诺 。 赵 立 坚
表 示 ，如 果 美 方 一 意 孤
行，中方必将采取坚决有
力措施，坚定捍卫国家主
权 和 领 土 完 整 。 由 此 造
成的一切后果，必须完全
由美方负责。

拜登针对“佩洛西访台计划”表态：
军方认为这不是一个好主意！

中新网 7 月 21 日 电
据中国驻美国大使馆网站
消息，当地时间 7 月 20 日，
中国驻美大使秦刚出席阿
斯彭战略安全论坛，与《金
融时报》美国版主编卢斯
进行专场“炉边谈话”。秦
刚在谈话中重点就中美是
否进入“新冷战”、中国外
交是否放弃“韬光养晦”、
台湾等问题阐述了中方政
策立场。

关 于 中 美 是 否 进 入
“ 新 冷 战 ”，秦 刚 表 示 ，冷
战是世界历史的悲剧 ，是
隔阂分裂、对抗冲突的代
名词。人们担忧冷战历史
重演，原因在于一些人死
抱冷战思维，错误地视中
国为前苏联，视中国为威
胁。但中国不是前苏联 ，
中共不是苏共。中国共产
党 全 心 全 意 为 人 民 谋 福
祉，带领中国人民将中国
建设成为全球第二大经济
体，为世界提供大量公共
产品。中国爱好和平，坚
定不移走和平发展道路 ，
积极推动构建人类命运共
同体。视中国为威胁，是
挑错了对手。新冷战只有
输家，没有赢家，只会竖起
新的柏林墙，把世界重新
推入动荡与分裂 ，其后果
将是世界无法承受之重 。
中国不想打“新冷战”，其
他国家也不想打。美国总
统拜登也多次强调美方无
意寻求对华“新冷战”，希
望美方言行一致，不搞“民

主对抗威权”的意识形态
对抗，不搞排他性、对抗性
的地缘政治竞争，不搞“脱
钩 ”断 供 、不 搞 军 备 竞 赛
等，只有这样才能防止两
国滑向“新冷战”，陷入霸
权竞争的陷阱。

关于中国外交是否放
弃“韬光养晦”、不再具有
耐心，秦刚表示，中国外交
的根本任务之一是维护国
家利益。中国驻美外交官
的职责是，努力落实两国
元首达成的重要共识 ，确
保中美关系稳定、可控、具
有建设性。为此，我和同
事 们 既 做 沟 通 桥 梁 和 纽
带，广泛接触美各界人士，
告 诉 他 们 中 国 的 真 实 情
况，中国的发展意图及对
美政策；也倾听各种观点，
以便增进尊重与信任 ，避
免误解误判。对于恶意中
伤、干涉中国内政、损害中
国利益的言行，我们和各
国外交官所做的一样 ，进
行坚决反击，维护自身利
益。这并不意味中国改变
外交政策。中国有 5000 年
的历史，民族复兴有其清
晰的历史逻辑和强大的内
生动力 ，这一进程不可逆
转。尽管前进的道路并非
一帆风顺，但中国同外界
打交道有足够的耐心、信
心、智慧和能力。现在的
问题是，一些国家对中国
发展是否有耐心？

关 于 台 湾 问 题 ，秦 刚
表示，台湾问题一直是中

美关系中最重要、最敏感
的核心问题。中国爱好和
平，我们最不愿意同胞相
残。我们会以最大诚意、
尽最大努力争取实现和平
统一的前景。防止和平前
景遭到破坏，根本的一条
就是要坚持一个中国原则
不动摇，这是中美关系的
政治基础，也是台海和平
的基石。当前，台海局势
出现紧张，一中原则受到
威胁。近年来，蔡英文当
局 拒 不 接 受 一 个 中 国 原
则，借助美国变换手法搞

“渐进式台独”；美方不断
歪 曲 和 掏 空 一 个 中 国 政
策，大肆提升美台官方关
系，不断派高官访台，售台
大量先进武器，发表“军事
防卫台湾”错误言论。我
们不放弃非和平方式 ，不
是针对台湾人民 ，而是为
了遏制“台独”分裂势力，
防止外部势力干涉 ，维护
祖国和平统一的前景。美
方多次表示坚持一个中国
政 策 ，不 支 持“ 台 独 ”，不
希望同中国在台湾问题上
冲突对抗，希望美方说到
做到。中方敦促美方切实
恪守一个中国原则和中美
三个联合公报规定 ，同中
方 一 道 坚 定 反 对 和 遏 制

“ 台 独 ”。 给 和 平 一 个 机
会，让和平胜出。

关于涉疆、涉港问题，
秦刚表示，所谓的香港和
新疆问题，根本不是什么
民主、人权、民族、宗教问

题，而是反暴恐、反分裂，
保护人民生命安全 ，维护
国家主权、安全、发展利益
的问题。不能让新疆变成
又一个“伊斯兰国”。香港
回 归 后 应 该 实 现 去 殖 民
化，让爱国者治港，让“一
国 两 制 ”行 稳 致 远 。“ 一
国 ”是 前 提 ，不 能 用“ 两
制 ”否 定“ 一 国 ”，更 不 能
借此搞分裂，把香港作为
反对中国内地的前哨。诚
如林肯总统所言 ，分裂之
屋无法屹立。中国之屋必
将更加团结坚固、屹立不
倒。

关 于 乌 克 兰 问 题 ，秦
刚表示，乌克兰危机背后
有着复杂的历史和现实原
因。中方处理乌克兰问题
时坚持从事情本身的是非
曲直出发，独立自主作出
判断。中国坚持认为，各
国的主权领土完整应该得
到尊重，联合国宪章宗旨
和原则应该得到遵守 ，各
国合理安全关切应该得到
重视，一切有利于和平解
决危机的努力应该得到支
持。中国的立场是客观公
正 的 ，同 印 度 、巴 西 、南
非、印尼等广大发展中国
家的立场相同和相似。一
些人总想挑战中国在乌克
兰问题上的立场 ，反映出
他们在包括台湾、新疆、香
港等涉及中国主权和领土
完整问题上奉行典型的双
重 标 准 。 中 国 对 此 不 高
兴。当前，乌克兰问题的

影响不断外溢，催生出经
济、能源、粮食、难民等多
重危机。当务之急是，实
现 停 火 和 恢 复 和 谈 。 美
国、北约也应同俄罗斯坐
下来谈判，在照顾彼此合
理关切基础上探寻解决之
道，共同构建均衡、有效、
可持续的欧洲安全架构。

关 于 中 俄 联 合 声 明 ，
秦刚表示，中俄关系不结
盟 、不 对 抗 、不 针 对 第 三
国。今年初发表的中俄联
合声明集中阐述了中俄在
民主观、发展观、安全观、
秩序观方面的共同立场 ，
表明的是共同反对重拾冷
战思维，反对挑动意识形
态和地缘政治对抗 ，主张
推进国际关系民主化 ，主
张维护《联合国宪章》宗旨
和 原 则 ，践 行 多 边 主 义 。
在这方面，中国同任何国
家 的 合 作 都 可 以 没 有 止
境，没有禁区。如果美方
愿 意 为 此 与 中 方 共 同 努
力，我们当然欢迎。

关 于 中 国 加 入 CPTPP
问题，秦刚表示，中国申请
加 入 CPTPP 表 明 ，中 国 将
继续坚定不移深化改革 、
扩大对外开放，推进亚太
经济一体化进程。中国最
终加入 CPTPP 对各方都是
利好，有利于中国扩大开
放、实现高质量发展，有利
于 CPTPP 成员国分享更多
中国发展红利，有利于为
亚太乃至全球经济注入强
劲发展动力。美国对国际

经济谈判敏感，让各方费
解。美国推出“印太经济
框架”，排除特定国家，排
除各方关心的市场准入 、
关税减让和发展合作 ，将
造成地区国家之间分裂 、

“脱钩断链”。这个框架既
不开放，也不包容，不利于
地区经济的融合发展 ，与
地区国家和平发展、合作
共赢的愿望背道而驰。

关 于 中 美 关 系 ，秦 刚
最后强调，当前中美关系
仍未走出美上届政府制造
的困境，甚至还在遭遇越
来越多挑战。中方重视美
国总统拜登“四不一无意”
的表态和美方对中方作出
的 严 肃 承 诺, 希 望 美 方 言
行一致。问题的关键是，
美 方 能 否 接 受 一 个 在 历
史、政治、文化上不同于美
国的国家的发展崛起。中
美之间有分歧但更有巨大
的共同利益，两国对世界
和平、安全、繁荣肩负共同
责任。当前，中美关系处
在关键时刻，世界正进入
新的动荡转型期 ，两国更
需合作应对挑战 ，是走零
和博弈的死胡同 ，还是合
作共赢的光明大道？相信
两国和世界绝大多数人民
会作出明智的选择。

阿斯彭战略安全论坛
由 阿 斯 彭 战 略 小 组 每 年
在 美 科 罗 拉 多 州 阿 斯 彭
市 举 办 。 本 届 阿 斯 彭 安
全 论 坛 于 7 月 19 日 至 22
日举行。

秦刚回应中美是否进入“新冷战”等问题
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【万隆讯】万隆华族关
怀团队（MTP）第四轮 7 月
份第七次巡回献血慈善活
动是由西爪哇百家姓协会
（PSMTI Jabar）主 办 ，与 万
隆 红 十 字 会 （PMI Kota
Bandung）、万 隆 电 子 中 心

（BEC）合作。获得红白华
人 交 流 论 坛（FOKTI）、西
爪 哇 基 督 教 妇 女 论 坛
（FPK Jabar）、印 尼 基 督 教
妇女协会（PWKI）、教会和
基督教协会代表（PGPK）、
西 爪 哇 帅 哥 靓 姐 组 合
（KOCI Jabar） 的 支 持 协
作。地点就在电子中心商
场举办。这次活动万隆红
十字会带了 14 张折叠床，

最后获得 213 个血包。
早 9 时，西爪百家姓会

长 何 学 祥（Suwanda H）、西
爪 哇 百 家 姓 执 行 主 席 兼
MTP 协 调 主 任 陈 春 富（Dr.
Djoni Toat,S.H.,M.M）、理 事
饶 树 生（Benny）、林 成 福
（Eddie Foe）、倪 尤 莉（Juli-
ana）、陈 应 尚 、郑 伊 玲
（Caitlin）、温顺发、万隆电
子 中 心 领 导 阿 伯 里 安 托

（Abrianto）和 各 方 支 持 者
代表也到现场。多名义工
招呼来到商场的人们参与
献血，让不少本来逛商场
的人被吸引来献血 ，有的
义工自己也跟着献血。因
此在短短几个小时里得到
了 200 多个血包。

何学祥说：“每次主办
献血活动，心里都很开心，
感动欣慰。开心是因为我

们西爪百家姓能参与人道
主义活动，间接参与救死
扶伤的工作，属于每个人
该做的行善积德行为。感
动的是，看见不少人已明
白献血的意义并愿意献血
救助他人，有的甚至已献
血 50 次 以 上 。 在 这 纷 乱
的世界，不少行恶的人，但
愿意行善救人的 ，还是更
多，这也表现出人性本善

的真谛。”
阿伯里安托致词感谢

PSMTI、MTP 以及各方支持
协作者。能与各方合作行
善，感到十分荣幸，以后有
机会还愿意参与这样的活
动。” （雪妮报道）

阿伯里安托致词阿伯里安托致词 何学祥讲述何学祥讲述

献血现场

红十字会医护人员红十字会医护人员、、电子中心代表和主办方义工合影电子中心代表和主办方义工合影
陈春富分发包裹和特别奖励陈春富分发包裹和特别奖励
献血献血 5050次以上的年轻人次以上的年轻人

主办方理监事主办方理监事
左起左起：：林成福林成福、、饶树生饶树生、、何学祥何学祥、、陈春富陈春富、、郑伊玲郑伊玲、、陈应尚陈应尚

主办方与各方协作代表们合影主办方与各方协作代表们合影 主办方和当地领导代表合影主办方和当地领导代表合影

【本报泗水讯】泗 水
SepuluhNopember 理工学院
(ITS) 的两个机器人团队，
即 ITS Champion in Robocup
(Ichiro) 和 ITS Robotics with
Intelligent System (IRIS)，于
2022 年 7 月 16 日在泰国曼
谷 国 际 贸 易 展 览 中 心
（BITEC）线 下 举 行 的 Ro-
boCup 2022 国 际 比 赛 中 ，
机器人形类别儿童型尺寸
和中型尺寸足球联赛中成
功获得第三名。

2022 年 7 月 18 日 ，
ITS 机 器 人 团 队 顾 问
Muhtadin 说，“两支球队必
须在机器人足球比赛中创
造一个人形机器人。并且
要求尽可能多打进对方的
球门，才能成为冠军。人
形机器人是机器人领域的
一项技术，它具有模仿各
种活动并像人类一样移动
身体部位的能力。”

他 解 释 说 ，“ 在 Hu-
manoid Soccer Kid Size 比赛
中，ITS Ichiro 团队派出了
四个具有两种不同尺寸的
人 形 机 器 人 。 其 中 共 有
20 个关节，以及五种感官
形式的人体传感器。我们

还 应 用 基 于
加 强 人 工 智
能 (AI) 的 深
度算法。”

而 由
ITS IRIS 团队
参 加 的 中 型
联 赛 类 别 则
在 一 场 足 球
比 赛 中 展 示
了 一 个 轮 式
机器人，该机
器 人 使 用 了
基 于 国 际 足
球 联 合 会
(FIFA) 规定的常规足球
尺寸。

IRIS 团队可以自由
设计自己的硬件，但所
有传感器都必须按照规
定的最大尺寸和重量安
装。

Muhtadin 表 示 ，在
RoboCup 2022 中 使 用 深
度学习算法对两支球队

来 说 都 是 一
个 挑 战 。 因
为 这 个 过 程
需 要 大 量 的
计 算 和 耗
时 。 幸 运 的
是，在曼谷收
集 现 场 数 据
的 过 程 进 行
得很顺利。

“ 我 们 很
感 激 ，因 为
ITS 拥有一台
基 于 NVIDIA
DGX2 的超级

计算机，我们可以在泰国
应用时，可在 ITS 服务器
上快速完成。”

Ichiro 团队和 IRIS 团
队 制 造 的 机 器 人, 自 从
2021 年 9 月 开 始 设 计 。
两支队伍都准备好，并使
用了相同的机器人，参与
地区和全国机器人大赛
（KRI）。

他感激地说,“这个过
程也得到了 ITS 提供的资
金和设施的支持。这样准
备工作才能顺利进行。”

Muhtadin 表示感谢，因
为 ITS 为 Robotics 团 队 做
出了很多贡献。这样机器
人领域就可以通过这种支
持继续参与进来。未来，
他希望 ITS 能够不断推动
机器人领域的发展。

他总结说，“希望 ITS
也将世界相关技术，或通
过科研，及在机器人比赛
中通过测试的数据，来生
产出许多机器人。”

据知，RoboCup 杯是由
RoboCup 联合会组织的年
度活动，该联合会是一个
包含机器人和人工智能领
域 研 究 人 员 的 国 际 联 合
会。

每年，RoboCup 都会在
几个不同的国家举办，来
自世界各地的数百支队伍
参加了 19 个类别的机器
人比赛。

上届比赛，至少有来自
40 个国家的 335 支队伍参
赛，共有2200名观众观看。

@Ntotze/HK

泗水理工学院2组机器人团队荣获
2022 泰国国际Robocup奖杯

ITS IchiroITS Ichiro 团队团队 在泰国参加在泰国参加 20222022 RoboCupRoboCup比赛前合影比赛前合影 荣获奖杯后合影荣获奖杯后合影

全体参与比赛者合影全体参与比赛者合影

ITS IRISITS IRIS 队队
轮式机器人在比赛中轮式机器人在比赛中

人形机器人人形机器人
在比赛进行中在比赛进行中



欧盟提议各成员国将天然气使用量减少15%
7 月 20 日，在比利时布鲁塞尔，欧盟委员会主席冯德莱恩（左一）、欧盟委

员会执行副主席蒂默曼斯（右二）、负责内部市场的欧盟委员蒂埃里·布雷东
（视频参会）、负责能源事务的欧盟委员卡德丽·西姆松（右一）出席新闻发布
会。欧盟委员会 20日公布一项提案，提议各成员国将天然气使用量减少 15%，
以应对欧盟面临的天然气短缺问题。 新华社记者 郑焕松 摄

中国援助叙利亚通讯设备项目在叙换文签字
7月 20日，在叙利亚首都大马士革，中国驻叙利亚大

使冯飚（右）和叙利亚计划与国际合作署署长哈利勒（左）
出席中国援助叙利亚通讯设备项目换文签字仪式。中国
援助叙利亚通讯设备项目换文签字仪式20日在叙首都大
马士革举行。 新华社发（阿马尔·萨法尔贾拉尼摄）

中新网 7 月 21 日 电
据美国中文网报道，美国
昆尼皮亚克大学 (Quinnipi-
ac University)当地时间 20 日
公布的一份民调显示，大
多数美国民众都不希望看
到美国总统拜登和前总统
特朗普继续竞选总统。

据 报 道 ，与 近 期 发 布
的多项民调类似，这项民
调显示拜登的支持率沉入
谷底，只有 31%，另有 60%
的 受 访 者 不 认 可 他 的 工

作。
另 外 ，71% 的 美 国 民

众表示不想看到拜登竞选
连任。民主党人中，这一
比例为 54%，超过了半数；
独立选民中比例更是高达
77%。

而 另 一 方 面 ，不 愿 看
到特朗普再次竞选总统的
人 同 样 多 达 64%. 但 特 朗
普在共和党内的待遇比拜
登 要 好 得 多 ，只 有 27% 的
共和党人不赞成特朗普参

加 2024 年总统大选，而不
希望特朗普竞选的独立选
民则占到 68%。

昆尼皮亚克大学的民
调分析师马洛伊 (Tim Mal-
loy) 指 出 ：“ 民 众 对 特 朗 普
再次出山或者拜登竞选连
任缺乏兴趣。但特朗普仍
然能守住基本盘，拜登在
自己党内的支持率则不容

乐观。”
近来，关于现年 76 岁

的特朗普是否参选的消息
层出不穷。 据 此 前 报 道 ，
特朗普近期频繁与现任和
前任顾问开会，探讨宣布
再次竞选总统。

在《纽约》杂志 14 日发
表的采访中，当被问及是
否会参加 2024 年美国总统

竞选时，特朗普表示，自己
已经就此做出了决定。

现 年 79 岁 的 拜 登 曾
多次表示，如果 2024 总统
大 选 是 和 特 朗 普 的“ 重
赛”，他有信心获胜。

白 宫 新 闻 秘 书 卡 琳·
让 - 皮 埃 尔 上 月 曾 表 示 ，
拜登会在 2024 年美国总统
选举中竞选连任。
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美国民众：都不要……

美军盗采叙利亚石油
同装备一起偷运至伊拉克
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调查：新冠大流行以来亚裔美国人
遭遇逾万起歧视事件

中新网 7 月 21 日电
据美国全国广播公司(NBC)
报道，美国机构当地时间
20 日发布的数据显示，亚
裔美国人在新冠疫情期间
遭 遇 了 逾 万 起 反 亚 裔 事
件。

据报道，美国“停止仇
恨亚太裔”(Stop AAPI Hate)
组织发布的报告显示，该
组织自 2020 年 3 月以来收
集了大约 11500 起反亚裔
事件的数据。

报告显示，大约三分之
二的事件涉及骚扰，例如口
头或书面的仇恨言论，以及

不恰当的手势。此外，约
17%的事件涉及人身攻击，
16%涉及“回避或躲避”。所
有事件中，有60%的事件是
由女性报告的。

当 被 问 及 解 决 办 法
时 ，53% 的 亚 裔 美 国 人 和
58%的太平洋岛国裔美国
人表示教育是最有效的回
应。此外，还有许多人倡
导就此立法和执法。

“大多数反亚裔事件
都不是犯罪性质的，因此
需要刑事司法系统之外的
解决办法，”报告写道，“我
们不支持诸如增加警务或

监禁等会对少数族裔社区
产 生 不 同 影 响 的 解 决 方
案，这不能消除系统性种
族主义，还会使其长期存
在。”

该组织的联合创始人
张 华 耀 (Russell Jeung) 说,

“我认为我们需要采取全
面 的 方 法 来 应 对 种 族 歧
视。”

他补充说，“停止仇恨
亚太裔”组织一直在倡导
采用更系统的措施，例如
促进教育公平。此外，该
组织还致力于推动扩大民
权保护。

中新网 7 月 21 日电
据叙利亚国家通讯社(SA-
NA)16 日报道，近日，美军
将装有其盗取石油的油罐
车和装载军事装备的卡车
从叙利亚偷运往伊拉克境

内。
报道援引当地消息人

士称，一支由 40 辆汽车组
成的车队，包括装载美军
从其占领的叙利亚油井盗
采的石油的油罐车，以及

一 些 装 载 军 事 装 备 的 卡
车，在美军装甲车的保护
下 ，通 过 非 法 过 境 点
al-Waleed 前 往 伊 拉 克 北
部。

此前在 7 日，美军还曾
通过另一个非法过境点，
将数十辆装满石油的油罐
车以及其他运载军事装备
的卡车运至伊拉克。

世卫组织：全球已报告
1.4万例猴痘确诊病例

中新网 7 月 21 日电
据路透社报道，当地时间
20 日，世界卫生组织总干
事谭德塞透露，全球已报
告 1.4 万例猴痘确诊病例，
其 中 非 洲 报 告 有 5 人 死
亡。

据 报 道 ，世 卫 组 织 表
示 ，迄 今 为 止 ，大 多 数 猴
痘病例都来自欧洲，特别
是在男男性行为者中。

在众多通报出现猴痘
病例的国家中，欧洲地区
的猴痘疫情持续恶化。截
至目前，西班牙报告出现
3125 例 猴 痘 病 例 ；英 国 报
告 2137 例 ；德 国 报 告 2110
例；法国报告 912 例；荷兰
报 告 656 例 ；葡 萄 牙 报 告
515 例 ；意 大 利 报 告 399
例。

美国的猴痘疫情也不
容 乐 观 。 截 至 9 日 ，美 国
共报告 2108 例猴痘病例。

此 外 ，世 卫 组 织 将 于
21 日重新召开紧急委员会
会议，再次评估目前的猴
痘疫情是否构成“国际公
共卫生紧急事件”。

谭 德 塞 称 ，无 论 委 员
会给出何种建议，世卫组
织都将继续竭尽所能支持
各国阻止疫情扩散。

猴痘是一种病毒性人
畜共患病，由猴痘病毒感
染引发。猴痘在临床上的
典型表现为发热、皮疹和
淋巴结肿大，并可能导致
一系列并发症。

过 去 数 周 内 ，多 个 欧
美国家报告了多起猴痘病
毒集群病例，其中多数病
例为有男男性行为者。世
卫组织称，猴痘病例常多
发于西非和中非地区，而
目前多个国家报告的确诊
和疑似病例却没有任何猴
痘流行地区旅行史，这种
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新 华 社 法 兰 克 福 7
月 21 日 电 新 华 社 记 者
邵莉

受 欧 洲 央 行 即 将 启
动 十 多 年 来 首 次 加 息 等
因 素 提 振 ，欧 元 对 美 元
汇 率 近 期 有 所 回 升 。 但
专 家 们 认 为 ，地 缘 政 治
冲 突 带 来 的 能 源 危 机 ，
以 及 欧 洲 央 行 对 抗 高 通
胀 的 政 策 空 间 受 限 、欧
元 区 增 长 前 景 黯 淡 、重
债 国 家 政 局 不 稳 等 多 重
因 素 很 可 能 进 一 步 打 压
欧元。

欧 元 对 美 元 汇 率 在
今 年 2 月 达 到 约 1 比 1.15
的 年 内 高 点 后 ，随 着 乌
克 兰 危 机 升 级 、美 国 开
始 加 息 而 一 路 下 行 ，7 月
12 日 跌 至 平 价 水 平 ，此
后 又 多 次 短 暂 击 穿 这 一
重 要 心 理 关 口 ，不 断 刷
新 20 年来的新低。

机 构 投 资 者 普 遍 认
为 ，欧 洲 地 缘 政 治 危 机
发 展 进 程 及 欧 美 央 行 货
币 政 策 差 异 ，是 决 定 欧
元 汇 率 走 势 的 两 大 关 键
因素。

今 年 美 联 储 已 三 次
加 息 ，而 且 机 构 投 资 者

普 遍 预 计 ，7 月 底 该 央 行
将 再 加 息 至 少 75 个 基
点 。 不 仅 如 此 ，自 6 月
起 ，美 联 储 已 开 始 缩 减
资 产 负 债 表 ，即 减 持 此
前购买的美元债券。

相 比 之 下 ，欧 洲 央
行 刚 准 备 开 启 加 息 进
程 ，缩 表 还 未 提 上 议 事
日 程 。 而 且 ，为 防 止 在
加 息 过 程 中 重 债 国 家 融
资 成 本 上 升 过 快 ，欧 洲
央 行 计 划 出 台 新 的 购 债
工具。

法 国 外 贸 银 行 投 资
管 理 公 司 首 席 投 资 策 略
师 马 布 鲁 克·舍 图 阿 纳
表 示 ，欧 洲 央 行 与 美 联
储 加 息 的 差 距 会 给 欧 元
带 来 进 一 步 的 下 行 压
力。

事 实 上 ，2016 年 至
2018 年 间 ，美 欧 曾 出 现 过
货 币 政 策 明 显 背 离 ：当
时 美 国 进 入 加 息 周 期 并
开 始 缩 减 资 产 负 债 表 ，
欧 洲 央 行 则 在 降 息 并 持
续 进 行 净 资 产 购 买 。 但
在 此 期 间 ，欧 元 对 美 元
汇 率 甚 至 出 现 过 长 时 间
的上涨行情。

分 析 人 士 认 为 ，鉴

于 当 前 引 发 欧 洲 能 源 价
格 暴 涨 的 地 缘 政 治 冲 突
仍 在 持 续 发 酵 ，欧 元 很
难 从 根 本 上 挽 回 颓 势 。
荷 兰 国 际 集 团 经 济 学 家
卡 斯 滕·布 热 斯 基 说 ，在
本 地 区 地 缘 政 治 紧 张 的
情 况 下 ，欧 元 疲 软 弊 大
于利。

许 多 投 资 银 行 人 士
表 示 ，疲 弱 的 欧 元 会 进
一 步 加 剧 欧 洲 能 源 价 格
的 上 涨 和 输 入 型 通 胀 压
力 。 即 使 欧 洲 重 要 国 家
不 出 现 天 然 气 断 供 ，居
高 不 下 的 能 源 价 格 也 会
使 欧 元 区 经 济 陷 入 衰
退。

6 月 20 日 以 来 ，被 视
为 欧 洲 天 然 气 基 准 价 格
的 荷 兰 所 有 权 转 让 中 心
（TTF）天 然 气 期 货 主 力
合 约 价 格 一 直 在 去 年 同
期 6 至 9 倍的高位运行。

此 外 ，欧 元 区 重 债
国 意 大 利 的 执 政 联 盟 面
临 危 机 ，也 加 剧 了 投 资
者 对 欧 元 汇 率 前 景 的 担
忧 。 德 国 迈 世 勒 银 行 首
席 经 济 学 家 埃 德 加·沃
克 担 心 ，政 府 更 替 可 能
导 致 欧 元 区 政 府 债 券 市

场“大动荡”。
2002 年 2 月 底 ，随 着

欧元区成员国本国货币全
面退出流通领域 ，欧元成
为唯一法定货币 。自此，

欧元对美元开启了强势升
值周期。2008 年国际金融
危机爆发前，欧元对美元
汇率达到约 1 比 1.60 的历
史高点。

近 期 ，强 势 美 元 和
美 国 紧 缩 货 币 政 策 产 生
的 负 面 溢 出 效 应 波 及 欧
洲 ，使 欧 元 及 欧 元 区 经
济承受不小压力。

77 月月 1212日在德国法兰克福拍摄的欧元雕塑日在德国法兰克福拍摄的欧元雕塑。（。（新华社记者单玮怡摄新华社记者单玮怡摄））

欧洲地缘政治危机延宕预示欧元下跌风险仍大

【本报讯】金融服务管
理 局 (OJK) 制 定 了 严 格 的
在线贷款规则，让在线贷
款业务更健全、更透明。

过 去 ，当 大 家 熟 知 的
在线贷款未有严格的规则
时，营业者因为不公平竞
争而难以扩大市场份额。

因 此 ，在 线 贷 款 玩 家
对 取 代 和 补 充《2016 年 第
77 号 金 融 服 务 管 理 局 条
例》的《2022 年 第 10 号 金
融服务管理局条例》表示
欢迎。

Lunaria Annua Teknologi
（Koin Works）首 席 执 行 官
兼 联 合 创 始 人 哈 里 约 诺
（Benedicto Haryono） 解 释
说，这项规定对在线借贷
金融科技生态系统是必要
的，因此未来不再有只利
用应用程序或网站，就可
马 马 虎 虎 经 营 企 业 的 平
台。

他于周三（2022 年 7 月
20 日）说 ：“ 总 的 来 说 ，
Koin Works 认 为 这 项 新 规
会产生积极的效果，因为

它不仅加严规则，还会提
高经营者的透明度。这样
的话，这行业来日不再只
看玩家的数量和他们拨出
的贷款，但也兼顾他们的
质量。”

他 说 ，日 益 强 大 的 行
业，让社区有信心、信任和
安全感。

最 后 ，该 行 业 能 更 容
易地从贷方和借方吸引以
前仍然害怕成为用户的人
们。

（松鹤）

【本报讯】能矿部将使
用面积 3,000 公顷的前矿区
作为太阳能发电场，向新国
都提供 130 兆瓦电力。

能矿部电力总司长利
达（Rida Mulyana）表 示 ，采
取这步骤是为了确保新国
都的电力供应完全来自清
洁能源。

利 达 于 星 期 三（2022
年 7 月 20 日）在雅加达能
矿部大楼说：“因此零碳可

能做得到，因为可利用以
前的矿区用作太阳能发电
场 ，面 积 大 约 3,000 公 顷 ，
至 少 能 发 电 3 吉 瓦 的 电
力。”

除了将在前矿区建造
太阳能发电场，利达表示，
能矿部还努力开发天然气
和风力发电站。

能矿部长阿里芬（Ari-
fin Tasrif）的 目 标 ，是 向 新
国都提供 130 兆瓦的新及

可再生能源电力。
阿里芬说：“现在已经

开始执行，规划已经完成，
预 计 到 2024 年 就 能 安 装
130 兆瓦。”

阿里芬确保新国都的
电力供应完全来自新及可
再 生 能 源 ，没 有 化 石 能
源。尽管如此，政府仍将
使用来自天然气的替代能
源 作 为 电 力 备 用 能 源 。

（松鹤）

【本报讯】投 资 部 长/
投 资 统 筹 机 构 主 任 巴 赫
里尔（BahlilLahadalia）要求
给 他 一 些 时 间 与 雅 加 达
首 都 专 区 省 长 阿 尼 斯
（AniesBaswedan）管 辖 下 的
首 都 专 区 省 政 府 举 行 协
调会议，以便寻求解决圣
翼（Holywings）问题的最佳
方案。

众 所 周 知 ，由 于 许 可
证问题，圣翼目前已经关
闭。据报道，此前这家崭
露 头 角 的 酒 吧 因 使 用 穆

罕 默 德 和 玛 丽 亚 的 名 字
宣 传 酒 精 饮 料 而 犯 下 亵
渎之罪。

巴 赫 里 尔 于 周 三
（2022 年 7 月 21 日）在 投
资 部/投 资 统 筹 机 构 办 公
室 举 行 的 新 闻 发 布 会 上
说：“我已经说过，我们需
要 一 些 时 间 与 地 方 政 府
举行协调会议，然后我们
会 寻 求 解 决 问 题 的 方
案。”

投资部目前正在寻找
解 决 圣 翼 问 题 的 最 佳 方

式 。 原 因 是 圣 翼 打 造 了
三千个工作岗位，其中也
有中小微企业在内。

他 提 醒 说 ，雅 加 达 的
12 家 圣 翼 分 店 由 不 同 的
管 理 机 构 管 理 。 但 目 前
的情况是，一个分行犯的
过错，对其它业务分行产
生了不利的影响。

他 总 结 道 ，我 国 是 法
治 国 家 ，但 另 一 方 面 ，必
须 有 明 智 的 方 案 来 解 决
就 业 和 中 小 微 企 业 的 可
持续性。 （松鹤）

【本报讯】Chandra Asri
Petrochemical 上 市 公 司
（TPIA）已准备缩小利用电
动车原材料市场的机会。
TPIA 经 理 艾 迪（Edi Rivai）
表示，TPIA 已经生产嵌段
共 聚 聚 丙 烯/polypropylene
block copolymer。

除了用作制造传统汽
车的原材料外，这材料还
可用作电动车零部件的原
材料。

艾迪于 7 月 18 日对媒
体说：“大约 50%的电动车
备件是用塑料制成的。”

目 前 ，TPIA 年 产 的 嵌
段 共 聚 聚 丙 烯/polypropyl-
ene block copolymer 为 19 万
吨 ，年 销 量 5.1 万 吨 。 在
Chandra Asri Perkasa（CAP）2
厂综合项目完成和投入商
运后，预计总产能将会增
加。

凭 其 现 有 的 生 产 能
力，TPIA 已成为多家汽车
品牌的供应商。其中包括
丰田、本田和大发。

然 而 ，这 样 的 机 会 并
非 一 帆 风 顺 。 嵌 段 共 聚
聚 丙 烯 /polypropylene block
copolymer 业务也面临越来
越 多 进 入 印 尼 的 塑 料 粒
原材料，特别是来自与印
尼 签 订 自 由 贸 易 协 定 的

国家。
艾迪说：“政府需要更

坚定地控制进口原材料和
塑料成品。我们的市场不
断面临进口商品的入侵和
外汇的耗费。”

（松鹤）

向新国都提供清洁能源
能矿部将把三千公顷矿坑变成太阳能发电场

巴赫里尔为圣翼当游说者
准备会见阿尼斯

OJK以严格规则针对在线贷款业务
还会有人违法吗？

TPIA准备缩小电动车原材料市场



【环球网报道】据英国
《独立报》、天空新闻等媒
体报道，即将下台的英国
首相约翰逊当地时间周三
(20 日)在英国议会参加任
内最后一次“首相问答”，
在告别演说中，他引用了
电影《终结者 2：审判日》
中施瓦辛格的名言“再见，
宝贝”作为结束语。英媒
注意到，在约翰逊结束演
讲后的全场掌声中，英国
前首相特蕾莎·梅似乎是
个例外——她拒绝鼓掌。

据《独立报》报道，约
翰逊在讲话中称要给自己
的继任者一些建议，包括
要 延 续 其“ 亲 美 援 乌 ”政
策 。 此 外 ，他 还 对 自 己 3
年在任时间进行总结，认
为 自 己“ 基 本 完 成 了 任
务”。讲话末尾，他感谢了
政府官员和议会议员，并

引 用 了 施 瓦 辛 格 在 电 影
《终结者 2：审判日》中的
经典西班牙语台词作为结
束语，“再见，宝贝。谢谢
你们。”

约翰逊这一告别语引
来英媒关注。《独立报》评
论称，这似乎是给他可能
的回归“留一个后门”，毕
竟《终结者》系列电影中另
一句经典台词是“我会回
来的”。对于这一猜测，报
道称，约翰逊的新闻秘书
进行了回应，称“这是约翰
逊向他同事告别的方式”。

另外，据英媒报道，就
在约翰逊演说结束，保守
党议员们全体起立、对他
鼓掌欢呼的一刻，有个人

“并未加入队列”。这位引
起媒体注意的，就是约翰
逊的前任——英国前首相
特蕾莎·梅。

视频显示，特蕾莎·梅
一开始就未起身致意，而
在保守党议员全体起立鼓
掌时，她似乎不情愿地站
了 起 来 ，但 仍 拒 绝 鼓 掌 。
天空新闻表示，在整个“首
相问答”环节中，特蕾莎·
梅 也 几 乎 全 程 坐 在 座 位
上 ，对 约 翰 逊“ 怒 容 满
面”。报道继续评论称，然
而回顾一下 3 年前约翰逊
对 她 做 的 那 些 事 ，“ 特 蕾
莎·梅一定有幸灾乐祸的
感觉吧”。据此前报道，特
蕾莎·梅担任英国首相时，
曾断断续续有媒体曝出其
遭遇“逼宫”的消息，而“逼
宫”的主角就是约翰逊。

本月 20 日，约翰逊最
后一次以首相身份出席英
国议会会议，随后议会将
进入夏季休会期。不过约
翰逊将继续担任首相至 9
月初，届时保守党将选出
新任党首。约翰逊已承诺
在其任期剩余时间内不会
做重大政策调整。

约翰逊最后一次约翰逊最后一次““首相问答首相问答””
英媒英媒：：特蕾莎特蕾莎··梅拒鼓掌梅拒鼓掌，，怒容满面怒容满面

中 新 网 7 月 21 日 电
刷 新 历 史 纪 录 的 热 浪 近
期席卷欧洲，至少五个欧
洲 国 家 已 宣 布 进 入 紧 急
状 态 或 发 布 红 色 警 报 。
从民众健康、交通运输到
粮食和能源生产，统统受
到影响。

再 加 上 新 冠 疫 情 、通
胀高企和能源危机，欧洲
还能喘得过气来吗？

【高温冲至 47 度
数百人死亡】

这 波 罕 见 热 浪 ，让 欧
洲国家备受“烤验”。

法 国 告 急 ，该 国 气 温
突破 40 摄氏度以上，海滨
城 市 比 亚 里 茨 已 经 创 下
42.9 摄 氏 度 高 温 纪 录 ，当
局不得不疏散 14000 人。

英 国 宣 布 ，该 国 第 一
次 录 得 高 于 40 摄 氏 度 的
气温，即使健康人群也有
引 发 严 重 疾 病 甚 至 死 亡
的风险，政府因此首次发
布极端高温红色预警。

葡 萄 牙 诉 苦 ：该 国 北
部 城 镇 皮 尼 扬 上 周 最 高
气 温 一 度 飙 升 至 47 摄 氏
度 ，一 周 内 659 人 死 于 高
温天气，多数是老年人。

西 班 牙 发 言 称 ，因 高
温天气，该国入夏以来死
亡 人 数 已 超 200 人 ，预 计
该数据将继续增长。

更 令 人 担 忧 的 是 ，世
界气象组织警告，像高温
这 样 气 候 异 常 的 现 象 将
越 来 越 频 繁 。 人 类 活 动
产生的大量二氧化碳，或
使 气 候 恶 化 趋 势 至 少 持
续到 2060 年。

【机场跑道融化
火灾现场“如地狱”】
以 英 国 为 例 ，这 次 情

况严重，不仅伦敦卢顿机
场的跑道因高温融化，伦
敦 附 近 一 条 铁 路 轨 道 也
变形，出现裂缝。当局不
得不暂停航班起降，让地
铁 和 火 车 等 运 输 系 统 减
速 减 班 。 上 班 族 通 勤 时
间被拉长，一些公司干脆
放假或让员工居家办公。

据 报 道 ，英 格 兰 地 区
没有装空调的传统，过去
几 年 高 温 天 气 曾 催 生 电
风扇抢购潮，但这次热浪
之下，不少已有风扇的人
发现，风扇吹的风也是热
的 。 人 们 不 得 不 拖 家 带
口去家附近的酒店住宿，
只为了享受空调的凉爽。

英国交通大臣沙普斯
估 计 ，英 国“ 要 在 许 多 年
后 ”，才 能 完 全 升 级 基 础
设施以应对高温天气。

当 地 时 间 20 日 ，英 国
众多媒体头版头条，无一
例 外 聚 焦 高 温 干 旱 天 气
在 伦 敦 及 周 边 引 发 的 火
灾 。 这 些 火 灾 已 造 成 数
十栋房屋被毁，波及上千
人，许多人无家可归。

多 家 英 媒 形 容 ，英 国
宛如一个巨大的易燃“引
火箱”，航拍照片显示，伦
敦 及 周 边 地 区 过 火 后 一
片 狼 藉 。 参 与 灭 火 的 消
防员接受采访时感叹，现
场“ 如 同 地 狱 ”。 16 名 消
防员在灭火过程中受伤。

伦 敦 市 长 萨 迪 克·汗
说 ，7 月 19 日 是 二 战 后 有
纪录以来，伦敦消防部门

“最忙碌的一天”，因为平
时 该 部 门 可 能 日 均 接 到
几 百 个 报 告 火 灾 或 请 求
救 援 的 电 话 ，但 这 一 天 ，

他 们 接 到 了 2600 多 个 电
话。

【能源和粮食遭殃 陷
入恶性循环】

7 月 18 日 ，欧 盟 委 员
会 联 合 研 究 中 心 发 布 欧
洲旱情报告称，本月旱情
严 峻 ，欧 盟 国 家 及 英 国
44% 的 土 地 处 于“ 干 旱 预
警 ”状 态 ，9% 处 于“ 干 旱
警告”状态。

干 旱 造 成 的 影 响 很
大，一是粮食减产。

据 报 告 ，2022 年 春 天
欧洲降雨量比往年少，气
候 已 经 反 常 ，法 、德 、意 、
匈 、西 、葡 等 国 河 流 水 位
下 降 ，蓄 水 量 趋 于 枯 竭 ，
影响粮食作物生长，粮食
收成不容乐观。

二是影响生活。
比如，意大利 200 多个

市镇已颁布条例，严格限
制 用 水 。 不 少 城 镇 关 闭
喷 泉 ，禁 止 洗 车 、浇 灌 菜
地和花园，夜间时段还暂
停饮用水供应。

三是能源短缺。
欧 洲 多 国 水 电 站 蓄

水 、发 电 量 下 降 ，冲 击 能
源 供 应 。 西 班 牙 水 库 蓄
水 量 比 过 去 10 年 平 均 水
平 低 31% ；葡 萄 牙 水 力 发
电 水 量 仅 剩 过 去 七 年 平
均水平的 50%。

雪 上 加 霜 的 是 ，俄 乌
冲突开始后，欧洲对俄发
起能源禁运，让能源问题
愈发突出。

匈牙利政府已宣布进
入能源紧急状态；德国造
纸业协会负责人表示，天
然 气 短 缺 或 极 大 影 响 德
国纸制品生产，未来甚至
彻底停摆。

然而，夏天缺水，冬天
缺“暖”的欧洲，对俄制裁
已实施到了第六轮，包括
部分石油禁运，制裁俄油
轮 等 。 欧 盟 还 在 继 续 起
草第七轮制裁，这一次是
禁运俄天然气。

这 还 不 算 完 ，据 外 媒
报道，欧盟委员会打算放
松排放控制，用其他污染
更严重的能源比如煤炭，
来弥补俄天然气的短缺。

欧洲人的生活开始变
化，没石油、天然气，就烧
煤 炭 、砍 树 烧 柴 ，政 客 们
呼 吁 少 洗 澡 、少 穿 衣 、少
开车、少出门、少用电、扔
掉 冰 箱 、烤 箱 、洗 衣 机 。
放弃现代化的生活方式，
只 是 为 了 降 低 对 俄 罗 斯
的依赖。

由于欧洲多国计划在
今冬烧煤炭，温室气体排
放增加，必将导致气候问
题 恶 化 ，形 成 恶 性 循 环 。
一向以环保自居的欧洲，
这 回 真 是 眼 一 闭 ，心 一
横，拼了！

【新冠疫情又起
通胀同步夹击】

除 了“ 水 深 火 热 ”，欧
洲 还 要 遭 到 又 一 波 新 冠
疫情，以及高通胀的包抄
夹击。

世卫组织欧洲区主任
克鲁格 19 日指出，奥密克
戎 变 种 毒 株 在 欧 洲 掀 起
新一波新冠疫情，欧洲一
周来就登记了近 300 万新
增确诊病例，占全球新增
病例近一半；住院率也增
一倍，每周有近 3000 人死
亡。

他 警 告 ，欧 洲 必 须 行
动起来控制疫情，以防各
国 医 疗 系 统 不 堪 重 负 。
这也说明，像不久前下台
的 英 国 首 相 约 翰 逊 取 消
强 制 戴 口 罩 等“ 躺 平 ”抗
疫的方式，无助于控制住
疫情。

最后看看欧洲面临的
高通胀、低增长困境。俄
乌 冲 突 、对 俄 禁 运 、全 球
粮食和能源价格上涨，都
严 重 冲 击 了 欧 盟 经 济 。
而 且 ，新 冠 疫 情 刹 不 住
车，也将连累经济增长。

欧元区经济金融周期
滞后于美国，美联储率先
加息后，美元走强使得欧
元对美元汇率持续下跌，
近期甚至一度出现 1 欧元
兑 1 美元的罕见情况。

7 月初，德国民调机构
INSA 的调查显示，由于高
通胀和能源价格高，大约
91% 的 德 国 人 正 在 省 钱 。
无论买衣服、食物和水、还
是度假、开车旅行，甚至涉
及文化娱乐和订阅媒体产
品等，德国人都在捂紧钱
包。经济“领头羊”德国都
这样，其他欧洲国家的情
况，就可见一斑了。
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热浪、干旱、病毒、通胀！欧洲“无法呼吸” 两名候选人进入英国保守党新党首两名候选人进入英国保守党新党首““一对一一对一””角逐角逐

当地时间当地时间 77 月月 1818 日日，，西班牙萨莫拉省西班牙萨莫拉省，，一名一名
牧羊人站在路边牧羊人站在路边，，远处的大火烧毁了麦田远处的大火烧毁了麦田。。

中 新 社 北 京 7 月 21
日 电 伦 敦 消 息 ：据 英 国
《卫报》报道，英国前财政
大 臣 苏 纳 克 与 现 任 外 交
大 臣 特 拉 斯 20 日 进 入 英
国 保 守 党 新 党 首 选 举 最
终阶段。根据选举规程，
新 任 党 首 及 英 国 首 相 将
从这两人中产生。

当天举行的党首选举
第五轮投票结果显示，苏
纳 克 获 得 137 票 ，特 拉 斯
获 得 113 票 ，另 一 名 参 选
者前国防大臣彭妮·莫当
特获得 105 票被淘汰。

路 透 社 称 ，此 次 选 举
接 下 来 将 进 入 最 终 角 逐
阶段，约 20 万名保守党党
员 对 苏 纳 克 和 特 拉 斯 进
行邮寄投票，获得票数更
多 者 将 出 任 新 党 首 及 英
国 首 相 。 根 据 此 前 公 布

的选举规程，预计最终结
果 于 今 年 9 月 5 日 公 布 ，
约翰逊则将于 9 月 6 日正
式卸任。

约翰逊本月 7 日宣布
辞 去 保 守 党 党 首 及 英 国
首 相 职 务 后 ，8 名 保 守 党
人 士 12 日 获 得 了 竞 选 新
任 党 首 的 资 格 。 此 后 ，
358 名保守党下院议员针
对 8 名参选者进行了多轮
投票，直至锁定最终 2 名
参 选 者 。 在 前 四 轮 投 票
中，苏纳克始终保持领先
地位，特拉斯则一直落后
于 莫 当 特 位 居 第 三 。 但
在第五轮投票中，特拉斯
得 票 反 超 莫 当 特 成 功 进
入选举最终阶段。

公 开 资 料 显 示 ，苏 纳
克现年 42 岁，父母均为印
度裔移民。本月 5 日，苏

纳 克 宣 布 辞 去 财 政 大 臣
一职，外界称此举引发了
与 约 翰 逊 辞 职 有 关 的 政
府 官 员“ 辞 职 潮 ”。 若 苏
纳克最终胜选，将成为英
国首位印度裔首相。

苏纳克的竞争对手特
拉斯现年 46 岁，为现任外
交大臣，曾担任财政部首
席秘书、国际贸易部长等
多 个 职 位 。 若 她 最 终 胜
选，将成为英国史上第三
位女性首相。

《卫报》指出，尽管在
多轮议员投票中，特拉斯
的 支 持 率 始 终 低 于 苏 纳
克，但在针对普通保守党
党员的民意调查中，特拉
斯 的 支 持 率 要 高 于 苏 纳
克 。 两 人 此 后 将 开 展 一
系 列 竞 选 活 动 并 参 加 电
视辩论，争取选民支持。
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欧阳明高院士分析，国内动力电池产业链
发展的趋势一定是向西部转移，特别是四川。
四川锂资源占到全国一半以上，绿电比例有
80%等。“我把我的研发中心设在宜宾，因为它必
然是全球动力电池的生产基地。”欧阳明高说。

行业大咖云集，国内首个世界级动力电池
大会在宜宾举行的背后，是以动力电池为代表
的宜宾新能源产业自引进龙头企业宁德时代实
现重大突破后，宜宾正打造一体化电池产业链，
迈向千亿产业所开启的新征程。

自 2019 年 9 月 宜 宾 与 宁 德 时 代 签 约
30GWh动力电池生产项目以来，双方合作规模
不断扩大，目前签约落地产能已达235GWh，全
部建成后将成为全球最大的动力电池产业基
地。预计今年生产动力电池80GWh以上，实现
全产业链产值700亿元以上。已签约的动力电
池项目全部建成达产后，将实现年产值5000亿
元，宜宾将成为名副其实的“动力电池之都”。

完成零的突破后，近年来，宜宾“筑巢引
凤”，吸引众多龙头企业入驻。通过开展基金招
商、产业链招商，先后引进宁德时代、中国中车等
世界500强企业8家、中国500强企业14家、上
市公司27家。2021年以来累计签约引进招商引
资项目近400个，协议总投资2800亿元。宜宾
还大力实施营商环境提升专项行动，出台一系列
扶持政策，对企业招引入驻、生产经营给予全方
位、全周期保障支持。荣登“营商环境热力之城
Top50”，宜宾成为开放之高地、投资之热土。

在宜宾这片投资热土上，共引进动力电池
及其配套项目70多个，总投资约1800多亿元，
落地项目涵盖电芯、正负极材料、电解液等领
域，天华超净、德方纳米、贝特瑞、格林美、大族
激光等近20家知名上市企业落户建厂，成功入
选国家首批新能源汽车换电模式重卡特色类试
点城市。目前，已构建以三江新区为核心，从上
游基础原材料到6大组件再到新能源汽车整车、
电池回收循环利用的动力电池绿色闭环全产业
链生态圈。

产业链越来越长，市场越来越大，宜宾率先
推进“电动宜宾”工程，加快形成电动化推广应
用新模式，着力建设绿色低碳、产城人一体化发
展的新型城镇化试验区。已获批的动力电池特
色小镇正加快项目建设，四川省动力电池产业
创新中心、四川省新能源先进动力技术创新中
心已获批。宜宾市内充电接口达到 8000 个以
上，主城区投运新能源巡游出租车500辆以上；
重卡换电示范等应用场景建设有序实施，建成
重卡换电站7座。

在 7 月 21 日下午的投资推介会后，现场签
约项目21个。此外，还举行了动力电池和新能
源汽车科技项目“揭榜挂帅”签约仪式，7个项目
被确定为揭榜对象。

依托全球最大的动力电池生产基地和新能
源汽车产业的发展，乘着2022世界动力电池大
会的东风，宜宾将在绿色低碳发展中迈开大步，
在服务国家“双碳”战略目标中展现更大作为和
担当。

全球首个世界级动力电池行业盛会全球首个世界级动力电池行业盛会
在宜宾盛大开幕在宜宾盛大开幕

7月21日上午，以“智汇绿色动力·创享低

碳未来”为主题的2022世界动力电池大会，在

万里长江第一城——四川省宜宾市盛大启幕。

这是全球首个世界级动力电池行业盛会。大会

突出专业化、市场化、国际化，集会、展、赛、体验

于一体，内容丰富、精彩纷呈，时间将持续到7

月23日。

大咖云集
共绘产业未来新蓝图

在全球力争尽早实现“双碳”目标的大环境下，各
国都把发展新能源汽车作为核心的战略性新兴产业之
一，可见交通运输工具将向全面电气化转变，燃油汽车
将逐渐被取代，从而提高新能源汽车的利用率和市场
占有率。

作为全球首个世界级动力电池行业盛会，2022世
界动力电池大会是一场全面展示动力电池前沿技术、
绿色低碳出行最新成果的世界级盛会。举办如此高规
格的世界级动力电池行业盛会，不仅在我国尚属首次，
于全世界也是首开先河。

这场盛会，重要嘉宾云集：既有全球动力电池产业
领先国家或地区的重要外宾和政府间国际组织负责
人，又有诺奖得主、“两院”院士和专业研究机构负责
人；既有比亚迪、蔚来等新能源汽车领军企业负责人，
又有宁德时代、贝特瑞、格林美等动力电池领军企业负
责人。参会的新能源汽车产业链的上市公司合计市值
规模超过3万亿，多家企业是A股市值排名前五十的
行业龙头企业。

同时，这也是全球罕见的全产业链企业参加的一
次行业盛会，涵盖了中上游材料企业，新能源汽车及零
部件企业以及动力电池下游应用企业，也有众多目前
重点发展的充换电和产业服务企业代表，包括华为、国
家电网等知名企业。会上，企业嘉宾们共同探讨的议
题包括动力电池发展方向，储能技术迭代，以及换电站
的商业化实践等。这些话题都是近年来行业内外都十
分关注的重要议题。

直面挑战
专家院士共议行业“痛点”

开幕式上，作为企业代表，宁德时代新能源
科技股份有限公司董事长曾毓群发表了主题为

“创新引领 TWh 时代”的主旨演讲。曾毓群表
示，2022年，宁德时代在固态电池、无钴电池、锂
空电池、无稀有金属电池、钠电池产业链、凝聚
态电池等领域都已有布局。今年上半年，宁德
时代全球装机的市场份额占比34%。宁德时代
累计动力电池量突破 400GWH，3 辆电动车就
有1辆车使用了宁德时代的电池。

广州汽车集团股份有限公司董事长曾庆洪
以“打造绿色新动力，共创低碳新未来”为题，谈
到动力电池技术逐渐呈现多元化的发展趋势。
曾庆洪表示，“十四五”期间，广汽集团计划投入
850至1000亿元，强化新能源“三电”核心技术
研发和产业化。力争“十四五”期末汽车产销350
万辆，营收超6000亿元。其中，自主品牌智能网

联新能源汽车年产销超35万台，占比超20%。
中国科学院院士欧阳明高认为，欧盟提出

动力电池 2030 计划，目标瞄准新一代智能电
池。中国动力电池行业要加大力度，面向2030
年，实现动力电池从材料选择、电池设计、制造、
使用、回收的全链条智能化。

会上，由宁德时代、比亚迪、奇瑞等全球动
力电池产业链企业共同发布了 2022 世界动力
电池大会（宜宾）宣言，其内容是，全行业将坚持

“创新、协调、绿色、开放、共享”发展理念，加大
研发投入，推动产品迭代升级；加速绿色发展，
健全产业生态体系；加强安全监测，提升质量保
障水平；加快行业协作，共同推进产业链、创新
链、供应链、价值链融合发展；加强国际交流，推
动形成开放合作新格局，为建设清洁美丽世界、
构建人类命运共同体作出积极贡献。

筑巢引凤
宜宾成投资热土

大会现场大会现场

联合国官员致辞联合国官员致辞

（本版文字由宜宾市委宣传部提供，
图片由 曾朗 摄）

发布宣言发布宣言

四川时代四川时代 嘉宾观展嘉宾观展
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我 叫 林 小 倩, 印 尼 名
是 Upi Sri Rahayu, 大 家 可
以 叫 我 Upi 或 者 小 倩 。
我 今 年 二 十 七 岁 了 。 我
家有三个人, 爸爸妈妈和
我。

说到家庭 ，我是独生
女。从小到大，我有时和
妈妈住在一起，有时和爸
爸 住 在 一 起 。 虽 然 他 们
离婚了，但他们对我的爱
从未减退。

我 从 他 们 那 里 得 到
了极大的爱，可有时候我

会 嫉 妒 别 人 能 和 他 们 的
父母生活在一起，而我只
能 微 笑 ，虽 然 心 里 很 难
受 。 但 这 件 事 却 教 会 了
我坚强和真诚，也教会了
我独立生活。

我 真 心 为 我 父 母 祈
祷 和 希 望 愿 上 帝 永 远 赐
给 他 们 长 寿 ，健 康 和 快
乐。

Upi Sri Rahayu 林小倩
OSS 德龙集团有限公司

Rich Mandarin
富华语言中心

一个偶然的机会，在老
师的带领下，我们来到了雅
加达的 sofati 山脚下，美轮
美奂的建筑，娱乐设施齐全
的 water park，给我留下的印
象很好。道路两旁的小商
店，摆放着各种精美的礼
物，吸引着游客驻足观看。
太阳懒懒的照着，树木在微
风的吹拂下，微微的摇曳着
多姿的倩影。一切都很美
好，远远望去，郁郁葱葱，
鲜绿欲滴。不远处的几朵
乌云偷偷的隐藏在白云身
后 ，等 待 着 ，想 要 挣 脱 束
缚，无尽扩散。不多的乌云
给洁白的白云增添了一抹
奇异的色彩。

山水一直都是我的最
爱，山水有灵性。一个沉
稳，一个灵动。像两个心
有灵犀的默契伴侣，你中
有我的倒影，我中有你的
点缀。我是你的骨骼，你
是我的血液，若是离开了，
怎么会是完美？！

山中有一丝凉意，清新
的气息也让人为之开朗了
许多。狭窄的小道，在崎岖
的山间褶皱盘旋，缓缓的向
森林深处蜿蜒。一路走来，
小道两旁的草木见证了我
们每一步的前行，跌倒了，
站起来，然后可能继续滑
到。草叶上的露珠晶莹剔
透，在阳光的照耀下，闪烁
着。多么纯净的颜色，让人
忍不住留恋。

热带雨林真的别有一
番风味，天气变幻无常，难
以 揣 测 。 两 个 小 时 的 攀
爬，才来到了位于半山腰
的一个休息区，很平旷，众
人坐在草坪上，谈笑风生，
享受着阳光，眺望着美景，
最美的时刻定格成了一张
张斑斓的照片。一张张笑
脸成了我们心里又一次的
美好回忆。

过 了 些 许 时 间 ，天 空
中悬着的太阳悄悄的退到
了乌云后，似乎在等待着

下一次的喷薄。继而来之
的便是雨滴的坠落。还未
登顶，岂可如此放弃。海
到无边天作岸，山登绝顶
我为峰，这中豪气和大气
才 是 我 们 需 要 的 。 不 封
顶，始终会是遗憾，前面也
许更崎岖，但既然迈出了
第一步，还要吝啬再多走
几步吗？

从中小溪，形似银线，
直流泻下，不似瀑布的声势
浩大，却给丛林平添几抹韵
味，叮咚的流水声仿佛就是
天籁，驱除了夏日的炎热，
清凉了我们的思想。

雨 越 下 越 大 ，我 们 也
愈来愈疲惫，倾斜直上的
道路望不到尽头，烟雨朦
胧中的我们早已“透彻的”
淋湿了衣服，紧紧地贴在
皮 肤 上 ，感 觉 很 不 舒 服 。
有过相对平坦的道路，更
多的还是崎岖不平的“独
木桥”。倾斜成直角的陡
坡，穿越了小溪，走过了泥

泞，攀爬了树木，体验了真
实 的 刺 激 。 三 个 小 时 之
后，我们成功翻越。到达
了目的地。看到了瀑布，
真实的瀑布，从上飞流直
下，声势浩大，处处都有充
盈的力量在涌动，而这种
力量却可以直达你的心。
你不得不喜欢！！

飞 流 直 下 三 千 尺 ，疑
是银河落九天，天空上面
的银河以一个全新的真切
的面貌呈现在我们面前的
时候，你得到的只会是惊
喜和留恋。清凉的雨雾扑
面而来，当你看到它的时
候，留给你的是惊艳的美
和魅力。

青 石 板 的 阶 梯 ，阶 梯
旁的落叶，仿佛一幅底色
灰暗朦胧、简单而又韵味
十足的山水泼墨画。人生
当乐只需乐，当时钟转了
一圈，回到原点，也终不会
回到从前。充实的活着 ，
胜过太多太多了。 MC

风雨同舟，彩虹在后

周末的计划
这 个 周 末 我 想 回 家

乡，我想回家见见家人和
朋 友 。 因 为 很 久 没 回 家
了，我非常想念他们。我
经常骑摩托车回家，但有
时 候 也 会 坐 汽 车 。 如 果
我一个人回家，就会租一
辆汽车，但如果我和朋友
一起回家，我们会骑摩托
车更划算。

本 周 末 我 和 朋 友 们
骑 摩 托 车 回 家 。 我 们 一
般 花 大 概 四 个 小 时 才 能
到家。到家后，我想花很
多 时 间 和 家 人 在 一 起 。
我 也 打 算 找 几 个 朋 友 来
我家叙旧。

我们很久没见面了，

这 次 想 利 用 我 的 周 末 跟
他 们 去 海 边 玩 耍 。 我 希
望 这 个 周 末 能 过 得 很 愉
快。

Salma, S.Pd 苏美丽
OSS 德龙集团有限公司

Rich Mandarin
富华语言中心
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凡投稿并刊载于国际日报《师生园地》
和《青年文苑》版的学生作文，将同时展示
于本报官方网站 www.guojiribao.com

( 点 击 链 接 https://guojiribao.com/?
page_id=47309 即可查阅分享)

请各学校/中文补习班/老师/同学/家长
们及时关注和分享孩子们的刊载作品，以
资鼓励，并希望能激发同学们学习中文的
兴趣、信心和热情。
投稿邮箱：zhangying1951530@gmail.com

敬告各学校/中文补习班
老师/同学/家长

也不知道是不是自己
年龄大了，夜不能熬了，也
不喜欢睡懒觉了。每天晚
上十点就困意袭来，早上五
点就醒了。如果是工作日
还好，自己可以收拾收拾，
准备上班。如果遇到周末，
就比较煎熬。这时候，非常
需要合理安排自己的周末，
什么时候外出，什么时候学
习充电，什么时候吃饭，什
么时候打扫卫生等。

这不，周六的早上，我
就突发奇想，想一个人去爬
山。去的地方名字叫大罗
山，是一个风景秀美，有山
有水的森林氧吧。其实刚
来这座城市的时候，就想
去，但是由于感觉需要坐好
久的巴士，自己又讨厌坐
车，晕车，所以一直把去大
罗山作为后备方案。就这
样一拖就是一年。

因为现在是夏天，害怕
中午太热。早上七点多起
床，简单洗漱后，在楼下包
子铺喝了一碗豆浆，吃了一
个茶叶蛋。然后打包两个
包 子（害 怕 爬 山 的 时 候
饿），包 子 铺 老 板 还 嘱 托
我，记得带水。因为山上什
么都是贵的，价格至少是市

区的二倍还要高。于是我
谨遵“教诲”，去办公室拿
墨镜的时候，顺便拿了一瓶
矿泉水。

出发的时候，我选择了
公交车，第一次在这个城市
坐公交车。原本以为会晕
车反应厉害，谁知道，竟然
全程没事发生，只是到最后
的几站，自己坐立不安，略
微不适。可能是公交车上
冷气十足，我才不会晕车，
但是车程大概坐了一个小
时，实在是接受不了。当我
下车的时候，我竟然感觉，
这个地方距离我平时骑单
车的终点不是很近吗？瞬
间像是醍醐灌顶，下次就可
以骑单车来爬山了。谁知
道，这才只是来到了山下，
还需要坐大罗山班车半个
小时，才能上山。咨询过
后，这个班车要一小时一
趟，保安大叔建议我随便拦
截一辆车，说不定车主还免
费带我上山，我害羞地说：

“那怎么好意思”。于是，
眼巴巴看着一辆辆车经过
始终不敢挥手示意停车 。
最后还是一辆黑车司机主
动问我是否上山，价格十
元，于是我爽快地答应了。

上车后，才知道司机师傅和
我一样是河南老乡，但是他
在这个城市已经三十年了，
可谓是见证了这座城市的
发展。

经过七弯八拐之后，终
于上山。其实大自然用事
实告诉我，什么叫山外有
山，人外有人。现在的我还
是在山脚，要想看风景，就
需要继续爬山。于是在河
南老乡的介绍下，开始了我
的 2022 年第一爬。这次爬
山，可以说是大自然给面
子，不热，没有毒辣辣的太
阳，只有满天的白云，柔柔
的细风，特别舒服。更好的
是，竟然没有人爬山，一路
走着，基本就我一个人。我
还看到了司机老乡说的杨
梅，因为他告诉我这座山是
杨梅种植地。可惜我来的
不是时候，杨梅季节已经过
去了，剩下的都是小颗粒的
杨梅。我内心想，幸好我不
喜欢杨梅，不然我心里该有
多痒痒啊。

你尝试过边走边高歌
吗？我试过，唱着唱着，走
着走着，便来到了第一站
——龙脊。之所以说这个
景点是龙脊，是因为有一个

凸起来的山峰，一段一段，
整齐地摆放在一起，好像人
的脊骨。可能是人们为了
赚足游客的味道，也为了能
有好的寓意，便把这个山峰
叫做龙脊。停下来拍照后，
便继续前行，走啊走，唱啊
唱，来到了水库，天啊，简
直是山重水复疑无路，柳暗
花明又一村。眼前的景色
太美了，有翠绿的山，白白
的云朵，清澈的湖水，灵动
的鸟啼，真想住在这里不想
走。我就像个孩子，在湖边
不停拍照，哼唱。对，你说
话的时候，这个湖泊还有回
声，简直不要太激动了。

拍 完 照 ，我 就 开 始 下
山，一路都是激动的，觉得
今天不枉此行，下次还要再
来，要带着自己的朋友一
起。或许我就是幸运儿，当
我从山里走到公路的时候，
刚好遇到大罗山班车发车，
因为只有我一个人，所以我
便坐上属于我的专车，结束
了今天上午的旅行。

你，想来吗？记得联系
我，我会带你一起去，这个
景点是免费的哦，让我们一
起拥抱自然，享受生活！

古道风

大罗山游记

我们生活在一个美丽
的国家，大多数人称我们
为千岛之国--印尼。近几
年，印尼经济有所好转，有
很多工厂已经运转。这么
多的工厂运转，所带来的
环境问题是非常严峻的，
其中一个是水污染。

工厂里的有毒重金属
排放入江河湖泊，造成水
携带有有毒金属，人们长
期饮用将会容易患癌以及
其他疾病。水污染也会造
成地下水被污染，人们可
用的纯净水将越来越少。

环境污染一直得不到
控制的原因主要是因为人
类的环保意识不强，政府
也并没有进行有效的社会
化教育，工厂企业家唯利

是 图 。 如 果 一 直 这 样 下
去，将威胁人类的身心健
康，比如刚出生的婴儿会
出现畸形，人类寿命大幅
降低，患癌人群激增。在
土地层面，土地遭受污染，
植被坏死，造成泥石流和
水土流失。

建议政府发布相关的
环境保护法政策，加大监
管力度和处罚力度，让非
法的工厂主受到应有的惩
罚。同时，通过社会化，教
育 居 民 保 护 环 境 的 重 要
性，并让社会形成一种良
好的风气，即保护环境，人
人有责！ 周燕娜

印尼
晋江同乡会华文补习所

指导老师：陈佩真

印尼水污染

鱼生是一道中式菜肴，
由鲜鱼沙拉和切碎的胡萝
卜等蔬菜组成。 使用的鱼
肉是切片的金枪鱼或鲑鱼，
可以事先将其浸泡在酱汁
中。 酱汁是由食用油和芝
麻油混合而成，并添加了梅
子酱、砂糖和肉桂粉。鱼生
与余升同音，意思是人生步

步高升。因此，这种食物被
认为是人生活富足的象征。

在新加坡和马来西亚，
鱼生是农历新年的一道特
色菜。这种食物作为开胃
菜，通常在连日（农历正月
初七）食用。酱汁单独供
应，由吃的人用筷子搅拌蘸
取。根据传统，在拌酱汁
时，鱼和蔬菜应该放在盘子
上。 把鱼生捞得越高，新
的一年运气越好。同桌的
人们互祝新年快乐。 人们
把搅拌鱼生边唱边将其高
高 举 起 的 传 统 称 为“ 捞
生”。
鱼生有着悠久的历史，相传
是广州沿岸的渔民祝连日
（农历新年的第 7 天）时的
传统。这个传统在南宋时

期的潮州和汕头就已经有
了。在马来亚的英国殖民
时期，庆祝连日的传统是由
中国移民带来的。一个粥
摊供应生鱼片，这被认为是
广东省江门的特色菜。这
道菜由切片的鱼、萝卜和配
上酱汁的胡萝卜组成。 买
家给自己调上一种由油、醋
和糖混合而成的酱汁。现
代版的鱼生于 1964 年在新
加坡丽华餐厅创建。它的
创造者是四位厨师：刘玉
培、谭唯凯，以及仙梁和胡
国伟。除了居住在马来西
亚、新加坡或印度尼西亚的
潮州居民吃的鱼生以外，还
有一种来自 Bangka 客家菜
的 鱼 生 版 本 ， 即

“Ng-sang”；鲜鱼）。 Bang-

ka 的 招 牌 ng-sang 由 切 碎
的生鱼制成，并拌上花生酱
和蔬菜。 鱼生通常是在过
年的时候吃，现在变成了可
以随时上桌的食物。
食物是能够跨越文化和时
代的伟大统一体。 我们都
曾有过这样的时刻，我们闻
到某种让我们想起童年的
味道，或者重新制作了我们
在国外吃过的一道菜，立即
把我们带回了那个地方 。
食物可以毫不夸张地把你
带到另一个时间、另一个国
家、另一种文化，甚至不用
离开你的餐桌，这就是为什
么饮食文化是我们作为人
们能够相互联系的一种重
要方式。这也就是鱼生特
别的地方。

慈济中学十年级
高级班：许日隆

（Halfensen Virasilo Kho）
辅导老师：黄美宁

鱼生 每 年 阳 历 5 月 的 第
2 个星期日，就是国际母
亲节，大家都会说 ，母亲
是伟大的，很少听到父亲
是 伟 大 的 。 其 实 有 了 他
们才有我们，父亲母亲两
者都同样伟大，他们是子
女 们 最 亲 爱 的 双 亲 。 我
们要尊敬、孝爱，报答养
育 之 恩 。 尤 其 是 父 母 年
纪老了，要多陪伴他们 ，
也是每个父母所渴望的。

在日常生活中，因家
境不同，就会影响到子女
们 的 心 思 也 不 同 ，比 如
说，父亲每天要出外做生
意挣钱，为维持一家的生
活，就不常在家与家人接
触，聊天, 因此，在家的时
间也自然比母亲少，而且
妈妈是管理家务烧做饭，
忙忙碌碌，都是为了子女
而操劳，累了，也不诉苦，
毫无怨言，一心一意照顾
好子女，还要经常监督子
女的功课等等。父亲嘛，
在外也一样辛劳，如果生
意顺利还好，心里就很安
慰，如果生意冷淡 ，就白
费 了 心 血 和 时 间 。 现 实
就 是 如 此 并 非 人 心 所
想 。 看 啊 ！ 多 少 人 没 有
找到工作，亦有不少人生
意不顺，事业不景，只赚
到蝇头小利，仅能简单地
过 活 ，得 过 且 过 啊 ！ 这
样，身为父亲的 ，我们亦
可想像，当他事业不顺的
时候，回到家里，一定有

满肚子的烦恼，因为他是
一家之主，有责任感。所
以从各方面看来，父亲母
亲 都 是 伟 大 的 ，有 了 他
们，子女们才会有保暖 ，
享 受 家 的 温 馨 ，暖 衣 饱
腹，无所牵挂。

每 年 逢 到 母 亲 节 或
是父亲节，我一定会给他
们 祝 贺 ，感 谢 父 母 的 恩
惠 。 感 恩 目 前 所 拥 有 的
一 切 。 我 有 一 个 小 康 之
家，我爸爸是做生意的 ，
爸 爸 也 有 几 个 工 人 相
助 。 而 且 妈 妈 有 时 也 帮
忙爸爸的生意，也是家庭
主妇，我和弟弟是学生 ，
我 们 的 生 活 过 得 很 平 凡
简朴，但是，我们都知足
和充满感恩的心。

在 今 日 复 杂 的 社 会
里是很不容易生活，若有
了一份事业 ，职业，可以
说是幸福的。再说，有的
人没工作可做，有的人身
体不好，也有的人与病魔
抗争，在痛苦中过日子 ，
生 命 好 坎 坷 啊 ！ 想 到 这
里，我要感谢我和家人能
过正常的生活，家里有爸
爸妈妈和家人，生活虽然
不 富 裕 ，但 有 健 康 和 喜
乐，这里，我要感恩父母
的 照 顾 ，感 恩 上 天 的 保
佑, 家 人 都 和 谐 生 活 ，能
平安过日子，这已满足了
我的愿望。 曾秀媚

椰风新村
指导老师：苏比亚

母亲节联想
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印尼山口洋 邓善珊

乩童
除了春节，元宵节就是

山 口 洋 华 人 的 第 二 大 节
日。而“我”则是山口洋元
宵节的灵魂–—— 乩童。

“我”是一种职业，是原始宗
教巫术仪式中，天神跟人或
鬼魂跟人之间的媒介，也就
是人们所称的“灵媒”。

每到元宵节这一天，各
方神明都会附身到“我”的
身上“起乩”。这一天从凌
晨四五点起，山口洋的大街
小巷锣鼓震天响，寺庙中人
群拥挤，从远处就可见许许
多多的彩色神旗在迎风飘
舞、街道上挂满的灯笼、拥
挤的人潮，都给人们带来了
节日的浓浓气氛。

“我”事前经过 7 天吃
素，这一天会穿上特制的神
明衣裳，头部绑上红布条。
门前那镶满开光过的利刀和
铺满钉子的轿子等着“我”上

轿，“我”坐在刀刃上如同软
椅，就像钦差大臣巡回那样
的威风凛凛。“我”还会不时
在刀刃上摇摆身躯，或金鸡
独立，或俯身把肚子贴在锋
利的刀刃上，翘起双脚凌空
狂踢，众人见了无不心惊胆

跳，但即使这样“我”也依然
安然无恙。在朝拜过并请示
了各路神明之后，“我”便缓
缓地把钢条穿入脸颊，只见
钢针慢慢地穿过“我”的脸
颊，“我”用草纸止住留下来
的血水，针尾还插上一颗橘

子，寓意大吉大利。
吉时已到，形形色色的

“我”聚集在市中心最大的
庙宇中，要准备一年一度的
绕市巡游，也就是所谓的

“洗马路”了。在游行时，你
可以看见有着各种各样身
份的“我”，“齐天大圣”、“哪
吒三太子”、“五方伯公”、

“ 三 圣 母 ”等 等 ，这 都 是
“我”。有的已 70 多岁高
龄，有的是4岁幼童。所以
如果你看见“我”是吸着奶
嘴 的 ，也 不 要 惊 讶 ，因 为

“我”还可以一边吸奶嘴，一
边走在撒满玻璃渣的地上，
或者给你表演割手腕呢！

每年的这一天，“我”都
会吸引着成千上万本地和外
来的民众前来围观，山口洋
市的主要街道都会因为“我”
而人声鼎沸，一片欢腾。

你说，“我”的本领大不大？

难忘的朗诵比赛
印尼山口洋 温燕妮

那天李老师格外兴奋地
走进教室。她兴致勃勃地
说：“同学们，我们系下星期
举办一年一度的朗诵比赛，
每个班级派两位同学代表参
加朗诵比赛。我们班可以推
荐谁参加比赛呢？”

老师的目光在我们身上
扫了一遍。大家都开始低着
头，不敢毛遂自荐。突然，刘
发强站起来说：“杨杰莉，很
优秀，她可以代表我们班参
加比赛。”坐在杰莉旁边的我
也很赞同，毕竟我这位闺蜜
是大名鼎鼎的学霸，这朗诵
比赛对她来说简直是小菜一
碟。她本人是不大愿意的，
但终于在全班同学的呼唤声
中，答应了老师参加比赛。
后来老师又点了陈永恩同
学，共2位同学代表我们参加
朗诵比赛。

朗诵比赛前几天，李老
师突然打电话过来，说永恩
不能参加比赛，问我是否可
以代替永恩参加比赛。那

时，我愣住了一会儿，不知怎
么回答老师。后来，在同房
的怂恿下，我答应了李老师
参加比赛。

杰莉选择朗诵《乡愁》，
我们也刚好上完这堂课，我
对这首诗印象特深刻。蔡老
师讲述这首诗时无论是内容
还是情感表达都能让我们偷
偷抹泪水。我因为事先没有
心里准备，就选择最安全的
诗——《在山的那边》，这首
诗之前背过，我想站在舞台
上时，不会因为忘词而难看。

比赛那天终于到了。我
们全系的同学聚集在教学楼
的礼堂里，看到参赛的师兄
和师姐们盛装打扮，我心里
突然紧张起来。他们看起来
个个都是冠军脸，对待这次
的比赛格外认真。

“完了，完了，我们穿得
也太随便了吧，一件T恤，一
件牛仔裤。”

“我们一年级的，也都这
样穿，你紧张什么？”杰莉镇

定的话，让我有些放松。
我忘了我是几号的参赛

者，只记得不是排前面也不
是排后面。师兄师姐们一上
来朗诵似乎把他们两三年班
上所学到的朗诵技巧统统用
上。有一位师兄，是我的同
乡，他穿一身黑色西装，系上
白色蝴蝶结。光看他那气势
就让我的自信和勇气有所退
缩。主持人报上他名字时，
只见他以稳重的步伐走上舞
台，神情开始凝重。他一开
口，就可以让我们所有的目
光聚集在他身上。

妈妈
那天堂的路太黑，
我看不见你的手，
那倒塌的墙把阳光夺

走，
我再也看不见你柔情

的眸。
他把这句念完后，哽咽

了，眼泪在眼眶打转。我们
在场的所有老师和同学都深
受感动。

轮到杰莉上场了，我们
班的同学高声呼唤她的名字，
为她加油打气。杰莉果然不
会让我们失望，她能控制好情
绪，把《乡愁》诗中的思念之情
表达地淋漓尽致，有位同学还
开玩笑地说：“杰莉，被余光中
附身了！”当那一句“大陆在那
头”念完，我们班疯狂得鼓起
掌来，李老师脸上也露出了满
意的笑容。

终于轮到我了，我从座
位上走到舞台的那时刻，不
停回想我在宿舍练习的情
景、同学们在班上为我鼓励
的情景、杰莉指导我的情

景。下面的同学掀起涨潮般
的鼓掌声把我拉回现实，我
如腾云驾雾不知不觉已经站
在舞台上，手拿着麦克风了。

我开始很熟练地朗诵
《在山的那边》，表情、动作、
声音都表现得不错，可是进
入第二节时，我突然开始忘
词，我的自信突然背叛我、离
我而去。手心手背冷起来、
麦克风开始颤抖、额头上的
冷汗一粒粒地滚下来、心脏
不听使唤地加速跳动。此时
我眼前突然一片模糊，脑子
一片空白，忽然“加油”一声
喊叫，让模糊的视线又清晰
起来。“在山的那边，是海！”
我又开口继续我的朗诵，在
同学的鼓励下断断续续完成
了只有两节的诗句，中间还
有的被我换词了。唉，我彻
底毁了王家新的作品。

走下舞台，我不敢看李
老师的脸，生怕她不满的目
光刺穿我已经受伤的心灵。
杰莉拍拍我肩膀说：“你已经

尽力了，也帮王家新丰富了
诗句。”我只能委屈地笑一
笑，不晓得这句话是安慰还
是讽刺。同学们和同乡看了
我后，都说没事，下次可以再
来，就是他们的这些话，更让
我觉得不安，不争气。

参赛者朗诵结束后，评
委老师快速地计算分数。毫
无疑问，我的那位同乡师兄
得了冠军，杰莉得了季军。
院长给了评语做了总结，宣
布华文教育系的朗诵比赛圆
满结束。

回到宿舍后，我做了自
我检讨，我该更认真地对待
老师交给我的任务。我与别
人的能力有所不同，他们只
练一两次就可以熟练，那是
上天给他们的天赋。我既然
没有那天赋，就不能只练一
两次，要比他们更努力才
行。自从那次朗诵比赛以
后，我开始对待功课一丝不
苟，学期末的成绩也赶上了
我们班被称为学霸的杰莉。

我爱阅读

近日，又有身边的朋
友们问我：“你有没有想
过换工作？还是想继续
从事教书？”对于这个问
题，我也已给出答案，但
却不曾细细讲明。现在
我想以写文章的方式说
说心中的感想。

年少时期，我和大部
分 的 人 一 样 ，对 教 师 职
业 充 满 憧 憬 ，因 为 对 当
时当地的人来说教书的
人 是 很 高 尚 、很 有 社 会
地 位 的 。 当 时 ，我 们 学
校来了一位年轻的男老
师，因为他端正的姿态、
整 齐 的 穿 着 、白 白 的 肤
色 ，都 显 得 与 当 时 本 地
的 男 生 格 格 不 入 ，身 为
男性的我也觉得这位老
师是那么的时髦。这也
使我对从事教书有了更
大的兴趣。

在 我 20 岁 的 时 候 ，
本地“山口洋印华公学”
中文补习学校的刘校长
安排我到学校教书。当
时 的 我 还 是 很 羞 涩 ，讲
课 时 也 不 敢 太 大 声 ，做
事 也 冲 动 ，不 能 控 制 脾
气 。 有 几 次 ，学 生 考 试
的 成 绩 不 是 很 理 想 ，那

时 我 就 想 ，我 是 不 是 根
本 就 不 适 合 走 这 条 路 ，
是哪里出现了问题？随
后经过同事和前辈们的
开 导 与 指 教 ，才 慢 慢 地
适 应 并 找 到 了 教 学 方
法 ，也 重 新 对 当 教 师 职
业 有 了 更 清 晰 的 认 识 ，
体会到了老师的责任感
和以身作则的表现。

随着时代的发展，因
为 薪 水 的 差 距 ，愿 意 从
事教育行业的年轻人越
来 越 少 了 ，我 身 边 的 同
事 和 朋 友 也 相 继 地 离
开 ，到 外 地 工 作 。 每 当
他们回来时都会问我有
没 有 打 算 换 工 作 ，他 们
想要邀约我离开教师岗
位。每次他们向我描述
不 一 样 的 社 会 体 验 时 ，
我 都 有 一 丝 丝 的 动 摇 ，
毕竟人的好奇心和满足
心是无止境的。

到 现 在 我 还 是 继 续
从 事 教 师 职 业 ，就 冲 着
当 初 的 理 想 ，这 个 理 由
也足够让我说服自己留
下来。至于以后我会不
会改变或后悔现在的想
法 ，那 也 只 能 留 给 那 时
的自己评判了。

工作
印尼山口洋 廖坤林

印尼山口洋 贝伦慧

相 信 很 多 人 对 考 试
这 个 概 念 都 不 陌 生 ，作
为 一 个 学 生 ，上 学 时 最
怕的也就是考试了。很
多学生只要听到“考试”
这个词都会开始紧张起
来 。 然 而 ，不 管 我 们 再
怎 么 紧 张 ，最 后 还 是 得
面对。

我还记得小学时，有
一 段 我 印 象 深 刻 的 经
历。当时我已经六年级
了，跟其他同学一样面临
毕业考试。这本来是一
场应该严肃认真对待的
考试。可是那时我没觉
得有什么压力，或许年纪
还 小 ，不 把 这 些 当 回 事
儿。回想起来，我当时怎
么能那么悠闲啊，轻松到
第二天就开始考试了，我
还有心情和朋友玩闹嬉
戏。

小 学 时 经 历 过 了 一
次毕业考试，到了初中我
的 心 里 应 该 比 较 有 底
了。但我开始渐渐地感
觉到考试的压力，课程越
来越难，肯定老师出题难
度也越来越高。初中时
期，考试形式也发生了改
变，学校开始实行网络考
试。我们面对的除了老
师还有电脑，而且还有答
题时间限制。当时我非
常担心紧张，想着：要是
反应慢了点，那我这道题
就错过了，错过了就没分
数，没计分那就有可能不
及 格 ，不 及 格 就 不 能 毕
业。反正当时顾虑很多
了。初中时的毕业考试，
因为年龄的增长，我的心
态也发生了变化，不敢像
小学时那么随便了。幸
好 ，我 还 是 顺 利 地 毕 业
了。

到了高中，我觉得自
己对考试这个概念已经
有了足够的了解。虽然

不完全，但是经过多次的
考试经历，我慢慢积累了
不少经验和技巧，还有一
些 更 有 效 的 学 习 方 法 。
有了这些优势，我大概能
知道如何更好地面对每
一场考试。

人算不如天算，计划
永远赶不上变化，万万没
想到的是，到了高二年级
的时候，新冠疫情来了，
所有的课程活动，都搬到
了线上。原先的一切学
习计划都被打乱了，我们
迎 来 了 来 新 的 学 习 形
式。非常不幸，学校安排
的网课，授课不足，难度
又高，以至于这次的考试
不但靠努力，更是运气。
困难伴随着机遇，一系列
的改变虽然让考试变得
更加复杂，但我也学到了
不少新的知识和技能，而
且关键是我顺利毕业了。

另 外 我 还 有 两 次 难
忘的考试，那就是汉语水
平考试。自从我开始接
触中文到现在，我参加了
四 级 和 五 级 的 两 次 汉
考。参加汉考是一件我
之前完全没有想过的事
情。比起其他考试，汉考
是最令我紧张和担心的
考试，原因是一开始只是
想学中文，不知道有所谓
的汉语水平考试。当老
师第一次提起的时候，我
完 全 没 有 概 念 。 我 想 ：

“ 万 一 我 考 砸 了 怎 么
办 ？”最 终 ，通 过 老 师 的
辅导和鼓励，我渐渐地有
了自信，而且得到的分数
我也很满意。

总之，不管我们有多
怕考试，我想，只要勇敢
面对，就对了。不去尝试
就不知道自己行不行，只
要做好准备就能考得好，
要是考不好那就再加油
加油。我知道未来我肯
定还会面对更多的考试、
考 核 、考 验 ，面 对 各 种

“ 考 ”，我 也 正 为 此 准 备
着！

考试
印尼松柏港 何小芬

每个人都有从小到大
都无法割舍的爱好，它可
以是游戏、运动、绘画等。
在我这对什么事物都“三
分钟热度”的人生里，唯有
阅读是我无法舍弃的。许
多人都列举出了阅读的许
多好处，例如：增长知识、
拓宽视野、激发灵感。

阅读对我而言的好处
每个阶段都是不同的。

小学时的我非常喜欢
看纸质漫画的小说，而我
的 第 一 本 小 说 是 妈 妈 买
的。那本小说就像是开启
另一个世界的钥匙一样，
每次打开我都能看到生动
有趣的内容。对我来说读
小说也是阅读，它和读课
本没有太大的区别。但是
妈妈并不这么认为，和大
多数家长一样，妈妈也认
为这种课外读物并不能我
带来什么好处，还不如把
看 小 说 的 时 间 用 在 学 习
上。

进 入 初 中 ，我 的 零 花
钱虽不多，但够用来租小
说啦！我每天都会偷偷去
租一两本言情小说，晚上
爸妈睡着后，我就偷偷躲

在 被 子
里 看 小
说 。 每
次 看 到
甜 甜 的
剧 情 都
会 兴 奋
地 把 自

己代入成女主角，幻想自
己也有甜甜的恋爱。一本
本简单的小说就这样成为
了我的恋爱启蒙。但，就
算我藏得再隐蔽也还是有
被发现的一天，有一次我
的小说被妈妈没收了，但
是 我 并 没 有 就 此 停 止 阅
读！

进 入 国 立 中 专 ，快 要
成年的我已经不满足于言
情小说里甜腻腻的恋爱内
容了。我知道我需要更开
阔的阅读领域，再加上中
国网络小说的兴起，于是
我看起了网络小说。我的
阅读网站从“晋江文学”，
到“ 起 点 小 说 ”再 到“ 海
棠 ”，“ 废 文 ”等 。 我 对 小
说的认知发生了翻天覆地
的变化，阅读时感觉作者
哪里是在写书啊，他们是
在爱抚这些文字。毫不夸
张地说，网络小说陪伴我
度过了枯燥无味的三年国
立中专阶段。因为阅读经
验的增加，我逐渐对小说
类型更包容，也对小说质
量更加“挑剔”起来。

大学我考入其他城市
的学校，这是我第一次长
时间离家，陌生的环境和
繁重的学业把我压得喘不
过气。小说成为唯一一个
能抚慰我心灵的东西。它
就像我的精神粮食一样，
每当我在现实世界感到累
了受挫了，我就会把自己
一头扎进小说的虚拟世界
来疗愈自己。每当我难过
时，我总喜欢看一些贴近
生 活 的 小 说 ，例 如 ：《活
着》《许 三 观 卖 血 记》《房
思琪的奇妙乐园》。受这
些小说的影响，我对一些
事 物 的 看 法 也 发 生 了 改
变。我开始思考活着的意

义，开始意识到作为女性
的 我 需 要 捍 卫 自 己 的 权
力，以及培养独立思考的
能力，开始明白这世界上
有许许多多的事是不能用
对和错来评判的。

大学毕业后我成为了
一名编剧，这些年积累的
阅读经验终于能派上用场

了。编剧这份工作让我痛
并快乐着。痛，是因为每
天需要大量阅读而且每次
都需要代入其中，导致非
常耗费精力和情绪；乐，是
因为我终于可以通过自己
渺小的力量把更优质的小
说带给更多读者。我希望
在我的帮助下，作者可以
创作出更有意义的小说，
让小说不单单成为无聊时
的读物，而是让人读完能
引发深思，甚至引起讨论
的文学作品！
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作为京津冀协同发展交通一体化重点项目，国道109新线高速项目工程 （北京段） 目前正在加紧施工，预
计明年底实现主体工程完工。该线路东起西六环军庄立交桥，西至京冀交界处，与河北省张涿 （张家口—涿
州） 高速公路相接。项目竣工后将成为北京西部首条连接河北省的高速公路，有助于带动相关区域经济发展。
图为工人在项目上施工。 本报记者 贺 勇摄

京冀新通道京冀新通道
夏日施工忙夏日施工忙
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新华社香港7月
20 日 电 习 近 平
主 席《论坚持人民当
家作主》以及《习近平
讲党史故事》《习近平
关于注重 家 庭 家 教
家 风 建 设 论 述 摘
编》《习近平关于尊
重和保障人权论述摘
编》四部著作繁体版
由紫荆文化集团旗下
联合出版集团出版。
7 月 20 日，香港书展开展第一天举办了新书
发布仪式。

《论坚持人民当家作主》 收入习近平
主席关于坚持人民当家作主的重要文稿 50
篇，其中部分文稿是首次公开发表。《习近平
讲党史故事》精选习近平主席讲述过的80余
个党史故事，对故事的内容进行深入浅出的

解读和阐释。《习近平关于注重家庭家教家风
建设论述摘编》 摘自习近平主席的报告、讲
话、谈话、说明、答问等 60多篇重要文献。

《习近平关于尊重和保障人权论述摘编》 分 9
个专题，摘自习近平主席的报告、讲话、谈
话、演讲、贺信、指示等160多篇重要文献。

四部著作繁体版的出版发行，为香港

社会各界深入学习习近平主席在庆祝香港
回归祖国 25 周年大会暨香港特别行政区第
六届政府就职典礼上的重要讲话精神提供
了权威读本，有助于香港读者更加全面系
统了解习近平新时代中国特色社会主义思
想的理论品格、思想魅力、实践价值，读
懂当代中国的发展成就、发展动因、发展

前景，广泛凝聚爱国爱港力量，推动香港
实现更好发展。

紫荆文化集团董事长毛超峰、香港特区
政府民政及青年事务局局长麦美娟、中国文
学艺术界联合会香港会员总会常务副会长
霍启刚出席仪式并致辞。香港中联办宣传
文体部、联合出版集团有关负责人参加仪

式。港区省级政协
委员联谊会、中国
文学艺术界联合会
香港会员总会、中
国香港体育协会暨
奥 林 匹 克 委 员 会 、
香 港 友 好 协 进 会 、
香 港 中 国 企 业 协
会、香港新闻工作
者联会、香港出版
总 会 、香港教育工
作者联会、香港岛

各界联合会、香港青年联会等香港主要协会
及社团负责人参加仪式并接受赠书。

四部著作繁体版即日起在港澳各大书店
全面上架并重点推介。香港港岛、九龙和新
界各区的大型社区、大专院校及中小学校，
将举办“行走的图书馆”等公益阅读活动，
做好四部著作的展示与推介。

本报北京7月20日电（记者邱海峰） 记者从国务院
新闻办公室 20日举行的新闻发布会上获悉，今年早稻及
秋粮丰收基础较好，预计早稻面积稳中有增，目前收获
过六成、丰收在望，秋粮面积超过 13亿亩，长势总体正
常。下一步，农业农村部将全力抓好秋粮生产，确保全
年粮食产量保持在1.3万亿斤以上。

据农业农村部介绍，夏粮生产在去年高基数上再夺丰

收，夏粮产量 2948 亿斤、增加 28.7 亿斤。其中，小麦产量
2715 亿斤、增加 25.7 亿斤，优质专用品种占比 38.5%、提高
1.2个百分点。目前，早稻及秋粮丰收基础较好，大豆油料扩
种成效明显。落实大豆玉米带状复合种植 1500多万亩，预
计大豆面积增加较多。

图为 7 月 17 日，江西省吉安市万安县芙蓉镇龙溪
村农民抢收早稻。 邱 哲摄 （人民视觉）

本报北京7月20日电（记者丁
怡婷） 记者从国家能源局获悉：截
至6月底，全国发电装机容量约24.4
亿千瓦，同比增长 8.1%。其中，风
电装机容量约3.4亿千瓦，同比增长
17.2%；太阳能发电装机容量约 3.4

亿千瓦，同比增长25.8%。
受重点行业用电增长、气温升高

等因素影响，入夏以来全国日发电量
快速攀升。上半年，规模以上工业发
电 量 39631 亿 千 瓦 时 ，同 比 增 长
0.7%。其中，清洁能源发电较快增长，

水电、核电、风电和太阳能发电等清
洁能源发电 12354 亿千瓦时，同比增
长12.8%。具体来看，水电增长20.3%，
核电增长2%，风电增长7.8%，太阳能
发电增长13.5%。

与此同时，电源和电网完成投资
均同比增长。上半年，全国主要发电
企业电源工程完成投资 2158 亿元，
同比增长14%。其中，太阳能发电631
亿元，同比增长 283.6%。电网工程完
成投资1905亿元，同比增长9.9%。

据新华社北京7月20日电（记
者潘洁、谢希瑶） 商务部 20日发布
数据显示，今年上半年，中国企业
承 接 服 务 外 包 合 同 额 9875 亿 元 ，
执行额 6454 亿元，同比分别增长
12.3% 和 14.3% 。 其 中 ， 承 接 离 岸
服务外包合同额 5473 亿元，执行

额 3607 亿元，同比分别增长 10.7%
和 10.0%。

上半年，中国企业承接离岸信
息技术外包 （ITO）、业务流程外包

（BPO） 和 知 识 流 程 外 包 （KPO）
执行额分别为 1553 亿元、642 亿元
和 1413 亿 元 ， 同 比 分 别 增 长

2.9%、17.8%和 15.2%。其中，检验
检测服务、信息技术解决方案服
务、互联网营销推广服务、金融后
台服务等离岸服务外包业务增速较
快，同比分别增长 85.6%、85.3%、
61.7%和 37.1%。

截至6月底，中国服务外包累计
吸纳从业人员 1440万人，同比增长
7.9%，其中大学及以上学历927万人，
占64.4%。上半年，服务外包新增从业
人员45万人，同比增长1.1%，其中大
学及以上学历29万人，占65.5%。

中国早稻收获过六成中国早稻收获过六成
秋粮面积超过秋粮面积超过1313亿亩亿亩

习近平主席《论坚持人民当家作主》等
四部著作繁体版在 2022年香港书展首发

上半年

清洁能源发电同比增12.8%
上半年

清洁能源发电同比增12.8%

上半年

承接服务外包合同额同比增12.3%
上半年

承接服务外包合同额同比增12.3%

本报北京7月20日电（记者吴
秋余） 中国人民银行发布的金融市
场运行情况显示，6月份，我国债券
市场共发行各类债券 65996.8 亿元。
其中国债发行 5040.6 亿元，地方政
府债券发行19336.6亿元，金融债券
发行 9674.6 亿元，公司信用类债券
发行11696.9亿元，信贷资产支持证

券发行 446.8 亿元，同业存单发行
19062.7亿元。

截至 6 月末，债券市场托管余
额为141.7万亿元。其中，国债托管
余额 23.2 万亿元，地方政府债券托
管余额 34.3 万亿元，金融债券托管
余额 32.7 万亿元，公司信用类债券
托管余额 32.2 万亿元，信贷资产支

持证券托管余额2.5万亿元，同业存
单托管余额 14.7 万亿元。商业银行
柜台债券托管余额401.6亿元。

截 至 2022 年 6 月 末 ， 境 外 机
构在中国债券市场的托管余额为
3.64 万亿元，占中国债券市场托
管余额的比重为 2.6%。其中，境
外机构在银行间债券市场的托管
余 额 为 3.57 万 亿 元 ； 分 券 种 看 ，
境外机构持有国债 2.3 万亿元、占
比 63.4%，政策性金融债 0.9 万亿
元、占比 23.6%。

6月债券市场发行近6.6万亿 元

据新华社北京 7月 20 日电
（记者谢希瑶、严赋憬） 总面积
达 10万平方米、预计有 600多个
全球新品首发首秀、吸引来自国
内外参展品牌2800余个……记者
20日从国新办举行的新闻发布会
上了解到，将于7月25日至30日
在海南省海口市举办的2022年中

国国际消费品博览会，目前筹备
工作已基本就绪，预计将继续成
为亚太地区规模最大的精品展，
释放出一系列拉动消费、增添活
力的积极信号。

消 博 会 国 际 展 区 8 万 平 方
米，共有来自61个国家和地区的
1600多个品牌参展，法国将担任

本届消博会主
宾国。国内展
区 2 万 平 方
米 ， 全 国 31

个省 （区、市） 和新疆生产建设
兵团均参展参会，新设国货精品
馆5000平方米，展示国内消费精
品和老字号。

另从会上获悉，RCEP 成员
参与热情高，日本、韩国、马来
西亚等国，总参展面积超过5000
平方米，较首届增长近20%。

第二届消博会筹备工作已基本就绪

今夏，北半球多个国家频繁遭
遇热浪侵袭，多地突破高温纪录。世
界气象组织警告，气候变化导致全
球极端高温天气增多，预计未来极
端高温将出现得更频繁、更强烈。

联合国政府间气候变化专门
委员会最新评估指出，如果人类不
在现阶段严格限制碳排放量，洪涝
灾害、庄稼歉收、水资源枯竭、湿地
雨林退减等现象在未来数十年将
显著增加，疾病传播速度也会进一
步加快，形势十分严峻。

《 中 国 气 候 变 化 蓝 皮 书
（2021）》指出，2020年，全球平均温
度较工业化前水平高出 1.2 摄氏
度，距《巴黎协定》规定的 1.5 摄氏
度升温临界点仅差 0.3 摄氏度。科
学界认为，全球气温上升幅度如果
打破 1.5 摄氏度这一临界点，带来

的危害在数百年内不可逆转。气候
变暖还将对各国粮食安全、生态安
全、国土安全和水资源保障安全构
成严重威胁，深刻影响全球经济社
会的可持续发展。

自上世纪 80 年代起，国际社
会一直在努力推动构建公平合理、
合作共赢的全球气候治理体系，致
力于寻找公平合理地控制温室气
体排放、解决气候变化问题的途
径，并取得了重要进展。1994 年生
效的《联合国气候变化框架公约》
明确规定，作为历史上和目前全球
温室气体的最大排放源，发达国家
应承担率先减排和向发展中国家
提供资金技术支持的责任和义务。
1997年达成的《京都议定书》，也要
求发达国家承担量化的减排指标。
2016年生效的《巴黎协定》，以尽快
使全球温室气体排放总量达到峰
值为目标，要求使全球平均升温幅
度控制在工业革命前水平的 2 摄
氏度以内，并努力实现1.5摄氏度。

然而，长期以来个别国家光说
不练。不久前结束的七国集团峰会
上，美国带头支持在 2022 年底前
成立一个“气候俱乐部”，要推进实
现《巴黎协定》提出的目标。之后的
北约峰会上，美国又声称会协助北
约机构监测温室气体排放。美国这
些“雄心勃勃”的宣示，究竟能有几
分落实到行动上，目前无从知晓。
但从美国一贯的做派来看，应对气
候变化深陷党争困局，往往调门
高、行动少，甚至为了一己私利，屡
屡在气候治理议题上“开倒车”，一
再给全球气候治理“拖后腿”。

几乎与北约峰会同一时间，美
国联邦最高法院作出裁定，称美国
国家环境保护局无权在州层面限
制温室气体排放量，也不得要求发
电厂放弃化石燃料转用可再生能

源。不仅如此，自2009年哥本哈根世
界气候变化大会至今，美国始终未
能兑现每年向发展中国家提供气候
融资的承诺。世界资源研究所去年
10月发布报告称，按经济体量或历
史排放量等不同指标计算，2018年
美国在1000亿美元气候融资中应完
成的“公平份额”为40%至47%，但美
国完成的份额不足20%，融资缺口高
达210亿至400亿美元。美国的言而
无信，严重损害全球气候治理进程。

应对气候变化，中国始终重信
守诺，言出必行，表现出一个负责任
大国的担当，是全球生态文明建设
的重要参与者、贡献者和引领者。

中国创新全球气候治理理念，
提出坚持人与自然和谐共生的自
然观、绿水青山就是金山银山的发
展观、共同但有区别的治理观，携手

“一带一路”沿线国家共建绿色“一
带一路”，为构建人与自然生命共同
体做出独特贡献。

中国积极完善气候治理机制、

发展绿色经济、倡导绿色消费、增
加生态系统碳汇等措施。2020 年，
中国向国际社会正式承诺：力争
2030年前实现碳达峰、2060年前实
现碳中和。目前，中国正有序推进
碳达峰、碳中和“双碳”目标任务。
2020 年，中国碳排放强度比 2005
年下降 48.4%，超额完成了中国向
国际社会承诺的到 2020 年下降
40%—45%的目标，累计少排放二
氧化碳约 58 亿吨，基本扭转了二
氧化碳排放快速增长的局面。与此
同时，中国持续推进能源生产和利
用方式变革，加快低碳发展和绿色
转型。到今年 5 月底，中国可再生
能源发电装机规模突破 11 亿千
瓦，水电、风电、光伏发电、生物质
发电装机规模稳居全球首位。

中国还为提升广大发展中国家

气候变化应对能力提供力所能及的
帮助和支持，受到国际社会一致好
评。10余年来，中国累计投入约12亿
元人民币，用于开展应对气候变化
南南合作；截至2021年的近8年时
间，中国共实施应对气候变化援外
项目200多个，向近40个国家赠送
节能和新能源产品与设备，帮助有
关国家发射气象卫星，为120个发展
中国家培训了近1500名应对气候变
化领域的官员和技术人员。

应对气候变化这一日益严峻的
全球挑战，容不得说一套做一套，也
容不得拖延敷衍。各国必须拿出强
烈的政治意愿和真正的行动，积极
开展多边合作，维护全球气候正义，
保护好人类共同的家园。

（作者为本报评论员）

应对全球气候变化亟需真正行动
■ 林子涵
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新华社北京7月 20日电 国务
院总理李克强 19 日晚在人民大会堂
出席世界经济论坛全球企业家视频特
别对话会，发表致辞并同企业家代表
互动交流。世界经济论坛主席施瓦布
主持，来自50多个国家的近400位企
业家参加。

李克强表示，当前国际地区形势
深刻复杂演变，各种挑战和不确定因
素明显增多。习近平主席在今年世界
经济论坛视频会议的演讲中指出，中
国将坚定不移推进改革开放。和平稳
定的环境是发展的前提，中方愿同各
方一道维护以联合国为核心的国际体
系，践行多边主义，携手守护世界和
平安宁。推动世界经济稳定增长是各
方共同而紧迫的任务，各国要加强宏
观经济政策协调，保障粮食能源稳定
供应，维护产业链供应链安全畅通。
要加强团结协作，坚定维护和促进经
济全球化，深化双多边国际合作，促
进普惠平衡、包容可持续发展。

李克强在介绍中国经济形势时
说，今年二季度，受新一轮疫情等超

预期因素冲击，经济下行压力陡然加
大，4月份主要指标深度下跌。我们
果断应对、及时调控，把稳增长放在
更加突出的位置，坚持不搞“大水漫
灌”，推动原定政策靠前发力，推出
和实施稳经济 33 条一揽子政策措
施，5月份主要经济指标下滑势头放
缓，6月份经济企稳回升，主要指标
较快反弹、由负转正，城镇调查失业
率明显下降，带动二季度经济实现正
增长。我们也清醒认识到，经济恢复
的基础还不牢固，稳住经济大盘仍需
付出艰苦努力。

李克强强调，中国作为世界最大
发展中国家，发展潜力巨大。我们将
全面贯彻新发展理念，高效统筹疫情
防控和经济社会发展，调动各方面积
极性，坚持发展是解决中国一切问题
的基础和关键，推动经济运行尽快回
归正常轨道。经济运行在合理区间，
主要支撑是就业稳物价稳。2020 年
以来，我们在应对新冠疫情等重大冲
击中实行的政策在规模上是合理的，
没有“大水漫灌”，也为防通胀创造

了条件。今年夏粮增产丰收、又创历
史新高，秋粮生产势头良好，煤炭电
力稳定供应，为国内物价平稳运行打
下了基础，也有利于全球粮食能源市
场稳定。中国有 1.6 亿多户市场主
体，人民勤劳智慧，这是经济发展最
大韧性和底气所在。近年来我们直面
市场主体需求实施宏观政策，通过稳
市场主体稳住了就业、增加了居民收
入。我们将保持宏观政策连续性针对
性，继续着力帮扶市场主体纾解困
难，留住经济发展的“青山”。宏观
政策既精准有力又合理适度，不会为
了过高增长目标而出台超大规模刺激
措施、超发货币、预支未来。要坚持
实事求是、尽力而为，争取全年经济
发展达到较好水平。稳增长一揽子政
策措施还有相当大发挥效能的空间，
增值税留抵退税上半年已超过 1.8万
亿元，政策的持续实施将进一步扩大
实际退税规模；地方政府专项债的实
际使用，新出台的政策性、开发性金
融工具的运用，将会形成有效投资更
多实物工作量并拉动就业和消费。我

们将坚持以改革添动力，深化“放管
服”改革，更大激发市场活力和社会
创造力。

李克强指出，中国经济已深度融
入世界，对外开放是中国的基本国
策。中国的发展离不开世界，世界的
发展也需要中国。我们将深化高水平
对外开放，坚持自由贸易、公平贸
易，推动多边和区域贸易合作两个

“轮子”一起转。持续打造市场化法
治化国际化营商环境，保障外企依法
平等进入开放领域，在公平竞争中实
现互利共赢。我们愿加强国际抗疫合
作，将在确保防疫安全前提下实现更
加精准科学防控，持续优化签证、检
测等防控政策，进一步有序恢复和增
加国际客运航班，稳妥有序推动出境
商贸和跨境务工活动，更好促进中外
人员往来和对外交流合作。

李克强还就中美关系健康稳定发
展、应对气候变化、制造业发展前
景、消费政策等回答了外国企业家代
表提问。

肖捷、何立峰出席上述活动。

李克强出席世界经济论坛全球企业家特别对话会

7月19日，西藏自治区开始
实施全国海拔最高县双湖县第
二批高海拔牧民生态搬迁，牧
民将前往山南市贡嘎县的森布
日安置点。双湖县位于羌塘国
家级自然保护区内，平均海拔
5000多米，地处偏远，环境恶劣。

西藏于 2019 年开展了双湖
县生态搬迁。此次搬迁主要集
中在该县南部4个乡镇。森布日
安置点位于雅鲁藏布江北岸，
海拔约3600米，距拉萨市区60余
公里，环境宜人，交通便利，医
院、学校、市场等一应俱全。

◀ 西藏那曲市双湖县多玛
乡果根擦曲村景色。

新华社记者 周荻潇摄

▲ 果根擦曲村村民将家具装车，准备搬迁。
新华社记者 周荻潇摄

▲ 果根擦曲村村民在打包行李，准备搬迁。
新华社记者 晋美多吉摄

海拔最高县牧民生态搬迁海拔最高县牧民生态搬迁

在超预期突发因素带来严重冲击、二季度
经济下行压力明显增大的背景下，上半年中国
经济克服困难保持增长，呈现企稳回升态势。

作为中国经济的重要组成部分，不少外资
企业对中国经济的韧性感受颇深。他们在助企纾
困政策帮扶下，不断觅得在中国发展的新机。

政策支持稳预期

位于北京经济技术开发区的SMC投资管理
有限公司是一家日本独资企业，主要为高端装
备做核心零部件配套，目前在京已有近6000名
员工。今年以来，公司生产线始终平稳运行。

SMC 投资管理有限公司总经理马海清介
绍，疫情期间保生产，对原材料储备提出较高
要求。“今年 4 月份在我们仓库不足的情况下，
北京经开区管委会紧急协调了一个4000平方米
的仓库，还给予了租金补贴，解了我们的燃眉
之急。”今年上半年，公司产值实现正增长，其
中一季度增长超40%。

深入实施外资准入负面清单，落实好外资
企业国民待遇；扩大鼓励外商投资范围，支持
外资加大中高端制造、研发、现代服务等领域和
中西部、东北地区投资；召开多场外资企业座谈

会，了解企业实际困难；发挥重点外资项目工作
专班作用，为企业提供更好的营商环境……今
年以来，一系列稳外资举措持续发力，帮助外
资企业排忧解难。

创新转型促发展

6月 13日，北京奔驰全新 EQE纯电汽车在
顺义工厂成功下线，标志着企业整车累计生产
突破400万辆。“在实现产量增长的同时，北京
奔驰全力加速电动化进程。”北京奔驰党委书
记、高级执行副总裁张正业说。

在中国市场开拓新兴产业版图的还有全球
知名微生物体外诊断公司梅里埃集团，企业投
资 12 亿元人民币，在江苏苏州打造体外诊断
产品亚太区生产基地。梅里埃 （苏州） 生物制
品有限公司董事长张福海表示，中国推进供给
侧结构性改革，加快新旧动能转换，激发了市
场创新活力和绿色动力，为企业创造了新发展
红利。

“在物联网、人工智能与机器学习、5G 等
技术发展上，中国都位于全球前列。”亚马逊全
球副总裁、亚马逊云科技大中华区执行董事张
文翊表示，“未来，面对中国巨大的发展前景和

快速增长的客户需求，我们将继续扩大在中国
的投入，加快云科技产品和功能的落地。”

增资扩产强信心

阿克苏诺贝尔防护涂料（苏州）有限公司近
期增资约 600 万欧元启动新增产能和安全环保
技改项目，明年达产后产值可达18亿元人民币。

7 月 1 日，三菱化学（中国）管理有限公司与
苏州高新区管委会签约，将在该区设立三菱化学
共享服务中心，集约化管理在华业务。公司董事
长、总经理野间元雅也表示，设立共享服务中心，
将推动集团功能性总部事业探索创新，初步计划
将集约管理22家集团公司的相关业务，未来还将
通过应用数字化及AI技术，实现更多集约管理。

商务部数据显示，今年1至5月，中国实际
使用外资金额 5642 亿元人民币，同比增长
17.3%。“近一年来，我们看到中国有力应对了
疫情带来的冲击和挑战，中国经济快速企稳回
升。”马海清说，各地各部门相继发布一揽子支
持外资企业发展的政策，这对在华深耕的跨国
企业而言，无疑注入了强大的信心。

（据新华社北京 7 月 20 日电 记者刘羽
佳、郭宇靖、刘巍巍）

“我们将继续扩大在中国的投入”
——部分在华外资企业发展见闻

本报北京7月20日电（记者高乔） 7月 20日，首届国际
传播“丝路奖”评审委员会会议在北京举行，会议审议和确
认了首届国际传播“丝路奖”的复评结果。

首届国际传播“丝路奖”评审委员会由来自多个国家的
21 名委员组成。人民日报社副总编辑方江山为评审委员会主
任。会议采取线上线下相结合的方式举行，由方江山主持，“一
带一路”新闻合作联盟秘书处介绍经由各评委线上投票所产生
的复评结果，各评委发表意见，决定将《哈萨克斯坦与“一带一
路”倡议：路向何方》等19件作品入围国际传播“丝路奖”，巴基
斯坦“丝路之友”俱乐部负责人、巴中学会主席穆沙希德·侯赛
因·赛义德入围首届国际传播“丝路奖”特殊贡献奖终评对象。

方江山在主持会议时指出，媒体是引领社会舆情民意、
促进国家和地区间民心相通、讲好共建“一带一路”故事的
重要力量。国际传播“丝路奖”评选，以发扬和平合作、开
放包容、互学互鉴、互利共赢的丝路精神为宗旨，表彰认
同、传播、阐释共建“一带一路”合作理念的媒体同仁、各
界人士，凝聚人人重视发展、大家共谋合作的共识，助力携
手构建人类命运共同体的伟大实践。

评选国际传播“丝路奖”，是明确写入《第二届“一带一
路”国际合作高峰论坛成果清单》 的重大项目。首届国际传
播“丝路奖”下设深度报道奖、新闻评论奖、视频作品奖、
摄影作品奖、全球抗击新冠肺炎疫情短视频奖和特殊贡献奖
六大奖项。其中，全球抗击新冠肺炎疫情短视频奖是根据近
两年世界各国抗疫工作专门设立的奖项。

首届国际传播“丝路奖”评选由“一带一路”新闻合作
联盟主办，联盟理事长单位人民日报社牵头，联盟秘书处负
责具体工作。作为一次探索创新，评选过程公开透明，充分
体现规范性、权威性、开放性和国际性。联盟秘书处扎实务
实开展相关工作，广泛听取意见建议，精心设计评选规则和
方案，有序推进作品征集、评委会组成设置等事项。各奖项
针对共建“一带一路”国家和地区的媒体机构或者个人开放
征集，共有来自80个国家和地区的4485件作品参评。按照评
选方案，整个评选过程分为学术委员会初评、评审委员会复评、联盟理事
会终评三个环节。下一步，将在“一带一路”新闻合作联盟官网上对复评
结果进行公示，并将在“一带一路”新闻合作联盟第二届理事会议上进行
终评，评出相关奖项的大奖，正式揭晓首届国际传播“丝路奖”。
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据新华社北京7月 20日电 （记
者温馨） 针对美国国务院在日前发布
的“年度人口贩运报告”中美化自
己、攻击他国，外交部发言人汪文斌
20 日在例行记者会上说，美方年复
一年罔顾事实，在人口贩运问题上炮
制虚假“报告”，欺骗世人。事实上，美
国才是世界头号人口贩运大国。

汪文斌说，无论美方如何掩饰，都
洗刷不了自己“奴隶贸易国”的历史原
罪。作为一个仅有246年历史的国家，奴
隶制度在美国“合法”的延续时间占到
了美国建国历史的三分之一。1514年至
1866年间至少有3.6万个“贩奴远征队”
将上百万的黑人奴隶贩卖到美国。

汪文斌说，无论美方如何辩解，
都改变不了自己“强迫劳动来源国、

中转国和目的地国”的现实罪状。美
国合法和非法行业都存在严重的贩卖
人口情况。据美国国务院估计，每年
从境外贩卖到全美从事强迫劳动的人
口多达10万人。美国“全国人口贩卖
举报热线”统计显示，2012 至 2019 年
接报案件数从3200多个增加到11500
多个，呈现显著上升趋势。每年从境外
贩卖到美国从事强迫劳动的 10 万人
中，约50%为未成年儿童。

“即便在这种情况下，美方报告还
将自己美化为‘一类国家’，这是自取其
辱。”汪文斌说，“我们敦促美方把对人
权的重视体现到纠正自身犯下的人口
贩运、强迫劳动等人权罪行的实际行动
上，用美方吹嘘的‘最高标准’审视自
己，而不是对别国进行污蔑抹黑。”

外交部发言人：

美国是世界头号人口贩运大国

我军卫生列车首次实现跨境投送

据新华社北京7月20日电（记
者彭韵佳） 国家医保局日前印发

《关于进一步做好医疗服务价格管理
工作的通知》，明确继续稳妥有序做
好现阶段医疗服务价格工作，强化基
本医疗服务公益属性，促进医疗服务
创新发展，保障群众获得高质量、有
效率、能负担的医疗卫生服务。

通知明确要强化医疗服务价格

宏观管理和动态调整。要在省级层
面统一动态调整机制的具体规则，
明确启动条件和约束条件，健全价
格调整程序、规则、指标体系。并
按照设定的调整周期和触发机制做
好评估，符合条件的，及时在总量
范围内有升有降调整医疗服务价
格，确保群众医药费用总体负担不
增加。

国家医保局印发通知

稳妥有序做好医疗服务价格工作

本报万象7月 20日电 （记者孙
广勇） 我军赴老挝参加“和平列车—
2022”活动的卫生列车19日上午从磨
憨站驶出，通过“一隧连两国”的友谊
隧道后抵达老挝。这是中老铁路开通
以来，首次组织卫生列车跨境投送。

两军将于本月下旬在老挝共同
开展“和平列车—2022”人道主义
医 学 救 援 联 合 演 习 暨 医 疗 服 务 活
动。我军派出一支 149 人医疗队、
出动卫生列车 1 列以及车载医疗仪
器设备参演。

据新华社合肥7月20日电（记
者陈诺、朱青） 记者从20日举行的

“中国这十年·安徽”主题新闻发布
会上获悉，党的十八大以来，安徽
深入贯彻落实习近平总书记重要指
示精神，在高质量发展方面迈出新
步伐。十年间，地区生产总值连跨
3 个万亿元台阶，去年近 4.3 万亿
元，人均 GDP超过 1万美元。规上
工业增加值年均增长 9.9%，其中战
略性新兴产业产值年均增长19.8%。

习近平总书记多次作出重要指
示，要求安徽“坚持改革开放，坚
持高质量发展，在加快建设美好安
徽上取得新的更大进展”，为安徽发
展擘画了蓝图、指引了航向。

安徽省委书记郑栅洁介绍，安徽
着力下好创新先手棋，努力实现“科
教大省”向“科技创新策源地”、“传统
农业大省”向“新兴产业聚集地”的跨
越发展。十年间，安徽布局建设12个
大科学装置，量子通信、动态存储芯
片、陶铝新材料、超薄玻璃等领域科

技创新和产业发展实现并跑领跑。制
造业持续提质扩量增效，产值超千亿
元的工业行业达到14个，制造业、数
字经济增加值均超过1万亿元。

安徽加强区域协同发展和优势
互补，扎实推进改革开放。十年
间，安徽经济总量占长三角三省一
市比重从 14.4%提高到 15.6%，去年
沪苏浙在皖投资在建亿元以上项目
实际到位资金接近 1 万亿元。安徽
省级层面推出 1300 多项改革举措，
优化营商环境，激发市场活力。

与此同时，安徽加强民生保障和
社会建设。十年间，484 万人口摆脱
绝对贫困，农民收入增长1.6倍，全省
人均预期寿命增长 2 岁多。今年，安
徽集中拿出 150 亿元实施 10 项暖民
心行动，累计投入200亿元实施皖北
地区群众喝上引调水工程。

“安徽在生态价值转化上不断探
索新路子，生态优势正在转化为发
展优势。”安徽省省长王清宪说，安
徽提出建设“大黄山”（皖南） 生态
型、国际化、世界级休闲度假旅游
目的地，岳西、金寨、霍山等县正
在建设国家级“绿水青山就是金山
银山”实践创新基地。

安徽：高质量发展迈出新步伐

中国这十年
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本报澳门7月20日电（记者富
子梅）记者从澳门特区政府教育及青
年发展局获悉，2022/2023学年起，澳
门非高等教育公立学校将由原来的2
所提供涵盖中、小、幼教育阶段的“一条
龙”学校，即郑观应公立学校、石排湾
公立学校，扩展为5所“一条龙”学校，
即新增高美士中葡中学、中葡职业技
术学校及二龙喉公立学校。这是近日
公布的行政法规《非高等教育公立学校
的组织、管理及运作》明确提出的。该
法规2022年9月1日起正式生效。

据介绍，为使非高等教育公立学

校与私立学校共同发展，满足现行教
育制度及现代学校管理、运作及发展
的需要，《非高等教育公立学校的组
织、管理及运作》重新梳理及构建公
立学校的组织、管理及运作的各层规
范，以配合现代教育的需要。主要内
容包括：设立具咨询性质的校董会，
为公立学校的发展规划和教学目标
提供建议；订定学校正副校长的职权
及组成，并增设负责处理学校日常教
育工作的中层人员，包括教务主任、
训辅主任以及行政主任，确保公立学
校良好运作及提升教学质量。

澳门中小幼教育“一条龙”学校增至五所

要闻·台港澳2022年7月21日 星期四2022年7月21日 星期四
责编：任成琦 柴逸扉 邮箱：gtbhwb@people.cn

据新华社台北电 （记者齐湘辉、
岳夕彤） 台经济事务主管部门刚宣布
本月开始调涨电价，岛内民生物资便
陆续涨价，台湾百姓的日子有点难。

岛内素以“量大价优”闻名的超
市开市客 （Costco） 宣布调涨自有品牌
卫生纸，每提涨至 389 元（新台币，下
同），近一年三度涨价累计幅度超过
20%。大型超市家乐福也表示，自有品
牌卫生纸今年以来同样面临成本压
力。台湾造纸大厂正隆集团表示，卫
生纸涨价“势在必行”。

其他民生用品也“涨”声一片。
岛内市占率最高的牛奶品牌计划月中
涨价。去年底以来，餐饮、咖啡、奶
粉甚至家电、家具与汽车都有至少一
波涨价潮，大宗物资上涨还带动饲料
今年连续涨价，鸡肉、猪肉价格也居
高不下，民众钱包日渐缩水。

台当局统计部门最新数据显示，
台湾 6 月份消费者物价指数 （CPI） 年
增率达 3.59%，是近 14 年来最大涨幅。
其中，外食费涨幅扩大到6.38%，也是
近 14 年来最大涨幅。17 项民生物资平
均涨幅达 5.39%，鸡蛋涨幅最为惊人，

达 33.57%， 色 拉 油 和 调 理 油 也 涨 了
14.39%。

据悉，台湾铁路票价也在酝酿一
波上涨。台铁“票价改善研究期中报
告”近日出炉，期末报告8月定案。报
告称，台铁 27 年未调票价，若根据台
铁合理报酬率3%至5%推算，未来票价
可涨1倍以上。以台北至台东为例，现
行票价783元，未来可超过1500元。

受物价上涨影响最大的是普通工
薪族。刚工作两年的黄宝萱说，100元
一个的牛肉三明治当早餐，感觉“真
吃不起”。就职于人力银行的黄若薇抱
怨，叫一份“大肠包小肠”当工作餐
就要105元，还不含外卖费，对上班族
影响“的确很大”。

虽然台湾的基本工资有所调升，
但基本上被物价上涨抵消了，甚至还
出现倒退状况。据台当局统计，今年
前 5 月岛内全体受雇员工经常性薪资
年增2.83%。不过薪资增长速度追不上
物价涨幅，扣除通货膨胀因素后，今
年前 5 月实质经常性薪资年减 0.2%，
今年以来持续负增长。

岛内这轮涨价将延续到何时？台

湾中华经济研究院调查显示，今年以
来全球通胀压力升温，八成以上岛内
制造业者面临经营成本上涨问题，上
半年利润率不如预期。近半数制造业
者认为影响将延续到 2023 年。近七成
岛内制造业者预估台湾今年全年CPI将
在2%以上，43.5%的业者认为物价上涨
态势会延续到2023年以后。

据统计，5月份台湾地区痛苦指数
（消费者物价指数+失业率总和） 达
7.7，创 10 年新高，而随着物价上涨、
失业率提升，预计未来数月痛苦指数
将居高不下。岛内最近一项调查报告
显示，台湾的消费者信心指数达 13 年
来最低点。

中国国民党籍民意代表赖士葆认
为，消费者物价指数一直上升，而工
业用户、产业用户的电价调涨产生的
成本，也通过商品价格转嫁到百姓身
上。民众党籍民意代表邱臣远表示，
新冠肺炎疫情长期肆虐下，岛内贫富
差距越来越大，青年与弱势族群是最
大受害者。民进党当局应提出更接地
气的政策，改善贫富差距、稳定物价
水平。

岛内民生物资陆续涨价

台湾老百姓的日子有点难

据新华社香港7月20日电（记
者张雅诗） 香港中学文凭考试 20
日公布 2022 年考生成绩，本届逾
4.2 万名香港在校高中考生当中，
超过四成考生的成绩达到香港高
校录取的最低要求。此外，今年
以文凭考试成绩报考内地高校的
人数继续上升。

相当于内地高考的香港中学文
凭考试今年有超过 4.7 万名考生应
考，其中包括 42328 名在校应届高
中毕业生以及5563名自修生。香港
考试及评核局数据显示，参加本届
文凭考试的在校高中生中，17336
人的成绩达到香港高校录取最低要
求。目前，香港高校可提供约1.5万
个特区政府资助的大学本科名额。

香港特区行政长官李家超日前
在社交媒体上，响应特区政府教育
局局长蔡若莲发起的以“一人一
字”方式鼓励应届考生。李家超将

“同”字送给考生们，表示无论考生
们未来继续升学、就业还是创业，
大家都会与他们一起同行。

近年不少香港高中毕业生选择

到内地升学。数据显示，截至 6 月
上旬，今年通过各种途径报考内地
高 校 的 香 港 中 学 毕 业 生 有 13190
人，其中“内地高校招收香港中学
文凭考试学生计划”（以下简称“文
凭试收生计划”） 有4890人进行了
确认。

负责处理文凭试收生计划申请
事宜的中国教育留学交流 （香港）
中心表示，今年有 129 所内地高校
参与文凭试收生计划，依据香港中
学文凭考试成绩择优录取学生。该
计划的报名人数持续上升，今年比
去年增长 2.2%，主要原因之一是香
港学生对国家经济社会发展前景有
信心，他们希望通过到内地升学，
谋划未来发展。

香港中学文凭考试每门科目成
绩分为 5 个等级 （1-5），“5”级为
最高。一般在校高中考生会报考四
门核心科目，包括中文、英文、数
学和通识，以及两到三门选修科目。
通过中学文凭考试成绩申请香港高
校的最低要求是在四门核心科目中
分别获得“3”“3”“2”“2”的成绩。

新华社广州 7月 20 日电 （洪泽华、张颖
茵） 2022 年台湾大学生广州实习体验活动 20
日在广州南沙区创享湾启动。本次活动吸引了
来自北京大学、中山大学、澳门大学、台湾交
通大学等 30 余所高校的 150 余名台湾学生报名
参加。

活动将组织台湾学生在广东省属、广州市
属国企以及大陆知名民企、港澳台企业、院校
和科研院所等单位进行实习体验，实习岗位涉
及金融、人工智能、生物科技、互联网等领域。

同期还将举办宣传解读《广州南沙深化面向
世界的粤港澳全面合作总体方案》、“广州60条惠
及台胞措施”和《广州南沙新区（自贸片区）支持

港澳青年创业就业“新十条”措施》活动，帮助台
胞更好理解大陆惠台政策，为台湾青年发展提供
支持。

近年来，广州深入实施“五乐计划”，推动
穗台青年开展人文交流与合作，为台湾青年来
穗学习、实习、就业、创业、生活提供便利。
由国台办授牌的3家海峡两岸青年就业创业基地
和示范点累计入驻台青创业项目151个，举办的
超500场穗台青年交流活动共吸引1万余人次台
青参加。

台湾大学生广州实习体验活动已举办 6届，
累计吸引 100 余所台湾高校、近 2000 名台湾大
学生参与。

“香港高考”放榜

报考内地高校人数继续上升

2022年台湾大学生实习体验活动在广州启动

第九届济台青
年志工公益交流夏
令营近日 在 山 东
省 济 南 市 开 营 。
图为济南市秀山
小学的同学们在
济台青年志工的
指导下进行机器人
互动体验。

宋 阳摄
（中新社发）

新华社北京7月 20日电 （记者刘欢、
陈舒、周文其） 在庆祝香港回归祖国 25周
年大会暨香港特别行政区第六届政府就职
典礼上，中共中央总书记、国家主席、中央
军委主席习近平发表重要讲话。多位权威
专家接受新华社记者采访表示，习近平主席
的重要讲话，贯通历史、现实和未来，揭
示规律、方向和大势，科学回答了全面准
确贯彻“一国两制”方针的重大理论和实
践问题，在“一国两制”事业发展史上具
有里程碑意义。

习近平主席指出，“必须全面准确贯彻
‘一国两制’方针”。全国港澳研究会副会
长、中国人民大学台港澳研究中心主任齐
鹏飞表示，这是“一国两制”实践的总要
求。全面准确贯彻“一国两制”方针，其
前提和基础是准确认识和处理“一国”和

“两制”的关系。“一国”是实行“两制”

的前提和基础，“两制”从属和派生于“一
国”，并统一于“一国”之内。必须牢固树
立“一国”意识，坚守“一国”原则，正
确处理特别行政区与中央的关系。坚持

“一国”原则，最根本的是要维护国家主
权、安全、发展利益，尊重国家实行的根
本制度以及其他制度和原则。

全国港澳研究会副会长、中国社科院
台港澳研究中心主任黄平说，“一国”是
根，根深才能叶茂；“一国”是本，本固才
能枝荣。没有“一国”这个根本和大前
提，就不存在“两制”，也谈不上“两
制”。或者说，如果没有“一国”前提，

“两制”就一定会走歪走斜；反之，越守住
“一国”这个根本，越能使得“两制”既有
根据、有依托，也有意义、有价值。

习近平主席指出，“必须坚持中央全面
管治权和保障特别行政区高度自治权相统

一”。全国港澳研究会副会长、北京大学法
学院教授陈端洪认为，这是把特别行政区
治理好的关键所在。中央全面管治权是特
别行政区高度自治权的源头，阐述了主权
原理；落实中央全面管治权和保障特别行
政区高度自治权有机结合，阐释了宪制安
排的和谐统一。

“25 年来，中央始终坚持依法治港。”
全国人大常委会香港基本法委员会委员、
中国人民大学法学院教授韩大元说，在制
定香港国安法、完善香港特区选举制度、
推动重点领域拨乱反正的实践中，中央全
面管治权和特别行政区高度自治权的有机
统一得到落实，体现了强大的治理效力。
只有在宪法和基本法确立的宪制秩序下，
处理好两者关系，才能凝聚共识，消除不
正确的认识，把特别行政区治理好。

习近平主席指出，“必须落实‘爱国者治

港’”。黄平表示，这是保证香港长治久安的
必然要求。回归后香港经历的各种曲折和
挑战表明，只有落实“爱国者治港”原则，让
政权的关键岗位牢牢掌握在爱国者手中，而
不是任何卖国、叛国的势力和人物手中，才
能保证香港的长治久安和“一国两制”行稳
致远。落实“爱国者治港”原则，必须坚决打
击一切反中乱港势力，坚决与美西方外部势
力作斗争，把香港守护好。

齐鹏飞说，如果治港者不是爱国者，
或者治港者不能效忠于国家和香港特别行
政区，“一国两制”在香港特别行政区的实践
就会偏离正确方向，不仅国家主权、安全、发
展利益不能得到切实维护，香港的繁荣稳定
和广大港人的福祉也将受到威胁和损害。

习近平主席指出，“必须保持香港的独
特地位和优势”。陈端洪认为，这是“一国
两制”香港实践的应有之义。在世界局势

复杂多变的大背景下，向香港社会和国际
社会释放了安定、和平、开放的信号。

“中央实行‘一国两制’，一个重要的
战略考量就是要保持香港的独特地位和优
势，保持香港长期繁荣稳定。”黄平说，这
是一项长期战略。背靠祖国、联通世界的
香港，能够在全面建设社会主义现代化国
家、实现中华民族伟大复兴的历史进程
中，作出其独有的重大贡献。

专家表示，习近平主席的重要讲话是
对“一国两制”理论的丰富和发展，为保
持香港长期繁荣稳定、确保“一国两制”
事业行稳致远指明了前进方向、提供了根
本遵循。在讲话精神的科学指引下，有伟
大祖国的坚定支持，有广大爱国爱港同胞
的共同奋斗，香港在中华民族伟大复兴历
史进程中必将大有可为、大有作为，“一国
两制”实践必将创造新的更大辉煌。

对“一国两制”香港实践规律性特征的科学认识
——权威专家谈深入学习领会习近平主席重要讲话

新华社香港7月 20日电 （记
者黄茜恬） 第 32 届香港书展 20 日
在香港会展中心开幕，期间将在
场内外举办超过 600 场讲座及文
化活动。

本届书展的年度主题为“历史
文化·城市书写”，并以“从香港阅
读世界：忆·写香港故事”点题，
旨在体现香港独有魅力。

在当日举行的开幕典礼上，香
港特区行政长官李家超致辞表示，
希望市民通过细细品味今年书展作
品，了解香港文化历史，感受香港
独有情怀。他鼓励青年们努力不
懈，终身学习，终身阅读，继续探
求知识，深刻认识国家和世界的发
展，用知识装备自己。

在今年香港书展上，联合出版

集团旗下三联书店、香港中华书
局、香港商务印书馆等参展公司共
租用近 200 个展位，推出近 300 种
各类新书。

作为香港三联书店本届书展重
点推介书籍之一的《吾国吾港：狮
子山下的讲述》，介绍了港人家国
情怀故事。该书摆放在三联书店展
位的显眼位置，吸引往来读者驻足

翻看。
李家超在此书的序中写道，这

本书最值得称道的，是写作者对香
港历史的真切体味，对香港社会的
细微观察，对香港人向上向善的心
灵书写，对香港发展繁荣的真诚祝
愿。这些故事，或熟悉，或陌生，
像一扇扇窗，从中看到一幅幅个体
与香港和祖国同命运的时代画面。

本届书展推出的新书主题多
元，为读者提供了丰富的阅读盛
宴，包括帮助市民了解紫禁城历
史及珍宝故事的 《故宫三宝》 盒
装精品套书，以趣闻轶事串联起
数代港人集体记忆的 《我们的油
尖旺故事》，纪念港九大队成立八
十周年、花费逾四年编修的香港
首部军事志 《港九大队志》，记录
香港与祖国共同发展的绘本故事
书 《桥相连，心相接：给孩子的
香港故事》等。

本届香港书展将持续至26日，
并与“运动消闲博览”“零食世界”同
期举行，三大展览共吸引超过 700
家展商参与。书展讲座活动主题丰
富，涵盖中华传统文化、心灵励志、
儿童教育等内容。

第 32 届香港书展开幕
将举办超过600场讲座及文化活动

上图：书展吸引了众多市民。
右图：市民正在挑选书籍。

中新社记者 李志华摄
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服务“三农”、生态文明建设、战略性新兴产业纳入评价体系——

险企经营有了新“指挥棒”
本报记者 汪文正
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“量身定制”评价体系

在云南斗南鲜花交易拍卖中心里，花农们常为鲜花价
格波动而“心跳加速”。花农杜绍伦说，农业保险就是花农
的“定心丸”。

杜绍伦介绍，自己投保了太平财险云南分公司与云
南斗南花卉产业集团合作开发的鲜花交易价格保险，“上
次遇到单枝花价跌了 5 毛多，第二天就收到 800 多元的理
赔款。”

保险业服务实体经济，让农民不怕作物价格波动。仅
2021年，农业保险就为中国1.8亿户次农户提供风险保障
超4.7万亿元。

多年来，中国保险业实现长足发展，在与实体经济形
成良性循环、防范化解风险等方面取得显著成就。2021
年，中国保险深度达3.93%，保险密度达3179元/每人，商
业健康保险覆盖人数超7亿人。在风险防控方面，截至今
年一季度末，由银保监会审议的180家保险公司平均综合
偿付能力充足率为 224.2%。到去年底，保险业总资产达
24.9万亿元，中国已是全球第二大保险市场。

对于数量众多、体量巨大的保险公司，如何评价考核？
此前，包括保险企业在内的国内各类金融企业，主要在“金
融企业绩效评价制度”这根“指挥棒”下“合奏”。据了解，中国
金融企业绩效评价制度建立于2009年，2016年进行相关办
法的修订，通过建立评价财务指标体系，每个会计年度在
盈利能力、经营增长、资产质量、偿付能力等 4 个方面对银
行、保险、证券、其他等4类金融企业进行综合评判，评价结
果是评价企业绩效、确定企业负责人薪酬、加强企业经营管
理的重要依据。

中央管理金融企业的绩效评价工作由财政部组织实
施，各地金融企业的绩效评价工作由省级财政部门组织实
施。被评价的银行类金融企业包括政策性银行外的国有银
行、股份制商业银行等；保险类金融企业包括各商业保险
企业等；证券类金融企业包括证券公司、期货公司和基金
管理公司等；其他类金融企业包括各类金融控股 （集团）
公司、融资担保公司等。

随着金融体制改革深化、保险市场规模扩大，建立新
型商业保险公司绩效评价制度的呼声越来越高。

北京大学经济学院风险管理与保险学系主任郑伟在
接受本报记者采访时说，此前的金融企业绩效评价制度涉
及4类金融机构，其指标体系对不同类型金融企业的差异
化定位特点体现不够，“保险行业需要为险企‘量身定制’
的绩效评价体系，引导险企更好服务实体经济、防控经
营风险。”

财政部近年启动分行业的金融企业绩效评价制度修改
完善工作，结合不同类型金融企业的定位特点，逐步建立
差异化的分类考核机制。此次修改完善商业保险公司绩效
评价体系，是继出台商业银行绩效评价办法后，分行业修
改完善金融企业绩效评价制度的重要一步。

引导保险服务实体经济

新的指挥棒“新”在哪里？
财政部有关负责人介绍，本次绩效评价指标体系改革

侧重引导商业保险公司发展模式转型，指标体系从改革前
的盈利能力、经营增长、资产质量、偿付能力 4 类指标，
调整为改革后的服务国家发展目标和实体经济、发展质
量、风险防控、经营效益4类评价维度。

“这4类维度评价了险企的发展为了什么、发展质量高
不高、风险是否可控、经营效益好不好等，全面刻画了保
险公司的综合绩效状况。”郑伟说。

从具体指标来看，服务国家发展目标和实体经济评价
维度包括服务社会民生、“三农”、生态文明建设、战略性新

兴产业以及保险资金运用投资实体经济特定领域等指标。
财政部有关负责人介绍，这将促进商业保险公司更好服务
共同富裕、乡村振兴、碳达峰碳中和、科技创新等国家重
大发展战略，更加有效响应宏观政策。

同时，风险防控维度设置综合偿付能力充足率、风险
综合评级、综合赔付率等特色考核指标。发展质量评价维
度引入经济增加值率、综合费用利润率、人工成本利润
率、人均净利润、人均上缴利税等指标，“引导商业保险公
司加快转变发展理念和发展方式，加大自主创新力度，提升
投入产出效率和价值创造能力。”该负责人说。

郑伟分析，新发布的评价指标体系更贴合行业实际，
更加全面地反映出保险公司的风险防控水平。具体评价指
标侧重贴合保险业实际，有利于引导保险公司加快转变发
展理念和发展方式、更加注重防控经营风险。

“此前的评价体系中，13个评价指标中仅有2个体现了
保险行业特色，新指标则在服务国家发展目标和实体经济
维度，设置了社会保障类保险、农业保险、绿色保险、战
略性新兴产业保险等特色考核指标。在风险防控维度，除
原有的综合偿付能力充足率之外，还设置了多项行业专属
指标，能更准确地反映保险公司在相关维度的绩效状况。”
郑伟说。

新的评价体系受到业内人士欢迎。中国人寿集团有关
负责人向本报记者介绍，他们在支持区域协调发展、建设
健康中国和绿色中国、服务乡村振兴、应对人口老龄化等
方面均有亮眼表现。“新的评价体系增强了保险企业坚持

‘保险姓保’、回归保障本源的底气，将在保险企业坚持长
期投资和价值投资、服务实体经济等方面发挥更有效的引
导、激励作用。”该负责人说。

让“指挥棒”更有力

“奖优罚劣”，指挥棒才能更有力。
据了解，新的评价体系将原有农业保险加分事项纳入

服务实体经济评价指标体系中，并提高权重；合理设定负
面清单范围，突出对企业违规事项的降级扣分，新增发生
风险事件和数据失真评价降级以及违规受罚、无序设立子
公司等扣分事项。

同时，评价结果运用与高管薪酬、企业工资总额、领
导班子考核等重要事项挂钩，进一步完善“薪酬与绩效匹
配、激励与约束并重”机制。

郑伟认为，《办法》将对国有商业保险公司产生直接的
“指挥棒”作用，并对其他商业保险公司产生间接的“风向
标”作用。

“对国有险企，新评价体系适用范围不仅包括国有独资
及国有控股商业保险公司，也包括由国有独资及国有控股金
融企业实质性管理的商业保险公司，覆盖面较广。”郑伟说。

其他商业保险公司则可对新评价体系参照执行。郑伟
分析，作为中国保险市场重要主体，国有商业保险公司的
发展理念和发展方式会对其他商业保险公司产生较强辐射
效应，新评价体系对行业发展的导向作用将在未来几年逐
步显现。

郑伟认为，在新“指挥棒”激励引导下，保险企业应积极
转变发展理念和发展方式，实现企业和实体经济的良性互
动。“险企应坚持‘保险姓保’，发挥风险保障、资金融通等
功能，主动对接服务社会民生、乡村振兴、生态文明、战略性
新兴产业和实体经济，在服务国家发展大局中实现保险行
业和商业保险公司的长期健康发展。”郑伟说。

中国人寿集团有关负责人表示，下一步，公司将对照
《办法》考核要求，细化完善预算和业绩考核体系，积极主
动融入国家改革发展大局，更好服务国家发展目标和实体
经济，开创公司高质量发展的新局面。

分行业的金融企业绩效评价制度改革还将继续推进。
财政部有关负责人介绍，除商业银行、商业保险公司外，
证券公司、金融资产管理公司、金融控股公司等其他商业
性金融企业绩效评价制度的研究完善工作已启动，待成熟
后将另行印发实施。

金融企业干得好不好，怎么评价？
7月12日，财政部对外发布《商业保险公司绩效评价

办法》（以下简称《办法》），对新的商业保险公司绩效评
价指标体系加以明确。服务“三农”力度怎样、助力生态文明
建设有哪些作为……一系列新指标纳入评价体系中。去年，

财政部还发布了新的《商业银行绩效评价办法》。目前，中国
已建立起涵盖银行、保险等领域较为完善的金融企业绩效
评价体系。

绩效评价如同“指挥棒”，引导各类金融企业在提升经营
管理水平、实现健康发展的同时，更好地服务实体经济。

截至今年 6 月底，中国累
计建成开通 5G 基站 185.4 万
个，5G移动电话用户达到4.55
亿户，5G 融合应用已覆盖国
民经济97个大类中的40个。

5G怎样融入普通人的日
常？它是如何使生活变得更
加智能快捷的？近日，本报
记者进行了体验。

忘关燃气？手机上
远程操作

“做完饭关燃气，总得把
手探进橱柜里头拧开关，既不
方便，还担心没关严实，生怕
引发燃气安全事故。”提起家
里的燃气设备，北京市民小张
这样吐槽。

燃气等各类管网设施是
城市的“里子”，好不好用、可
不可靠，关乎每一位居民的
生命和财产安全。如何加强燃
气安全管理，降低燃气安全
事故发生的概率？5G为燃气
利用添了一道“安全阀”。

走进北京燃气生活体验
馆智慧厨房区，灶台上的一处
开关吸引了记者的注意。工作
人员向记者介绍，不同于传统
安装在橱柜里的燃气阀门，这
个阀门在灶台上，居民不用费
劲“钻”柜子，在灶台上拧一下
就能关灭燃气，更方便也更安
全。通过手机点一点，还能远
程关闭燃气灶，有效避免发生
燃气安全事故。

智慧友好的操作场景背
后是 5G、物联网等技术的支
撑。中国电信有关负责人介绍，
中国电信联合多家燃气公司
开展“5G+”燃气安全领域试
点，在有燃气泄漏风险的地方
安装可燃气体智能探测器，通
过5G、NB-IoT（窄带物联网）
等通讯方式将数据发送至燃气监测云平台进行大数
据分析研判。同时，利用手机小程序等渠道实现云端
实时燃气泄漏在线监测，并以短信、电话等方式将预
警信息第一时间送达用户，实现及时响应、快速处理。

“以前缴纳燃气费、管道检测和应急维修等都需
要专业人员上门，工作效率不够高。”北京燃气集团销
售服务部副经理黄建安告诉记者，随着集团与中国电
信合作搭建的物联网平台建成应用，燃气工作的各环
节正趋向智能化，依托该物联网云平台，北京燃气集
团已将北京市超90万台智能燃气表和智能闸井纳入
智慧管理系统。

“现在，集团每天都有上千名职工奔走在京城，
为市民安装更换智能燃气表。到‘十四五’末，北京市
将安装700万台智能燃气表，让居民真正告别‘上门
抄表’时代。”黄建安说。

快递仓里不见人，智能分拣显身手

在京东物流北京“亚洲一号”智能物流园区，形
态各异的物流设备各司其职，有条不紊地进行收货、
存储、拣货、包装、分拣的全流程作业环节。

“过去，仓储作业生产一般使用有线网络和WiFi，
但 WiFi 连接稳定性比较低，设备在移动时重连会导
致业务出现明显中断。”京东物流智能园区产品负责
人者文明告诉记者，测试数据显示，WiFi切换漫游
时间平均为809ms，丢包率近38%。不仅如此，传统
的WiFi网络解决方案还涉及到多类别、多品牌设备
的使用，维护改造成本也较高。

有了5G就不一样了。依照京东物流智能科技工
厂体验基地相关场景，中国电信北京公司开展5G定制
网设计。2021年10月，双方联合发布全球首个5G全
连接智能仓；今年1月，该成果落地应用，中国电信北
京公司首次在京东物流北京“亚洲一号”智能物流园
区完成了“AGV+穿梭车+AI安防+AR眼镜”的5G定
制网规模部署。“依托5G物流专网保障，自动化作业
人效可提升200%；仓储实现远程安防和运维，管理成
本可下降30%到60%，指标达到行业领先水平。”中国
电信集团有限公司互联网行业事业部一部总裁管建
中说。

者文明告诉记者，现在使用的5G专网在网络时
延、切换、稳定性、可靠性方面全面优于原先的WiFi网
络。在5G全连接下，京东物流北京“亚洲一号”智能物
流园区的5G“地狼”AGV等设备可实现“零丢包”，连
接超时次数平均降低超70%，解决了过去设备在WiFi
网络下连接稳定性低、抗干扰能力弱、网络安全性弱
等痛点。

“5G天然与云网具有融合能力，客户可以通过5G
云专线直接‘上云’。不同于过去‘孤岛式’的仓储，目
前京东物流对于多仓和跨仓的数据存储和策略调度
等都可实现云化，相当于一个‘大脑’连接多个仓库，
大大加速了京东物流新仓建设和集约化运营。”中国
电信北京亦庄分公司副总经理李枭说。

从厨房到仓库，5G应用场景越走越广。中国电
信有关负责人表示，将继续以5G、物联网、人工智能
等新一代信息技术为抓手，推动各行各业实现数字
化转型，助力实体经济创新探索。

本报北京电（记者寇江泽）生态环境部7
月18日公布了今年上半年全国地表水环境
质量状况：3641个国家地表水考核断面中，
水质优良（Ⅰ—Ⅲ类）断面比例为85.7%，同
比上升 4 个百分点；劣Ⅴ类断面比例为
1.1%，同比下降0.8个百分点。

长江、黄河、珠江、松花江、淮河、海河、辽
河等七大流域及西北诸河、西南诸河和浙闽
片河流水质优良（Ⅰ—Ⅲ类）断面比例为
87.3%，同比上升 3.8 个百分点；劣Ⅴ类断面
比例为0.8%，同比下降1个百分点。其中，长
江流域、浙闽片河流、西南、西北诸河和珠江
流域水质为优；黄河、辽河和淮河流域水质
良好；海河和松花江流域为轻度污染。

监测的210个重点湖（库）中，水质优良
（Ⅰ—Ⅲ类）湖库个数占比76.2%，同比上升
3.3 个百分点；劣Ⅴ类水质湖库个数占比
5.2%，同比下降0.5个百分点。201个监测营
养状态的湖（库）中，中度富营养 10 个，占
5%；轻度富营养 41 个，占 20.4%；其余湖
（库）为中营养或贫营养状态。其中，太湖和
巢湖均为轻度污染、轻度富营养，主要污染
指标为总磷。滇池为轻度污染、轻度富营
养，主要污染指标为化学需氧量和总磷。洱
海和丹江口水库水质均为优、中营养。白洋
淀水质为良好、中营养。

广西柳州践行绿色发展理念，不断调整城市工业布局，大力进行水环境和空气质量治理。7月18日，生
态环境部公布今年上半年全国地表水环境质量状况，其中柳州市位列第一。

图为柳州市柳江河畔。 黎寒池摄（人民视觉）

广西柳州践行绿色发展理念，不断调整城市工业布局，大力进行水环境和空气质量治理。7月18日，生
态环境部公布今年上半年全国地表水环境质量状况，其中柳州市位列第一。

图为柳州市柳江河畔。 黎寒池摄（人民视觉）
中国电信北京公司与京东物流联合发布的5G全

连接智能仓落地应用，大大提升了货物分拣效率。
受访企业供图

▲中国人寿集团旗下资产管理公司发起设立的“中国人寿—中核1号股权投资计划”近日顺利完成募集
发行，20.53亿元战略增资中核汇能有限公司，主要用于光伏、风电等新能源发电项目开发、建设等。图为
中核潍坊风电项目。 中国人寿集团供图
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▶ 7 月 9
日，在海南省
琼海市，游客
在海滨冲浪。

蒙钟德摄
（人民视觉）

▲夏日，海南
省海口市江东新区
千亩荷塘荷花盛
开，景色迷人。

石中华摄
（人民视觉）

◀在海南省万宁市旅
游公路旁，游客一边休憩
一边欣赏海边风景。

袁 琛摄
（人民视觉）

◀位于海南省
三亚市崖州湾科技
城的深海科技创新
公共平台项目正在
加紧建设现场。

王程龙摄
（人民视觉）

◀在位于海南省儋州
市的海南天然橡胶新型种
植材料创新基地，科研人
员在观察橡胶树组培苗生
长情况。

张 茂摄
（人民视觉）

赤子思高远

罗来军记得十分清晰：2017年10月18日
上午。

习近平总书记在党的十九大报告中，明
确提到：探索建设自由贸易港。

罗来军第一时间关注到了这一重要信
息。身为中国人民大学经济学院教授，他的
研究方向之一，就是中国的对外开放。而自
由贸易港，是当今世界最高水平的开放形态。

世界公认最成功的自由贸易港，是迪
拜、新加坡、中国香港。它们要么是城市型
国家，要么是城市。中国的开放前沿，有海
南、广东、上海、浙江等省份。自由贸易港
将花落谁家？一度备受关注。

半年后，答案揭晓：2018 年 4 月 13 日，
海南建省办经济特区30周年大会上，传出重
磅消息：党中央决定支持海南全岛建设自由
贸易试验区，支持海南逐步探索、稳步推进
中国特色自由贸易港建设……

这一消息，瞬间传遍世界。海南很大，
全岛面积是迪拜的 8.6 倍、新加坡的 49 倍，
环岛旅游公路总长988.2公里。和地理空间辽
阔一样，“中国特色”海南自由贸易港，史无
前例，发展空间巨大。

刷着刷着朋友圈，罗来军内心起了波
澜：自贸港建设，和自己的专业研究和专
长优势太对口了。中国特色自由贸易港建
设，到底怎么建设？能否参与其中，做些
贡献？

机会来了。2019年起，中央组织部从全
国选派干部到海南挂职，罗来军成为其中一
人。海南建省办经济特区初期，就有“十万
人才过海峡”的壮举。现在建自贸港，更需
举全国之力、聚四方之才。

2020 年秋天，罗来军从北京来到海南，
挂职海南省委政策研究室副主任。近两年
来，他到海南各地调研，写了不少报告，提
了不少建议，留下不少感慨。微信朋友圈，
默默记下日程。

2021年6月10日凌晨，他发了条朋友圈
“加班到深夜，夜景美如画”，配了几张椰树
照片。那是省委大院夜景。现在，他能详细
讲出椰树、槟榔和桄榔树的区别。

再往前1个月，2021年5月9日，他参加
海口举行的首届中国国际消费品博览会。生
出感慨：“岛人消博诉心语，听尽七洲四洋
客。悄悄已然联世界，使君不再忆郑和。”

今年 7 月上旬，他到东方市、乐东县，
进行经济发展调研，“收获满满”。最近，他
转发了一张“世界自由贸易港建设成败图
谱”，方便同事参考借鉴。

他还通过多种方式，分享自己对自贸港
建设蓬勃开展的观察。从海南开放型制度快
速成型、高质量发展成效凸显，到海南高端
人才加快集聚，他都研究并发表过文章。

包括罗来军在内，近年，海南从中央单
位和兄弟省份引进 415 名优秀干部来琼挂
职。此外，海南还累计柔性引进70多名院士
专家、453名高层次人才，联系使用1.3万多
名“候鸟”人才。2018年以来，海南引进各
类人才超过40万。

2021年12月，中国特色自由贸易港建设
年度评估期间，罗来军和朋友合写了一首

《海南情》。他想献给海南挂职干部和来到自
贸港的所有建设者。

诗中发问：
海南啊，相隔万水千山，是什么让我魂

萦梦牵？
海南啊，度过岁月流年，是什么让我赤

心不变？
诗尾写道：
远来不是客， 四海为家园。

赤子思高远，热血美江川。
南海更和平，海南更富安，

此生更无憾。
这是罗来军的心声，也是

无 数 “ 自 贸 港 远 来 的 建 设 者 ”
的心声。

难忘鹿回头

从海口向北，过琼州海峡，660 公里之
外，是游娜生活的深圳。

这个深圳女孩，之所以对海南人才引育
感兴趣，和她职业有关。她一毕业就到深圳
人才集团，从事人才工作。虽然年轻，却是
资深人才工作者，有着敏锐洞察——

“2025 年底海南全岛封关运作之前，公
司要抢占先机，提前布局，时间很紧。”在她
看来，凡是立志面向全球的人才服务平台，
一定要布局海南。

近半年多，她多次到海南，脚被晒黑
了。发在朋友圈的照片，被朋友认为是穿了
黑袜子。

她与海南结缘，始于去年 10 月。当
时，三亚市崖州区派人到深圳人才集团调
研交流。两个月后，公司到崖州回访。崖
州区人民政府与深圳人才集团一拍即合，
共同设立鹏崖国际人才集团 （下称“鹏崖
国际”）。

今年 4 月 13 日，海南建省 34 岁生日那
天，鹏崖国际正式试运营，游娜出任董事长。

鹏崖二字，颇有意味。鹏，鹏城深圳，
粤港澳大湾区核心引擎城市。崖，崖州区，
海南最富活力区域之一。大湾区、自贸港如
何优势互补？鹏崖国际能为自贸港带来什么？

今年，游娜带队，在海口、三亚、澄迈
等地进行半个多月调研。她想搞清楚，自贸
港最需哪些人才？三亚，尤其崖州区急缺哪
些人才？

以崖州区为例。当地承担不少“国家任
务”，其中之一是国家南繁科研育种基地。当
地有南繁服务中心、崖州湾种子实验室等重
要机构。游娜发现，围绕南繁育种，当地有
三类人才值得关注。一是农业产业工人。目
前用工，多依靠工头，临时招聘，工人技术
参差不齐，缺少培训。二是种子检验检疫员
等。三是实验室科研人员等。

收集人才需求，才能对症下药。4 月下
旬，鹏崖国际为崖州区南繁服务中心成功招
到种子检验检疫员、南繁土地服务保障员和
综合管理员。试运营3个月来，为崖州区发
改委、产业链领导小组办公室、卫健委等单
位，成功引进并外派优秀人才超过 300 名。
特别是近期，协助崖州区教育局，面向全国
选聘高素质教职人员近80人。

“不止我们一家，海南当地、其他地方大
量人才公司，纷纷在海南寻找机遇。”游娜
说，贵在速度、特色，真正帮到地方，真正
帮到人才。她希望能联动粤港澳大湾区和海
南自贸港，促进两地人才交流与合作，推进
琼粤人才合作。

对三亚，她印象最深的，是鹿回头广场。
说来，有个故事。传说，很早很早以

前，一位黎族青年猎手，追赶一头坡鹿，把
它逼至山崖。青年正要张弓搭箭时，坡鹿回
头，与他对视。下一瞬间，奇迹发生：坡鹿
变成一位美丽的黎族少女。之后，两人相
爱，定居于此。今人按此故事，制作三亚城
雕“鹿回头”。三亚，也被称“鹿城”。

“现在，我们就是‘鹿城’猎手，追逐奔
跑的坡鹿‘人才’。”游娜认为，引来人才，
只是一个环节。人才靠引，也要育、用。一
个地方最需要的，是全生命周期人才产业生
态体系。

这包括“阳光雨露”——人才引进、人

才服务，也包括“海洋土壤”——产业链
接、产业服务，还需要“种子幼苗”——人
才科技、创新孵化。

事实上，海南也注重本土人才培育。近
年实施了“南海系列”育才计划、中西部市
县人才智力扶持行动计划、乡村人才振兴计
划等一系列人才培养工程，培育了一大批本
土优秀人才。

用才方面，海南提出，要把人才制度集
成创新摆在突出位置，对标国际规则，建立
以市场为导向的人才评价机制，以人才的贡
献来评价和体现人才的价值。

引得凤凰来

从深圳，再向北，2200公里之外，是首
都北京。

距离故宫不远，南河沿大街 111 号有座
古色古香院落。这是欧美同学会办公地。欧
美同学会党组书记、秘书长王丕君，和同事
们午休到菖蒲河公园踱步时，最近谈得最多

的是海南。
近年来，欧美同学会上下，一直关注海

南自贸港建设动向。
王丕君留意到，2019 年全国两会期间，

“推进海南自由贸易港建设”被写入政府工作
报告，海南自由贸易港法也正式提上国家立
法日程。2020年全国两会期间，政府工作报
告等重要报告均写入“加快海南自由贸易港
建设”。

此后年份，海南自贸港受关注程度，只
增不减。

3 年来，王丕君四到海南。每次去，都
有新感受。不久前，他又去一趟海南，出席
欧美同学会年会。

飞机刚落地三亚凤凰机场，王丕君和随
团成员就发现：机场为欧美同学会年会与会
人员，设置了专用通道。每个海归专家，都
有专班对接。“真是宾至如归。”大家感慨。

“天容海色本澄清”，三亚实在是美。更
吸引人的，是项目。

这次年会，约 500 名海归人士云集鹿
城。他们来自医药、康养、科创、新材料、

金融、国际贸易、文化创意
等领域。240多个人才、科
技项目与海南有关方面对
接。其中，人才项目51个。

王丕君发现，海南全省
上下，干事创业热情高涨，发展环境不
断优化。

人才因事业而聚。当前，海南正聚
焦旅游业、现代服务业、高新技术产业

和热带特色高效农业四大主导产业，围绕国
家急需、海南所长培育发展南繁、深海、航
天3个未来产业，持续发力。这些产业，蕴
含机遇。

以南繁为例，每年冬春两季，29个省份
上万名科技人员到海南开展育种工作。2021
年挂牌成立的海南省崖州湾种子实验室，已
引进院士团队和组建创新团队46个。全球动
植物种质资源引进中转基地、深海技术创新
中心、航天科技创新平台等“国家队”“主力
军”，扎根海南。

“海南，不容错过。”这是不少海归创业
者的感受。

这里面向太平洋、印度洋，处东南亚、
中国大陆两个最活跃市场交汇点，挨着泛珠
三角和北部湾城市群，与粤港澳大湾区、长
三角等联动发展潜力巨大，是国内企业走出
国门、外商外资进入中国市场重要门户。到
本世纪中叶，海南将全面建成具有较强国际
影响力的高水平自贸港，成为世界经济中心
之一。

“求贤若渴的海南自贸港不但有诗和远
方，还有‘百万人才进海南’行动计划的各
种配套人才政策，是我们实现理想的腾飞之
地。来吧，学长！海南自贸港需要您！”7月
8 日，海南归国留学人员向海内外留学人才
发出邀约。

“我国有656万留学人员，欧美同学会有
30 余万会员。”王丕君认为，自贸港建设的
历史机遇，海南得天独厚的环境条件，将为
他们创业成才提供广阔舞台。

按照计划，欧美同学会国际人才论坛，
明年将在海南举行。“今后5年，横跨封关运
作前后，是海南自易港建设关键期。”

离开三亚，望向舷窗外，王丕君想到苏
轼一句诗——

“垂天雌霓云端下，快意雄风海上来”。

事业因人才而兴，人才因事业而
聚。“人材者，求之则愈出，置之则愈
匮。”海南全面深化改革开放是国家的
重大战略，必须举全国之力、聚四方
之才。海南建省办经济特区初期就有

“十万人才过海峡”的壮举。吸引人
才、留住人才、用好人才，最好的环
境是良好体制机制。要支持海南大学
创建世界一流学科，鼓励国内知名高

校和研究机构在海南设立分支机构，
鼓励海南引进境外优质教育资源，举
办高水平中外合作办学机构和项目，
支持海南开展国际人才管理改革试
点，允许外籍和港澳台地区技术技能

人员按规定在海南就业、永久居留。
允许在中国高等院校获得硕士及以上
学位的优秀外国留学生在海南就业创
业，扩大海南高校留学生规模。支持
海南探索建立吸引外国高技术人才的

管理制度。海南要坚持五湖四海广揽
人才，在深化人才发展体制机制改革
上有突破，实行更加积极、更加开
放、更加有效的人才政策，创新人才
培养支持机制，构建更加开放的引才

机制，全面提升人才服务水平，让各
类人才在海南
各尽其用、各
展其才。

——2018年
4月13日，习近平
总书记在庆祝海
南建省办经济特
区30周年大会上
的讲话

事业因人才而兴，人才因事业而聚

你我不相识你我不相识
却都爱海南却都爱海南

本报记者 陈振凯

7月11日，周一。一个普通日子。

这天，身在海南海口的罗来军、人在广东深圳的游娜、

远在北京的王丕君，共同留意到一条新闻：“中国这十年·海

南”主题新闻发布会，在海口举行。

他们三人，身处三地、身份不同、互不相识，又都不

是海南人，却都对发布会上提到的“人才引育”情况高度

关注。

他们是谁，为何不约而同地关注这个话题？

事情要从一个特殊日子的上午说起。

制图：潘旭涛
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中国是维护世界粮食安全的积极力量
本报记者 林子涵

中国是维护世界中国是维护世界粮食安全的积极力量粮食安全的积极力量
本报记者 林子涵
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近年来，受疫情冲击、极端天气、主要发达经
济体宽松货币政策等多种因素影响，国际粮价高
位运行，许多低收入国家陷入“买不起粮”的困境。
今年爆发的俄乌冲突及美西方对俄施加的极限制
裁，进一步冲击全球粮食产业链供应链。近期，由
于美联储加息预期及市场恐慌等因素作用，全球

粮食市场波动剧烈，不稳定因素明显增加。
2021年，中国提出全球发展倡议，把粮食

安全作为八大重点合作领域之一，为国际发展
合作注入新动力。多项实际行动证明，中国是
联合国和广大发展中国家在粮食安全领域的可
靠合作伙伴，是维护世界粮食安全的积极力量。

责编：林子涵 邮箱：guojihwb@126.com
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保障国内粮食基本自给

中国始终高度重视粮食安全问题，奉行
“谷物基本自给、口粮绝对安全”的粮食安全
观。据中国国家统计局数据，2021 年，中
国粮食总产量达 1.3657 万亿斤，连续 7 年稳
定在 1.3 万亿斤以上，实现自 2004 年来连续
18 年增产丰收。当前，中国已成为世界第
一大粮食生产国和第三大粮食出口国。专家
认为，中国完全有条件、有能力、有信心依
靠自身力量把中国人的饭碗牢牢地端在自己
手上。

《中国农业展望报告（2022-2031）》显示，
未来10年，中国谷物基本自给、口粮绝对安全
能够完全确保，粮食自给率将提高到 88%左
右。2019 年发布的《中国的粮食安全》白皮书
指出，近几年中国稻谷和小麦产需有余，进出
口主要是品种调剂。2001年至2018年，中国年
均进口的粮食总量中，稻谷和小麦两大口粮品
种合计占比低于6%。

“中国用不足全球9%的土地实现了约占世
界1/4的粮食产量，养活了世界1/5的人口，本
身就是对世界粮食安全作出的重大贡献。”中
国农业大学国际发展与全球农业学院副院长
唐丽霞对本报记者表示，“中国人口数量超过
14亿，如果中国发生粮食短缺，将对全球粮食
供给造成巨大压力。因此，‘中国碗装中国粮’
的粮食安全观本身就是对世界粮食安全作出
的重要承诺。”

唐丽霞认为，中国坚持立足国内保障粮
食基本自给的方针，实施“藏粮于地、藏粮于
技”战略，有力保障了国家粮食安全。在土地
方面，中国实行最严格的耕地保护制度，在
严守18亿亩耕地面积红线的同时，着重提升
耕地质量，提升粮食生产效率。同时，中国
严格限制土地用途，今年的中央一号文件特
别强调，高标准农田原则上只能种粮，确保
粮食总量供给。在技术方面，中国近年来出

台多项促进种业创新的计划，保障主要粮食
作物品种种植安全，提升粮食品质。通过多
方面举措，中国牢牢把握粮食安全主动权，
并对世界粮食安全发挥了“压舱石”作用。

上海国际问题研究院比较政治与公共政
策所所长于宏源对本报记者说，稳定的粮食
产量既是中国参与世界粮食安全治理的底
气，也是发展对外粮食经济产业链的基础。
从中国近5年的粮食产量统计来看，无论是
总体粮食产量、粮食季节收获还是代表性农
作物产量，都保持了稳定高产，人口基数大
并未构成对粮食安全的威胁。2020年，即使
面对新冠肺炎疫情带来的粮食安全冲击，中
国当年的粮食出口量仍达354万吨。中国粮

食出口在一定程度上缓解了全球粮食短缺，
也带动构建了中国对外粮食经济产业链。

积极开展对外援助

中国多年来不断深化粮农国际合作，主
动分享粮食安全经验。自2009年同联合国粮
农组织建立南南合作信托基金以来，中国已
累计捐款1.3亿美元，向亚洲、非洲、拉美和
加勒比地区、太平洋岛国派遣了大批专家和
技术人员，是联合国粮农组织南南合作框架
下资金援助最多、派出专家最多、开展项目
最多的发展中国家，成为联合国粮农组织南

南合作的重要战略伙伴。2015年，中国设立
南南合作援助基金，首期提供20亿美元。在
南南合作援助基金项下，中国已与联合国粮
农组织、世界粮食计划署合作实施40多个南
南合作项目。

日前，中国国务委员兼外长王毅出席二
十国集团外长会议时表示，中国同发展中国
家建立农业合作区，已同140多个国家和地
区开展农业科技交流，向广大发展中国家推
广农业技术1000多项，带动项目区农作物平
均增产30％－60％。今年以来，中国已向有
需要的发展中国家提供1.5万多吨紧急人道主
义粮食援助，并将继续为促进世界粮食安全
作出新的努力。

“中国积极参与联合国组织倡导的粮食援
助计划，通过粮食捐赠、粮食技术援助、粮
食企业投资等形式进行人道主义救助，为推
动全球粮食安全治理发挥关键领导力。”于宏
源说，在国际粮食援助方面，美国等早期推
动者更多是为了解决本国农业机械化运动带
来的剩余价值流动。而中国在从粮食受援国
向粮食援助国、从净引资国向净投资国转变
的过程中，既“授人以鱼”也“授人以渔”，既向
有关国家提供力所能及的紧急粮食援助，也
注重向非洲等欠发达地区传播粮食种植技
术。中国支持世界粮食计划署在华设立全球
人道主义应急仓库和枢纽，还通过在受援国
设立跨国粮农企业，带动当地粮食经济发
展。从实施效果来看，中国的粮食援助得到
广大发展中国家认可。

“中国积极扩大同联合国粮农三机构即联
合国粮农组织、世界粮食计划署、国际农业发
展基金的合作，通过紧急粮食援助、提供资金
支持、推广农业技术等方式开展粮食对外援
助。但不论通过何种平台、何种方式开展援助，
中国始终注重提升受援国的粮食生产水平，倡
导因国施策、因地制宜，推广中国粮食生产经
验。”唐丽霞说，“以中非农业合作为例，当前非
洲农业普遍处于劳动密集型的小农发展模式，
中国据此制定了适宜的技术援助方案。多年

来，中国派遣的技术专家组不畏艰难，深入到
非洲的田间地头，直接服务于非洲农村和广大
农民，手把手教当地农民作物种植技术。这与
传统的西方援助截然不同，是真心实意地帮助
当地提升农业生产能力和粮食安全水平，得到
受援国高度评价。许多项目结束多年后，仍被
当地民众感念。”

推动治理体系变革

日前，联合国多机构联合发布的《2022
年世界粮食安全和营养状况》称，2021年全
球受饥饿影响人数达8.28亿，较2020年增加
约4600万。照此趋势，联合国2030年可持续
发展议程中“到2030年消除饥饿，实现粮食
安全，改善营养状况和促进可持续农业”的
目标或将难以实现。

面对全球粮食安全复杂严峻形势，中国
始终坚定维护和践行真正的多边主义，积极
推动全球粮食安全治理体系向更公平合理的
方向变革，更好地保障全球粮食安全。

多年来，中国推动增强非洲等发展中国
家在涉粮国际组织中的代表性和发言权，支
持发展中国家的合理诉求。中国推动履行世
贸组织《贸易便利化协定》，呼吁各国保持粮
食贸易开放，敦促取消单边制裁、维护全球
产业链供应链安全稳定，呼吁给予发展中国
家更多政策空间，要求发达国家削减扭曲农
业贸易的超额补贴，为发展中国家农业发展
提供公平、合理的国际贸易环境。

“构建更具韧性的全球粮食安全治理体
系，关乎全球可持续发展。中国正在为此作
出努力。”于宏源表示，在参与多边治理平台
方面，中国积极参与二十国集团等重要国际
会议，推动各国就农业投资、贸易合作展开
政治对话。同时，中国积极利用现有东盟与
中日韩领导人会议、中国—拉丁美洲和加勒
比农业部长论坛、中国—太平洋岛国农业部
长会议等区域合作平台开展农业合作。在治
理主体上，中国还开辟了以多利益攸关方为
代表的粮食安全民间外交。疫情期间，民间
社会组织等非国家行为体为应对粮食安全风
险发挥了重要作用。

“2021 年，中国提出的全球发展倡议，
把粮食安全列入八大重点合作领域之一，意
在推动更多国家和地区提升农业可持续生产
能力，为全球粮食安全治理作出积极贡献。
在全球发展倡议指导下，中国正在加强与联
合国机构的合作，同国际社会一道应对全球
粮食安全挑战。”于宏源说。

“中国积极参与联合国主导的粮食安全倡
议和行动，推动世界粮食安全治理的国际规
则制定，为完善全球粮食治理体系作出重要
贡献。未来，中国应继续发挥自身在农业管
理经验和技术水平方面的优势，深入推进南
南合作，帮助发展中国家探索适合本国国情
的粮食安全发展道路，积极探索国际粮食合
作新模式。”唐丽霞说。

“针对近期全球粮食紧张局势，中国作为
负责任大国，参与全球粮食紧急行动，积极
推动解决发展中国家粮食困境问题。同时，
从长远角度看，应对气候变化是全球农业可
持续发展的基础，中国应通过绿色‘一带一
路’建设和全球气候变化适应治理建设，与国
际社会共同提高发展中国家农业适应能力。”
于宏源说。

压题照片：江西省吉安市泰和县苑前镇
乡村高标准农田。

邓和平摄（人民图片）

据 CNN 报道，美国联邦最高法院日前作出
裁定：美国国家环境保护局（EPA）无权在州层面
限制温室气体排放量，也不得要求发电厂放弃
化石燃料转用可再生能源。作为全球最大发达
国家，美国气候政策再次遭遇“滑铁卢”，引发舆
论对拜登政府减排目标及全球减排前景的担忧
情绪。

减排乏力

据美媒报道，美国最高法院审理的这起“西
弗吉尼亚州诉EPA”案，源于2015年奥巴马政府推
出的《清洁能源计划》。该计划要求各州于2016
年9月前提交初步减排方案。随后，以西弗吉尼
亚州为首的20多个州向华盛顿巡回上诉法院起诉
EPA。特朗普政府时期，《清洁能源计划》 被废
除。2019 年，EPA 公布了 《可负担清洁能源规
定》，取消了对燃煤发电站的严格监管，但随即
引发了加利福尼亚州等22个州的反对。

案件发酵数年后，6 月 30 日，美国最高法院
以 6 比 3 的结果，裁定支持西弗吉尼亚等州的
意见，认定法律没有赋予 EPA 相关权力，EPA
不得迫使各州发电厂放弃化石燃料转用可再
生能源。

2021年4月，拜登政府宣布扩大美国的减排承
诺，即到2030年将美国的温室气体排放量较2005
年减少50%至52%，到2050年实现碳中和目标。

CNN 等 美 媒 分 析 称 ，“ 西 弗 吉 尼 亚 州 诉
EPA”一案落锤，不仅是拜登政府气候议程的重
大挫折，也使联邦层面气候行动的未来前景受到
质疑。美国环保人士指出，该裁决使 EPA 丧失了
控制发电厂气体污染的“最有效工具”，将严重削
弱 EPA 的职能。联合国秘书长发言人斯蒂芬·杜
加里克表示，作为世界主要经济体与碳排放大

国，美国作出这种决定，将使《巴黎协定》目标变
得更难实现。

矛盾重重

“在气候政策上，美国民主、共和两党一直存
在较大分歧。”中国社会科学院亚太与全球战略研
究院副研究员谢来辉在接受本报记者采访时分
析，拜登政府当下的气候政策，很大程度上依赖
EPA以行政手段来推进，尤其是在电力行业减排
方面。最高法院的最新裁决，基本上对总统在联
邦政府层面以行政机构推动减排的政策工具下了
一个“禁令”。根据美国能源信息署的评估，拜登政
策的减排目标本就面临不小的挑战，若拜登政府
不能在国会层面推进相关法案，其减排目标的实
现更是困难重重。

外界关注到，在“西弗吉尼亚州诉EPA”一案
中，投支持票的6人均为共和党总统任命的保守
派大法官，其中3人由特朗普在任期内任命。多
家美国煤炭行业巨头也参与其中。

“美国的气候政策呈现明显的‘钟摆式’变化。
民主党政府时期，美国的减排态度及行动相对积
极，共和党时期则表现消极甚至进行抵制。在共和
党总统小布什、特朗普执政时期，美国一度宣布退
出《京都议定书》和《巴黎协定》。”天津外国语大学
国际关系学院院长李强对本报记者说，综合来看，
美国现在的气候政策受到诸多因素掣肘。其一，在
美国新冠肺炎疫情形势严峻、经济复苏乏力的背
景下，气候变化问题较难成为美国政府的优先议
题；其二，美国政治极化日益加剧，气候问题被赋
予浓重的政治色彩，拜登政府的气候政策往往会
受到共和党的牵制和反对；其三，能源利益集团的
强力游说，使得美国的气候政策必然经历利益集
团斗争的考验和撕扯。

拖累全球

近日，美国达特茅斯学院发布的最新研究报
告显示，1990 年至 2014 年，美国是全球排放温室
气体最多的国家，已造成超过1.8万亿美元的全球
经济损失。CNBC援引该研究报告称，因美国排放
而遭受经济损失的国家通常位于南半球或热带地
区。其中，美国领土产生的排放给墨西哥造成了总
计795亿美元的经济损失。

“美国在减排方面的‘钟摆式’表现及一些‘开
倒车’行为，严重削弱了国际社会应对气候变化的
努力与合作，加大了全球气候治理赤字，给全球气
候治理的多边进程制造了障碍和阻力。”李强认
为，气候变化导致的全球变暖加剧、极端天气频
发、海平面上升、粮食歉收等问题层出不穷，导致

“气候难民”激增，严重威胁各国尤其是发展中国
家的生存发展。作为全球最大的发达国家和碳排
放大国，美国应承认并履行“共同但有区别的责任
原则”尤其是二氧化碳排放的历史责任，主动按照

“国家自主贡献”目标率先进行减排，发挥大国在
全球气候治理中的作用。美国等发达国家应兑现

《巴黎协定》要求，向发展中国家提供相关技术和
资金，帮助发展中国家提高应对气候变化的能力。

谢来辉说，作为碳排放历史责任最大的国家，
美国的气候政策在国内屡遭变数，政府缺乏足够
的能力和资本推动两党形成政治共识，使美国在
全球气候治理中的形象大打折扣，也给全球减排
前景带来更多挑战。此外，与发达国家相比，发展
中国家承受着更多气候变化带来的损失。美国等
发达国家有责任和义务积极履行应对气候变化相
关出资的国际承诺。“美国现在应当做好两件事：
一是在国内切实推行减排；二是在国际上承担自
己的责任。”谢来辉说。

联邦政府败诉 减排目标悬了

美国气候政策又遇“滑铁卢”
本报记者 李嘉宝

联邦政府败诉 减排目标悬了

美国气候政策又遇“滑铁卢”
本报记者 李嘉宝

6月28日，中国紧急援助斯里兰卡的一批粮食运抵科伦坡国际集装箱码头。
新华社记者 车宏亮摄
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爱丁堡艺术节嘉年华活动日前在英国苏格兰首府爱丁堡市中心
举行，来自数十个国家和地区的800余名演员带来各具特色的表演，
300多名华侨华人组成当日最大方阵，带来丰富多彩的中国文化演出。

上图：舞龙表演。
下图：当地儿童在舞狮节目中与“狮子”互动。

新华社记者 李 颖摄
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“书业竞争的主战场已转移。过
去竞争发生在出版社间，主要是对优
质内容资源的争夺，核心竞争力也体
现为产品的独有性，属于横向竞争。
这几年出版社与渠道的博弈成为焦
点，可谓纵向竞争。”7月7日，化学
工业出版社有限公司 （简称“化工
社”） 副总经理余晓捷在“阅读X”
论坛侃侃而谈，点出了出版界面临的
变局。

由中国出版协会、中国书刊发
行业协会共同主办，北京开卷信息
技术公司承办的第五届“阅读 X”
论坛，和前四届一样着重研究图书
生产、销售环节的新问题，力求破
解未知数X。

据开卷统计，今年上半年，短视
频电商图书零售同比增加 60%。6
月，东方甄选董宇辉以富于文采和知
识的带货文案有力带动图书销售，甚
至影响到排行榜名次，渠道的作用进
一步凸显，不少出版社把引流、曝光
视为运营关键，图书品质的重要性似
乎相对弱化。出版业该怎么走？

中国出版协会理事长邬书林在致
辞中指出，信息高速公路出现后，知
识的生产传播开始由出版界之外的机
构完成，如Facebook、Twitter、维基
百科、百度、阿里，出版的流程、载
体发生革命性转变，专业出版的定义
已变为知识解决方案。这恰恰倒逼出
版，把内容做得更适合科教、经济发
展及民众生活各方面的需求，找到新
技术革命条件下健康发展的出路。

记者在论坛上发现，一些出版社
积极应对新挑战，成果显著。

“发掘”需求

2014 年，化工社出了套幼儿识
字，4册裸书。后应渠道要求附加一
套识字卡片，果然好销。有家长问，
能让它更有趣味些吗？编辑二次升
级，加了套游戏性质的教具，定价提
高，但在社区卖得特别好。之后他们
又开发了音频、视频，该产品总销售
码洋近 5000 万元。化工社意识到，
产品设计伊始，就要深挖读者全部的
阅读需求，精准匹配。

余晓捷认为，不能单方面归咎于
读者阅读需求和渠道的改变，问题的
关键在于出版社的产品跟不上读者阅
读需求的迭代，信息投送能力跟不上
信息传播方式的迭代。如今的阅读表

现为即时性、碎片化、视频化、移动
端阅读，对纸质书需求在降低，相对
稳定的需求只剩下少儿群体和学习性
阅读场景。

实体书店时代，读者到店挑；
传统电商时代，读者在网上比较同
类书；直播带货时期，同类书只会
选一个，平台或主播已完成预筛
选，屏蔽了读者的选择空间。出版
社如果不打通渠道抢流量，连露脸
的机会都没有。

如何应对？化工社一面在数字阅
读、融合阅读领域布局增量，一面挖

掘纸书的价值，开辟新的话题。
有编辑报“老年模特”选题，在

过去，选题会注定不会通过，因为老
年人分散，且很少买书。但编辑说，
老年模特教练自编书在当地一年卖上
千套，还能联系到各地的老年模特培
训班，只要书好，一年可以推几万
套。“现在读者细分，我们不需要寻
找大多数人普遍需要的东西，应该为
特定人群做定制服务。”余晓捷说。

“触达”读者

《底层逻辑》《刻意练习：如何
从 新 手 到 大 师》《被 讨 厌 的 勇
气》 ……近年，机械工业出版社
（简称“机工社”） 这个专业社常现
畅销书榜，并数年保持全国图书零
售市场占有率第一。

机工社副社长缪立进说，出版是
一项事业，我们每天问自己，我们的
客户是谁？我们提供的价值是什么？

高品质的内容，是连接出版社与
读者的枢纽。彼得·德鲁克被誉为现

代管理学之父，机工社组织出版他的
全集，已出39本，其中《卓有成效的管
理者》每年销售20多万册。

在重视内容价值的前提下，机工
社所做的一切，都为了“触达”读
者。科技书专业性强，受众少，机工
社就请自带粉丝群的作者和知识达人
直播带货。《和小继哥一起学数控机
床编程》这样的冷门书，播主直接带
货 3700 册。大众出版类图书利用短
视频、直播、社群营销，数字出版则
依靠数字化项目、院系教师和核心教
材经销商。

他们一对一覆盖全国上千家工科
院校图书馆提供馆配，常去拜访院
系，其机工教育服务网汇集了 50 万
教师用户。今年上半年，机工社在线
上组织教材教学培训和研讨会 132
场，观看的教师达 28 万。机工社打
造的在线学习平台“天工讲堂”，专
门进行职业教育和技能培训。

在自营已成为私域运营主战场的
今天，机工社在天猫、拼多多、京
东、短视频等处开了13家店，300多
个微信群、200多个公众号，粉丝总
量近千万，新渠道运营额突破 2 亿
元，占全社年销售额的10%。去年开
始品牌自播，还建了自有平台“九州
云播”。每年，他们触达读者 3 亿
人，在对目标用户的贴心服务中，自
然而然站在了潮头。

流量赋能

生活·读书·新知三联书店出版社
旗下的《三联生活周刊》，是全国闻
名的文化性和新闻性并重的综合刊

物 。“2014 年 营 收 1.28 亿 元 ，利 润
5800 万元，达到高峰。2015 年受互
联网冲击，营收与利润开始下滑。”主
管《三联生活周刊》的出版社副总编辑
何奎“从 1 到 N，不只是渠道的变
革”的发言，清晰描绘了周刊的转型
路——内容产品化和多元化开发。

开始的尝试有些青涩，“松果生
活”搭建平台，把对艺术、美食、品
酒感兴趣的读者搬到了线上，“三联
爱茶”则在电商平台销售茶叶及文创
产品。

华彩乐章在做“中读”时出现。
如果说看纸质书是慢阅读，网上看新
闻是快阅读，那么，快慢之间有中
读。何奎说：“做媒体融合要发挥比
较优势。深度是我们的赛道，速度不
是。我们生产什么样的知识？第一原
创，第二系统，对一个现象、话题进
行由表及里的挖掘，第三是潮流，关
注时代变革的潮流、社会的潮流、大
众情绪的潮流。”

中读的第一堂课“我们为什么爱
宋朝”开在“得到”，来自《三联生
活周刊》 的内容被重新结构，10 位
学者讲课内容做成音频。尽管专栏定
价199元，比杂志贵多了，但开出来
就是爆款，第一天技术平台都没撑
住。这个课程转回做同名图书，当年
销售近2万册。目前，根据子刊的类
目与音频课内容每年出书 20 多种，
起印都在 1 万册以上。去年开发的

《看懂中国》课程，从海外汉学家与
中国学者双向视角，以全球视野理解
中国文明，受到关注。

2020年创办的《少年新知》，定
位 9-16 岁青少年，帮助启迪思维、
学习情感、追寻意义，试刊时印4万
份，第四期印数已超过 15 万份，靠
社群妈妈团的团购，几乎没有一本在
传统渠道销售，去年营收 1000 多万
元。2021 年，新媒体收入占 《三联
生活周刊》营收的78%，占整个出版
社营收的32%。未来，他们还要让数
据化的内容资产化，变成一种新的商
品模式。

何奎说，融合的目标，是建立一
个互联、有机的生态体系。1 是内
容，是不变，是定海神针，是内容输
出能力、塑造能力、结构化能力；N
是变，是创新，是不同的产品、渠
道、商业运营方式与价值变现方式。

内容为本，积极投身营销新生
态，出版才能花香果美。

1937 年，中国人民大学 （简
称“人大”）前身——陕北公学成
立于延安。在 85 年办学历史中，
汇集、产生的大量红色文献，如今
都保存在人大图书馆，总量达
11754册。它们见证了中国共产党
创办正规高等教育的艰辛历程，是
十分宝贵的红色记忆。

人大图书馆从延安清凉山上两
孔窑洞发展而来。在艰苦卓绝的抗
日战争时期，陕北公学图书馆就派
遣工作人员深入收复地区搜集图
书。之后不断收集党的领导人早期
著作、根据地和解放区颁布实施的
法律法规以及出版的文教作品等，
形成了与民族解放事业同步发展的
文献收藏，内容涵盖政治、经济、
文化、教育等 17 大类。其中解放
区报纸的收藏，在全国高校图书馆
中种类最全，数量最多。

陕北公学首任校长成仿吾曾在
法国和德国学习马克思主义理论，
并受中共驻共产国际代表蔡和森委
托，翻译《共产党宣言》。尽管这部
译稿遗失，却奠定了他五译《共产党
宣言》的基础。人大图书馆收藏了
其中3个刊发本，包括初印版。其
中的二译本，是受中共中央宣传部
委托，在解放区公开组织翻译的第
一个汉语全译本。抗战期间，该译
本是党员干部的必读书籍，也是陕
北公学马列课程的必备教材。

人大图书馆还藏有郭大力、王
亚南翻译的中国首个《资本论》全译
本的初印本。这是毛泽东同志赠送
的，封面钤有“毛泽东”签名章。

陕北公学成立后，党的领导人
频繁到校作报告，还组织权威学者
编写教材并授课，比如艾思奇讲授

《大众哲学》、何干之讲授《中国革
命运动史》等。

1948 年，中共中央决定将华
北联合大学和北方大学合并，成立
华北大学，吴玉章任校长，范文澜
和成仿吾任副校长。范文澜的《中
国通史简编》，是第一部用马克思
主义观点叙述中国历史的通史著
作，也是两校的历史课教材。

吴玉章、林伯渠、徐特立、董必
武和谢觉哉等“延安五老”，是陕北
公学的筹办者，自始至终参与和关
心这所大学的建设与发展。馆藏中
有一封1952年10月董必武给人民
大学一级教授何思敬的回信。那是
身为最高人民法院院长的董必武指
导法律学科发展五年计划的信件。

馆藏红色文献中，有许多破损

严重的图书，都是穿越战火，辗转
千里，陆续收集起来的。其中部分
图书是陕北公学的师生使用过或收
集的，钤有“陕北公学图书馆”

“中国共产党陕公分校党委会”“陕
北公学分校图书馆”等藏书章；还
有一些是从国民党政权手中缴获的
战利品，如 1932 年出版的王慎
明、侯外庐所译《资本论》，便钤
有“华北剿共委员会总会总务处图
书室”的印章以及“华北联合大学
图书馆”藏书印。

这些文献孕育了中国高等教育
的红色基因，人大图书馆不但要继
续把它们精心保护好，发掘其中的
文物和学术价值，还要通过数字化
加以推广和活化利用，让更多人受
到教育、得到启迪。

（作者系中国人民大学图书馆
馆长、历史学院教授）

“有谁知道故宫的三大殿、后三
宫都是什么吗？它们都在北京中轴
线上。”扎着丸子头的彭彭很放松地
向观众提问，随后一一讲解太和
殿、中和殿、保和殿以及乾清宫、
交泰殿、坤宁宫的建筑特点和功用。

7月5日，码字人书店和平菓局
店正在直播，分享单士元的 《从紫
禁城到故宫——营建、艺术、史
事》，它属于“阅享中轴线”在线直
播系列。系列介绍的图书还有 《故
宫传》《漫步八十年代——老北京拾
遗》《老北京变奏前门》《从大都到
上都》《胡同的故事》等，已经举办
的几场，听众慢慢升至近千人，主
播和观众间建立起了信任感。

“阅享中轴线”，是北京惠民文
化消费季书香京城板块的一个组成
部分。

今年 7 至 10 月，北京的书香书
韵特别足。线上，你可以看中国书

店直播的“献礼二十大特别活动”，
也可以观看小众书店、南锣书店直
播的“书香诗歌节”，参加北京凯声
文化传媒举办的“暑期国学季”；线
下，可以到新华书店看“暑期畅读
世界名著”图书展和“茅盾文学
奖”作品图书展，或
者去鲁迅博物馆鲁迅
书店观看“‘迅’—
新文化概念展”，来
一次认识鲁迅之旅，
还可以带孩子参加中
信书店童话季主题活
动，或到世界知识出
版社、非洲文旅中
心、乌干达大使馆去

“邂逅世界文化”，或
者到旋木时光未来广
场店去参加“传统文
化读书会”……近百
项活动琳琅满目，陪

你读书消夏。
近日启动的第十届北京惠民文

化消费季“享文化 惠生活”系列活
动，除书香京城板块外，还包括文
创京城、演艺京城、影视京城、娱游京
城、艺术京城等板块的众多精品文化
活动，为充分发挥北京展示中华优
秀传统文化的首要窗口作用，为激
发消费潜力、赋能美好生活献上连
台好戏，以文化引领促惠民消费，
以助企纾困提市场信心。你会发现，
聚焦新技术、新场景、新模式、新空
间、新业态的北京，点燃首都文化消
费盛宴、点亮群众文化消费生活，真
的是既古典又时尚，美不胜收。

本报电（高芬） 7 月 18 日，由
中国出版集团主办、中国图书进出
口 （集团） 有限公司承办的第三届

“中国出版集团好书全球云展销大
会”在京开幕。

开幕式上，中华书局、三联书
店、商务印书馆等出版社的执行董
事、总编辑在短片中诚挚推荐 《发

现三星堆》《最早的中国：二里头文
明的崛起》《吉尔伽美什史诗》《围
城》 等中版好书。来自美国耶鲁大
学、美国哥伦比亚大学、美国国会
图书馆等海内外30余家图书馆的嘉
宾与渠道商在线参会。

本届云展销大会活动为期 3 个
月，将通过线上云展销结合线下活

动的形式，聚合中版集团旗下各出
版单位的万种精品好书，纸电同
步、持续不断地为全球读者提供及
时、有效的知识服务。

开幕式结束后，举办了云展销
大会系列活动之一的学术研讨会，
来自海外图书馆的嘉宾和国内出版
社的代表，就“大数据时代下图书
馆的馆藏资源建设与服务创新”，在
线上进行了广泛的信息沟通和深度
的交流探讨。

138亿年前，不知什么原因，一
个比原子还要小的奇点，直径在1秒
钟内膨胀到上万亿千米——宇宙在
大爆炸中诞生了。自那之后，时间
和空间的概念才开始存在。令人百
思不得其解的是，这么小的东西，
何以有如此大的能量？它的密度该
有多大？在它之外难道真的什么都
没有？

打开 《DK 知识大百科》（中国
大百科全书出版社），沉睡已久的求
知欲仿佛被唤醒。

世界上的知识浩瀚无尽，如何
在一本书中表现？该书由远至近，
从太空、地球、自然到人体，然后
是人类所创造的科学和历史。熟悉
得不能再熟悉的6个学科主题，被丰
富图文表现出来——恒星诞生的瞬
间、地球核心的致密构造、化石漫
长的形成过程、人类DNA中难以破
解的密码、粒子加速器分裂出的原
子微粒、文艺复兴时期的灿烂文化
瑰宝……

在宇宙尺度上，人类可以说微
不足道，只有在星系这一尺度上，
人类才能找到自己的一席之地。

银河系中心隐藏着一个超大质
量黑洞，这种大质量恒星死亡的遗
存，凭借极高的密度拥有了难以想
象的超强引力，拖拽着整个银河系
上千亿颗恒星和数不清的其他天体
围绕它缓慢公转。

不管你何时望向星空，都是在
回溯过去，因为宇宙空间中遥远天
体发出的光，经过很长时间才能到
达地球。人们看到的月球其实是
1.25 秒前的样子，而恒星则是上千
年以前的样子。

在地球，38 个板块构造彼此间
碰撞、分离，缓慢而有力地塑造了
高山和海沟，并进一步造成火山、
地震等现象。海底烟囱是大洋中脊
附近的奇观，它的深处往往流动着
400°C以上的滚烫海水；普林尼式

是最强烈的火山爆炸形式，仿佛在
狂暴宣泄着地球深处的愤怒；海啸
是地震触发的具有强大破坏力的海
浪，它会暴怒无情地卷走岸边的一
切……要在这样一个不断变化、危
机四伏的世界中繁衍生息并代代进
化，自然界里的生物们既要有足够
多的运气，也得有八仙过海的神通。

约38亿年前，地球表面某地的
化学物质发生化合反应，生成了一
种能摄取能量并自我复制的物质，

即最初的生命有机体。约6亿年前，
存在于海洋中的单细胞进化为多细
胞生物……生命虽历经多次大灭
绝，但种类由少到多、功能从简单
到复杂、对环境的适应能力从弱到
强的方向却从未改变过。约400万年
前，早期原始人类终于在非洲实现
了双腿站立的伟大创举。双手被解
放出来，变为创造奇迹的工具，人
类，踏上了改造世界的伟大旅途。

最后两个章节，《DK 知识大百
科》 聚焦于人类创造的物质文明和
精神文明——人类对世界的追问催
生了不断发展的科学技术，而科技
又帮助人类摆脱愚昧无知，享受着
便捷的生活；随着生产力的发展，
社会结构发生改变，战争与灾难与
文明相伴而生，共同构成了人类的
历史。

为何古希腊建筑比古罗马建筑
低矮？因为古希腊城市的建筑材料
主要是石材，其高度取决于石柱的
长度，上层空间难以扩展，人与人
之间只能采取面对面的交流方式；
而古罗马建筑则广泛使用水泥，将
石块拢起，创造出各种“拱”（筒
拱、交叉拱、十字拱等），使建筑空
间逐渐加大，让“演讲”的交流方
式成为可能，在一定程度上促进了
文艺的复兴。

从蒸汽机到电灯再到互联网，
它们是科技创造出的奇迹，更是令
人神往的开拓。如今我们坐在现代
化楼宇就能尽知天下事，享受着电
力、水力、煤炭、风能等魔法般的
能源供应，这样美妙的时刻，大家
已习以为常，若靠个人的力量，恐
怕穷极一生也无法得其万一。

今天，各大科学领域分得越来
越细，知识也呈现爆炸式增长。但
我们可以跟着 《DK 知识大百科》，
从宏观宇宙到微观粒子，从自然科
学到人文历史，不断认识这个变幻
莫测却又异彩纷呈的世界。

内容为本，枝叶扶疏花果美
——2022年“阅读X”论坛侧记

□ 本报记者 张稚丹文/图
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今夏，在北京品书香
——第十届北京惠民文化消费季启动
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今夏，在北京品书香
——第十届北京惠民文化消费季启动

□ 本报记者 张稚丹文/图

“阅读X”论坛现场

第三届中版好书全球云展销大会在京开幕

第十届北京惠民文化消费季启动活动现场
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软 实 力

网络图片

新华社北京电（记者尚栩、杨骏、司
源） 一身汉服、轻纱遮面，一只中国结、
一把古筝，留学法国的中国“古筝姑娘”
彭静旋在巴黎塞纳河畔、波尔多街头广场
一次次令当地听众折服于中国传统音乐的
魅力。

一跃三尺、凌空劈叉，一把红扇、一
副水袖，在英国教学的中国舞者马蛟龙在
伦敦塔桥、特拉法加广场一次次让当地观
众惊叹于中国古典舞蹈的风采。

到底什么是国风？“我认为的国风是
以中国传统文化艺术为基础，经过现代化
创作的一种国有风范。”马蛟龙日前这样
回答记者。

七岁习筝，已经在法国求学多年的彭
静旋说，她在法国街头表演古筝的初衷其
实非常简单，那就是“分享美好，分享音
乐”，“将古筝作为桥梁，让更多的法国人
认识和了解我们的乐器”。

回想起第一次在异国街头表演的经
历，彭静旋说，当时心里还比较忐忑，选
择的曲子是一些中国传统的筝曲，比如

《高山流水》《渔舟唱晚》，“在后面的表演
中，我就加入了大家耳熟能详的一些西方
歌曲，把它们进行中国风的演奏”。

“每次演出，观众的反应都很积极，
让我深受鼓舞，”她说，“在远处会有小姐
姐画我，之后把画送给我，说非常开心能
够在美丽的午后与我相遇；还有一些老爷

爷、老奶奶，他们在听我演奏后说，能够
从音乐中感受到中国的山山水水，非常想
以后有机会可以去中国走一走、看一看。”

十二岁习舞，来自北京舞蹈学院青
年舞团的马蛟龙几年前公派到伦敦教授
中国古典舞。他说，开始在英国街头拍
摄舞蹈视频属于机缘巧合，当时受疫情
影响，他不得不在线上授课，每天还要
在家里训练，保持肌肉力量和柔韧性，
但家里空间有限，舞蹈动作施展不开。
一次偶然的机会，他在热门旅游景点格
林尼治公园拍摄了一段舞蹈视频，受到
很多人的喜爱，他就此开启了自己的

“视频拍摄”之旅。
“现在，制作分享视频已经成了我生

活的一部分。最重要的是，它是向更多观
众，特别是海外观众展示中国古典舞的一
个很好的方式，”马蛟龙说，“我的每一个
视频其实并不是在街头表演，而是我作为
中国人，通过手持中国传统道具，比如红
扇、水袖，与西方风景和建筑的一种融
合，也像是一种不同方式的对话。”

马蛟龙说，他的英国学生们不是专业
舞者，在未来的教学中，希望他们不是简
单地模仿舞蹈动作，而是将学习中国古典
舞作为了解中国传统文化的一种方式。

对于未来，彭静旋希望能够在学习之
余，继续享受街头演出，同时也能把古筝
介绍给更多的朋友。

留学伴君行留学伴君行

留学服务站

软实力体现学生综合素养

“在申请留学时，我们通常将学
生的院校背景、专业绩点、各类留
学考试的成绩等合并称为学生的

‘硬实力’，而实习工作经历、科研
竞赛、课外活动、面试表现等个性
化经历则属于申请学生的‘软实
力’。”托普仕国际教育业务总监李
开会在接受本报记者采访时介绍，

“一般而言，当申请学生的各项成绩
达到学校的硬性要求后，软实力的
强弱对于能否得到招生官的青睐至
关重要。尤其是在申请排名靠前的
学校时，竞争更加激烈，软实力能
体现出学生较强的综合素养。”

叶森是法国SKEMA高等商学院
企业金融专业的一名在读硕士生，
回想起自己的申请经历，叶森认
为，丰富的课外活动、实践经历为
自己申请成功加分不少。“本科时
我在法国波尔多大学学习企业战
略，因此是跨专业申请金融项目。
我的申请过程包含提交简历和两轮

面试，简历中我展示了自己做学
联主席时组织的社团活动、在波
尔 多 创 业 做 葡 萄 酒 贸 易 的 经 历 ，
面试时招生官对此很感兴趣，提
了不少问题。”

记者注意到，学生的软实力正
越来越成为海外院校在录取时的考
察重点。据 《白皮书》 统计，以美
国为例，排名前 30 的大学本科录取
中，更偏好录取拥有 4—5 种竞赛奖
项或学术荣誉的申请者。不少被成
功录取的学生虽在考试成绩上并不
抢眼，但凭借丰富、立体的个人经
历，同样在竞争中脱颖而出。而
在英国本科院校申请中，热门专
业如计算机、商科管理专业等，申
请者的成绩大多高于硬性要求，因
此在招生录取过程中，一些院校的
热门专业会增加面试环节，希望通
过学生的软实力展示更全面地了
解其特质。

“考查学生”也是“考查校友”

“除了分数，软实力同样能够体

现申请学生的学习能力。”李开会解
释说，“以申请金融工程专业为例，
如果申请者在校拥有科研项目经
历，能够以此体现自己编程、数学
建模等能力，那么招生官完全可以
据此评判出学生的学术水平。如果
申请者曾在券商公司实习且表现不
错，招生官便有理由相信该学生具
备一定的实操能力。”

软实力还能展示申请者对该专
业领域的学习热情。叶森跨专业成
功申请到企业金融项目，正是得益
于自身的创业经历。“和系主任面试
时，我讲述了自己在波尔多做葡萄
酒贸易的故事，通过进行市场调
研、参与项目现金流管理，我掌握
了金融相关知识，对有价证券也产
生了兴趣。此外，这也向招生官证
明了我拥有实践经验，申请跨专业
学习绝非一时兴起，我对学习这门
专业有充分的准备和信心。”

面试时，叶森还被问及平时的
兴趣爱好。“当我告诉系主任我平时
的爱好是摄影时，他眼前一亮，当
时我心中便觉得‘有戏’！我觉得如
果条件允许，可以多培养些个人爱
好，作为学生既要读好书也要爱生
活。”对此，李开会补充说，“部分
海外院校考察学生的兴趣、特长
时，很看重学生的运动能力。很多
学校十分看重学生的精神面貌、是
否具有冒险精神，等等。尤其对于
竞争激烈的名校来说，除了学习能
力和专业能力，招生官一定会更多
关注申请者的思维与个性，以此来
评估该名学生未来发展的潜力。换
句话说，学校不只是考查一个学生
是否应该被录取，也是在判断学生
是否具备成为该校校友的能力。”

有的放矢兼顾软硬实力

不同专业的申请者，提升软实
力的途径各不相同。李开会建议

说：“对于商科学生，常见的途径有
参加商业运营比赛或参加实习，这
些活动可以锻炼学生的创新思维和
管理能力，如果有行业知名公司的
实习则是锦上添花，能给申请者加
分不少。”对于生物、物理等基础学
科的学生，可以多参加科研项目并
尝试发表论文，项目质量高低、论
文发表的期刊等级都会拉开竞争学
生间的差距。

对于文科学生而言，由于在校
学习时理论课程较多，可以多参加
校外实习，积累实践经验。

艺术类专业学生除了参加行业
实习外，若有艺术作品参加大赛，
也可以为申请加分。

值得一提的是，一些看似与专
业无关的活动经历，有时也可能带
来“惊喜”，助力留学申请。叶森
说，他在申请材料中展示了自己担
任波尔多中国学者学生联合会主席
的经历，“学联每年在当地举办华人
春晚，我需要分配任务、协调不同
部门共同完成活动，这一定程度上
锻炼了我解决问题的能力。”当发现
招生官对这段有关春晚的经历很有
兴致时，叶森意识到，学校关心的
是申请者在此过程中的个人成长与
收获。

就读于北京一所国际学校的陈
冰 （化名） 在今年申请季中，成功
被美国布朗大学物理专业录取，圆
梦藤校。在申请材料中，陈冰列举
出的课外活动经历非常丰富，除了
参与学术竞赛和科研项目，他还做
过社区和留守儿童学校的志愿者，
同时还创建了个人微信公众号，定
期分享自己的绘画作品。

启德留学相关专家建议，“重规
划、少刷分”的录取倾向在未来申
请中会成为常态。尤其对于竞争激
烈的院校和专业，学生务必要提前
规划不同阶段的发力方向，有的放
矢兼顾软硬实力，才能让留学路走
出属于自己的精彩。

申请留学申请留学：：

““软实力软实力””助你脱颖而出助你脱颖而出
本报记者 周姝芸

日前，启德教育发布 《2022 中国
学生留学白皮书》（以下简称 《白皮
书》），其中指出，多国高校注重申请
学生的综合素质能力已成为趋势。相
较于考试成绩、院校背景等“硬条
件”，“软实力”指的是申请者的哪些
能力？学生又该如何提高软实力以保
证被成功录取呢？

每当中国游泳健儿争分夺秒劈波
斩浪的时候；每当五星红旗在赛场上
冉冉升起、《义勇军进行曲》在场馆奏
响的时候；每当赛场观众起立致敬、
望向领奖台上运动健儿的时候……我
和我的同学都会忍住夺眶的眼泪，或
紧紧拥抱，或奋力喊着“加油”。在布
达佩斯游泳世锦赛上，我们感到了深
深的震撼，每一块奖牌都来之不易，离不开运动健儿日复一日的刻
苦训练和一往无前的拼搏。

自从知道2022年世界游泳锦标赛要在匈牙利布达佩斯开赛，这
个夏天对我们在匈中国留学生而言就注定是难忘的。我们很早便买
了热门场次的票，盼着早日结束考试后能开启“追星”之旅。对我
来说，最幸运的莫过于学校将原定于6月底的考试提前了，不然比
赛期间正值期末备考，哪里还有时间赶到现场观赛呀？于是，考
试一结束，我立刻制作了一张观赛行程表，首先确定中国运动员
的赛事安排，分门别类写好项目，再标注其他想观赛的外国知名
运动员。好在决赛多数都安排在布达佩斯举行，我们到达赛场非
常方便。

中国健儿，加油！
黄 忻

布达佩斯的6月并不热，但我们坐在赛场里却紧张得浑身冒汗。
大赛前的气氛十分紧张，运动员们也表情严肃，比拼一触即发。全
场观众更是屏住呼吸，不敢发出一丝声响。

这是女子200米自由泳决赛现场，发令枪响的一刻，运动健儿似
鱼入海，奋力划水。杨浚瑄和汤慕涵在前半程落后的情况下，后半
程一齐发力赶超，最终摘得冠军和季军，我们激动得喊哑了喉咙！

这是女子200米蝶泳决赛现场，张雨霏一路赶超，夺得季军。后
来我才知道，这届世锦赛上张雨霏一共游了16枪比赛，是她在国际
大赛上参赛项目最多、频率最高的一次。每一枪都拼尽全力，每一
枪都奋勇争先，这需要怎样的坚强意志！每每想到这里，我眼前就
又浮现出她在泳池中奋力击水的英姿。

这届比赛中，中国花样游泳队人气满满，成为我们观赛同学中
的讨论焦点。这支队伍首次夺得集体技术自选项目的世锦赛金牌，
实现了历史性突破，整套动作惊艳全场，展现了英姿飒爽的中国风
采。更让我难忘的是配乐《我爱你中国》，它点燃了在场每一位中国
人的拳拳爱国之心。

那一刻的激动与感动真的难以言表，我们求学于万里之外，免
不了思乡之情，时间长了也学会向家里报喜不报忧、学会习惯孤
单、学会独立处理好自己的一切事情。但是当 《我爱你中国》 响
起的时候，仿佛在那一刻，家就在身旁，那份温暖和力量让我瞬
间泪目。

世锦赛的日子，赛场观众席上总能看到许多中国留学生的身
影。一问，发现他们来自不同国家，都是为了给中国健儿加油专门
赶来的。我与同学开玩笑说：“好像半个欧洲的中国留学生都来布达
佩斯看比赛了！”

这些中国留学生来自德国、意大利、英国、荷兰、瑞士……大
家互不相识，但在赛场上可以立刻化身最强啦啦队。我相信，哪怕
运动员在水中听不清我们的助威声，也一定能瞥见看台上的一面面
五星红旗，能感受到海外学子带给他们的力量。

一次次现场观赛，让我深切感受到了中国体育健儿永不放弃、
不断追求卓越的宝贵品质，他们的拼搏也激励着我们在自己的学业
和工作中力争最好。

幸运的是，今年世界乒乓球职业大联盟（WTT）球星挑战赛也
在布达佩斯举行，我们这支来自不同国家的“组装”啦啦队早已约
定：再次在布达佩斯重聚！这一次是去给中国乒乓健儿助威！

（作者系匈牙利布达佩斯考文纽斯大学在读博士）

本报电 综合英国《卫报》、俄罗斯卫星通讯社等消息，最新数据显示，
申请留学英国的中国学生数量再创新高，中国已成为英国最大留学生生源
国。截至6月30日，今年共有31400名中国学生申请去英国高校学习。

英国大学和学院招生服务中心（UCAS）数据显示，今年申请去英国高校
学习的中国学生数量较去年增加10%，较2019年增加近60%。此外，来自尼
日利亚和印度的学生数量也创历史新高。2020年之前，英国大部分外国留学
生来自欧盟国家，但英国脱欧后，欧盟学生需要付更高的学费，这也成为欧
盟学生减少的原因。

UCAS首席执行官克莱尔·马尔尚特认为，尽管新冠疫情对英国教育事业
造成一定破坏，但学生申请数创下纪录的消息令人鼓舞，“英国大学将继续支
持这些学生。”

此外，今秋将赴英留学的学生需要注意签证申请时间。英国签证与移民
局已于近日对2022年学生签证申请做出了官方提示，由于疫情、国际局势等
原因影响，英国学生签证的受理时间将会延长。因此，建议2022年秋季入学
的学生即日起便进行签证申请准备，避免因为
受理时间延长而耽误入学。

每年8月是学生签证申请最多的时候，签证
受理时间也有进一步延长的可能。因此，英国
签证与移民局强烈建议学子尽早开始签证申请
准备，尽量避免 8 月的申请高峰期。受到签证
受理量的影响，优先服务 （Priority） 和超级优
先服务 （Super Priority） 服务暂时关闭，英国
签证与移民局建议有紧急需要的申请者一定要
提早进行签证申请。 （业 丰）

中国已成为英国最大留学生生源国

留学记

作者（中）与同学在布达佩斯游泳世锦赛现场为中国健儿助威喝彩。

叶森（中）在校期间与法国当地酒商进行贸易洽谈。

什么是国风？
他们以琴声与舞蹈作答

马蛟龙

彭静旋
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创新制冰技术

走进“冰丝带”，曾见证多项新
纪录的冰面最受游客青睐。据统计，

“冰丝带”开放首日，仅上午入场的
游客中就有近1000人上冰体验。

李久林说，建设团队在整个研究
和建设过程中，始终把“最快的冰”
作为最重要目标。

“影响‘最快的冰’的因素很
多，其中一个最重要因素就是冰面的
质量和温差。”李久林说，在“冰丝
带”制冰过程中，建设团队采用了多
项技术，包括首次研发和应用二氧化
碳跨临界直冷制冰系统。

“最早设计采用的是使用 R507
制冷剂、乙二醇载冷剂的制冰系统，
这个技术跟国际上常用制冰技术一
样。后来，围绕‘最快的冰’和绿色
低碳目标，创新了二氧化碳跨临界直
冷制冰系统，这套制冰系统不但将节
能环保GWP （全球变暖潜能值） 由
最初将近4000降为1，同时还能控制
冰温。”

李久林说，为了让“冰丝带”
的冰更快、更好，团队还采取了很
多措施，比如通过激光扫描与建筑
信息模型进行比对，检验、保证冰
场下 12 万米不锈钢制冰管道处于精
准位置，让冰温更均匀。为保证冰
板混凝土平整度，采用激光测量技
术，使1.2万平方米冰场平整度偏差
从原来 5 毫米验收标准最终达到最
大不超过3毫米。

“整个冰场温差原来理论极限值
是0.26摄氏度，通过几次制冰检验达
到0.5摄氏度冰面温差以下。当然还
有风速、湿度等一系列因素的管控，
包括基于数字孪生场馆室内环境的精

细调控，所有这些都为打造‘最快的
冰’作出了贡献。”李久林说。

“天幕”索网国产化

除了上冰体验外，游客还可以在
“冰丝带”开放期间，按照场馆方设
计的路线，在场馆内外感受“冰丝
带”的建筑之美，拍照“打卡”。

“冰丝带”之美，首先美在外
观。李久林说，“冰丝带”的建设注
重绿色环保低碳理念，采用了高性能
结构体系，通过索网结构实现大跨度
屋面建造目标，只用几百吨索就编织
出大型场馆屋顶。通过拉索充分发挥
材料性能，使索网像网球拍一样扣到
速滑馆的屋顶上。

“冰丝带”屋顶的“天幕”采用
了全世界体育场馆里最大、最扁的椭
圆形单层双向正交马鞍形索网。李久
林说，单层双向正交索网，加上环桁
架和幕墙斜拉索体系，是第一次创新
采用的技术。

“高矾密闭索过去长期依赖进
口。依托国家速滑馆重大工程，我们
和国内厂家及相关单位共同研究攻
关，首次实现索网国产化。目前，国
内大量工程都采用了国产高矾密闭
索，使得材料从价格到供货期都已经
大大压缩。”李久林说。

如此复杂而宏伟的索网是如何搭
建的？李久林介绍，团队做了大量的
数字仿真，在计算机里模拟整个过
程，并在实验室里进行了1∶12模型
试验，把索网建造过程模拟出来。整
个索网体系张拉成形，非常巧妙，而计
算机则控制这些设备实现同步张拉。

“在国家速滑馆建设过程中和建
成后，我们通过 1100 个传感器对数
据进行监测，比如在屏幕上能够看到

北京大风大雪天气时整个屋面的反
应。”李久林说。

玻璃材料节能环保

“冰丝带”这样一个大玻璃房
子，会不会像玻璃大棚一样夏天很
热、冬天很冷？时值盛夏，北京户外最
高温度超过35摄氏度。艳阳高照的正
午，“冰丝带”场馆内仍十分凉爽。

“冰丝带”的冬暖夏凉，离不开
如水波流动般玻璃幕墙的“保护”。
李久林说，“冰丝带”选用四层夹胶
中空的玻璃作为材料，实现节能环保
的建筑效果，再组合场馆中的遮阳
帘、自然通风系统，实现节能环保。

每到夜幕降临时，“冰丝带”外
玻璃幕墙流光溢彩。李久林说，如何
实现飘逸灵动的建筑效果，实际上是
曲面玻璃如何兼顾多个方面的问题。

“在设计方面，我们通过平曲玻
璃的耦合分析，使所有玻璃的弧度都
一样。通过曲面玻璃和平面玻璃的组
合，减少工程建造难度，从而实现飘
逸灵动的建造效果。”李久林介绍，
针对保温、光污染等问题，团队也做
了非常详细的研究，实现了既兼顾建
筑效果，又节能环保。

“在场馆建造安装玻璃时，我们
也做了包括数字模型在内的大量技术
工作，通过激光扫描把所有实际结构
和形状都扫描进去，再跟玻璃单元板
块拟合，最终实现了飘逸灵动的建筑
效果，既实现了三星级节能环保的建
设目标，又实现了建筑工艺美学新高
度的建造效果。”

打造智慧场馆

“冰丝带”是一座智慧场馆。李

久林说，“冰丝带”建造过程中采用
了智能方式。“像混凝土构建、看
台、钢结构、索网、屋面等，全部
是在工厂建设完成，在现场就像组
装汽车一样，把它们组装在一起，
这个过程中大量应用了自动化和智
能化技术。”

“比如钢结构环桁架，一个8000
多吨的钢结构实际上是在场馆外侧
87 米远的地方‘拼’起来，通过计

算机控制爬行机器人推动桁架滑移到
场馆上面。场馆里面混凝土结构在施
工，外侧的钢结构也在施工，两个同
时完成混凝土封顶。那边钢结构拼完
了，通过机器人滑过来安装到位，大
大节约了工期。”李久林说。

除了建造实体场馆，科研团队
还在计算机里同步建造数字场馆。
李久林介绍，基于建筑信息模型技
术，从设计施工到最后的交付，“冰

丝带”从图纸变为现实的同时，还
有一个跟它一模一样的数字速滑馆
也“落成”了。

在运行过程中，“冰丝带”上面
有大量传感器。通过管理平台，各
种数据实时传输到数字场馆上，实
现数字孪生，对实体场馆进行精细
调控。

本文部分素材来自大型科普融媒
体节目《人民冰雪·冰雪科技谈》

国家速滑馆正式对外开放国家速滑馆正式对外开放，，总工程师详解总工程师详解————

““冰丝带冰丝带””的科技范儿的科技范儿
刘 峣 彭元元

近日，北京冬奥会标志性场馆、唯一新建冰上运动场馆国家速滑馆“冰丝带”正式对外
开放。北京冬奥会上，各国运动员在此创造世界纪录并多次刷新奥运纪录，高亭宇实现了中
国冬奥男子速度滑冰金牌“零的突破”。

除了近距离接触“最快的冰”，公众还可以在开放后的“冰丝带”中领略科技的神奇。对
外开放期间，“冰丝带”以模型等方式立体展示国际领先的二氧化碳跨临界直冷环保制冰技术
以及索网幕墙等具有创新意义的硬件建设成果，彰显绿色、科技冬奥和北京“双奥之城”发
展风采。

北京城建集团总工程师、国家速滑馆总工程师李久林在接受采访时说，“冰丝带”在场馆
策划和设计之时，便考虑到满足所有冰上运动需要。科研团队从设计理念、技术工艺、材料
选取、施工技法等多个方面都实现了创新和突破。“冰丝带”将成为集体育赛事、群众健身、
文化休闲、展览展示和社会公益五位一体的多功能体育场馆。

本报电（立风）近日，中国空间站问天实验舱与长
征五号B遥三运载火箭组合体转运至发射区，将于近日
择机实施发射。

问天实验舱主要面向空间生命科学研究，配置了生
命生态、生物技术和变重力科学等实验柜，能够支持开展
多种类植物、动物、微生物等在空间条件下的生长、发育、

遗传、衰老等响应机理研究。
迎来问天实验舱后，航天

员将进入舱内启动生命维持系
统，完成科学实验柜的组装，
开展交叉科学实验。全新的太
空授课也将在问天实验舱开
展，航天员还会择机首次从问
天实验舱的出舱口出舱。

此外，空间站梦天实验舱也
于近日在天津顺利完成正样热
试验。按照真空热试验大纲的要
求，梦天实验舱依次完成了全部
工况试验，并在试验过程中穿插

开展了密封舱内有害气体采集测试和噪声测试。
整个试验过程中，梦天实验舱舱上设备和地面试

验设备均工作正常，试验条件满足试验大纲规定的试
验要求，完成了全部既定工况，试验数据有效，达到
了试验目的，为梦天实验舱出厂奠定了坚实的基础。

梦天实验舱主要面向微重力科学研究，配置了流体
物理、材料科学、燃烧科学、基础物理以及航天技术试
验等多学科方向的实验柜，支持开展重力掩盖下的多相
流与相变传热、基础燃烧过程、材料凝固机理等物质本
质规律研究以及超冷原子物理等前沿实验研究。

同时，在天宫二号空间冷原子钟的基础上，梦天
实验舱将建立世界上第一套由氢钟、铷钟、光钟组成
的空间冷原子钟组，构成在太空中频率稳定度和准确
度最高的时间频率系统，开展引力红移、精细结构常
数测量等前沿的科学研究。

上图：问天实验舱与长征五号B遥三运载火箭组
合体在转运途中。 屠海超摄（新华社发）

左图：问天实验舱飞行任务标识。
中国载人航天工程办公室供图
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游客进入国家速滑馆参观游客进入国家速滑馆参观。。
新华社记者新华社记者 鞠焕宗鞠焕宗摄摄

游客在国家速滑馆体验滑冰。 新华社记者 鞠焕宗摄

在“全民禁毒宣传月”期间，福建泉州禁毒办走
进当地学校，开展一系列禁毒宣传活动。图为禁毒民
警向学生讲授新型毒品防范知识。

杨 青摄（人民视觉）

禁毒宣传进校园

据新华社电 日前，我国科学家在裸燕麦
基因组研究方面取得重大进展，破译了起源
于我国并广泛种植的六倍体裸燕麦基因密
码，打开了裸燕麦基因组大门。7月18日晚，
国际知名学术期刊《自然·遗传学》在线发表
了研究论文 《基于参考基因组揭示六倍体燕
麦的起源和进化》。

燕麦依种子带壳与否，分为皮燕麦和裸
燕麦两大类型，相比于皮燕麦，裸燕麦加工
更加简单，我国主要种植的是裸燕麦。据国
家燕麦荞麦产业技术体系首席科学家、吉林
省白城市农业科学院研究员任长忠介绍，裸
燕麦基因组由约110亿个碱基对组成，分布在
细胞核 3 个亚基因组的 21 对染色体中。其基
因组庞大而复杂，体量约为水稻基因组的40
倍，且有约 87%的基因组 DNA 为重复序列，
致使其基因组测序组装研究非常困难。

在本项研究中，任长忠研究员领衔的以

四川农业大学和吉林省白城市农业科学院为
核心的燕麦联合研究团队选择了我国裸燕麦
起源中心的燕麦品种为材料，针对六倍体燕
麦亚基因组构成及其高重复序列含量导致基
因组装中可能遇到的问题，设计了选用可进
行更长DNA片段高精确度测序的超长测序技
术，并利用团队近20年的燕麦属物种研究经
验积累，选择了栽培燕麦最可能的四倍体和二
倍体祖先，结合HiC、二代测序、全长转录组测
序和转录组测序等不同技术手段，最终完成了
中国六倍体裸燕麦的染色体组装、挂载和注
释，获得了裸燕麦的高质量参考基因组。

任长忠表示，研究团队一直把源于中国
的裸燕麦基因组测序工作应该由中国人率先
完成作为目标，这也是把中国特有的裸燕麦
种质资源牢牢握在自己手里的资本，这对掌
握燕麦种质“芯片”、提升国内燕麦产业竞争
力、保障粮食安全等方面都具有重要意义。

中国科学家破译裸燕麦基因密码
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微风轻拂，鸟鸣啁啾。走进江西省抚州市临川区才
都国际社区，只见道路两旁电动车辆码得整齐，单元楼
下，几位居民正闲话家常。“物业服务大提升，真得感谢

‘赣邻通’！”小区业委会代表邹小龙感慨万千。
一键发起问题工单、智慧化分流各类工单、在线召

开业主大会……近年来，江西省抚州市打通各部门数据
壁垒，形成多方联通的大数据信息库，建立起智慧化运
营平台“赣邻通”，加强对物业和政府职能部门监管力
度，解决小区管理难题，助力文明城市创建。经过两年
多试点运营，“赣邻通”于今年正式在全市范围内推广。

监管物业更有力

小至路灯损坏、垃圾乱丢，大到房屋渗水、消防安
全。物业服务涉及千家万户，物业管理更应落到实处。
可由于历史和现实原因，部分物业服务质价不符，且难
以监管；业主因对服务不满拖缴物业费，最终导致“费
用收不来、服务跟不上”，由此陷入治理怪圈。

过去，才都国际小区缺少电动车停车位，经常导致
社区道路拥堵。业主因此提出相关诉求却未得及时回
应，“服务不到位，为啥要缴费？”一来二去，双方僵持

不下，物业公司只能退出。2017年，抚州市在全省率先
成立了物业矛盾调处服务中心。“如何使物业服务企业和
业主之间开展常态化的良性互动，是亟须解决的问题。”
抚州市住建局四级调研员刘庆云说。如今，“赣邻通”作
为一个大数据智能化平台为此提供了可能。

才都国际作为“赣邻通”入驻临川区的首个试点小
区，如今大多数业主都已下载“赣邻通”。通过“赣邻
通”，新入驻的盛祥物业公司快速、准确地了解到居民各
类需求，迅速行动。

当前，才都国际的业主中有六成都是通过“赣邻
通”缴纳物业费。业主将物业费缴进监管账户，由第三
方银行负责监管，并根据考评结果拨付物业费，将物业
管理信用信息与物业服务质量考评、投标资格、行业评
优等挂钩，促使物业服务企业强化诚信经营，规范物业
服务企业经营行为。

“如今，物业给小区划定了电动车停放线，日常中，
保安也加强对电车的摆放整理。”物业管家尧盛芳告诉记

者。今年春，随着收费顺畅起来，盛祥物业爽快地答应
了之前业委会提出的要求：投入资金在地下室新建9处门
禁，解决了过去一直困扰业主的安全问题。

业主自治更方便

业主大会作为一种社区自治管理组织，可参与议决
小区物业管理各类重大事项，但组织起来难度不小。“不
仅跑前跑后身体疲惫，有时还要受其他业主的质疑。”邹
小龙说。挨个投票、签字确认、张贴公告……“协调各
个业主达成统一意见、确保程序公平公正，确保每一位
业主都参与到位，少不了跑断腿、磨破嘴。”

业主大会召开难，可重大事项决策中，又必不可
少。“赣临通”的“议事表决系统”则有助于推动业主自
治。将维修基金申请从线下搬到线上，解决时空、地域
限制，相关费用单、核算单永久留痕，随时可查，保证
了业主对小区治理的参与权和决策权。不仅如此，业委
会选举有在线一键投票表决功能，事项决策走线上审

批，可以实现信息多跑路、群众少跑路。

矛盾化解更及时

划清责任边界，促进社区综治。在抚州市物业信用
管理平台大数据展示中心，宽大的蓝色屏幕上，各项功
能和数据指标清晰呈现。用户总数、事项处理、缴费情
况……开发方负责人胡东军带着记者一一查看。

“开发商遗留问题、邻里纠纷、超越管辖范围等，
以往业主往往只能找物业。如今通过‘赣邻通’，问题
可以在短时间内传至公安、消防、城管等职能部门。”
胡东军说。当前，平台业务划分为智慧政务、智慧物
业、生活服务三大模块，相关业务可按性质划归不同
部门，以便给出更有针对性的处理办法，流程公开透
明，权责清晰。

邻里之间由于私搭乱建产生矛盾，物业却没有执法
权，遇到这种事情如何处理？居民在“赣邻通”发起工
单后，不到半天就能转至具有执法权的职能部门。“已现
场查看并了解真实情况，确定为违章搭建，本中心立即
下发整改通知书。”“为切实解决违建问题，本中心与临
川区城管大队联合执法，目前已拆除完毕。”记者看到，
工单处理及时、到位，流程清晰可查。

当下，“赣邻通”与“信用抚州”等平台实现信息共
享。截至目前，平台已有 75 家物业公司、236 个小区、
85493户业主入驻，获得众多居民点赞。

生态优先 虎豹繁衍

“刚参加工作时，我还是林场的一名工
人。”东北虎豹国家公园管理局珲春局科研
监测中心工作人员赵岩说道。12年间，随
着工作调动安排，赵岩从林场工人变成巡
护员，再到如今的科研监测岗位，见证了
林场从“伐木”到“护林”的职能转变。

“接到转岗通知时，还来不及准备太
多，就被安排跟着老师傅们去山里进行野
外调查。一转眼，已经守护野生动物和深
山密林12年了。”赵岩说。

吉林省珲春市春化镇，位于东北虎豹
国家公园辖区内。在这里，到处可见“虎
豹出没，注意安全”的警示牌。

“小时候很少见到野生动物，别说老
虎、豹子、熊这些大型野生动物了，在20
年前，连狍子、兔子的脚印都见得很少。”
春化镇中土门子村村民于东喜说，这几
年，明显感受到环境变好了，山里的野生
动物渐渐多起来，“如果冬天上山，能在厚
厚的雪地上看到很多不同动物的脚印。”

2017年，东北虎豹国家公园开展体制
试点，将珲春自然保护区等19个自然保护
地纳入其中，辖区内按照核心保护区、一
般控制区管控。东北虎豹国家管理局同年
成立，在辖区内统一行使国家公园自然保
护地管理职责。

东北虎豹国家公园横跨吉林、黑龙江
两省，规划面积约1.41万平方公里， 森林
覆盖率97.74%，是我国东北虎、东北豹历
史天然分布区和唯一具有野生定居种群和
繁殖家族的地区。

在短短 4 年体制试点期内，东北虎豹
国家公园发生了巨大变化：生态系统质量
进一步提升，放牧等人为干扰活动持续减
少，梅花鹿等食草动物种群数量快速增
加，食物链得到快速恢复，东北虎幼崽成
年率由试点前的 33%提高到目前的 50%以
上 ； 虎 豹 种 群 分 布 范 围 和 数 量 快 速 增
长，目前国家公园范围内超过 50%的区域
有虎豹种群稳定活动，国家公园核心区
内的珲春地区更是呈现“众山皆有虎”
的盛况。

野生动物保护成果来之不易。“1997年、
1998年，中国历史上第一次真正意义上于野
外进行的老虎种群调查在吉林和黑龙江东
部地区开展。来自国内外的研究者通过冬
季样线调查法和雪地痕迹了解东北虎在中
国境内的分布和数量情况，仅在靠近中俄边
境的珲春发现5处痕迹，因此当时研究者认
为，中国境内已经没有能够实现繁殖和自我
维持的东北虎种群。”北京师范大学生命科
学学院副教授、博士生导师冯利民说。

多年来，吉林省投入大量人力和物
力，对林区生态进行了艰苦的修复与保
护。2015年，吉林全面禁止天然林商业性
采伐。深山雪地里，油锯伐木声远去。

“2015年，吉林省规划建设的一条高速
公路和一条高速铁路，将穿越野生东北虎
豹栖息和迁徙热点区域。一旦建成，将成
为东北虎豹回归路上一道难以逾越的屏
障。”冯利民说，了解到情况后，研究团队
对此提出建议。“吉林省高度重视，不惜牺
牲经济利益为生态让路、为虎豹保护让

路，将规划中的高速公路取消，高铁改
道，很好地维持了虎豹关键栖息地的完整
性和扩散路线的畅通性。”

东北虎豹国家公园监测数据显示，截
至2021年底，园内野生东北虎、东北豹数
量已由试点时的27只和42只分别上升至50
只和60只，监测到新繁殖幼虎10只以上、
幼豹7只以上。

科学监测 全时守护

“通信靠吼，巡护靠走，防寒靠抖，安
全靠狗。”这是过去自然保护管理的真实写
照。“东北虎豹国家公园所在区域多为崇山
峻岭，地理位置偏远，交通基础设施薄
弱。”冯利民说，十几年前，更多的是靠人
进入森林，然后安装设备、维护设备、开
展样线、样地调查等。每次数据采集和更
换设备电池都需要在深山中花费大量时
间，但在短时间内，往往只能得到小区域
内的小样本。“传统的科研监测方法、理论
体系和保护实践，很难跟上国家公园建设
的实际需要。”

2006年，正在北京师范大学攻读博士
研究生的冯利民，来到东北林海雪原追寻
东北虎的踪迹。

“十几年来，我作为野外调查团队负责
人，带领团队成员跋涉于山林间。2005
年，我们购买了一批触发式红外相机并完
成了架设。这样，人离开后，野生动物就
会不受干扰地经过相机前留下影像，从而
让研究者获得目标的出现时间、地点、行
为等准确信息。”冯利民介绍。

通过红外相机，2007年，团队收获了
第一张野生东北虎照片；2010年，收获了
第一张东北豹照片；2012年，发现首个东
北虎繁殖家庭。“2012 年至 2014 年，我们
获得数以千计的虎豹视频数据，并从中鉴
定出中国境内至少有27只东北虎和42只东
北豹，首次证实中国境内分布有东北虎和
东北豹繁殖种群。”冯利民说。

在此基础上，经过数年的试验和论
证，研究团队融合现代通信、云计算、人
工智能、大数据分析等技术，形成东北虎
豹国家公园天地空一体化监测系统。这套
监测系统不仅能远距离、大面积实时监测
东北虎豹等野生动物的活动状态，还可以
实时获取生物多样性、各类生态要素和人
类活动信息。

今年初，一则野生东北虎视频在网络
上“刷屏”。雪霁晴空，密林深处，一只野
生东北虎幼崽正在酣睡，守候在一旁的虎
妈妈卧在雪地上，慵懒地晒着太阳。温馨
的画面，正是经由东北虎豹国家公园天地
空一体化监测系统传回。

有了天地空一体化监测系统的全时监
控，保护者们得以获取国家公园内的最新
情况，但很多具体工作还需要巡护员们在
莽莽密林中实地完成。

“这个步距比较短，掌垫宽度在 8.5—
9.5 厘米之间，应该是一只雌性东北虎。”

“根据侧体躯干花纹比对，这几个视频中出
现的不是同一只东北虎。”看虎豹脚印，辨
别雄雌和行进路线；观察周边环境，判断
猎套隐藏的位置……常年户外工作，赵岩
对东北虎豹的习性早已熟稔于心。

曾经有一次，赵岩和同事误入带着幼崽
的雌虎的领地。“忽然，听到了林间传来一声
低沉的吼声。一抬头，看到影子一晃，消失
在林子里。”回忆起与东北虎擦肩而过的经

历，赵岩仍心有余悸。“老师傅判断，这可能
是老虎在强烈警告，再往前恐怕会遭受攻
击。我们赶紧折返，没走出 200 米，就发现
了一只雌虎带着3只幼虎活动的痕迹。”

日常清套、冬季补饲、打击盗猎……
无论是盛夏还是寒冬，巡护员们不间断地
穿梭密林、追踪寻影，只为守护虎豹。巡
护员们将林区划分成一个个网格，对区域
内的猎套、猎夹、粘网、毒饵等进行地毯
式搜索清理。清山作业中，每组成员要保
持安全间隔距离，并详实准确记录GPS航
点信息和影像资料，确保“清一片，净一
片”。在这片国内野生东北虎和东北豹唯一
的栖息地里，6800多名巡护员日夜守护。

亲历了生态恢复，在巡护员的长期宣
传下，当地越来越多的群众也加入到保护
队伍中，守护家门口的山林。

共建共享 和谐共生

“东北虎是我国重点保护的珍稀濒危野
生动物，是生物多样性保护的旗舰物种，
也是温带森林生态系统健康的标志。”东北
虎豹国家公园管理局生态保护处专家孔维
尧说，“东北虎的生存状态直接反映着区域
生态系统的动态，是衡量当地生态环境和
生态平衡的指示指标。东北虎自然种群恢
复，需要丰富的森林植被和猎物种群及较
好的社会周边环境。”

“虎豹的保护，从来不是只保护老虎和
豹子，而是涉及到整个森林生态系统的提
升。”冯利民持有相同观点，他表示“东北
虎豹这类顶级物种的保护，在全世界来看
都是一个极具挑战的事业。一只成年东北
虎繁衍生息需要的领地面积非常大，甚至
达到上千平方公里。”

青山碧水，虎豹生威。据统计，试点
以来，吉林、黑龙江两省共修复培育 400
公顷顶级森林群落，林下栽植红松2000公

顷，修建野生动物通道 3 处，关闭退出矿
山企业19家。林（参）地清收还林2243.21
公顷，矿山生态修复620.91公顷，生态修
复面积 741 公顷，野生动物栖息环境得到
进一步改善。

“每年 10 月末，东北虎豹国家公园都
会启动为期半年的清山清套专项行动，打
击盗猎等违法活动。截至2021年底，我们
共开展反盗猎巡护 4 万余次，累计巡护里
程超过16万公里，猎套遇见率较试点前降
低97.67%。” 孔维尧向记者介绍。

莽莽林海，人虎共存。统筹保护与发
展，东北虎豹国家公园联合省地保障居民
权益，避免“人虎冲突”。近年来，在多方
推动下，产业绿色转型发展、“人虎安全”
保障及民生项目取得了积极进展，人与自
然实现和谐共生。

2021年，东北虎豹国家公园引入保险
机制解决生态补偿与损害赔偿难题。初步
建立野生动物损害保险机制，委托安华保
险公司设立专门保险科目，保险公司按最
高 5 倍保费资金额度，对区内野生动物造
成损害向群众补偿。在此之前，东北虎豹
国家公园已统筹资金，全额保障动物损害
补偿到位。

“在吉林延边州，我们引导当地开展黄
牛下山工作，避免放牧对生态环境的破坏。
选定了 8 个黄牛集中养殖点，实行舍饲圈
养。2021年，国家公园内的散放黄牛减少了
1.6 万头，降幅达 18.6%。”孔维尧向记者介
绍，“同时，我们重点发展生态体验与自然教
育，提供特色访客接待服务，实现当地居民
转岗就业。”

东北虎豹国家公园相关负责人表示，
“从现在到 2025 年，我们将整合自然保护
地和国有林场，开展栖息地保护修复工
程，搭建东北虎豹生态廊道，增强东北虎
豹栖息地适宜性和联通性，实现东北虎、
东北豹稳定繁衍。”

江西抚州建立物业信用管理平台“赣邻通”——

小区管理有“智慧”
本报记者 王 丹

青山长青 虎豹生息
——吉林省建设东北虎豹国家公园纪实

本报记者 朱思雄 孟海鹰 郑智文

打着呼噜酣睡，晒着暖阳休憩，
一家子悠闲散步……野生东北虎在吉
林东部密林处频频亮相，几乎每一次
现身，都能引发人们关注。位于吉
林、黑龙江两省的东北虎豹国家公
园，是中国仅有的野生东北虎豹稳定
栖息地和扩散种源地。

虎啸山林，豹跃青川。东北虎作
为食物链顶端的猎食者，生存状态直

接反映着区域生态系统的动态，是衡
量当地生态环境和生态平衡的指示指
标。保护东北虎，也是在保护生物多
样性，改善人们赖以生存的生态环境。

习近平总书记指出，“要加快构建
以国家公园为主体的自然保护地体
系，完善自然保护地、生态保护红线
监管制度。”2021年10月，在云南召
开的《生物多样性》第十五次缔约方

大会上，中国首批国家公园名单公
布，东北虎豹国家公园成为首批国家
公园之一。

野生东北虎豹频频亮相，折射出
的是生态环境持续向好、生态系统逐
步完善。长期以来，吉林省加强自然
生态系统原真性、完整性保护，大力
保护野生东北虎、东北豹等野生动
物，呵护绿水青山，守护自然生态。

昔日山间猎户，如今在做
啥？在东北虎豹国家公园，许
多猎人担起保护野生动物的志
愿工作，一位年逾古稀的巡护
员说，“观念变了，看着生态好
了，动物多起来了，打心眼里
高兴。”草木萌发、虎啸山林，
吉林保护生物多样性、生态环
境更美好的答卷正徐徐展开。

2021 年，东北虎豹国家公
园跻身中国首批国家公园名单
之中。身处食物链顶端的东北
虎豹日渐增多，标志着其下层
的动植物种群丰富度维持在较
高 水 平 。 科 学 规 划 、 民 众 参
与、技术助力，善作善成，多
方共同努力，铺就野生动物回
归山林之路。

科学保护是和谐共生的前
提。保护生物多样性，离不开
大范围、无干扰的野外生存环
境，这就需要人力保护与科技
赋能。在吉林莫莫格国家级自
然保护区，志愿组织白城护飞
队 联 合 政 府 部 门 开 展 野 保 宣
传、珍稀候鸟救助等工作；在
东北虎豹国家公园，近3万台红
外相机，覆盖面积1.2万平方公
里，实时回传图像视频、采集土壤、水质、空
气等生态因子；吉林市长白岛护鸭人几十年如
一日、查干湖巡逻队守护水鸟无论寒暑……

和谐共生，需要合理规划。植被恢复、建
立自然保护地、减少人类活动……保护生物多
样性，一定条件下，需要“人退”。“人退”
后，生计怎么办？国务院关于同意设立东北虎
豹国家公园的批复中要求，“正确处理生态保护
与居民生产生活的关系”。2020 年 1 月 1 日起，
东北虎豹国家公园实现全域野生动物造成损害
补偿赔付100%，2021年，发放2020—2021年度
国家政府性补偿金共计710万元，涉及区域内2
万多名群众。守护生物多样性，需要为物种提
供足够的生存空间，也需保护民众的生产资料
和生活安全。唯有系统规划、统筹协调，兼顾
动物保护与居民利益，才能让民众主动增强保
护意识、提升保护自觉、参与保护工作。此
外，随着野生动物活动范围不断扩大，也需加
强防范宣传，保障百姓人身安全。

生物多样性使地球充满生机，也是人类生
存和发展的基础。全球现存不足2400对的中华
秋沙鸭、国家一级保护动物紫貂、国家二级保
护植物美人松……在长白山，生活着超3500种
野生动植物。当地先后实施22个山水林田湖草
生态保护修复项目，与日渐增多的动植物伴生
而来的，是越来越多的民众吃上了“生态旅游
饭”，2021年，长白山保护开发区旅游收入达19
亿元。人类与地球上的其他生灵本就命运相
关，无数实践证明，绿水青山就是金山银山，
保护生态环境就是保护生产力，改善生态环境
就是发展生产力。

水草丰茂、川泽遍布、物种丰富，始终是
人们的期待。推动绿色发展，需久久为功，科
学保护、规划引领、因地制宜。
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让生态红利不断释放
孟海鹰

群山环绕的官道沟村位于吉林省珲春市春化
镇，位于东北虎豹公园核心区域。采访中，记者坐在
村支书李勇家的炕头上，与十多位村民们围坐聊天。

窗外是山，空气清新。村民们说，生态保护已深
入人心，当年的猎人现在不少成为了保护森林和动
物的巡护队员。山清水秀，人们生活更滋润了。

但是，野生动物多了，也给村民们带来了烦
恼。郭成文大爷说，野猪最能祸害庄稼；陈立敏
说，他家的狗让豹子吃了；李勇过去从事林蛙养
殖，现在不能了……生态美、产业兴、日子富是一
个有机整体，环环相扣。成长中的烦恼要用成长中
的办法来破解。破解的过程也是进步的过程、发展
的过程、收获的过程。可喜的是，近年来，在多方
推动下，当地打造可持续发展的生态产品，产业绿
色转型发展取得了进展，生态补偿与损害赔偿机制
也在不断完善，逐步实现人与自然和谐共生。

记者手记▶▶▶记者手记▶▶▶

东北虎豹国家公园 资料图片东北虎豹国家公园 资料图片
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一

要了解江西泰和蜀口村的故事，必
须从蜀口村的月亮说起。是月亮这一枚
通灵的宝玉，折叠了蜀口的秘密——

首先，蜀口的月亮是有姓氏的。它
照在蜀口村的古民居、古祠堂、古樟树
和四处成片的茶林上，其实就是照在蜀
口村的一本立体的族谱上。那族谱的封
面标示了它的姓氏，乃是复姓欧阳。

姓氏或许隐藏着一块地域的文化密
码。比如李姓多来自陇西，黄姓的祖先
是春申君黄歇，吉安的周姓往往与三国
时的周瑜有关，曾姓多是曾子的后人……
蜀口的月亮姓了欧阳，那是蜀口文脉久
远的证明。欧阳修、欧阳珣、欧阳守道……
每一个名字都增添了欧阳二字的分量。

其次，蜀口的月亮是有年份的。据
载，南宋建炎年间，礼部尚书欧阳德祖
任满还乡，从万安常溪顺赣江而下，发
现此地自然蓬勃，便在此立基，至今已
有近千年历史。由于地为沙地，不能种
水稻，蜀口世代便以种甘蔗和茶为生。
同时，他们没有忘记自己是读书人的后
代，农作之余办教育、兴科举。蜀口的
子孙在科举之路上斩获颇丰，仅明清时
期就有进士 21 人、举人 28 人，官居尚
书、翰林院大学士、侍讲、左侍郎等190
多人。建于明永乐九年 （1411 年） 的欧
阳氏总祠“崇德堂”内，到处高悬“父
子进士”“兄弟尚书”“三世宪台”“朝天
八龙”等牌匾，记录着这个村庄父子二
人、兄弟三人或八人高中进士的荣耀。

士子中最为卓越的代表是明嘉靖二
年进士欧阳德。欧阳德官至礼部尚书兼

翰林学士，遇事侃侃持正，不避权贵，
在当时有着极好的官声。他还是明代十
分重要的哲学家，王阳明的弟子，“江右
王门”的杰出代表之一。

丰厚的文化积淀让很多文化名人与
蜀口村往来密切。王阳明任庐陵 （现江
西吉安） 县令时，就常到蜀口村做客，
还在村中讲学一个多月，并留下墨迹。
村中兼作书院的祠堂——复亨堂的堂
名，相传就是王阳明所写。

除了王阳明，本邑吉水人解缙也常
来村中访友饮酒，谈诗论文。后来解缙
担任内阁首辅，主编《永乐大典》，蜀口
村的学子欧阳俊、欧阳贤等都受邀成了
该书的编修。

二

很多地方的月亮只在天上，但蜀口
的月亮也在水中。蜀口四面环水，东南
临赣江，西北靠着从井冈山发源的蜀
水，是十分典型的、翡翠一般质地的南
方水乡。每到月夜，天上的月亮和水中
的月亮交相辉映，蜀口村银光闪耀，有
着童话和仙境一般的美。

可老实说，过去蜀口的月亮，像一
块蒙尘的老玉，是有几分陈旧和灰暗
的。因为地势不高，得了水利的蜀口也
常遭受洪水侵袭。淹在水里的庄稼坏
了，泡在水里的路烂了，村子到处泥泞
不堪，道路通行艰难，蜀口人进出村
子，难免怨气满天。

蜀口洲人赖以为生的经济作物是甘
蔗和茶，可传统的经济方式也会不断经
受考验。泰和糖厂因种种原因倒闭，蜀
口的甘蔗就种不下去了。茶叶种植技术
得不到更新，茶叶品种不优，茶园面貌
老化，产品长期靠摆地摊销售，如此生
产能力和销售水平，怎能养活一村三千
多男女老少？

璀璨的科举文化只代表过去，有着
千年历史的茶换不来钱，进出村的路没
法修建，防洪堤也无法提升改造。蜀口

村守着“聚宝盆”过着苦日子，成了令
所有人尴尬的贫困村。

怎么办？老玉要时时盘，才会有包
浆。月亮上的灰尘要时时擦，才会越来越
亮。贫困的帽子要摘掉，一个村庄要想振
兴，首先要改变思维，更新理念——

围绕蜀口的建设，泰和人抛弃了
“洲”的旧称，引入了“岛”的概念。

蜀口过去被称为“蜀口洲”。洲，乃
是农耕文明背景下对水中陆地的称谓，
总是有几分木讷和土气的。

而同样指涉水中陆地的“岛”却是
野性的、梦幻的、风情万种的，想想蓬
莱仙岛、鼓浪屿、西西里岛就知道了。

泰和人将“洲”改为了“岛”，还在
岛前加上了时髦的“生态”两字。如
此，“蜀口洲”就成了让现代人怦然心动
的“蜀口生态岛”。

围绕“生态岛”理念，泰和人开展
了一系列旨在擦亮蜀口“月亮”的举措：
筹措资金完成防洪堤建设、道路硬化美化
工程；优化传统茶业的同时，大力培育柑
橘、板栗、花木、蔬菜养殖产业；开发古村
文化旅游和农业生态旅游，全力构建食、
宿、行、娱、购、游等配套服务体系……

经过数年建设，蜀口这个拥有多种

文化和旅游资源的传统村落，成为闻名
省内外的国家 AAAA 级景区，更成为人
们争相打卡的“千里赣江第一岛”。

蜀口美了，蜀口的月亮更亮了。古
村文化、生态观光、水上娱乐、农家体
验、休闲垂钓等元素被注入蜀口，当年
蓬头垢面的蜀口，摇身一变成了T型台上
走秀的时尚美人。

三

在当地朋友的盛情邀请下，我去了
蜀口。我是奔着月亮去的。我想看看这
个村庄上空的月亮是什么样子的。我被
安排在名为“一方院子”的民宿里。时在朔
望之间，天又晴好，我看到了月亮——

它从蜀口古祠堂、古民居的屋顶和
许多古樟树的树梢升起，然后挂在了半
空中。天上的星星钻石般闪闪发亮。地
上的蜀口村里，高的是古樟，是收藏了
古老故事的民居，以及有着粮仓和鸟巢
造型的崭新民宿；低的是地毯一般的
草，怒放的花圃，蜿蜒的滨江路，此起
彼伏的虫鸣……因为月光的加入，整个
蜀口生态岛宛若一个梦幻世界。

它在蜀水和赣江水里静静地泊着。
整个水面涌银耸翠，富丽又质朴。月光与
波光相互激荡，将蜀口映衬得分外动人。

可我看到的并不是蜀口月亮的全
部。我竟然还看到了路上的月亮——

那是我第二天早晨起来跑步时发现
的。它是白色的，平面的，像一条小
船，喷绘在深蓝底色、有红白浅蓝三色
线条修饰的滨江游步道上。它只有一轮，
让一心跑步的我猝不及防，脚步踩到了它
的身上，我的脚明显感觉被烫了一下。

毫无疑问，这是一轮人工的月亮。
比起天上和水里的月亮，它当然不算
美，不算亮。可就是这样一颗手工的、
简笔画一般的月亮，同样深深打动着我。

它也许来源于景区设计者的巧思匠
心，也可能是喷绘工人的信手拈来。但
毫无疑问，它代表着人们对蜀口未来的
祝福，对美好生活的向往。

月亮，这个古老的母体，从来就是
美好的代名词。它是爱，是诗，是理
想，是天堂……我毫不怀疑，月亮经常
照耀的地方，月亮乐于祝福的地方，或者
信仰月亮的地方，都是人间最美的地方。

题图：在江西省泰和县蜀口村，蜀
河水蜿蜒流淌。

邓和平摄（人民图片）
上图：游客在蜀口生态岛旅游景区

体验水上项目。 邓和平摄（人民图片）

蜀口的月亮蜀口的月亮
江江 子子

我的老家在重庆合川
涞滩古镇旁，老屋后门不
远处有一块大石坝，人们
就用这三个字给村子命了
名。大石坝其实就是一整
块宽阔干净的石头，总体
呈椭圆形，由东北方略向
西南方向倾斜，别的村少
有这么好的天然晒坝，我
们 常 常 以 此 为 豪 。 大 石
坝，无疑是我们乡愁的重
要部分。

大石坝能够晒近 20 家
的粮食。稻谷、苞谷、高
粱、油菜，有的人家也晒
红苕干。农闲时，晒很多
柴草，有好几家甚至把苞
谷秆和稻草麦草成垛地堆
在石坝上。大石坝西边有
我们家的菜地。两块较大
的 土 地 中 间 有 宽 而 深 的
沟，沟底是狭长的石头。
土地靠近大石坝一边种南
瓜 和 丝 瓜 ， 稀 疏 的 藤 叶
间，扁圆的青黄的南瓜隐
隐可见，让人欢喜不已。

当年为看守粮食搭建
的草棚还在。那些年，暑
假期间，我常常帮二姐夫
看守堆好的苞谷和稻谷，
在草棚里和长脚蚊斗争，和瞌睡虫抗衡。近 30 年了
吧，日晒雨淋，盖在上面的稻草和麦秸凝成一板，竹
木架也脆断塌陷了不少，但它依然挺立在那里，如同
岁月的雕塑一般，安守着故乡的寂寞。

石坝上用錾子手锤打出一条条浅浅的痕迹，是一
家和另一家的界线，丰收时节，远看近看是一块块不
同形状和颜色的粮食。有时有人家忙不过来或外出，
大家彼此帮忙照看和抢收。

人们在大石坝中间开凿了一条深约三寸宽约两寸
的排水沟，顺着石坝的倾斜蜿蜒而下。我常常认真疏
浚堵在其中的树叶和泥沙，像在经营一项庞大的水利
工程。下大雨时看着浩荡流水，年少的我十分兴奋地
跟着奔跑，有时还用竹木片作船，在狭窄湍急的流水
中疾驰，禁不住生出“两岸猿声啼不住，轻舟已过万
重山”的感叹。

逢夏秋高温多雨季节，我们喜欢相约到大石坝边
上去看渠河涨水。水涨得越大，往往越是欢乐，完全
忽略了下涞滩临河人家的惊慌和苦痛。每当看见暴涨
的水渐渐退去，我们会带着遗憾往回走。要知道，能
够亲眼看见一条小河陡然变成一条汹涌澎湃的大江，
是多么神奇的一件事，在娱乐匮乏的年代，我们胸中
朴素的欢乐会油然而生。

今年谷雨前回了趟老家，站在石坝上，仿佛觉得
石坝缩小了数倍。有的地方表面上有一层石皮翘起，
看上去粗糙极了；有的地方长了青苔，色彩由浅渐
深，像是岁月留下的淤痕。80岁的莫六叔正好扛着锄
头路过，莫二哥在苞谷地里除草，几株滴水观音在石
坝边的泥土里摇曳，附近的橘柑花开正香。一瞬间觉
得故乡在苍老中蕴含着生机。

那天，随意拍摄年近90的老父亲站在百年老屋门
口。老屋当是清末所建，屋脊梁木粗大，门槛长而
高，斑驳的老墙壁上有两个燕窝，燕子年年春来秋
去，如同家人……太多记忆纷至沓来。我刚刚建好老
家微信群，乡亲们一窝蜂拥进来，文字、图片、语
音，热闹非凡。他们终于找回了失散多年的朋友和童
年记忆以及久违了的故乡，兴奋不已。

这么多年，每次回家，我都会悄悄去大石坝，散
步、拍照、冥想，仿佛寻找一个精神的托身之处，用
一个独立空间来安放心灵，也借此提醒自己，把城市
的日子过得缓慢而简单。

大
石
坝
的
乡
愁

大

窗

时近七月中，女儿要拉我去青
海门源观赏油菜花。我心里嘀咕，
油菜花有啥稀罕？哪里都有，何必
千里迢迢。况且，现在甘肃永登苦
水、红城一带的油菜籽即将收割完
毕，门源还会有油菜花盛开吗？怀
着疑虑，我终究还是随她出发了。

车从甘肃窑街进青海，过西
宁，经互助，沿大通河畔的民门公
路溯流而上。祁连山地，一派高远
辽阔。河畔农田里，青稞滚滚，油
菜地里，有的油菜已经结了角，高
坡上的一些地块里，还有稀稀落落
的黄花。我心里想：看来，这次只
有看油菜花开尾巴的份儿了。

3 个小时之后，车依导航指示
拐入一个山口，进入门源辖地。又
行不久，觉得凉风习习，空气里带
着充足水汽，青草的绿色里泛着嫩
嫩的鹅黄。再前行，大片金黄呈现

眼前——门源盆地正是油菜阡陌，
黄花盛开的时节。金黄的油菜花告
诉我：祖国幅员辽阔，物候差异很
大，不能用自己狭隘的生活经验去
判断异地事物。

正前方，楼房栉比——门源县
城所在地浩门镇到了。我们穿城而
过，被路边延绵不断的油菜花深深
吸引。这里的油菜有千年种植历
史，俗有“门源油，天下流”之
说。它不仅是一种农作物，还成为
当地蔚为壮观的花海景观，形成全
中国乃至全世界最大的小油菜种植
区域。放眼四望，祁连山、大坡山
围成的盆地里，延绵不断的金色夹
杂着一些绿色板块，形成了一片极
富特色的田园风光。

车行20公里，插入往景区的道
路，几分钟后，便抵达尕大滩游客
集散中心。办好游览手续，我们迫

不及待地顺着木制栈道爬上山丘上
的观景台。这里虽不是最高处，但
也有“一览无余”的感觉。西起青
石嘴，东至玉龙滩，南临达坂山，
北到甘青边境的冷龙岭，50万亩油
菜花海延绵数十公里。这里还能看
到祁连山巅的雪，坡地草原上的牛
羊，星星点点的村庄……高低远
近，各显景致。

浩门河、岗青公路和兰新高铁
像三条巨龙逶迤在浩门盆地里。浩
门河素雅白洁，风姿飘逸；岗青公
路乌油黢黑，行驶其上的各色车辆
像浮动于乌龙身上的彩色云团；青
灰色的兰新铁路钢身铁骨，高速行
进的列车像直刺前方的利剑，刹那
间就从人们的视线中消失了。相同
的是，这三条巨龙都被金黄的油菜
花簇拥着。我谓此景是“三龙嬉金
波”，妻女纷纷点头赞同。站在浩
门河边，或是公路、高铁的路基上
向两边看，全是铺天盖地的金黄
色，一望无际，令人震撼。浩瀚无
边的黄色是主体，河水和公路、铁
路成了陪衬——三条颜色不同的纤
细飘带，在金黄中流淌、穿越。

观景台下的油菜花大田里，农
场职工们用青稞“绣”出了“永远
跟党走”五个巨型大字，碧绿的宋
体大字在金黄油菜花的衬托下，显
得格外明亮耀眼。大块的油菜花板
块里，分布着一些青稞，黄绿相
间，色彩对比鲜明且协调。这些大
色块的构图，给游人以丰富遐想。
尕大滩村像是被围在色彩板块中的
岛屿，在金黄和碧绿中沉浮摇曳。

到门源，步入油菜花海世界，
一路上花迎、花伴、花送，饱览全
国最大油菜花海，领略大自然之壮
美，这着实令人振奋。

上图：兰新高铁一列动车驶过
青海省门源回族自治县油菜花海。

成 林摄（人民图片）

赏门源油菜花海
赵智远

赏门源油菜花海
赵智远

北宋赵汴在《成都古今集记》中
明确记载了“成都十二月市”：“正月
灯市，二月花市，三月蚕市，四月锦
市，五月扇市，六月香市，七月七宝
市，八月桂市，九月药市，十月酒
市，十一月梅市，十二月桃符市。”
这些每月定期销售四川土特产品的集
会，吸引全国各地的商贾前来赶市。
这不仅活跃了成都的商业贸易，更丰

富了千余年前老成都人的市井生活。
不过，尽管当年十分繁华，“成

都十二月市”却不为今天的成都人所
熟悉。经过精心论证、规划，四川省
成都市锦江区在锦江河畔的东门码头
兴建了“成都十二月市博物馆”，并
于2022年1月开馆。博物馆以“成都
十二月市”为切入点，旨在解读成都
商业文明密码，展望新发展格局下的
城市未来。

该馆包含序厅、场景空间、环幕
影院、尾厅4部分，呈现成都12个月
热闹市集的代表场景，通过“商品·
商摊·商铺 （市从业生） ”“商人·商
币·商路（商因市盛）”“商街·商场·
商圈 （城商共荣） ”3 个单元，生
动形象地讲述成都故事。

不同于传统博物馆，“成都十二
月市博物馆”着重互动性、参与性。
参观者可通过“交子券”互动游戏，
了解水井坊古法酿酒技艺，或与铺户
掌柜互动对话，或对照成都名小吃菜
谱现场点餐，现场还有AR蜀锦汉服
换装体验等多媒体互动。

在这里，参观者可以近距离了解
“成都十二月市”的历史。唐代时，
成都已逐渐形成每月专项集市，即商

品交易会，及至宋代形成“十二月市”
的固定叫法。详细而论，三月蚕市，兴
起于唐贞元年间，每年三月初三在成
都城北举行。城乡官民此时至观“祈乞
田蚕”，或游宴聚会。最初，专卖蚕茧、
蚕丝、桑叶及有关器物，后来慢慢扩大
到一般农具及花、木、果、药材、杂物等
农副土特产品。八月桂市、九月药市、
十月酒市，更为著名。所谓桂市，自然
是与桂花有关。每年夏历八月，成都
满城金桂飘香，桂市如期而至，人们
聚在一起喝桂花茶、吃桂花糕、饮桂
花酒。紧随其后的九月药市，则展示
了成都丰富的药材资源。药市之后，就
是酒市。成都人好游乐，“酒”这个游宴
饮品至今都是四川人的心头好。成都
十月酒市销售的名酒，主要有成都文
君酒、锦江春和汉州（今广汉）鹅黄酒、
荣州（今荣县）琥珀酒、眉州（今眉山）
玻璃春等。这些美酒，被当时的文人
墨客化为笔底诗篇，如陆游的“叹息
风 流 今 未 泯 ， 两 川 名 酝 避 鹅 黄 ”
（《游汉州西湖》）和“鹅黄名酝何
由得，且醉杯中琥珀红”（《城上》）。

“成都十二月市”虽在南宋之后
就断市了，但市集和风俗依然传承至
今。“成都十二月市博物馆”的建成
开放，还原了成都千年繁华盛景，也
增添了潮流时尚。它并非孤立呈现成
都集市商贸历史，而是与周边的春台
市锦、纯阳市集等现代市集，望福
街、玉成集巷、梨花街等传统街区，
天府广场、宽窄巷子、太古里、春熙
路等文化闹市，东门码头、夜游锦
江、合江亭滨江公园等地标名胜区形
成互动系列游览目的地。

“九天开出一成都，万户千门入
画图。”“十二月市”重现成都，沿袭
千年商业基因，融合新消费新场景特
色，重新“绣织”新月市场景，为人
们展开了一幅成都市场交易繁盛、百
姓安居乐业的风情长卷。

左图：成都十二月市博物馆一瞥。
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四时观念的艺术呈现

“四时”之分是中国人日常行事的主要时
间线索。在这样的文化语境中，“四时”绘画
成为古人情感倾诉、借物抒情的选择。

《荆楚岁时记》中记载“正月一日，是三
元之日也。……帖画鸡，或斫镂五采集土鸡于
户上，悬苇索于其上，插桃符其傍，百鬼畏
之。”可见，魏晋时期已有时令绘画出现。随
着经济繁荣和市井文化的兴起，自唐宋始，中
国古代绘画中便多以“四时”为题。《唐朝名
画录》中有王宰于兴善寺画“四时屏风”的记
载，《图画见闻志》中亦提到刁光胤画“四时
花鸟”、李成画“四时山水”。到了明代，文震
亨《长物志》中的《悬画月令》更是详述了每
个时节适宜悬挂的绘画题材。可见，古人装点
生活也注重应时、应景。

唐宋到元明间，几乎凡属重要时令都有绘
画相匹配，出现了 《岁朝图》《三羊开泰图》

《春牛图》《午瑞图》《消夏图》《七夕图》《九
九消寒图》等众多时令画作。

元代宫廷画师刘贯道的《消夏图》就是一
幅栩栩如生的古人避暑场景。画中一文士赤裸
上身背倚隐囊于榻上，卧榻后方置一方案，案
上摆放茶事、书事所需，案侧有一个四足小
几，上面放着冰盘，冰盘盛夏果数枚，点明消
夏的主题。有趣的是，卧榻后立着一架屏风，
屏风也是一位士大夫，神色安然，身后还有一座
描绘山川风景的小屏风。作者借用“重屏”将三
幅画面融为“画中画”，为后人研究提供翔实的
图像资料的同时，也体现了画家的奇巧构思。

到了清代，汉地传统中的时令绘画对宫廷
生活产生了很大影响，时令画作传世颇多，藏
于台北故宫博物院的《清院画十二月令图》便
是其中的代表。全图共12幅作品，画面中的景
观既有中式园林建筑，又有西式亭台楼阁，通
过12个月的不同景象和随时令节气而开展的人
文活动，记录了乾隆时期宫廷生活的内容和对
岁时节俗的审美理想。

岁时表达的当代气象

在当代，时令绘画不仅是人们生活的记录
和审美的表达，也肩负着传承岁时文化的使
命。例如在二十四节气申遗过程中，申遗团队
为了让联合国的评委能够简明扼要且不失意蕴
地了解其丰富内涵，使用画家林帝浣用传统中
国画中的虫草小品和折枝花卉等内容表现节气
意象、以毛笔勾勒的古典水墨风“二十四节气
图”助力申遗，取得了很好的效果。最终，中
国“二十四节气”在2016年被正式列入联合国
教科文组织人类非物质文化遗产代表作名录。

民俗学家钟敬文曾经写道：“有的风俗过
时了，有的则成为生活前进的障碍物，而应时
需要的新风俗也在迅速抽芽长叶。”时令风俗
在传承的同时也会适应当下生活产生流变。

还有画家借用现代技术，让更多人透过时
令风俗画感受传统习俗。成都画家“典婆婆”
陈典，将节令中许多不经意的细节表现出来：
腊八喝粥、小满养蚕、大暑食苦味……她进一
步用软件将图片转换格式，让画中人都“动”
起来，微微眨眼、轻轻挥手、浅浅微笑，使得

那些时令节俗和生活细节变得异常生动，在承
载厚重文化的同时处处透露着亲切和轻松。

也有创作者通过绘本的形式，对传统时
令文化进行不同视角的转译与呈现，出现了

《这就是二十四节气》《藏在地图里的二十四
节气》《故宫里的二十四节气立体绘本》《我
们的一年》《刘兴诗爷爷给孩子讲四时之美》
等众多优秀绘本作品。此外，时令节气还作为
美化生活环境的墙绘，出现在许多城市和乡村
街头。

无论是用水墨的方式留住民间智慧，用简
笔画的形式记录生活点滴，还是通过绘本传递
节气知识，都是“笔墨当随时代”的践行。

时令风俗画犹如一面镜子，通过观察、解
读、绘画的方式，记录和阐释当下的民俗事
象，描绘了在社会发展中的“民俗生活场”。
画中不仅富有民俗文化知识，还饱含了对当下
日常生活的关注和热爱。这样的画作既是对中
国传统风俗画的传承，也是源于文化自觉的创
作。在时令风俗画创作的实践中，当时、当下
的事象都可能成为民俗流变的一部分，时令节
俗也会随着时代的变化共同生长，为岁时的流
转带来艺术表达的当代气象。

作为中国传统绘画的典型形态，
工笔画在表现对象和审美理想上，不
仅聚合了古代文人丰富的精神体验，
同时也为传统及至当下的美学提供了
本真的认识视角。

作为 2020 年国家艺术基金资助的
传播交流推广项目，江苏省美术馆日
前推出以“物之序：江苏工笔画六百
年”为主题的展览，展出明清至今近
200件作品，旨在以工笔画为载体，反
映从传统到当代、从形式到观念的代
际传承与创新诠释，突出呈现不断深
化涵养的工笔精神。

吴门画派的工笔世界

苏州作为古代吴国的都城，俗称
吴门，历来经济繁荣、文人荟萃。明
代中后期，继承元代黄公望、王蒙等
人绘画传统的文人画家沈周、文徵
明、唐寅、仇英被称作“吴门四家”，
他们及其追随者被称作“吴门画派”。
该画派在创作上具有诗文书画互应、
画风清新淡雅、笔墨刚柔相济的艺术
特点。“吴门画派”的工笔画以笔墨洞
察物象之造型与性格，在深入描画的
基础上寄寓感发自由的创作情感，抒
发知物求真的意愿和旨趣。

仇英的 《捣衣图》 是一幅工笔白
描，用笔精细，笔墨劲秀，充满了文
人画的含蓄雅致。画中树木树叶疏
朗，营造出一份闲趣，树下妇人侧视
而做捣衣状，人物形象自然，呈现出
疏淡空灵的气韵。

文徵明的 《万壑争流图》 则是另
一番趣味。画中，青山叠嶂，山间泉
瀑飞湍，奔腾直泻。中景为山岩乱
石，其间杂树林立，密密麻麻，满眼
青绿。近景为溪流的两岸，有山石、
有坡岸，有树木和杂草，另可见几位
高士在叙谈。《万壑争流图》的青绿敷
施是在水墨为骨的基础上的，青绿色
浅，山石轮廓由淡墨线精心勾出，略
见细笔皴擦，苍劲醇厚，工笔与写意
浑然天成。

陆治是“吴门画派”继文徵明之
后的领军人物。他的山水受“吴门画
派”影响，也吸取宋代院体和青绿山
水之长，用笔劲峭，景色奇险，意境
清朗。陆治的 《梅石水仙图》 为工笔
重彩画，水仙、梅花、湖石和灵芝，
相对独立又构成整体。笔法上侧重线
条表现力，水仙、灵芝与梅花都以勾
勒填彩法绘成，水仙叶以深浅不同的
色彩体现出内外两面，奇石则以细笔
皴擦出类似于晕染的过渡效果，整幅
作品工整而不呆板，浓淡相宜。

西学东渐寻改良之路

晚清之后西学东渐，中国画试图
借鉴西法，探索去除陈陈相因之弊的
改良路径。陈之佛在上溯后蜀、南唐
以至两宋画院的基础上，融入西画的
透视和造型技法，影响了一代江苏工
笔花鸟画家。新中国成立以后，传统
的主题被赋予了更多文化关切。江苏
工笔画创作在内容题材和形式语言上
都作出了持久的拓展与探索，技术上
的臻于精细与审美理想上的意境追
求，在现代生活的情境中融合为多元
丰富的时代面貌。

陈之佛曾留学日本学习艺术设
计，是 20 世纪现代工笔画的开拓者。
他构建起了一个新的工笔画体系。其
工笔花鸟在表现手法上仍以工整写实
为主，在传统技法的基础上将图案的
装饰手法和日本绘画温婉柔丽的设色
特点结合，一定程度上改造了传统工
笔重彩花鸟画，形成了传统工笔画向
现代风格的转型，并提出了“观、
写、摹、读”四字诀。

《芦雁图》创作于1936年，描绘了
白露之后，天高云淡，芦雁南飞的场
景。精细的羽毛以及纹理让两只芦雁
呼之欲出，与之相对照的是作为背景
的芦苇、积雪以及天空的处理，陈之
佛运用“积水法”使得画面整体明亮
自然，天空的颜色由花青逐渐过渡，
与层次丰富的云彩融为一体。

《松龄鹤寿图》是陈之佛工笔花鸟
中尺幅较大的一幅，是为庆祝中华人
民共和国成立十周年的献礼作。10 只
体态优雅的丹顶鹤，安逸地徜徉于大
地之上，或昂首唳天，或回首顾盼，
或凝神远眺，苍翠的古松由画面右上

方伸入，枝干苍劲古朴，松枝郁郁葱
葱，蕴含着无限生机。陈之佛在中国
画传统线描基础上，将西洋画和装饰
画的线条加以改造后融入其中，使线
条的表现力更为丰富。

当代语境下的多元表达

如今，通过对传统文本元素的借
鉴转换和对当代语境的深入感知，艺
术家在观念更新的同时，综合使用各
类丰富的媒介与材质，对传统审美经
验、经典图像以及文化逻辑等提出了
新的思考与回应，呈现出江苏工笔画
在当代语境下的传承与探索。

作为南京艺术学院恢复高考后的
第一批大学生，高云在人物工笔上表
现出鲜明的特色，获得第六届全国美
展金奖的 《罗伦赶考》 引入了传统线
描，“嫁接”了李公麟、陈洪绶、任伯
年等画家的创作手法。构图上采取了
从未有过的“四面不靠”形式，表达
上借助了戏剧里的写意手法，形成一
种独特的风格。2018 年，高云创作

《对话安格尔》系列，以西方油画家安
格尔的名画为蓝本，把西方古典绘画
的明暗体系转换为中国画的线条表现
手法，足见他在线造型研究上的用
心，也体现出他对中国画线条语言的
自信。

改革开放时期，江苏画坛兴起了
新文人画潮流，以回归传统笔墨、表
现精神心理为形态。“新文人画在南京
的崛起，实是通过对古代文人画的复
兴，体现一种文化寻根意识。”中国美
术家协会美术理论委员会主任尚辉如
此评价。

《西游记·车迟国》 是周京新“西
游”系列中的一幅，描绘了唐僧师徒
取经路上路过车迟国，与虎力、鹿
力、羊力三个妖怪斗法的场景。在他
的创作中，中国画的工笔与写意并非
泾渭分明，体现了“以工养写”的思
考，人物造型紧凑结实而又不乏诙谐
的生趣，山石树木屋宇乃至黑雾祥云
均有装饰意趣。

当代工笔画受到技术发展新样式
等影响，在表达方式上体现出一定的
数字媒介特质，在情绪表达上也有更
加多元的探索。
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在风俗画中感受岁时流转
霍 雯

日前，由国家大剧院、中国国家画院、广
东省人民政府文史研究馆等联合主办的“踏歌
而来——许鸿飞雕塑作品展”在国家大剧院西
展览厅举行。展览分为“清音妙舞”“东风入
律”“花开岭上”“华韵悠扬”4个篇章，展出
许鸿飞的雕塑作品120余件。

许鸿飞是第十三届全国政协委员，广东省
美术家协会副主席，从事雕塑创作30余年。他
以诙谐幽默的雕塑语言，塑造出大众喜闻乐见
的形象和妙趣横生的生活场景，尤其是创作出
极具辨识度的丰腴女性形象，成为许鸿飞标志
性的艺术IP。

“只有像‘挖井’一样坚持不放弃，才能
看到清泉喷涌。”许鸿飞说，他从1999年开始
创作丰腴女性系列雕塑作品，一直坚持至今。
这一系列作品对人物造型进行了夸张变形，使
其看起来虽然壮硕，却有着云朵般灵动和飘逸
的姿态，人物从表情到动作都流露出满满的快

乐和幸福，感染着每一位观众。
“幽默和快乐是有世界性的。”许鸿飞认

为，雕塑是世界共通的语言。自2013年起，他
在 20 多个国家和地区举办了 43 场巡展，悉尼
歌剧院广场、法国卢浮宫、伦敦市政广场等地
都曾出现过他的雕塑作品。作品所到之处，男
女老少常常会停下脚步，或上前触摸、拥抱雕
塑，或模仿雕塑人物的姿态与雕塑合影。人与
雕塑之间的互动也成为一道亮丽的风景。

带着作品走向世界的同时，许鸿飞也将目
光投向乡村。他把很多曾在世界各地展示的雕
塑作品带到田间地头，开启百村巡展，探索以
艺术助力乡村振兴。这些作品出现在村口、田
野，受到村民们的欢迎。“可能因为我的作品
接地气、生活化，在乡村很和谐，没有距离
感，村民会感觉亲切。”许鸿飞表示，希望以
此启发乡村美育，让更多乡村的孩子学到知
识、向往艺术。

◎

作
品

井
冈
烟
云
（
中
国
画
）

孙

宪

用雕塑传递快乐和幸福
本报记者 赖 睿

飞歌（雕塑） 许鸿飞

消夏图（中国画） （元）刘贯道

夏（版画） 古 元

雨水（水墨画） 林帝浣

西游记·假大王（中国画） 周京新西游记·假大王（中国画） 周京新

松龄鹤寿图（中国画） 陈之佛

中国人很早就形成了特定的时
间观念，《说文》 曰：“时，四时
也。”《礼记·孔子闲居》也云：“天
有四时，春秋冬夏。”它既可以如
《淮南子·本经训》 所载“四时者，
春生夏长，秋收冬藏，取予有节，
出入有时，开阖张歙，不失其叙，
喜怒刚柔，不离其理”，春夏秋冬四
时代换；又可以如 《左传·昭公元
年》所言“君子有四时，朝以听政，昼
以访问，夕以修令，夜以安身”，一日
之间也分朝、昼、夕、夜。从古至
今，文人雅士往往以绘画描摹四季
时令，留下了中国人对时令生活的
理想与写真。
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针灸是中医针法和灸法的总称，因安全、效
佳等特点，广受各国人民青睐。随着临床研究不
断深入，针灸治病的范围越来越广。近期，广州
中医药大学针灸康复临床医学院华南针灸研究中
心许能贵团队在 《英国医学杂志》 发表的研究显
示，调查的 77 种疾病中，针灸在 8 种疾病或病症
中呈现显著效果，分别是改善中风后的失语、血
管性痴呆、过敏性鼻炎症状，缓解颈肩疼痛、肌
筋膜疼痛、纤维肌痛、腰痛，提高分娩后 24 小时
内泌乳成功率。北京中医药大学东直门医院推拿
疼痛科主任医师刘长信在接受 《生命时报》 采访
时说：“充分发扬简、效、廉、便的优点，有助针
灸在新时代发挥更大的临床价值。”

针灸治病四大优势

针灸是世界上最古老、应用最广泛的医疗方
法之一，也是中国医学的重要组成部分。在现代
医学进入中国前，治病主要靠“一针二灸三吃药
(中药)”。针灸的起源最早可追溯到新石器时代，
当时人们用石头、木棍等物体，摩擦、按揉身体
来减轻疼痛。春秋时期成书的 《黄帝内经》 标志
着较为成熟的针灸理论体系形成，其 《灵枢》 部
分又称为《针经》，介绍了经络、腧穴、针具、刺
法及治疗原则等，把针灸治疗技术推向一个新的
阶段。西晋时期成书的 《针灸甲乙经》 是我国现
存最早的针灸学专著，将针灸推向了世界。进入
21 世纪以来，“中医针灸”被列入《人类非物质文
化遗产代表作名录》，极大提升了针灸的国际影响
力。2017 年，习近平总书记将“针灸铜人”作为
国礼赠送给世界卫生组织，这对针灸文化的传承
和发展具有里程碑式的意义。

研究表明，针灸可以刺激周围神经的反射，
将感觉信息从脊髓传递到大脑，然后激活周围自
主神经通路，并最终调节生理功能。刘长信表
示，与其他疗法相比，针灸有四大优势：

1.疗效优势。对于优势病种，针灸见效快，疗
效明显，甚至“一针见效”，且适宜病证广泛。2.
安全优势。与药物治疗相比，针灸疗法无毒，极
少有不良反应。针灸属于微创介入疗法，除了针
刺、放血等略有损伤的技术外，像温和灸、刮
痧、拔罐、耳穴贴压等技术，都十分安全可靠，
已成为人们日常保健常用方法。3.技术优势。针灸
技术容易掌握、操作简便，易于大规模推广。4.经
济优势。针灸的治疗成本相对低廉。刘长信说：

“在医院各科室里，针灸科消耗医疗资源少、获得
的疗效高，是投入产出比极高的医疗方法。”

要更好更快地走向全球

目前，针刺疗法是全球使用最多的中医药疗
法。世界针灸协会联合会 2015 年的调查显示，全
球有 183 个国家和地区将针刺疗法用于临床;在联
合国的 192 个成员国中， 178 个具有针刺疗法实
践，其中 59 个有针刺疗法组织。以美国为例，
1975 年就成立了第一所针灸学校;2018 年 10 月，时
任美国总统特朗普签署一项法案，将针灸列入替

代性疗法，表明针灸疗法
已逐渐进入美国的主流医
学体系;截至 2018 年，美国
有近 3.8 万名持牌针灸师。

不过，刘长信表示：
“在很多国家和地区，针灸
并未站在‘舞台中央’，只
是其他疗法的补充和替代
手段。”他认为，目前有三大问
题阻碍了针灸更好、更快地走向全球。

海外立法问题亟待解决。海外很多地区的相
关医疗法制不完善，针灸从业者的称谓和执业范
围不统一，针灸师认证流程不规范，导致国际针
灸师的权益难以得到保障。此外，只有少数医疗
保健系统将针灸纳入临床实践指南和国家健康保
险。

国际化标准有待完善。不少针灸术语具有强
烈的中国、中医特色，包括穴位名词足三里、气
海等，以及针灸手法里的补泻候气、子午流注
等。如果将这些术语直译出来，会丧失针灸背后
的中医传统文化内涵。我国针灸标准化制定滞后
的问题突出，针灸穴名国际标准、国家标准 《经
穴部位》 以及 《耳穴名称与部位》 等，都是首先
由国外提出，我国才紧随其后跟着研究。

治病机制亟待深入研究。针灸由传统的中医
学理论指导，其抽象化概念使西方医学对针灸产
生质疑。时代在发展，我们应当运用现代科学技
术开展高质量的研究，尝试用现代科学技术来深
层次剖析针灸的作用机制，完善针灸理论体系，
提高现代医学对针灸的认可度。

五类病推荐针灸

针对针灸优势病种的讨论，实际上由来已
久。世界卫生组织曾多次组织专家讨论“针灸能
治什么病”，并在 1979 年底发布了针灸能够治疗的
43 种疾病名单， 1996 年这个名单扩增至 64 种，
2002 年进一步扩到 91 种，同时还有 16 种值得试用
针灸的疾病。

针灸相关研究随着时代不断发展，针灸治病
的可靠证据也越来越多。就拿最具临床价值的随
机对照试验来说，1975 年以来已发表 1 万多项，尤
其进入 21 世纪以来，针灸随机对照研究发表数量

呈爆发式增长，国内数据库收录的相关文献增长
了 10 倍以上，美国国家医学图书馆收录的相关研
究也在 20 年间增长了 4 倍。2019 年，中国中医科
学院针灸研究所刘炜宏教授总结了这些研究，发
现至少有 68 种病证是针灸的优势病种，即与中西
药物、现代康复等被公认有效的治疗方法相比，
针灸对这些病证的治疗更具优势。综合起来，主
要包含以下五大类：

1.疼痛性疾病，以头痛、三叉神经痛、痛经、
腰痛、肩周炎、坐骨神经痛、骨性关节炎、带状
疱疹为代表。

2.神经功能障碍性疾病，以脑卒中及其并发症
为代表，还包括周围性面神经麻痹、尿失禁、糖
尿病周围神经病变等。

3.精神、认知、情感性疾病，如抑郁症、痴
呆、失眠、焦虑等。

4.免疫内分泌障碍性疾病，如糖尿病及其并发
症、类风湿性关节炎、骨质疏松等。

5.一些内脏疾病，包括胃炎、多囊卵巢综合
征、前列腺疾病、视神经萎缩、耳鸣等。

不过，刘长信强调：“所谓优势病种，是相较
而言的，并非一成不变，会随着比较双方的变化
而变化。换句话说，针灸治疗某些病，现在是优
势的不等于将来还是优势。举例来讲，对于临床
中常见的感染性疾病，抗菌药物早已是公认的明
确有效手段，因此针灸没有太大的用武之地。这
意味着，我们不仅要继承好传统中医的思想理
念，更应该注重与实践相结合，创造新的理论体
系。”比如近年来，针灸在改善恶性肿瘤相关症
状、提高癌症晚期患者生存质量方面逐渐受到关
注;一些现代科学技术已应用于传统针刺的临床，
如电针疗法、激光针灸、穴位注射、腧穴药物贴
敷、腧穴磁疗及红外线等，可以帮助提高疗效。
此外，在遵循原有的中医针灸理论同时，现代针
灸也要与西医文化相融合，注重腧穴的解剖部
位、经络与神经系统的密切联系等。

刘长信指出，针灸是一种通过刺激人体体表
特殊位置来激发自身调节机制，从而达到治病目
的的治疗方式，只要人的调节机能还存在，它就
能够治疗各种疾病。当然，治疗效果有所不同，
这与具体病证的情况、病人体质、医生治疗经验
密切相关。最后刘长信提示，对患者而言，为避
免发生断针等意外事件，建议尽量选择正规医院
针灸。过度饥饿、疲劳者应在进食、休息后再行
针刺，否则容易晕针。

人们常说“距离产生美”，这种美学观念不仅
适用于空间设计，人际关系亦是如此。曾被美国
《时代》 周刊誉为“当代值得尊敬的 100 位日本名
人”的禅僧大师、园林设计师枡野俊明发现，很
多日本男性退休后，与妻子的矛盾冲突越来越
多。于是他建议，退休后每天和老伴儿腻在一起
的时间占 30%就好，不要无时无刻待在一起，这
样反而给两人带来压力，增加晚年生活的摩擦。

中国老年医学与老年学会心理分会常任委员
王会秋说，男人退休后会面临多种身份、人际
圈、生活规划的丧失，起初会陷入无所事事的状
态，可能在情感、生活、社交上依赖妻子多一
些，想要常常相伴一起。但早退休的妻子可能已
经很好地适应了退休生活，也找到了新的圈子、
参与更多家庭外的活动，与丈夫步调不一致，对
对方的依赖性没有那么高。这种错位容易引起纠
纷，且时时待在一起，难免相看两厌，严重的甚
至会矛盾升级，最终酿成“黄昏离”。民政部门调
查显示，自 2003 年以来，中国人的离婚率连续 15
年上涨，因“性格不合”而要求离婚的中老年人
比例已增至 37%。

“花未全开月未圆”是中国古人追求的人生
境界，人际关系亦可参考。王会秋说，每个人都
有一块“私人领地”，当关系过于亲密，心理空间
会被挤压，从而产生不适感。因此，无论任何关
系，都要给对方留有足够空间，不要让对方觉得
窒息。夫妻一起的时间太久，新鲜感越来越少，
容易没了分寸和界限，认为对方的付出是理所应

当的，尤其在家务分配、相处模式、
价值观念上都容易出现分歧、争吵。
所以说，老夫老妻相处，适当有点距
离感更好。

维持晚年生活和谐、亲密，按照
枡野俊明大师建议的“每天花 30%的时
间相处”就好。王会秋建议，可以每
天三餐一起享用，这样彼此不会觉得
寂寞；还可以一起参加子女、孙辈的
活动，出去一起游玩；不时制造一点
小惊喜，去两人都熟悉的地方怀旧一
下，漫步于熟悉的风景，一同“打
卡”想吃的美食。如果平时没事，可
以各忙各的事，如果本来就有共同兴
趣当然很好，倘若爱好不同，一味迁
就对方，迟早会变成一种心理压力。

其余 70%的时间用来干什么？无论妻子还是丈
夫，总喜欢黏着对方，主要是还没有自己的社交
圈子和生活。王会秋建议，至少从退休前 5 年开始
规划、畅想退休生活，想办法提前找到退休后的
新世界。给自己一段时间，做喜欢做的事：参与
户外活动、联络学生时代的老同学、积极开发新
兴趣等，要有自己的爱好、社交群体。

同时也要尊重爱人的生活方式和社交圈，不
要试图束缚对方。当妻子表示“想和朋友去旅
行”时，丈夫应该面带笑容目送妻子，说声：“路
上小心，玩得愉快！”还应当支持对方的兴趣爱
好，比如对方喜欢下棋，你送他一套新棋盘；对
方喜欢跳舞，你给她买一双新舞鞋，都是既保持
距离又互相支持的能帮助增进晚年幸福的好方法。

美国克莱蒙特研究生大学和南加州大学的心
理学家发现，大脑释放出更多神经化学物质 （催
产素） 的人对他人更友善，对自己的生活也更满
意。而催产素的释放随着年龄增长而增加，这就
解释了为什么从总体上来看，上了年纪的人更有
爱心。

催产素以其在社会依恋、人际信任和慷慨方
面的作用而闻名。研究团队希望考察催产素的释
放是否会随着年龄的增长而变化，就像其他一些
影响感觉和行为的神经化学物质那样。为此，
研究人员招募 103 名 18 岁到 99 岁的参与者。每
个参与者都看了一段关于一个癌症小男孩的视
频，以往研究已证实该视频会让大脑释放催产
素。研究人员在视频播放前后采集了参与者血
液样本，以测量催产素变化。参与者可选择将
他们从研究中获得的部分收入捐赠给一个儿童
癌症慈善机构，这被用来衡量他们的亲社会行
为。研究人员还收集了他们情绪状态的数据，
以分析参与者对生活总体满意度的信息。分析
结果显示，在实验中释放出最多催产素的人不
仅对捐赠更慷慨，而且还做了许多其他助人行
为 。 此 外 ， 催 产 素 的 释 放 随 着 年 龄 增 长 而 增
加，并与生活满意度呈正相关。

发表在 《行为神经科学前沿》 上的这项研究
成果表明，通过帮助他人，人们对自己生活的满
意度会得到提高。助人为乐能让大脑在一个增强
共情和感激的积极反馈循环中释放出更多催产素。
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英相決選二強出爐
前財相鬥女外相

前防相僅輸8票出局 證保守黨派系分歧明顯

全球各地正面對日益嚴峻的氣候
危機，高溫成為主要威脅之一，美
國多個城市為此設立「首席高溫事
務官員」職位，專責籌劃應對高溫
的措施，並提升民眾對高溫威脅的
意識。
繼佛羅里達州邁阿密戴德縣及

亞利桑那州鳳凰城後，加州洛杉磯
成為美國第3個設立「首席高溫事
務官員」一職的地區，旨在加強當
局處理高溫問題的能力，提早制訂

相關對策。
洛杉磯市議會議員科雷茨支持
增設這職位，認為高溫與地震等
天災同樣構成極大威脅，有需要
擬訂特別對策。他表示，民眾很
清楚極端高溫的日子會愈來愈
多，在社區引發死亡事故，「首
席高溫事務官員」是減輕氣候變
化影響和保護弱勢社群的重要職
位，將與政府各部門和社區組織
合作，提高公眾對高溫危險性的

意識，並制訂應對措施和目標。
亞利桑那州立大學地理及城市

規劃助理教授米羅指出，相比應
對洪災等其他氣候災害的策略，
各地政府對處理高溫的規劃明顯
不足。
加州當局去年公布一項針對颶風
及空氣質素的「熱浪分級制度」，以
便作出預警，反映當局了解到高溫
的威脅不斷增加。

◆綜合報道

大型串流影音平台Netflix 19日公布第二季業
績，合共損失近100萬訂閱客戶，是連續兩季流
失用戶，但因數目遠少過預期，加上公司預測第
三季用戶數目回升，紓緩投資者疑慮，刺激Net-
flix股價在19日盤後交易時段急升8%，20日早
段則上升13%。
由於串流影音平台競爭激烈，加上最大市場美
國和加拿大出現飽和跡象，令市場對其前景感到
憂慮，Netflix股價今年累跌達67%，該公司4月

曾預測，第二季將流失近200萬用戶，進一步引
發投資者憂慮串流平台熱潮退減。
然而Netflix第二季只流失97萬用戶，並預計第
三季用戶數量增加100萬。Netflix行政總裁黑斯廷
斯表示，儘管上季流失用戶，但公司已準備推出包
含廣告的廉價訂閱計劃，有助吸引更多客戶。
分析師貝內斯表示，Netflix的收益完全依賴消
費者訂閱費，除非能增加特許商品收入，否則將
難以在競爭中保持領先優勢。 ◆綜合報道

受能源及食品價格飆升影響，英國國家統計局
20日公布的6月份通脹率升至9.4%，創40年來
新高，是七國集團（G7）成員國中最高水平，
較5月份上升0.3個百分點。英倫銀行行長貝利
暗示下月或會加息半厘，以遏抑通脹。
數據顯示英國上月汽油價格按年飆升42%，食
品和非酒精類飲品價格也按年上漲9.8%，是
2009年3月以來最大升幅。餐廳和酒店住宿價格
則上升8.6%，顯著高於5月份的7.6%。英國工

業聯合會副首席經濟學家里奇表示，英國今年內
的通脹率可能持續高企，嚴重打擊家庭生計。
英倫銀行官員擔心，工資和原材料成本上漲，
將迫使企業持續提高產品價格，令通脹升勢長期
持續。貝利19日發表演說時指出，在下月4日的
議息會議上，加息0.5厘是選項之一，以促使通
脹率降至2%的目標水平，但目前並未確定。一
旦加息0.5厘，將是英倫銀行25年來最大加息幅
度。 ◆綜合報道

美國一名女子在社交平台上載影片，指費城芝
麻街主題樂園的表演者上周六在巡遊期間，刻意
冷落與她同行的兩名非裔女童。影片在網上瘋傳
後引發網民批評，樂園已為事件致歉。
布朗在Instagram上載的9秒鐘影片中，可見
扮演兒童電視節目《芝麻街》角色「Rosita」的
表演者，在巡遊期間一路與遊客擊掌，到了她的
6歲女兒和另一名親戚面前，雖然兩名女童伸出
手臂等着擊掌和擁抱，卻遭表演者拒絕，令兩人
十分失望。
布朗在帖文稱，「孩子們想看人偶，但對方卻
拒絕我們的孩子，然後走去擁抱旁邊的白人女
孩。」她表明不會再踏足這主題樂園。布朗的代
表律師稱，布朗一家對事件感到震驚，兩名孩子
更感到受傷害，正考慮是否控告樂園種族歧視。

許多網民均呼籲抵制芝麻街主題樂園。樂園其
後發聲明致歉，解釋稱表演者的裝束可能影響視
線，看不到「較低處」，因此有時會錯過賓客要
求擁抱。在布朗表明拒絕接受園方道歉後，園方
周一再發聲明表示，「我們為這家人在我們園區
的遭遇致以最誠摯的歉意，我們正採取行動致力
糾正。」 ◆美聯社

英熱浪致火警頻生
2600求助電話二戰後最繁忙

美多地設「首席高溫事務官」應對極端熱浪

Netflix次季用戶流失減
紓緩投資者疑慮

英通脹再達40年新高 央行放風加息半厘

Rosita人偶拒非裔童擊掌 芝麻街主題樂園捱轟

歐洲持續受熱浪籠罩，英國倫敦
在酷熱天氣下發生多宗火災，消防
部門一天內接獲逾2,600個求助電
話，是二戰以來最繁忙一天，並宣
布進入「重大事件」狀態。
倫敦東郊的文寧頓等地區多處

發生火警，不少房屋、農舍以至
教堂被焚毀，消防疏散居民，幸
未造成傷亡。倫敦消防部門呼籲
民眾不要燒烤，以免增加火警風
險。市長薩迪克．汗（前譯簡世
德）指出，消防部門正承受巨大
壓力，19日接獲的求助電話是平
時5倍以上，兩名消防員救火時受

傷，需送院治療。救護部門亦表
示在極端炎熱天氣下，有大量民
眾致電求助，每小時要處理多達
400個來電。
英國多個地區的氣溫20日已顯
著下降，但由於鐵路路軌過熱以致
扭曲變形，需進行緊急維修，導致
來往倫敦的多條路線服務延誤或取
消，民眾生活繼續大受影響，電力
公司也接獲大量停電報告。

美高溫警告影響逾億人
美國同樣面對熱浪威脅，逾20
個州份19日發出高溫警告，當局

指高溫情況正影響逾1億人，相當
於全國約三分之一人口。南部俄
克拉何馬州19日錄得攝氏39.4度
高溫，是有紀錄以來最高。得州
達拉斯更錄得42.7度，逼近當地
最高溫紀錄。
美國天氣預報中心表示，高溫
在本周內繼續影響美國大部分地
區，逾八成美國人將在一周內面
對32度以上高溫。總統拜登20日
頒布新的行政措施，以應對氣候
危機及加強潔淨能源投資，但無
意頒布「氣候緊急狀態」。

◆綜合報道

在最後一輪投票中，蘇納克繼續獲
得最多保守黨國會議員支持，較

前一輪的118票再多19票，總數達到
137票。在前一輪以86票排第三的特拉
斯，保持凌厲的後勁，在最後一輪票數
大增27張，達到113票，成功反超105
票的前防相莫當特，與蘇納克雙雙進入
黨員決選階段。

「國會票王」民調支持度大落後
分析指，3名候選人在最後一輪投票
都取得過百票，而且蘇納克與莫當特相
差只有32票，與上屆黨魁選舉的票數分
布有明顯差異，反映保守黨議員的立場
與派系分歧明顯，亦意味即使選出新黨
魁，保守黨內鬥也很可能持續。
儘管蘇納克在幾輪議員投票中都是以
第一名出線，但他的選情從來都不算樂
觀。從選前開始的多項民調都顯示，蘇
納克在全體黨員的支持度明顯落後其他
對手，甚至不及19日出局的前平等事務

國務大臣巴德諾赫。YouGov 19日公布
的民調便顯示，若在蘇納克與特拉斯中
二選一，蘇納克將只會獲得35%黨員支
持，特拉斯支持度卻高達54%，兩者相
差多達19個百分點。

未來個半月巡迴各地發表政見
根據規定，在投票截止日9月2日前

加入保守黨至少3個月的黨員，才有
權在黨魁選舉中投票，亦即最遲要在6
月3日前入黨。黨員可以選擇從網上
或實體選票投票，他們預計會於8月1
日至5日間收到紙本選票或電郵投票
通知。在投票截止前，兩名候選人將
巡迴英國各地發表政見、與選民互
動，兩人亦會恢復舉行電視直播選舉
辯論。蘇納克陣營希望，他可以借未
來個半月的拉票機會爭取基層黨員認
同，尋找機會翻盤。
保守黨2001年的黨魁選舉中，也曾

出現候選人在議員投票領先，卻在黨

員投票階段落敗的例子。當時落敗的
克拉克（前譯祁淦禮）原本被保守黨
議員寄予厚望，認為甚具從政經驗的
他可以帶領保守黨擊敗工黨重新執
政，但基層黨員卻選擇了右翼疑歐派
的史密斯（前譯施志安）。結果保守
黨在史密斯領導下支持度不斷下滑，
最終保守黨議員在2003年發起逼宮將
其罷免，保守黨亦要等多7年才成功
捲土重來重新執政。
目前保守黨和在野工黨的黨魁都是採
用議員與黨員兩階段投票方式選出，但
近年開始有聲音質疑這種做法，尤其是
當執政黨黨魁會出任首相的情況，僅由
20萬黨員去選舉，民意代表性明顯不
足。英國獨立智庫「政府研究所」總監
馬多克斯日前便在《金融時報》撰文指
出，考慮到英國的政治制度，或許交由
國會議員投票選出新黨魁仍是較合理的
辦法，因為他們至少是全國選民投票選
出的民意代表。 ◆綜合報道

英國保守黨黨魁選舉終極二強

終於出爐，在20日舉行的最後

一輪黨內議員投票中，前財相蘇納克

繼續以最多票數勝出，現任外相特拉

斯則憑凌厲後勁突圍。保守黨全體約

20萬名黨員稍後將會投票，在9月5

日從兩人當中選出新黨魁兼新首相。

多項民調都顯示，特拉斯的黨員支持

度有明顯優勢，足以輕鬆擊敗蘇納

克，如無意外很大機會可以成為英國

歷來第三位女首相。

英國首相約翰遜早前宣布辭職，將於9月保守黨選出新
黨魁後正式離任。他20日出席今屆國會會期最後一次每周
例行質詢，表示任內帶領國家渡過新冠疫情，以及協助烏
克蘭對抗俄羅斯。他最後引用經典電影《未來戰士續集》
中，主角阿諾舒華辛力加的西班牙語對白「hasta la vista,
baby」（親愛的，後會有期），向議員話別。
約翰遜發言時表示，「我幫助國家渡過疫情，又幫助拯
救了另一個國家（指烏克蘭），坦白說，我的任務大致已
完成。」他最後說：「我要感謝這裏每一個人，親愛的，
後會有期。」
約翰遜的發言博得不少保守黨議員的掌聲，包括一些在
兩周前有份辭職逼宮的議員，前首相特雷莎．梅（前譯文
翠珊）則沒有站立鼓掌。 ◆綜合報道

《未來戰士續集》對白告別國會 約翰遜：後會有期

特拉斯
（現任外交大臣）

蘇納克
（（前財政大臣前財政大臣））

◆◆大部分議員站立向約大部分議員站立向約
翰遜鼓掌翰遜鼓掌。。 法新社法新社

◆◆倫敦東郊的文寧頓等地區倫敦東郊的文寧頓等地區
多處發生火警多處發生火警。。 網上圖片網上圖片

◆◆倫敦鐵路職員向乘客倫敦鐵路職員向乘客
派發樽裝水派發樽裝水。。 美聯社美聯社

◆Rosita人
偶拒絕兩名
非裔女童擊
掌要求。
網上圖片
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夏糧2948億斤新高 全年豐收在望
中國農業農村部：13億畝秋糧長勢佳助力穩物價

2948

消博會25日海南舉行 逾600全球新品首發

基
辛
格
：
中
美
不
能
無
休
止
對
抗

香港文匯報訊（記者朱燁北京報道）20日，
國新辦就2022年中國國際消費品博覽會（下稱
「消博會」）有關情況舉行發布會。中國商務部
副部長盛秋平透露，此屆消博會將於7月25日至
30日在海南省海口市舉辦，將分為國際國內兩個
展區，總面積達10萬平方米，較首屆增長25%，
預計將繼續成為亞太地區中規模最大的精品展。
屆時將有600多個全球新品首發首秀，共吸引來
自國內外的參展品牌2,800餘個。

RCEP國參展面積較首屆增近20%
據悉，此屆消博會由商務部和海南省人民政府
共同主辦。盛秋平介紹說，截至目前，全球61個
國家和地區的1,000多家企業前來參展，眾多細
分行業頭部品牌齊聚海南，首次亮相消博會。特
別值得一提的是，RCEP成員參與熱情高，日
本、韓國、馬來西亞等國，總參展面積超過5,000
平方米，較首屆增長近20%。
海南省人民政府副省長、省委自貿港工委辦主
任倪強透露，此屆消博會展覽總面積10萬平方
米，比首屆增加了2萬平方米，預計將繼續成為
亞太地區中規模最大的精品展。新設國貨精品館
5,000平方米，展示國內消費精品和老字號。

香港文匯報訊 綜合報道，美國
前國務卿基辛格日前受訪時表示，
他認為美國政府對中國的看法受到
了過多美國內政治觀點的影響，美
國不能與中國進行「無休止的對
抗」，處理地緣政治問題需要「尼
克松式的靈活性」。
基辛格接受彭博通訊社總編輯米
克斯維特訪問時表示，美國應當意
識到「終結中國問題」是不可能實
現的，美國需要尋求與中國共存。
基辛格指出，拜登政府和前幾屆美
國政府對中國的看法，受到了過多
美國國內觀點的影響。他警告說，
拜登需要警惕「不能讓美國國內政
治，干擾對於中國存在的重要性的
理解」。
基辛格在訪問中一方面鼓吹遏制
中國，聲稱美國的當務之急是要
「防止中國或任何其他國家取得霸
權」，但也表示「這不是可以通過
無休止的對抗來實現的」。他認
為，如今美國處理地緣政治問題需
要「尼克松式的靈活性」，以緩解
美國與中國、俄羅斯和歐洲其他國
家間的衝突。
基辛格亦提到歐洲局勢，他表
示，令他感到遺憾的是，無論是法
國總統馬克龍，還是德國總理朔爾
茨，現任歐洲領導人的表現顯然沒
能達到阿登納或戴高樂等前領導人
的高度，「他們缺少方向感和使命
感」。談及俄烏局勢，基辛格重
申，他此前發表的觀點被外界誤解
了。他宣稱，俄烏雙方談判的時機
正在接近，但他認為涉及克里米亞
等爭議領土的問題應該留在未來的
談判之中解決，而不應急於在雙方
停火之前確定。

在超預期突發因素帶來嚴
重衝擊、二季度經濟下行壓

力明顯增大的背景下，上半年中國經濟克服
困難保持增長，呈現企穩回升態勢。作為中
國經濟的重要組成部分，不少外資企業對中
國經濟的韌性感受頗深。他們在助企紓困政
策幫扶下更好穩生產，專注創新促轉型，持
續增資擴產，不斷覓得在中國發展的新機。

位於北京經濟技術開發區的SMC投資管理
有限公司總經理馬海清介紹，「今年4月份在
我們倉庫不足的情況下，北京經開區管委會
緊急協調了一個4,000平方米的倉庫，還給予
了租金補貼，解了我們的燃眉之急。」今年
上半年，公司產值實現正增長，其中一季度
增長超40%。「我相信下半年會實現更大增
長。」馬海清說。

記者採訪發現，多家外企正加大在華投
資，對中國市場充滿信心。阿克蘇諾貝爾防
護塗料（蘇州）有限公司近期增資約600萬歐
元啟動新增產能和安全環保技改項目，明年
達產後產值可達18億元人民幣。企業董事長
錢捷表示，「投資策略不會因短期的業務干
擾而改變，恰是疫情彰顯了中國經濟應對挑
戰的能力，堅定了企業信心。」 ◆新華社

香港文匯報訊（記者 子京）5萬名
香港中學文憑試（DSE）考生20日迎
來放榜，今年誕生的8名 7科 5**狀
元，多達6人矢志留港升讀醫學院。
他們心路歷程不盡相同，有人自小已
想讀醫，有人因生物科產生從醫念
頭，亦有人因疫情爆發才立志走上醫
生路，但彼此目標一致，盼學成服務

香港、服務更多有需要的市民。
今屆DSE考生中四開始面對持續的
新冠疫情，堅定多名狀元「想從醫」
的志向。有狀元坦言，三年高中生涯
幾乎全受疫情所困，儘管醫護短缺但
前線醫護全心投入救援抗疫，幕幕感
人畫面歷歷在目，對香港醫療需要有
更深體會，也造就不少人立志投身醫

生行列。
來自傳統名校協恩中學的「超級狀
元」周愷彤放榜後分享指，自己立志
留港讀醫，日後投身公立醫院，服務
基層市民。皇仁書院狀元麥顥邦透露
自己想入讀中大醫學院，並表示想盡
自己能力，為香港的醫療出一分力，
服務香港社會。

香港文匯報訊 據中新社報道，7月20
日，江蘇連雲港大部分地區出現強對流
天氣，灌雲縣出現龍捲風災害。據連雲
港20日消息，據初步統計，此次龍捲風
受災人口2,272人，受傷人員26人，已安
排120車輛及時送往醫院救治；房屋受損

約649戶，3,148間；農業成災面積3,743
畝；直接經濟損失約6,500萬元人民幣。
該龍捲風途經連雲港市灌雲縣和海州

區，並影響灌雲縣小伊鎮、同興鎮、龍
苴鎮和海州區板浦鎮等四個鄉鎮的11個
行政村。

在華外企：增資擴產強信心

◆◆消博會將於消博會將於77月月2525日至日至3030日在日在
海南省海口市舉辦海南省海口市舉辦。。圖為正在搭圖為正在搭
建的海南國際會展中心建的海南國際會展中心。。 新華社新華社

◆圖為位於北京經開區的SMC投資管理有限公司
廠房。 資料圖片

香港文憑試放榜 8狀元6人讀醫

◆◆基辛格表示基辛格表示，，中美關係需要中美關係需要「「尼克松式的尼克松式的
靈活靈活」」政策政策，，避免兩國間的衝突避免兩國間的衝突。。 網上圖片網上圖片

連雲港龍捲風 逾2千人受災

◆江蘇連雲港受龍捲風吹襲，橫
掃灌雲縣十多條村。 網上圖片

7月21日，香港海洋公園宣
布，大熊貓安安離世，享年35
歲（等同於人類的105歲），是
人工飼養環境下全球迄今最長
壽的雄性大熊貓。園方表示，
安安的健康狀況在過去數星期
慢慢轉差，可做的治療方案僅
限於減輕其不適或緊張情緒。
海洋公園及漁農自然護理署的
獸醫，在徵詢中國大熊貓保護
研究中心後，讓安安接受安樂
死，令牠免於痛苦。據悉，大
熊貓安安及佳佳於1999年一同
來到香港海洋公園。佳佳已在
2016年 10月離世。香港
市民紛紛在網上留言悼念
安安，感謝牠多年來
的陪伴。 圖為香港
市民參觀大熊貓
安安。◆中新社
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香港文匯報訊 據中新社報道，中國農業農村
部總農藝師、發展規劃司司長曾衍德20日表
示，中國轉基因產業化應用試點正在有序推進。
曾衍德表示，轉基因技術作為一種新技術，世界
各國都在加快創新，中國也建立了相應的研發體
系和評價體系，培育了一批有自主知識產權的品
種。
今年6月，國家農作物品種審定委員會發布通
知，印發《國家級轉基因大豆品種審定標準（試

行）》和《國家級轉基因玉米品種審定標準（試
行）》，要求國家農作物品種審定委員會各專業
委員會於印發之日起實施，並遵照執行。業內專
家認為，這是中國轉基因大豆、轉基因玉米產業
化的關鍵一步。
對此，曾衍德表示，這一標準主要是在相應
的非轉基因品種審定標準基礎上做加法，豐產
性、抗病性等基本條件是一致的，只是增加了轉
基因品種的抗蟲、耐除草劑等目標性狀的規定。

對研發試驗、種子生產經營等關鍵節點的監管都
是很嚴格的，對違法違規行為，發現一起，嚴查
一起，「執法是嚴格的，效果是好的」。
曾衍德表示，中國轉基因產業化應用試點在

有序推進，對於獲得生產應用安全性證書的轉基
因玉米、大豆品種，開展一定的試種試驗，目前
正在有序推進。去年的試點效果不錯，今年是試
點開展的第二年，將繼續嚴格按照規定和要求有
序開展試點。

香港文匯報訊（記者 盧靜怡 廣州報
道）20日，廣東金融機構支持鄉村振興行
動方案新聞發布會在廣州舉行。國家開發銀
行廣東省分行副行長卓凱表示，「十四五」
期間，國開行廣東分行將投放鄉村振興貸款
1,000億元（人民幣，下同）。而截至今年6
月末，該行涉農貸款總量達到1,500億元，
半年增速達39.5%。卓凱說，該行還將支持
粵港澳大灣區範圍內首個國家儲備林項目在
肇慶落地，建設國家儲備林32萬畝。
當金融碰上鄉村振興，便產生了許多「接

地氣」的金融項目。郵政儲蓄銀行廣東省分
行副行長李鋼介紹，該行圍繞廣東特色產
業，創新開發「陳皮貸」「荔枝貸」「羅非
魚產業貸」「南藥產業貸」「生產託管貸」
等信貸產品。

發布會上，農業農村部總農藝師、發展規
劃司司長曾衍德介紹，中國夏糧生產經

受了去年罕見秋汛、新冠肺炎疫情散發、農資
價格上漲等多重考驗，在去年高基數上再奪豐
收。今年夏糧產量2,948億斤，增產28.7億
斤。其中，小麥產量2,715億斤、增加25.7億
斤，優質專用品種佔比38.5%、提高1.2個百分
點。目前，早稻及秋糧豐收基礎較好，大豆油
料擴種成效明顯。全國落實大豆玉米帶狀複合
種植1,500多萬畝，預計大豆面積增加較多。
農業農村部種植業管理司負責人劉莉華表

示，中國有夏糧、早稻、秋糧三季糧食。夏糧
已經豐收到手，早稻也收穫過六成，產量有望
保持穩定。這為全年糧食豐收打下了基礎，為
穩物價穩預期增信心、穩定經濟大盤提供了支
撐。

確保全年糧產超1.3萬億斤
「全年糧食生產的大頭在秋糧，秋糧佔

75%，能否實現全年糧食豐收關鍵還得看秋
糧。」劉莉華表示，從目前掌握的情況看，今
年秋糧豐收有一定基礎。
她表示，面積是產量的基礎，初步預計，今

年秋糧面積有望超過13億畝，比上年有所增
加。此外，秋糧目前長勢總體正常，秋糧的大
頭在東北，東北糧食佔秋糧總產量的三分之一
以上，今年東北大部雨水好、墒情足，大部地
區作物長勢好於常年。南方水稻長勢也總體正
常，黃淮海、西北地區主要是玉米大豆，長勢
也不錯。「現在距秋糧收穫還有兩個多月的時
間，7、8、9三個月既是秋糧生長發育和產量
形成的關鍵時期，也是旱澇、颱風等災害多發
重發的時期，還是病蟲危害最嚴重的時候，奪
取秋糧豐收還要過多個關口，任務還十分艱
巨。」劉莉華表示，下一步將進一步抓好面積
落實、秋糧田間管理，做好防災減災，全力抓

好秋糧生產，確保全年糧食產量保持在1.3萬
億斤以上。

後期豬價不具大幅上漲動力
農業農村部市場與信息化司負責人劉涵介

紹，上半年，中國三大主糧價格穩中有漲，其
中，稻穀、玉米價格基本穩定，小麥受生產成
本上漲推動和國際市場傳導影響，價格恢復性
上漲，但漲幅遠低於國際市場的漲幅。
此外，3月底以來豬價持續回升，6月下旬經

歷一波上漲，近期有所回落，目前每公斤22.8
元人民幣左右。農業農村部畜牧獸醫局負責人
陳光華表示，本輪豬價上漲主要是恢復性、季
節性上漲，疊加一些特殊因素，但生產充足，
後期豬價不具備持續大幅上漲的動力。

中國正有序推進轉基因產業化應用試點

一一一一一一一一
一一一一一一一一
一一一一一一一一

再 見 安 安

◆中國夏糧小麥實現增收，全年糧食豐收有基礎。圖為6月2日，江蘇省南京市江寧區湖熟街道省級
現代農業產業園區內，工作人員駕駛農機在田間收割小麥。 中通社

播種穩中略增
◆播種面積26,530千公頃（39,795萬畝），比
2021年增加92.1千公頃（138.2萬畝），增長
0.3%。

單產小幅提高
◆單位面積產量5,555.6公斤／公頃（370.4

公斤／畝），比2021年增加34.9公斤／公頃
（2.3公斤／畝），增長0.6%。

總產穩步提升
◆總產量14,739萬噸（2,948億斤），比2021
年增加143.4萬噸（28.7億斤），增長1.0%。

資料來源：中國國家統計局

香港文匯報訊 綜合中新社及記者任芳頡報道：今年以來受國際形勢和疫情影

響，全球糧食市場劇烈波動。中國糧食生產形勢如何？能否端牢「中國飯

碗」？在20日中國國務院新聞辦公室舉行的發布會上，農業農村部相關部門負

責人表示，今年夏糧產量2,948億斤（1斤為500克），增產28.7億斤，早稻收

穫過六成，豐收在望。同時，秋糧面積超過13億畝，且長勢良好。這為全年糧

食豐收打下了基礎，為穩物價穩預期增信心、穩定經濟大盤提供了支撐。

粵特色金融信貸支持鄉村振興

2022全國夏糧喜獲豐收
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人体身上佈满大大小
小的“微孔”，可以排出不同
功用的分泌物，使身体各项
活动和新陈代谢得以正
常。眼睛分泌淚水，耳朵有
耳油，鼻孔有鼻涕，口腔有
唾液，皮肤上的毛发有油腺
和无数的汗腺，所以人的身
体健康是否有毛病，也可以
从他的各项分泌物看出
来。“唾液”是身体上的一种
分泌物，在这许多种的分泌
中，唾液可算是分泌最多
的。可惜在人类历史上，唾
液卻被人丑化了，向人吐唾
沫是极其侮辱人的一种表
现，也有所谓“万人唾骂”和
“被人唾棄”，“唾面自干”，
意即对人边骂边吐唾液。

圣经中也有许多例子
证明在希伯来的文化中对
人吐唾沫（俗称口水）也是
极大的侮辱，连主耶稣在被
解去受彼拉多的审判之前，
也遭受兵丁蒙着祂的眼睛
向祂吐唾沫，辱骂祂，叫祂
猜猜打祂的是谁。无论在
中西文化里，向人吐唾沫表
示极不尊重他人，是蔑视他
人的普遍方法。在摩西律
法中也曾题及有关吐唾沫
的事：若有人不按律法娶那
死人的妻子为哥哥留名，就
要当着长老到那人跟前，脫
了那人的鞋，吐唾沫在他脸
上。（申命记 25:9），表示是
一项惩罚。约伯在痛苦中
曾说：“他们厌恶我…不住
的吐唾沫在我脸上”。

可是在耶稣所行的许
多神蹟中，卻至少有两次记
载祂如何用唾沫治病，在路
加福音十六章也曾题到一
个财主和拉撒路的比喻说，
那财主如何天天奢华宴乐，
身穿紫袍和细麻衣，对於那
浑身生疮，饱受飢寒痛苦的
乞丐拉撒路，则毫无怜悯。
他被人抬来放在财主门前，
只可以吃从他桌子上掉下
来的零碎。但有一只狗来
餂他身上的疮，稍微给那孤
零无依的拉撒路有一点安
慰。在这事上，有趣的问题
是为什么耶稣会题到狗来
餂他的疮呢？到底那狗的
唾液对拉撒路的疮有什么
帮助呢？现今疯狗症时有
所闻，岂不是拉撒路会染上
致命的绝症吗？

狗在圣经中是被视为
不洁的动物，按照摩西律法
指示，狗是不能当作食物
的，狗对人也不及其他家畜
有用，例如牛羊等对人有很
大的贡献，至於狗，充其量
只可以替人看门或辅助牧
羊人看守羊群。可是拉撒
路的狗卻是他唯一肯陪伴
他，可怜他，用行动去安抚
他的动物，相信拉撒路会对
牠感激不尽。正如现今很
多人养狗为宠物，可以聊解
寂寞，和防止盜贼的侵袭。
到底狗的唾液（以及人的唾
液）有什么用处呢？狗餂拉
撒路的疮是否真有医疗作
用呢？

一．唾液的特征
哺乳动物的消化系统

有很多的分泌腺可以在消
化过程中帮助消化，否则食
物不能下咽，食物便原封不
动的被排泄出来。口腔虽
然並非一个主要的消化器
官，但它是食物必经之道，
口腔內的各种构造是消化
过程中最重要的一环。在
口腔內有三对唾液腺，各有
两种不同的细胞，有黏液细
胞和浆液细胞。前者分泌
一种厚而黏性強的分泌物，
后者分泌较稀和多水的分
泌物和一种称为“淀粉酵

素”（Amylase）的酵素。三
对唾液腺其中最大的一对
称为“腮腺”，是分泌多水的
唾液，使口腔不致於干涸。
每人每分钟分泌大概0.2毫
升的唾液，若整天不开口，
则分泌360毫升，亦即一杯
水的容量。但通常我们每
日会分泌大概1至1.5公升
的唾液，即是一公升可乐的
瓶半。

唾液的成分和我们身
体內的血清相似，它的 pH
（酸硷）值是 6.5，它含有各
种有机物体，例如：蛋白
质，酵素，氨基酸，尿素，黏
液，抗体和抗原。此外，还
有淀粉酵素，帮助消化，又
有从口腔上皮不断脫下的
死细胞，被吞下食道后再
分解。唾液比血液的渗透
性更低。故此唾液其实是
人体分泌的一些精华，內
里物质並非只是一些毫无
价值的水分，而它的分泌
是由交感神经和副交感神
经控制着；副交感神经指
示分泌大量的水分，而交
感神经卻控制分泌其中的
黏液。同时肾上腺也在控
制分泌上有分，使口腔整
天都保持湿润。但人的情
绪也会干扰它的分泌，例
如当人精神紧张，心中惧
怕，预备考试，演讲，或会
见異性朋友之时，会发觉
口內十分干渴，但身体各
部连手心卻不停出汗，唯
独口內干得要命，令人结
巴巴的不会说话。有些人
患上“缺唾液症”（Xero-
stomia），使人痛苦非常，
因为他们要日夜不停喝
水。中医称这种情形为
“消渴”（糖尿病的旧称），

其实是肾藏有问题。
二． 唾液的作用
唾液虽然是人身体中

众多分泌物之一，它卻是
十分重要的，它不单在消
化食物中担当重要的角
色，而且，在人类的社交行
为中，是不可缺少的功臣。

1. 协助消化
在我们未吃东西之前，

食物的色、香、味已经向大
脑提供足夠的刺激，使我垂
涎三尺，同时口腔內的腺体
也准备就绪，要分泌大量唾
液以供使用。因此当食物
进入口腔之时，立刻涌出大
量的唾液。但食物的形状
是可以影响分泌的多寡，食
物若是湿润圆形而光滑的，
会刺激更多唾液的分泌；若
是干硬且三尖八角的，唾液
的分泌量卻会減少，以确保
吃下的东西並非有毒的異
物或不适宜入口。此外，当
食物在口內咀嚼之时，唾液
会帮助你将食物搓成圆形
丸状（Bolus），使食道易於
将食物推下胃內。

2. 帮助嚐味
在舌头上佈满无数的

“味蕾”，在舌尖是嚐甜味
的，在舌后部是嚐苦味的。
舌的两旁则嚐酸味。但这
些味蕾需要唾液去帮助它
们发挥功能，才可以嚐到各
种味道，否则我们会食而不
知其味，舌下了有毒的或苦
的东西也不知道。

3. 帮助发声
所有高等动物都会发

声，只有人类才能利用舌
头，牙齿，口腔和声带等去
发出有八声的韻律，更可以
随意控制声音的质和量，这
一切都有赖於口腔內的唾

液，不然我们不单会声音沙
哑，更加会弄伤声带。故此
在说话之时，唾液是不可少
的。4

4. 清除食物渣滓
口腔的构造十分奇妙，

人的牙齿若保养得好，应该
可以终生不必脫牙，补牙或
镶牙，可惜人们不断糟蹋自
己的身体，吃下加工的甜
品，和各种极酸的汽水饮
品，结果牙齿受到不必要的
蚕食，引致百病丛生，受害
者始终是自己，更要在牙医
手里忍受钻牙的痛苦和震
盪。因为当我们吃完东西
之后，唾液仍会不断的分泌
出来，乃是因为食物渣滓若
留在牙齿之间的夹缝內，都
会刺激唾腺增加分泌唾液，
以帮助清除所有異物，将这
些剩余物质冲洗出来吞下
食道，以保持牙齿之间的清
洁，不致引起各类牙週病。
此外，吃完饭后再吃一个水
果，例如苹果或甘蔗，或硬
的果子，是最佳的自然刷牙
方法，因为在咀嚼之时，苹
果或甘蔗的纤维可以在牙
齿旁边不断的上下移动，是
最佳的牙刷，比牙签或牙线
更有效。

5. 清除口腔內的死细
胞

口腔週围是有一种称
为“上皮细胞”保护着，功用
如同身体外面的皮肤，因为
食物和內皮的不断磨擦，不
少细胞因而会脫落在口腔
內，假若这些死细胞未能适
当的被清除，会产生毒素。
所以，我们不断吞下唾液，
可以经常将死细胞吞下食
道，在胃部消化后才排出体
外。此外，更可以阻止细菌

在这些死细胞上滋生，因为
死细胞是培养细菌最好的
培养基，继而引起口腔內的
各种病症，例如溃疡等。

6. 消化淀粉质
虽然食物停留在口腔

內的时间並非很长，但仔细
的咀嚼卻是保持消化系统
正常的唯一良策。据估计
当你每吃一口饭的时候，应
该最少咀嚼三十下或更多
的次数，才吞下去。如你吃
老椰子肉或花生之类的硬
物可能要咀嚼六十下或更
多的次数，即使是稀饭或煮
得熟透的东西也要细嚼慢
嚥，因为唾液內含有宝贵的
酵素（淀粉酵素），是可以将
食物內的淀粉质变成麦芽
糖 （Maltose 和 Maltotri-
ose），是淀粉质消化过程中
的第一步骤，而口腔內的淀
粉酵素已经可以将所吃下
去的淀粉质消化了50%，留
下另一半等待食物到达了
小肠再继续完成整个过
程。我们可以尝试单单吃
下白饭（含有大量的淀粉
质），在口腔內咀嚼成为糊
状，会感觉到有些甜味，这
就是淀粉在口內已被消化
了。可惜现代人吃的时候
总是狼吞虎嚥，三扒两拨便
将食物送下食道，不但吃不
到食物的真正味道，更是虐
待自己的胃，因为胃要加倍
工作而引致胃病。此外，那
可贵的淀粉酵素则无用武
之地，白白被分泌出来又再
吞下胃內。

7. 排出毒素
若有人吃下对身体有

毒的东西，尤其是含有重金
属，例如：铅，镉或水银，这
些毒素在身体血液循环，但

也会在唾液中发现，这么一
来，吐出唾液或者可以減低
体內中毒的可能性。不过
过滤性病毒体也可以经过
唾液由一只动物传播出去，
以致患有疯狗症的动物可
以由唾液传播他人，因而产
生疫症。近来杀人无数的
爱滋病毒也可以由唾液传
染。若有人患上慢性肾炎，
他的唾液会含有超过正常
的尿酸，故此唾液是否正
常，可以显示人的身体是否
健康。按中医书所说，唾液
的異常表示肝胆出了问题，
唾液会是酸的，若唾液是苦
的，表示胆发炎，所以“口苦
则胆热”。

8. 调节体內的水分
唾液分泌的多少和体

內的水分有极大的关系，因
为如果人因劳动或运动出
汗过多，或饮水不夠，唾液
的分泌会大大減少，以致引
起口干舌燥，刺激大脑产生
口渴的感觉。饮水之后可
以使体內水分正常和止
渴。故此唾液可以提醒我
们什么时候应该喝水了，不
然会引起脫水过多致死。

9. 杀灭细菌
因为唾液內含有一种

称为“溶菌酵”的酵素，是
用来对付致病的细菌的，
病菌一旦进入口腔，它们
立即被困在唾液內被溶菌
酵分解以免使人生病。这
是一种直接抵抗病菌的方
法。另一种间接方法在上
面已题过，是唾液不断分
泌出来，将停留在口內和
牙齿间的渣滓冲洗，以防
止食物作为细菌的培养
基，所以口內有这两种抗
菌的方法双管齐下进行，
使人不致生病。

根据中国的本草纲目
所载，唾液主治疮肿，疥癣
和（疮疖的一种），是消肿
解毒的自然良药。虽然在
明朝的医学沒有现代的发
达，但他们已知道唾液可
以医治这些无名肿毒。

10. 结论
根据现代科学的分析，

唾液含有多种宝贵物质，是
血中的精华，除了主要使口
腔內健康正常之外，还有其
药用价值。最奇妙的是在圣
经路加福音十六章的财主和
拉撒路比喻中，虽然沒有人
肯去可怜那无依无靠的拉撒
路，卻有那不知名的狗，天天
陪伴他，用舌头去餂他身上
的疮。当然这只狗不知道此
举可以減轻拉撒路身上的痛
楚，和消除疮上的肿並分解
疮上的毒素，至少可以使他
的疮不致恶化，溃烂或更趋
严重。在人看来，让狗的唾
液去餂疮是污秽不过的了，
但这举动卻能減轻拉撒路的
痛苦。分析起来，唾液的
pH6.5是可以中和疮內细菌
所发出来的酸性物质，而唾
液內各种蛋白质，酵素，无机
物质可以在疮上盖上一层天
然最佳的蛋白质保护膜，防
止其他细菌侵入，以免引起
併发症。最主要的是唾液內
的“溶菌酵”，直接与细菌作
战，将疮上产生毒素的细菌
杀灭，以达成痊愈的果效。
耶稣曾两次用唾液治病。不
过按照我们目前对唾液的认
识，唾液不可能对瞎子的眼
和哑巴的舌有任何医疗效
用，很可能耶稣为了要加強
他们的信心，便在他们发病
的器官上涂上唾液，甚至地
上的泥，这种唾液和泥的合
成品结果卻使那生来瞎眼的
人得以看见，很明显是一项
神迹。 来源：翼报

奇妙的唾液奇妙的唾液
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子 曰 ：“ 君 子 不 以 言
举 人 ，不 以 人 废 言 。”
《卫灵公篇第十五》

翻译：
孔子说：“君子不因

为一个人话说得好听而
推 举 他 ，也 不 因 为 某 人
不好就否定他说的话。”

生活里的思考：
战国时期的赵括，讲

得一口好兵法。赵孝成

王“以言举人”，让赵括
带 军 对 抗 秦 国 ，结 果 打
了 一 场 大 败 仗 ，赵 括 送
了 命 ，赵 国 也 差 点 亡
国 。 一 生 谨 慎 的 诸 葛
亮 ，同 样“ 以 言 举 人 ”，
误 信 会 说 话 的 马 谡 ，因
而失去重要的战略据点
——街亭，不得已，挥泪
斩 马 谡 ，成 了 历 史 的 活
教材。

君 子 不 会 因 为 一 个
人 说 的 话 有 道 理 就 提
拔 他 ，也 不 因 为 一 个 人
品 行 不 佳 就 不 注 重 他
所 说 的 话 。 衡 量 一 个
人 ，要 听 他 的 说 法 ，更
要 看 重 他 的 行 为 。 社
会 上 有 许 多“ 言 论 的 巨
人，行动的侏儒”，你得
仔 细 看 ，才 能 做 出 最 好
的判断。
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（下）最神奇的地方
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壶口瀑布
“秋风卷起千层浪，

晚日迎来万丈红。“明朝
诗人陈维藩这气势磅礴
的诗句，描写的正是著
名的黄河壶口瀑布。壶
口瀑布位于陕西省宜川
县境内，它像一条腾飞
的巨龙，穿梭在黄土高
原的峡谷之间，是黄河
的第一大瀑布，也是中
国的第二大瀑布，排名
仅次于贵州省的黄果树
瀑布。

黄河壶口瀑布以排
山倒海的壮观气势闻名
于世。滚滚黄河水从上

游飞奔至此，跃过 50 米
的落差，急速飞跃而下，
500 米宽的河面骤然束
缚为 30 多米宽的瀑布，
就像是从一个特大的水
壶 之 中 泻 出 的 水 流 一
样，因而命名为“壶口瀑
布”。

每年的夏季和秋季，
在充沛的黄河水量支撑
下，涛声轰鸣的壶口瀑
布飞流直下，水势磅礴，
气吞山河，甚是波澜壮
观。亚洲飞人柯受良生
前就曾驾驶摩托车成功
地 飞 跃 了 黄 河 壶 口 瀑
布，成功挑战了自我。壶口瀑布壶口瀑布

怒江大峡谷
谁要想成为一位勇

敢的探险家，大峡谷是
必不可少的探险之地。
在中国云南省怒江傈僳
族自治州的怒江、澜沧
江、独龙江三大峡谷中，
怒江大峡谷最为壮观，
它的长度甚至超过了著
名的科罗拉多大峡谷，
是世界上最长、最神秘
和 最 惊 险 的 大 峡 谷 之
一。

怒江大峡谷水流湍
急、险滩遍布，峡谷两岸
峭壁千刃、山势险峻，近

似于垂直的石壁被汹猛
的 江 水 冲 刷 得 光 滑 无
痕，当地人戏称怒江两
岸 的 岩 壁 ：“ 岩 羊 无 路
走，猴子也发愁”。

虽然怒江大峡谷地
势险峻，但峡谷内特有
的 自 然 景 色 却 可 以 用
“十里不同天，万物在一
山“来形容。各种兰花、
杜鹃、秃杉等奇花异草
生长繁茂，小熊猫、金丝
猴、热羚等珍稀动物在
林间穿梭、嬉戏，温泉、
瀑布和湖泊在谷内潺潺
流淌，别有一番景色。

五彩湾
天 空 中 有 五 彩 的 祥

云 ，地 面 上 有 五 彩 的 地
貌。如果你前往准噶尔盆
地东南部的五彩湾游览，
那里五彩缤纷的岩层定会
让你大开眼界、目瞪口呆！

历史上的五彩湾是一
个古湖盆区，由于地壳运
动的影响，在地表的沙石
下面积累了厚厚的一层
煤。后来，煤层上面覆盖
的沙石被风雨打磨掉了，
底 部 的 煤 层 显 露 出 来 。
煤层在阳光的作用下发
生了自燃，里面所包含的

各种金属矿物质也都露
了出来，呈现出各自不同
的色彩，形成了光怪陆离

的五彩湾。
在五彩湾各种奇峰怪

石地貌下，还埋藏着大量

的石油、黄金、玛瑙、铁、锌
等矿物质资源，这里真是
一片美丽而富饶的土地。

怒
江
大
峡
谷
俯
瞰
图

怒
江
大
峡
谷
俯
瞰
图

五彩湾五彩湾
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哥伦布氏深信地圆
之说，欲向西行，探寻亚
洲航路。一四九二年，得
西班牙王斐迪南第五及
五后之赞助，率舰三艘，
出国远征，乘风破，历经
艰险，终渡大西洋，抵达
北美洲巴哈马群岛 (Ba-
hamas)，后又继续探航，
西印度群岛及南美沿岸，
亦次第发现。

哥氏不仅有深入独

到的观察/百折不挠的勇
气、崇高伟大的人格，并
且有对真神上帝坚定的
信 仰 。 华 盛 顿·爱 文
(Washington Irving)在其为
哥氏所作的传记中，有一
段说：

“哥伦布乃是一位敬
仰耶稣基督，极富宗教精
神的人。他到美洲探险，
不是为寻找宝藏；其主要
动机，乃为传扬福音，带领

失丧者成为被拣选的器
皿，要借着神的手达成一
个崇高的目的。世界将来
的结局，乃是要万族万邦
都团结在救主的旌旗之
下；一切异教国家，都要脱
离黑暗，进入真光，在圣教
会之中，合而为一。他所
以要冒险出发，寻找新陆，
其主要目的即在传扬福
音，他开始此一伟大事工，
乃是奉三一真神之圣名而
作，所以他在登轮起程之
前，他先领受圣餐。等到
他发现了新大陆，他先向
上帝感恩赞美；他登陆以
后第一事，便是匍匐在地，

屈身敬拜上帝。到了新大
陆，他并不急急建寻求财
富，而先研究地理，计划开
化土人，使其亦能信奉圣
道。”

在哥氏遗嘱之中，他
嘱 咐 他 的 儿 子 迪 果 (Di-
ego)与任何愿继承他的事
业之人：“要尽力设法聘
请四位好的神学教授，照
着上帝的旨意，随着财政
收入的增加，递增教授和
热 心 传 道 人 员 的 名 额 。
由于这些神学教授研究
与工作，使整个西印度群
岛的居民能归依基督，信
奉真道。”

哥伦布 (Christopher Columbus 1451-1506) ◎章力生博士

彼得后书1：5-11节
思考问题：有生产力的基督

徒
彼得书信的主要关切

之一，就是有稳固根基信心
的基督徒，会在行事为人上
产生根本的不同。我们会
更加想要取悦基督的，而不
会想利用他的爱来讨便
宜。彼得在这一个段落中
证明，我们的信心如果是真
的，会启动一连串深入的，
内在的和经验上的改变，满
足我们对于神的真实饥渴。
1.有效率的基督徒（1：5-9）

a.在信心上加增
在这里，如果彼得谈的

是信仰，那么他就是在谈一
个谬论，教导我们把新的教
义加到信仰上，这是假教师
所犯的错误。彼得在这里
乃是谈论信心，他写的内容
具有完美的平衡，与其他新
约作者相互呼应。他说使
我们与神和好的，就是神所
赐的信心，我们需要活出这
信心的生命。

“加上”这个字有与
神合作，同工和不计代
价的意思。彼得在这里
将合作由动词強调为命

令式，与 11 节“你们将受
到”有平行的意思。神是恩
典之主，强调耶稣成为我们
救主所付的代价。

b.基督徒的品格
彼得给我们一系列应

该培养的基督徒美德。他
使用周围文化的常用字，但
加上基督教特有的变体，开
始于信心，结束于爱。在这
个架构里面，他介绍一系列
基督徒品格的素描，目的要
使读者的心里因熟悉而感
到不安。在他所描述的美
德中，很难找到特别的秩
序，並且，这先后的次序也
不是最主要的。

信心是起点，效法是德
行，认识耶稣基督是知识，
節制是依靠神，忍耐是心甘
情愿忍受苦难，虔敬对神真
实认知，爱弟兄的心是对人
的优质相互关系，最后的爱
是普世博爱，也包括了不可
爱的人。

c.産生果效
证明基督徒成熟的印

记是我们对自己虔敬层次
的不滿情形日渐增加。这
会使我们以拥有更多这些
品格为目标，变得更有自
制，忍耐和爱心。这正是
彼得所強调的既有效率又
有生产力，以耶稣基督救
主和审判者的眼光来看世
界。

这激励我们能夠分外
殷勤，品格与日俱增，不会
犯了在假教师身上出现的
短视，眼瞎和健忘的属灵
疾病。假教师无法看见远
处和近处的物品，无法记
住转眼间的事物。眼光明
亮的基督徒，会小心防范
错误的引导和假教师迷惑
人的教导。

2.永恒的基督徒（1：
10-11）

彼得呼吁基督徒要更
加殷勤，目的在于使我们
负起责任，更深的扎根在
盼望的出发点上，直到基
督徒生活的终点。

a.呼召和拣选
这两个字在圣经上都

有很久远的渊源。我们蒙
拣选，是出于神至高的旨
意。他早在时间存在之

前，就在基督里拣选了我
们。我们应当更加殷勤，
使我们所蒙的恩召和拣选
坚定不移。这是一个无比
美好的真理，即基督徒在
永恒里蒙召和蒙栋选，並
非与我们不相干的抽象神
学问题。相反的，我们蒙
召和拣选的证据，在于我
们尽心竭力使我们所蒙的
恩召和拣选坚定不移。

b.蒙福到永远
彼得保证，若我们持守

着殷勤的服事，则将蒙福到
永远。

首先，我们就永不失
脚，这福气代表我们永远不
会回头沉沦，因为神永远不
会改变他的心意。献身永
远跟随耶稣的基督徒，永远
不会犯假教师因为瞎眼和
短视所铸成的大错。用信
心焦聚耶稣的态度，过顺服
的生活，就是救恩会持续到
永远的证据。

其次，必要丰丰富富的
进入我们主救主耶稣永远
的国。在第五節的“加上”，
在这里是代表你会得到供
应，並且负责出代价的人是
耶稣基督。葛林描绘一幅

马拉松赛跑的景象，近终点
有群众夾道欢迎，过终点取
得胜利，这欢迎是盛大无
比。

神慷慨的滿足了我们
在永恒里服事他为王的需
要。神国度的观念同时具
有现在与未来两方面：只有
相信这应许真实和有果效
的人，在今日就可以支取这
应许。虽然如此，当基督再
来作主和救主时，所有这些
应许都将实现。

问题：
1.如果耶稣已将一切关

乎生命和虔敬的事赐给我
们，我们为什么要分外殷
勤，以加强我们的信心呢？

2.彼得提出好几个构成

基督徒品格的要素．他为
什么特别挑选这些要素？
你觉得需要加強那一个？
你要如何着手呢？

3.什么是我们信心真实
与否的严励考验？根据这
个基凖，你信心的真实度怎
样？

祷告：
亲爱的天父上帝，感谢

你呼召和拣选了我们，使我
们的生命在主你的话语中
深根建造，与主你连合，建
立亲密的关系。愿圣灵光
照，引领和恩膏，使我们都
能成为有效率和有永恒生
命的基督徒，凡事荣耀主的
圣名。祷告奉耶稣基督的
圣名求。阿们！ 以马内利
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有一天，一位旅行者
经过一个地区。他看到当
地居民热闹地聚在一起。
他们似乎在举行一场大协
商。他得知实情后，原来
当地居民正在讨论谁愿意
当他们的领导人。他觉得

奇怪，为何这些人是在寻
找谁愿意当领导人，因为
按照惯例，人人都是在争
取当领导的。原来当地有
一个奇怪的传统。每一个
已经完成任务的领导人，
都会被流放到一个非常危

险的地方，在一个充满野
兽和有毒动物的沙漠中。
而每个进去的人都不可能
再安全地走出来。

这位旅行者想了想之
后，便主动提出要成为他
们地区的领导人。当然，
居民们都感到惊讶同时也
很高兴。他满怀信心地签
署 了 成 为 领 导 人 的 协 议
书，并愿意在履行了 10 年
的职责后被流放。但实际
上，这个旅行者是一个非
常有智慧的人。难怪他敢
自我推荐成为领导个人。

在他任职的第一年和
第二年，他筹集了非常大
的一笔资金。在第三年，
他派人开辟一条通往沙漠

的道路，就是他将被流放
的地方。第四年，他清理
了那地方的一切野兽和有
毒的动物。

第五年，他命令手下
将水引到那地方，并种植
各种各样的植物。从第六
到第八年，他将那个地方
改变成一座非常宏伟的城
市，并在那个城市中建造
了一座漂亮的房屋，以供
他被流放后的居所。

最后到了第九年，他
反而渴望自己的任期快点
结束，因为他迫不及待地
想住进他未来的房子里。
这就是信徒的世界和天堂
的画面。

在这世上，有些人对

死亡感到焦虑不安，因为
他们让自己未来的家充满
了野兽和有毒的动物。到
最后，他们的房子会崩溃
破坏，甚至被大火吞没。

但如果人已准备过着
讨上帝喜悦的生活，人反
而 会 产 生 一 种 渴 望 立 即
回 到 那 里 的 向 往 。 他 反
而会觉得奇怪，也没有想
在 这 短 暂 世 界 停 留 太 久
的感觉，因为他希望自己
能 早 日 住 进 彼 岸 的 漂 亮
房子中。

一个有智慧的人是一
个为永恒生命作好准备的
人。相反的，一个愚昧的
人是为了世上短暂的快乐
而牺牲了永恒生命的人。

当 作 一 个 有 智 慧 的
人！充分地利用每一天为
更 好 和 永 恒 的 事 作 好 准
备！但愿我们都能够像这
个有智慧的旅行者一样。

“人非有信，就不能得
上帝的喜悦；因为到上帝
面 前 来 的 人 必 须 信 有 上
帝，且信祂赏赐那寻求祂
的人。”（希伯来书十一:
16）

（请参阅：约翰福音十
四:2～3；罗马书八:25；哥
林多后书四:18；腓立比书
三:20；歌罗西书三:1～2；
希伯来书十一:10 又十三:
14；启示录廿一:10～27）

小牧人辑
～译自印尼文网络～

只有只有““聪明聪明””是不够的是不够的，，还要有还要有““智慧智慧”！”！

2014 年 9 月 7 日礼拜
天，农历 8 月 14 日，中秋
佳节之前的晚上，在这秋
风轻，月光明媚的晚上，
230 人欢聚在宁静、美丽
的教堂会所，唱奇异恩典，
十架宝血。等等赞美诗和
纪念主的感恩颂赞救恩的
圣诗，并照主的吩咐守主
耶稣基督在被犹大出卖的
那一夜，亲手设立的圣餐，
来记念祂。那一刻钟，真
是平安舒心，沐浴在神的
爱和恩典之中！主啊！怎
能如此！救我这不堪不配
的罪人!

守 圣 餐 又 称 擘 饼 聚
会，就是要记念主耶稣的
降生、受死、复活、升天和
再来。我们是怎样记念主
耶稣呢？埃及法老王库夫
(Khufu)在五千年前建立最
大的金字塔(高 500 尺，占
地十三亩，用 230 万块石
头，10 万奴隶，花 20 年)，
这是他的坟墓，让人瞻仰
以记念他。有人死后，叫
人用药物将遗体保存了，

躺在一个玻璃做的陵墓供
人凭吊，每星期都要修修
补补。耶稣要人怎样记念
祂 呢 ？ 没 有 宏 伟 的 金 字
塔，没有陵墓，只是一个简
单的仪式。以下这段经文
告诉我们，我们所吃的饼
是预表基督的身体，所喝
的杯是基督的血所立的新
约，我们每逢吃这饼和喝
这杯的时候，是要记念耶
稣基督，表明主的死，直等
到祂来。这是记念祂牺牲
的大爱，更重要的是，祂应
许祂要再来！我们真要感
谢主。

我当日传给你们的，
原是从主领受的，就是主
耶稣被卖的那一夜，拿起
饼 来 ，祝 谢 了 ，就 掰 开 ，
说：“这是我的身体，为你
们舍的，你们应当如此行，
为的是记念我。”饭后，也
照样拿起杯来，说：“这杯
是用我的血所立的新约，
你们每逢喝的时候，要如
此行，为的是记念我。”你
们每逢吃这饼，喝这杯，是

表 明 主 的 死 ，直 等 到 他
来 。（ 哥 林 多 前 书 11:
23-26）

在 第 26 节 跟 在 句 子
“表明主的死”后面的是个
逗号，不是句号，不然我们
所记念的主是死了的主！
不是活着的主！我们要如
此行，为的是记念祂，直等
到祂来。前面的五份之四
的预言即降生、受死、复
活、升天都一一应验，剩下
来的五份之一的预言即祂
必再来，也必定应验。五
份之四的预言全应验了！

又交给外邦人，将他
戏弄、鞭打、钉在十字架
上，第三日他要复活（马太
福音 20:19）；我在夜间的
异象中观看，见有一位象
人子的，驾着天云而来，被
领到亘古常在者面前（但
以理书 7:13）；那时，人子
的兆头要显在天上，地上
的万族都要哀哭。他们要
看见人子，有能力，有大荣
耀，驾着天上的云降临。
（马太福音 24:30）；耶稣对

他说，你说的是。然而我
告诉你们，后来你们要看
见人子，坐在那权能者的
右边，驾着天上的云降临
（马 太 福 音 26:64）；耶 稣
说，我是。你们必看见人
子，坐在那权能者的右边，
驾着天上的云降临。（马可
福音 14:62）

主耶稣在世上的日子
时, 第一祂吩咐所有信祂
的人都要受洗。马可福音
16:16 信而受洗的必然得
救。信的人, 被施浸者浸
在水中, 预表旧人旧生命
与主耶稣同钉十字架, 同
死, 同埋葬。施浸者再从
水中将信的人拉上来, 预
表信的人已经与主耶稣同
复活, 承受了主耶稣赐给
的复活新生命。

若有人在基督里，他
就 是 新 造 的 人 。 旧 事 已
过，都变成新的了。（哥林
多后书 5:17）

第二就是设立圣餐来
记念祂，因为祂确实是复
活了。基督徒从教会开始

一直到现在，持守住这两
个古老的圣典，若主耶稣
没有复活，那遵守这两个
古老圣典，就根本没有意
义了。

拿破仑将军在 18 世纪
末 是 震 撼 欧 洲 的 法 国 皇
帝。他一生东征西伐，晚
年却落得很悲惨，被放逐
至一个大西洋的孤岛-圣
赫 勒 那 岛（St.HelenaIs-
land)，死 时 才 五 十 二 岁 。
他晚年信了耶稣。有人曾
问他，什么是他一生中最
快乐的事？问的人以为拿

破 仑 会 说 是 他 辉 煌 的 战
役，或是他建立巴黎凯旋
门，或是他制定了法典留
名青史。但拿破仑说：他
最快乐的一刻是第一次守
圣餐，记念耶稣基督。像
一个用双手几乎横扫欧洲
的大将军，来到晚年，心里
却以守圣餐记念耶稣为人
生最大的乐事，可想而知
耶稣基督在他身上所做的
是何等奇妙的救恩。不知
道弟兄姐妹在守圣餐的时
候是否也有那种兴奋快乐
的心情？

擘饼聚会记念主擘饼聚会记念主 ◎陈庆云
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人在身强力壮时，视
自己是万能博士。但年
迈体弱时，行动缓慢，常
叹心有余而力不足；开始

谦 卑 倚 靠 神 ，神 便 加 力
量，使他度过困难，做成
大事。在神的眼里，谦卑
的穷人使比骄傲的富翁

更加可爱。大卫作王之
前，原始穷苦的牧童。他
写出诗篇 23:1“耶和华是
我 的 牧 者 ，我 必 不 至 缺

乏”，叫人百读不厌！神
升高人的条件，就是：谦
卑。它让你变成更可爱
的人！

谦卑主前更可爱

马 利 亚 静 坐 主 前 听
道，心如一湖秋水，得主
赞赏。外头的烦忧境遇，
对她起不了作用。她的

心安息在主的旨意中，静
如 明 镜 ，看 透 外 界 的 虚
荣，专心定睛在主身上，
得着属天的满足。马利

亚已选择那上好的福份，
是 不 能 夺 去 的 ！（路 10:
42）。 在 这 繁 忙 的 世 代
里，要像她心如止水，专

心仰望主，真不容易哟！
“清心的人有福了！”，因
为他们必得见上帝
的旨意！（太 5:8）

静若秋水的心灵

◎◎谢锡命谢锡命

神神，，人共愿人共愿

主耶稣说：“保惠师，就
是父因我的名所要差来的
圣灵，他要将一切的事，指
教你们，並且要叫你们想起
我对你们所说的一切话。”
（约翰福音14:26）

真的，圣灵时时提醒我
们读主祷文，每次读时，彷
彿主耶稣就站在我们身旁
一起祈祷，多么甜蜜，给了
我们无穷的力量与盼望：
“我们在天上的父，愿人都
尊你的名为圣。愿你的国
降临。愿你的旨意行在地
上，如同行在天上。”（马太
福音6:9,10）

这是我们的心声，发自
肺腑，回响於耳际，寰宇！
多么伟大的“名”！我们要
尊祂的名为圣：祂是造物
主，“耶和华用能力创造大
地，用智慧建立世界，用聪
明铺张穹苍。”（耶利米书
51:15）；祂是我们的救主，
“祂使我的灵魂甦醒，为自
己的名引导我走义路。”
（诗篇 23:3）；祂是我们的
王，“万民哪，你们都要拍
掌，要用夸胜的声音向神呼
喊！因为耶和华至高者是
可畏的，祂是治理全地的大
君王。”（诗篇47:1-2）

所以，圣经里的诗人，
这样高兴喜悅地讚美神的
“名”：“因你的名终日欢
乐”（诗篇 89:16）！主耶稣
借着带领我们一起祷告，讚
美神的名与神的国，使我们
明白神崇高的旨意，愿望，
我们与神有了共同的愿望，
从而同声发出合一的颂词
与祈求。

认识神的“名”，明白並
接纳神国的计划，这是关乎
全人类的命运，永远的幸
福。主祷文启示我们，耶和
华是祂子民的“王”，祂的
国必须降临，而且一定会降
临。诗篇 93:1-2 揭示了神
国“坚定”，“不得动搖”的
特性，以及神作王的“威
严”，“能力”与“永恆”的荣
耀。

“耶和华作王，祂以威
严为衣穿上；耶和华以能力
为衣，以能力束腰，世界就
坚定，不得动搖。你的宝座
从太初立定，你从亙古就
有。

神创造了我们，祂是我
们的父，我们是祂的儿女；
然祂从“亙古”就坐在祂的
“ 宝 座 ”上 ，祂 是 荣 耀 的
“王”，我们因此也有另一
荣耀身分－就是祂荣耀神
国的子民。但人类受撒但

的欺骗，唆使，叛逆了神。
圣经撒母耳记上 8:6,7 记载
了当年以色列人厌棄神，不
要神作他们的王，而要自立
一个王治理他们。这应是
人类背叛神，漠视神的旨意
愿望，自立为王，倒行逆施
的一个先例。其结果就是
整部人类历史，与上述诗篇
93所描述的“坚定”，“不得
动搖”绝然相反，人作王的
社会是充满苦难，爭斗，战
爭，死亡…是一个充满“震
动 ”的 国（希 伯 来 书 12:
28）。

启示录 21:1,4 预 言将
来在神的国里，人们“不再
有死亡，也不再有悲哀，哭
号，疼痛”。然而在人类历
史里，任何时候，任何国
家，任何社会形式，这四个
“无”都成了四个“有”。正
如以赛亚书 60:2 所说：“看
哪，黑暗遮盖大地，幽暗遮
盖万民”，从本质上说，这
是人类历史的真实写照与
概括。然而“耶和华卻要显
现照耀你，他的荣耀要现在
你身上”。这就是神的愿
望，神的心意。所以，主耶
稣当年带领我们祷告，神，
人共同喊出“愿你的国降
临，愿你的旨意行在地上如
同行在天上！”

时隔两千年了，不少人
对建立神国，努力进入神国
的观念，愿望仍淡薄；又或
以为这是遙远的身外事，神
急（主耶稣说：“天国是努
力进入的”）但我不急。若
对照主祷文，就要自己鞭策
自己。至於撒但，魔鬼，邪
灵，他们是害怕，仇恨神国
降临；異端，传假福音者，
表面上打着基督的旗号，实
际上任意窜改神的话语，从
另一个角度，抗拒神的旨意
愿望，抵挡神国降临。圣经
早就揭露他们的手法：用他
的理学和虛空的妄言，不照
着基督，乃照人间的遗传和
世上的小学”，把人们“掳
去”（歌罗西书 2:8）。提摩
太前书4:1-2更直截了当指
出：“这是说谎之人的假
冒”，其实讲的是“邪灵和
鬼魔的道理”。目前又有一
股崇尚传统文化的潮流，不
是以正确的批判分析态度，
对此给以合理的历史评价，
而是盲目崇拜玄言佛理，孔
孟之道，圣言哲语，生死轮
回，甚至魏晉时代田园诗人
陶渊明的“桃花源记”，都
作为人生的理想，至美乐园
去欣赏研究…。他们中了
撒但魔鬼的奸计，对主祷文
中神启示的，於神，於人都

是最美，最好的－“愿”，视
而不见，充耳不闻。这是人
生最大的不幸！

对那些被撒但魔鬼，異
端欺骗了的人，神要用一句
话点醒他们：那些人的意念
是虛妄的（诗篇 94:11）；那
些称为“圣人”，“名人”的，
神说“智慧人的意念是虛妄
的”（哥林多前书3:20）。

对世上失丧的人，神满
怀良善的心愿：“我要赐他
们认识我的心，知道我是耶
和华。他们要作我的子民，
我要作他们的神，因为他们
要一心归向我。（耶利米书
24:7）。作祂的子民多么荣
耀！耶和华至高者是可畏
的，他是治理全地的大君王
（诗篇 47:2）。我们若信靠
顺服祂，我们就是他的子
民，是祂名下的人，神说：
凡称为我名下的人，是我为
自己的荣耀创造的，是我所
作成，所造作的。（以赛亚
书43:7）

一旦我们为祂“称为名
下的人”，是祂“所作成”
“所造作”的，我们就有永
生。神的“意愿”，成了我
们的“意愿”，我们就“住在
耶 和 华 的 殿 中 ，直 到 永
远”！（诗篇23:6）

来源：翼报



经文：腓立比书
二章 1 至 11 节

保罗写腓立比书的目
的，主要是针对腓立比教
会中的一些问题，当中包
括弟兄姊妹同心合一的问
题。他在第一章提到“在
福音上的团契”（腓 1:5，另
译），第二章指出“圣灵的
团契”（腓 2:1，另译）。腓
立比教会虽然并不像哥林
多教会充满结党与纷争的
问题，但在第四章保罗教
导友阿爹与循都基两个姊
妹 要 在 主 里 同 心（腓 4:
2-3），而不同心是结党纷
争的种子。故此，保罗在
第二章强调同心，并教导
有关教会生活的艺术（腓
2:1-11）。

一． 培养合一的心思
意念（腓 2:1-2）

保罗在第一章末劝勉
腓立比信徒要同心站稳去
面对逼迫（腓 1:27-30），在
这段经文保罗进一步发挥
同心合一的主题，呼吁信
徒应和谐一致地过团契生
活。

二章 1 节包括四个短
句，均采用“若…什么”的
句式，代表保罗呼吁之四
重基础：基督里的劝勉、爱
心中的安慰、圣灵里的团
契，以及慈悲和怜悯。这
四个基础是基督徒活在耶
稣基督里的事实，是在主
里所领受的。

接着保罗吩咐腓立比
信徒要培养合一的心思意
念：“你们就要意念相同，
爱心相同，有一样的心思，
有一样的意念”（腓 2:2）。
“意念相同”原文之意即
“思想同一样的事”；保罗
在此不是要求信徒只有一
个思想，而是要我们有同
一 的 心 志 ，就 是 同 心 合
一。“爱心相同”在原文意
思是“有同一个爱心”，即
同有主耶稣那种舍己的爱
心。“有一样的心思”在原
文是一个特别的字，在新
约圣经中只此出现一次，
直 译 是“ 相 同 的 灵 ”，即
“齐心”。“有一样的意念”
即“思念同一件事”。全句
的意思就是：齐心地思念
同一件事。

综合来说，信徒既然
在基督里领受了这四个基
础，就应培养合一的心思
意念。在这过程中，我们
也必须注意影响这合一基
础和心志的一些障碍。故
此，保罗在下文提出警语。

二． 排除野心、骄傲
和自私（腓 2:3-4）

保罗劝勉信徒“凡事
不可结党”（腓 2:3），意思
是没有一件事是出于自私
的野心。有自私野心的人
在教会中事奉，不是为事
工的进展，乃是为自己的
进展，结果一定会使教会
分门结党。所以，在神的

家中，决不可有人存着自
私的野心。笔者在加拿大
的牧养事奉中，曾体验到
执事和领袖当中分门结党
的可悲：有一些领袖推举
主日学事工，另些领袖则
大力推动宣教事工；但是，
推动事工却演变成大家权
力斗争、分门结党。当心！

除了“凡事不可结党”
外，还有“不可贪图虚浮的
荣耀”，就是不可好出风
头。一个被“虚浮的荣耀”
所支配的人，是专以寻求
自己的荣耀为念，这是破
坏同心合一最大的力量之
一，是同心合一极大之障
碍物，难怪保罗如此严肃
地吩咐信徒。针对上述两
个问题，保罗训示说：“只
要存心谦卑，各人看别人
比自己强”（腓 2:3）。保罗
在这里教导信徒，自大的
解决方法是存心谦卑。谦
卑是基督徒应有的品格：
耶稣立下了谦卑的至高榜
样（腓 2:6-8）。

在人际关系上，谦卑的
其中一种表现就是“看别人
比自己强”，即看别人比自己
重要、比自己配受尊敬。按
保罗的教导，信徒蒙召得自
由的目的，是要过一个不以
自己为主的生活，而以爱服
事他人（加5:13）；在接受尊
荣的事上“要彼此推让”（罗
12:10）。

教会生活的障碍包括

野心、骄傲及自私，我们要
摒弃它们。“各人不要单顾
自己的事，也要顾别人的
事”（腓 2:4）。专顾自己，
不顾别人，是自私的表现；
故 保 罗 要 求 信 徒 排 除 。
“顾”即“顾念”，“事”即
“利益”；全句即：不要只
顾念自己的利益，也要顾
念他人的利益。这是摒弃
自私最好的良药。

三． 以基督耶稣的心
为心（腓 2:5-11）

在教会生活中，我们
要注意谦卑，但真正的谦
卑，谈何容易？

耶稣基督的榜样是信
徒的最好典范。当我们以
耶稣的心为心时，我们就
真 能 培 养 合 一 的 心 思 意
念，也能排除野心、骄傲和
自私。

“你们当以基督耶稣

的心为心”（腓 2:5）全句可
译为：“在你们中间，你们
要思念这事，这也是在基
督里面。”以基督耶稣的心
为心，就是以基督耶稣的
意念或思想为我们的意念
或思想。信徒生活的真正
难处，在于我们的“心”：
我们的想法和态度，到底
是骄傲或谦卑，是自私或
顾 念 别 人 ，是 自 利 或 舍
己 ？ 这 些 都 是 由 心 发 出
的。若我们都有基督耶稣
的心，事情就可以解决，教
会生活就会和谐。

二章 6 至 11 节描写耶
稣的降卑和升高的整个旅
程。这是一首赞美基督的
诗歌，诗歌可能是保罗引
用的，不是他自己原著，但
这诗歌的内容是他完全认
同的。这诗歌描述基督耶
稣的旅程之三部分（参冯

荫坤之腓立比书注释）：基
督的道成肉身（腓 2:6-7）；
道成肉身后的基督之降卑
（腓 2:7 下 -8）；在世生活
后 的 基 督 之 高 升（腓 2:
9-11）。

“反倒虚己”（腓 2:7）
是一种隐喻的说法，指基
督无保留地舍己，由富足
成为贫穷，为要使人可以
成为富足（林后 8:9）。由
于主耶稣甘愿降卑，神就
升祂为至高。彼得亦提到
信徒应当谦卑：神赐恩给
谦卑的人，叫他们升高（彼
前 5:5-6）。

教会生活的艺术，在
乎我们有否培养合一的心
思意念，愿否排除野心、骄
傲和自私，是否真的以基
督耶稣的心为心。我们应
当努力学习和追求。

来源：金灯台

◎潘国华教会生活的艺术教会生活的艺术

马太福音将主耶稣在
地上工作阐明的非常完
全：教导、讲道、医病、赶
鬼。在太五章至七章是
“教与讲”，在八章至九章
是“医与赶鬼”。在“登山
宝 训 ”中 ，主 耶 稣 用“ 言
语”彰显属天的权柄。

在“ 医 病 赶 鬼 ”中 显
明属天的能力，两者“言
语”和“工作”证实了弥赛
亚的身份，尤其是主耶稣
所行的神迹，更突出说明
了在弥赛亚的国度里，人
间一切的眼泪、死亡、痛
苦 、哭 号 和 黑 暗 皆 会 消
除，神迹解决了人间的疾
苦，消灭了撒但的作为，
让人明白在天国里只有
无穷的福乐，没有人间一
切的哀痛，故当神迹发生
时，这是神国的临格，也
是神国复现的证明。

在 诠 释 这 些 神 迹 之
先，下列四点必须特别注
意：

第一，这些神迹的目
的，不只证明耶稣弥赛亚
的身份，也說明祂拥有建
立 天 国 的 权 能（太 11:
2-6；12:24-28）；

第二，主耶稣所行的
神迹，为要表达天国里的
恩典特征，换言之，这些
神迹表示天国里没有这
种人间疾苦的存在 (太 8:
1-9:34，参太 11:15)；

第三，这些神迹并非
连续性的，是在不同时间
和场合发生的，这是作者
在材料选择上故意编整
的 (例太 8:2-4，14-17；9:
2-13)，旨 在 指 出 主 耶 稣
正确的身份及祂降世为
人的目的；

第四，马太在编辑福

音书的材料时常喜欢以
三件事一组，在此他选了
九大代表性的神迹分为
三组，在第一第二组中分
别 以 两 段“ 作 为 天 国 门
徒 ”事 件 隔 开 之 。 第 一
组，是医病的神迹 (太 8:
1-17)；第二组，是能力彰
显 的 神 迹 ( 太 8:13-9:8)；
第 三 组 ，是 复 原 的 神 迹
( 太 9:18-34)。 以 下 一 一
加以说明:

第一组神迹：医治各
样病症(太 8:1-17)

⑴医治大痲疯 ( 太 8:
1-4)：

在段落上太八章一节
是“登山宝训”的结束，在
时间上不需要有时间上
的连续关系。八章二节
的首字是“看哪！”(和合
本没有译出)其实是新段
落的开始，表示这是独立
的故事，是在加利利某城
里发生的事(参路 5:12)。

旧约传统视大痲疯为
神咒诅的病患，这病不但
鲜能自医，这病与“死而
复活”同样难治，但主耶
稣以神的能力医治这样
“绝症”，可见其身份乃是
神的作为。

主耶稣以“摸”和“我
肯”的行动和言语作双重
保证，此病必得痊癒 (太
9:1-8；8:3)；随 后 主 耶 稣
禁止他宣扬主的医治之
能，免得当时的人因神迹
而跟从祂，非因接受以色
列的“弥赛亚”而追随他，
可见主对“属灵”的要求，
并吩咐得着医治的病患
者必须为身体的复原献
上“感恩之祭”( 太 8:4)，
显出主耶稣成全律法的
要求，也满足当时反对祂

的祭司长和法利赛人的
要求。

⑵ 医 治 瘫 子 ( 太 8:
5-13)：

紧接上文，马太不但
见证主耶稣医治犹太人
的“大痳疯”病人，祂也医
治外邦人的病患为要阐
明医治和拯救不但是犹
太人的特权，更是恩临万
民—— 什 么 人 也 能 蒙 医
治得拯救。

此 神 迹 发 生 在 迦 百
农 ，当 时 是 个 罗 马 的 防
城 ，故 有 百 夫 长 镇 守 城
内，其人善待其仆，特为
仆人向主求医，耶稣满口
答应 (太 8:7)。最可贵的
是这人对主耶稣“遥控治
疗法”大有信心，耶稣极
希奇他的信心，随即预告
天国里的情况，无论何人
都可以得蒙神的救恩，身
心灵得着痊癒。

⑶ 医 病 赶 鬼 太 (8:
14-17)：

本段是上文的小结，
杂记各样奇难杂症在主
耶稣手下消失的无影无
踪，证实旧约所应许弥赛
亚的降临正在应验其间，
服务人间所有的疾苦，最
难得的是，记载彼得的岳
母因害热病而得医治 (8:
14-15)。 彼 得 本 来 是 伯
赛大人(约 1:44)，已婚(林
前 9:5)，今 住 在 迦 百 农 ，
此时他的岳母正害热病
居在家中，耶稣一进门就
“模”她的热病，彼得的岳
母立刻得到医治，马上起
来服事主。群众看见蜂
拥而上，主耶稣只用一句
话便治好他们一切的疾
病，应验赛五十三章四节
的应许：“祂的刑罚使我
们得平安，祂的鞭伤使我
们得医治。”

第二组神迹：彰显祂
的权能(太 8:23-9:8)

⑴在自然界方面：
第一组神迹是身体得

医治，象征天国里没有疾
病的痛苦与灾害，第二组
神迹是自然界和创造界
的治服：“平静风浪”。

由与那里在海平线下
680 呎 ，所 以 经 常 发 生

“暴风大浪”。从迦百农
到加大拉地区约 12 哩，
忽然起了“暴风”，是家常
便饭的事。在渡船危难
之中，门徒叫醒睡着了的
主耶稣，大呼救命，主先
斥责门徒小信，再斥责风
浪四起，一切终归风平浪
静。众人希奇主耶稣征
服创造界和自然界的权
能，他们就将荣耀归给这
位“创造主”和“治服自然
界的主”。

⑵在超自然界方面：
主耶稣来到格拉森这

“鬼地方”( 参可 6:1)，此
处犹太人避之惟恐不及，
所以多是外邦人居住之
处。主耶稣到了此处，二
个被鬼附的人遇见耶稣，
马上大喊大叫主耶稣“弥
赛亚”的名号，这不是被
鬼附的人叫喊，而是污鬼
的叫喊声，放猪的人只听
见猪性发狂，惊动全村的
人围观。主耶稣医治释
放这两个被鬼附的人，使
二千头猪一齐跳下山谷，
耶稣此举乃为要留下两
样证据：一是二千头猪的
死亡”(参可 5:13)，这是历
史的见证；另一是二个见
证人 (参可 5:19)，这是活
的见证，使坐在黑暗的外
邦人有真光普照他们，实
在宝贵至极。

⑶在灵界方面 (太 9:
1-8)：

离开了加大拉的格拉
森，耶稣回到自己的城迦
百农。本段的开头原文
也 有“ 看 哪 ！”作 为 启 译
词，但和合本没译出来。
耶稣在一个人家中讲道
时，有人本着爱心和信心
将一个“瘫子”从屋顶上
縋下来。(参可 2:4)，这是
不得了的大事，因为要缒
下这瘫子，必须要先打通
屋顶，耶稣看见他们如此
感人的统力合作和不惜
代价的苦心，主耶稣向瘫
子宣告“赦罪”和“治病”
的双重恩典，证实了弥赛
亚降临的救赎大恩：身体
心灵都得拯救，成全了旧
约和新约的双重应许。

第 三 组 神 迹 ( 太 9:

18-34)
不但身体和心灵得到

痊癒，马太将主耶稣救赎
的恩典提升到最高境界
——复活的身体和生命。

⑴ 顽疾与死人复活
(太 9:18-26)：

九章十八节连接九章
十三节的事迹，间中皆有
时隔。耶稣正说话的时
候，有城中德高望重的管
会堂睚鲁求祂医治刚死
去的独生女，这人的信心
虽不及百夫长，他求主去
“ 摸 ”，百 夫 长 只 求 主
“ 说 ”，但 仍 不 失 于 有
“ 信 ”，耶 稣 也 乐 于 前 往
(太 9:19)。在半路上发生
了患十二年血漏病的妇
人闪身耶稣背后摸祂的
衣衫繸子便得痊癒，实在
奇妙。到了睚鲁家中，耶
稣斥退“职业丧手”(二人
吹手，一人哭手)，主耶稣
彰显神独一的权能，成全
旷世难逢的能力将睚鲁
的独生女成为从死里复
生的见证人 (太 9:23-35),
使 会堂日后必定大得复
兴，耶稣的名声就传遍了
四方(太 9:26)。

⑵ 瞎子蒙医治(太 9:
27-31)：

离开睚鲁之家，在回
家的路上，可能是耶稣自
己的家或是马太的家，在
“ 家 ”的 前 面 有“ 特 定 冠
词”——“那家”，众人蜂
拥跟去，其中有两名瞎子
大喊“大卫的子孙”，可见
当时耶稣的名早已甚远
广传。根据赛三十五章
五至六节的预言，在弥赛
亚时代，眼瞎的必重见光
明，基於这种认识，所以
两名瞎子向主求救，终得
主的医治。耶稣再又严
严吩咐不要到处宣扬，以
免使人误解，耶稣是“神
迹的工作家”，因为神迹
的目的是叫人认识主耶
稣的“弥赛亚”身份，建立
神 在 地 上 的 国 度—— 为
传福音救灵魂而行神迹。

⑶ 哑巴能开口(太 9:
32-34)：

耶稣又离开居所出外
传道，有人将一名被鬼附

的“ 哑 巴 ”( 其 实 是“ 聋
哑”)求医治，主耶稣将污
鬼赶出，可见有些病患真
是与被鬼附有关，聋哑马
上能听会说，得着身体和
心灵的双重释放。众人
正为这在以色列罕见的
神迹感到希奇，法利赛人
却因不信就说，耶稣是靠
鬼王赶鬼。马太在此并
不否认或同意“鬼打鬼”
的谬论，却非常强调选民
在多项的神迹见证下，仍
不肯接纳弥赛亚的事实，
可见人“不信的恶心”，导
致任何方法都不能接纳
主耶稣基督为他们的救
主和生命之主的悲哀和
痛心。所以“天国”从他
们中间被夺去的事实，不
是无缘无故及不可能的
事实(参太 21:43)

结语：
主 耶 稣 用 各 种 各 的

“言”和“行”证明祂是旧
约所预言的“弥赛亚”，祂
降世为人的目的为要拯
救以色列人脱离罪刑，并
在他们中间建立“天国”，
这“天国的福音”已经传
开了，然而还需要普及万
邦万民万民，使更多的人
有机会接受这伟大的“救
恩”，因此，主耶稣不但拣
选十二门徒，并且差遣更
多 的 人 出 去 收 祂 的“ 庄
稼”。在约翰福音 4:35 节
中使徒约翰强调“庄稼已
经熟了，可以收割了”的
大使命的同时，马太福音
9:34-38 和 马 可 福 音 16:
15-16 节也差遣门徒要效
法祂的榜样——教训、宣
讲、医病、赶鬼的神迹,其
最 终 的 目 的 乃 以“ 宣 告
性”和“证实性”为传扬福
音和拯救灵魂的两大路
线为主，使人不能不信：
“天国已经降临地上”的
事实。今日我们当同样
以此“天职”继续大使命
的路线为主，使福音遍传
地极，不违天示，不辱使
命，直到我们面见天父的
那一日，在祂圣洁的永恒
国度中与祂同享荣耀尊
贵 ，直 到 永 永 远 远 。 阿
们。
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2022 年 7 月 2 日，星期
六，趁着周末蔡亚兴弟兄
与其夫人蔡莲凤姐妹率领
翁绳佑牧师贤伉俪、陈金
泉弟兄与其夫人赖滢莹姐
妹及从美国前来印尼访问
的美南浸信会教会的朱毛
权弟兄与其夫人胡丽华姐
妹，一共八人从雅加达前
往 Cisarua 野生动物园，在

别墅旅馆住宿二夜，并于
第二天参加由翁绳佑牧师
证道的野生动物园小教会
的主日崇拜。隔日星期一
便回椰城，预备与星期三
加入我们队伍的蔡亚兴弟
兄令岳母大人及护士、还
有陈德良弟兄夫妇共十二
人，浩浩荡荡取道雅加达
高速公路直奔东爪哇泗水

附近的 Prigen 野生动物园
参观旅游。

及至中爪哇，我们趁
机在三宝龙附近的 Batang
海边野生动物园停留，特
别参观那里的海豚（Dol-
phin）训练场并吃中餐后，
继续启程直达 Prigen 野生
动物园，计划在那里住宿
三天三夜。我们抵达之时

已经深夜时分，安顿行李
后便入住房间，一夜无话。

在 Prigen 野生动物园
的第二天，我们有幸到泗
水（Surabaya）探望亲友及
探访宏伟的主基督教会荣
耀堂，林业波牧师趁机将
创立主基督教会区会的奖
状亲手交给翁绳佑牧师作
为纪念，实在难得。再次

日，我们一行十二人也有
机会赴玛琅探访东南亚最
大的圣道神学院，更是难
能可贵。

在这三日三夜于 Pri-
gen 野生动物园住宿期间，
最值得纪念的是蔡亚兴弟
兄八十七岁大寿的令岳母
大人，在七月七日晚上的祷
告聚会中决志归信基督作

她个人的救主，这是最大的
收获。终于在七月九日(星
期六) 早餐之后，我们从
Prigen 野生动物园平安无
事的回返雅加达。我们期
待有一天再由雅加达乘搭
飞 机 旅 游 巴 厘 岛（Pulau
Bali）游览第四间Bali Safa-
ri Gianyar 野生动物园，可
以得赏所愿。啊们。

印尼东爪哇岛旅游记
探访东南亚圣道神学院及游览Prigen野生动物园

在东南亚圣道神学院大厦前合影在东南亚圣道神学院大厦前合影

在神学院内合影在神学院内合影 翁绳佑牧师及师母翁绳佑牧师及师母、、高立恩牧师及师母与林立和牧师合影高立恩牧师及师母与林立和牧师合影 在荣耀堂环围内的在荣耀堂环围内的 ArmeniaArmenia 教堂建筑物教堂建筑物

荣耀堂外观荣耀堂外观

林业波牧师将创立主基督教会区会的林业波牧师将创立主基督教会区会的

奖状赠与奖状赠与翁绳佑翁绳佑牧师作为纪念牧师作为纪念 荣耀堂崇拜会一瞥荣耀堂崇拜会一瞥

在在 PrigenPrigen 野生动物园与长颈鹿野生动物园与长颈鹿““吃早餐吃早餐”” 中爪哇中爪哇 BatangBatang 海边海边 在在 PrigenPrigen 野生动物园旅店餐厅吃早餐野生动物园旅店餐厅吃早餐

东爪哇东爪哇 PrigenPrigen 野生动物园旅店一角野生动物园旅店一角 在在 PrigenPrigen 的的 chapelchapel 小礼堂与实习的神学生们合影小礼堂与实习的神学生们合影



 






 追求公义仁慈的、就寻得生命、公义、和尊荣。（箴言 21:21）

如果你拥有财富，别人崇拜的是你的财富，不是你；如果你有权力，别人崇拜的是你的权力，不
是你。

当这一切过了保质期，你就会见识到世态炎凉。这个时代，靠平台得到的光环，不过是昙花一
现，实力才是你最硬的底气。借力平台的力量强大自我，修炼好本事，才是为人最大的智慧。

我凭着所赐我的恩、对你们各人说、不要看自己过于所当看的。要照着神所分给各人信心的
大小、看得合乎中道。（罗马书 12:3）

在古希腊的奥林匹克山上，有一座神殿，神殿里有一块石头，上面写着五个字：认识你自己。
不把自己看的太重，你就不会失重；不把自己看的太高，你就不会失落；看清自己，掌控人生。
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该隐谱系与萨特谱系的区别

2.该隐谱系家谱和塞
特 谱 系 家 谱 的“ 生 活 方
式”不一样。

该隐谱系的家谱和塞
特谱系的家谱中我们应
该关注的是他们生活方
式的不同。人活在世上，
其生活方式大体可分为
两祌：一种是只为了自己
的成功和幸福，以自我为
中心的生活方式；另一种
是只为了神的荣耀，以神
为中心的生活方式。

第一，该隐谱系后裔
的生活方式是以自我为
中心的生活方式。

创世记四张记录的该
隐谱系家谱中的诸多人
物，在各个领域里成为了
世 俗 文 化 与 文 明 的 祖
师。在世人眼里他们完
全可以称得上是成功的
人。该隐离开神的面建
造了人类历史上第一座
城，并且按着他儿子的名
给那城起名叫“以诺”（创

4:17）。他的生活方式是
通过建筑城邑来保护自
己，宣扬自己的名。该隐
谱系的这种生活方式到
了亚当的第七代孙拉麦
达到了巅峰。因自己所
受的创伤（一点轻伤），拉
麦杀死了少年人。可见，
他的生活是彻底地以自
我 为 中 心 的 生 活 方 式 。
拉麦的几个儿子成了各
种文明的祖师，因而名声
大震。创世记 4:20-22 说
“雅八”成为了牧羊牲畜
之 人 的 祖 师 ，他 的 弟 兄
“犹八”成为了一切弹琴
吹箫之人的祖师，“土八
该隐”成为了打造各样铜
铁利器的祖师。但是，他
们并没有宣扬神的名，而
是彻底地以自我为中心，
度 过 了 与 神 无 关 的 一

生。这样的生活方式通
过巴别塔时间完全暴露
了出来。因为他们建造
城和塔的目的就是为了
传扬他们的名（创 11:4）。

第二，塞特谱系后裔
的生活方式是以神为中
心的生活方式。

创世记五章记录的塞
特谱系的家谱中的诸多
人物，与成就世俗的文明
和 传 扬 自 己 的 名 声 无
关。一生只为神的荣耀，
以神为中心的生活方式
是他们共同的特点。

以挪士求告耶和华的
名，献了礼拜；玛勒列一
生赞美了神；以诺与神同
行了三百年；玛土撒拉就
如他的名字一生关注着
神所施行审判的末日；拉
麦仰望借着自己儿子挪

亚 将 要 实 现 的“ 神 的 安
息”；挪亚建造方舟，一生
遵循了神的话语。他们
的一生都是荣耀和以神
为中心的一生。

古往今来，人类的生
活道路被分为该隐的道
路和塞特的道路。走该
隐道路的人，或许在一定
领域里能够取得成功，并
一时拥有财富、名誉、权
力和威望。但是圣经告
诉我们，走该隐道路的人
的一生无论多么华丽，其
结局都是灾祸。因为走
该隐道路的人是死而又
死，连根被拔出来的树；
是海里的狂浪，涌出自己
可耻的沫子来；是流荡的
星，有墨黑的幽暗为他们
永远存留（犹 11-13）；是
叶子枯干的橡树，好像无

水 浇 灌 的 园
子（赛 1:30）；
是 破 裂 不 能
存水的池子（耶 2:13）；是
像沙漠的杜松，不见福乐
来到（耶 17:5-6）。烦恼、
忧愁、悲伤、痛苦不断地
临到他们，这是人类离弃
活 水 的 泉 源—— 耶 和 华
的结局。

与此相反，塞特谱系
的后裔一生荣耀神的名，
所以，在他们年老的时候
仍结果子，满了汁浆而常
发青（诗 92:14）。这是为
什么呢？因为他们所信
的神是活水的泉源（耶 2:
13，17:13），能够看顾保
守他们的一生，赐给他们
超乎万名之上的名（腓 2:
9），并且保守他们的名字
永远不被涂抹。

（……续）
（五）组织的成功观是什么？

组织的成败事关组织
的存亡。因此，在主里努
力实现组织的异象使命再
正常不过了。然而，一旦
某个组织把成功和存亡奉
若上帝或视之为比神的道
德要求还要紧之时，该组
织便以肉体或世界的价值
观为其生存哲学，也就难
免成为英雄主义的化身。
借着炫耀其辉煌成就，该
组织想在众组织中出风头
或证明自己的英雄本色。
其实，过于强调表面的成
就，会威胁灵命的健康。
路德和加尔文都强调，神
的工作很多时候是我们看
不见或不能测透的，为要
让信徒可以更加信靠他，
学习十字架的逻辑（死能
带来复活，黑暗中会产生
荣耀）。那么，过分追求成
功的组织会有以下四种表
现：

1. 缺乏自我批评的勇
气和意愿。

组织经常标榜自身的
成就而美其名曰为主作见
证。见证上帝的祝福固然
很好，但在列举成绩时也
要敢于检讨错误或谦卑注
意弱点。以争取人的认同
而大肆宣传组织的成功，
是属灵不健康的表现。耶
稣批评当时的人说：“你们
彼此接受称赞，却不寻求
从独一的神而来的称赞”
（约 5:44）。一位注释家如
此解释耶稣的这句话：“人
要寻求他人的认同，但所
谓他人实际上是自己的延
伸而已；我们要他们的认
同，因为他们像我们，我们
也要求他们用我们的自我
判断的标准来判断我们；

可以说，争取人的荣耀等
于自私，是与寻求神的荣
耀完全相反的态度”（Mi-
chaels 2010, 335）。 耶 稣
和罪人的标准不同：前者
彰 显 出 不 朽 现 实 的 价 值
观，而后者属于这正在过
去的旧现实的肉体法则或
哲学。

2. 依靠自己或表面上
信靠神，实际上是利用神
来成全自己。

以成功为导向的组织
很难避免骄傲。对成功的
过分重视会导致优越感，
使信徒容易以组织的优点
和成就为傲。成功神学<
4>和骄傲形影不离。骄傲
之所以不能讨神喜悦，是
因为骄傲反对信靠，从而
拦阻神与人的相爱。圣经
说，在属灵争战中，基督徒
要“拿起信心的盾牌，用来
扑灭那恶者所有的火箭”
（弗 6:16）。正如神学家们
指出，邪恶力量通过我们
的不信而不断壮大，不仅
如此，不信靠本身表明信
徒已中了属灵执政者的暗
箭。不信有时出于悲观或
忧虑，有时出于自高，但两
者的逻辑都是人只靠自己
而不信靠神。有的信徒或
组 织 看 似 常 祷 告 且 信 靠
神，但若信徒的态度是奉
成功若神明，而迫切祷告
的目的是要叫神这位“高
级助手”来成全自己的梦
想，那么他们还是难以避
免 成 功 神 学 的 陷 阱 。 当
然，这不是说基督教组织
不可为自己的事奉成就迫
切祷告，但在祷告中需要
有开放的心态（“非按照我
的 意 思 ，乃 根 据 你 的 旨
意”）。最后，为了避免成
功神学的感染，信徒要与
必 胜 精 神 保 持 健 康 的 距
离。对成功的把握或信心
并无不当，但过分的必胜
心态不只给英雄主义式的
野心打开方便之门，也没
有给神通过失败祝福信徒
这可能性留出空间，而这
本身也限制并挑战神的自
由与主权。

3. 基督只成为口号或
可利用的资本，但基督及

其十字架实际上已经被边
缘化了。

很多组织虽说为神的
国奋斗，但所使用的手段
不合乎天国的价值观；虽
表 面 上 是 传 扬 耶 稣 的 福
音，所强调的精神却不让
基督喜悦，因为他们事奉
天 国 则 如 同 建 立 帝 国 一
样。很多人要的是胜利者
或成功者的模范，而非耶
稣的样式；讲的是取得成
功的诀窍，而非效法基督
之道。效法基督离不开健
康的现实主义：只要我们
还在世上，长久或完美的
成功是无法实现的，这样
我们可以坦然接受不理想
状态的发生，也愿意把失
败看作成长的机会。这不
意味着信徒如受虐狂般偏
爱失败，乃是信徒以清醒
而 持 守 信 心 的 头 脑 觉 察
到：只要新天新地还没实
现，外在的不顺与人的软
弱总会影响或破坏成功，
但信徒与其不惜任何代价
避免或否定世上各样不可
避免的失败，岂若接受并
利用它鞭策自己注目基督
而顺服神，不把成功当成
驾 驭 自 己 的 假 神 。 换 言
之，组织里的信徒是否愿
意让神使外在的逆境和内
在的软弱互相效力，叫信
徒得益处，而这益处是信
徒越像基督，组织也更像
基督的身体？也就是说，
世上的所有不如意，都成
了 舍 己 背 起 十 字 架 的 机
会，使信徒的任何工作，不
管其成败程度如何，都有
“死而复活”的痕迹。

4.鼓励内外竞争，用错
误的奋斗精神。

过 度 关 注 成 功 的 组
织，一般会视其他组织为
竞争对手，而这也带来组
织内部的竞争。当一个组
织感受到残酷竞争所带来
的威胁，它会向内施压，间
接或直接鼓励内部竞争和
精英主义的形成。竞争是
制造英雄的机制，其目的
是给组织及组织里面的有
贡献者带来荣耀。一定程
度的竞争有时难免且不无
益处，但若基督徒组织之

间的竞争已变为优胜劣汰
的筛选过程，或置他者于
失败而后快的手段，则该
组织已深陷肉体价值观的
泥潭。事实上，人对竞争
和成功的极端重视，也反
映出人已接受了这世界的
赏罚制度：一心追求成功
会赢得世上的荣耀，野心
不 够 大 则 将 遭 淘 汰 。 然
而，这种赏罚制度是“吃人
的”制度，而接受它的人被
自我中心主义与世代之神
弄瞎了眼，没有看到这赏
罚是邪恶力量捕获人的灵
魂 的 诱 饵 。 耶 稣 来 到 世
上，就是要战胜这看似很
正常的赏罚逻辑的诱惑。
耶稣一心追求父的旨意而
不追求人的称赞，故而他
没 有 中 属 灵 执 政 者 的 诡
计，反倒是后者上钩了，被
十字架完全打败。

其实，中了世界的诡
计的基督教组织，其工作
方式更像世界很多文化所
重 视 的 以 冲 突 和 征 服
（conflict and conquest）为
主的奋斗，而这种制造英
雄的奋斗哲学与基督教的
十字架精神截然不同。<
5> 信徒虽有宣教和文化
更新的义务，也处于属灵
争战中，但他们的精神及
做法并不像骁勇善战打天
下的乱世枭雄。有些信徒
缺 乏 自 知 之 明 和 分 辨 能
力，在以挽救天下为己任
时变得骁悍雄杰而目空一
切。以天下归向神为己任
当然无过，但当信徒存如

下观念时就会出问题：一
是这使命主要是他根据自
己的意思为神做的，而不
是神根据自己的旨意通过
人做的；二是他的任务是
以他为主角，是属于自己
的事业，而不是他人与他
的共同任务；三是他觉得
自 己 在 世 上 必 得 辉 煌 成
就，也不能容忍失败的发
生；四是对手或抵挡教会
的人是自己所傲睨的也是
要征服的对象。耶稣、耶
利米和保罗的事奉告诉我
们：为神的国效劳的人是
与罪人同甘共苦、充满怜
悯，也是遭世人唾弃的仆
人。每个基督教组织都要
时常扪心自问：它所要成
全的是什么，是十字架的
荣耀还是符合世界的标准
的荣耀？
对错误的成功观的“消毒法”

基督徒蒙召不是要做
教会巨人，而是基督谦卑
的仆人。面对英雄主义的
诱惑，信徒要觉悟到：虽然
为神的国操劳离不开奋斗
精神，但圣洁的奋斗要建
基于对神的旨意的完全顺
服、不被成功欲捆绑，也要
受到温柔与谦卑的制约。
信徒不能说，只有热心或
奋斗精神才是他们灵命上
最重要的感情；健康的灵
命离不开各样的感情或精
神（比 如 温 柔 、怜 悯 、喜
乐、敬畏、圣洁的悲伤等
等），因为神的丰富同在和
作为无法被一两种感情完
全抓到或代表。健康灵命

的各种感情，也需要被神
的话及智慧引导，所以信
徒有时发现，有些看似属
灵的感情其实不太属灵，
有些程度很深的感情需要
被减弱一些等等。由此也
可以想见，主动进取的热
心有时，被动等待之耐心
亦有时；信徒不能说，我们
总 要 处 于 攻 势 或 奋 进 状
态 。 但 不 管 主 动 还 是 被
动，信徒要与自己的使命
保持一定的距离，与神却
应亲密无间。

最后，一个基督教组
织或团契，不能把自己的
生存看作是终极目标，要
随时准备为了福音和他人
的缘故而被摧毁。基督的
荣耀和他人的好处，而非
自己的生存，才是组织的
存在目的。过分注重成功
实质上关系到如何靠自己
的意思维持生存而避免死
亡，这是出于属肉体的价
值 观 。 但 从 属 天 的 角 度
看，真正的胜利则是通过
死而复活（太 16:25）。对
天国的公民来说，真正唯
一的成功离不开十字架，
因从上帝颠覆性的逻辑来
看，“减”才等于“加”。虽
然以十字架为其事奉哲学
的组织，未必要让自己被
牺牲掉或摧毁，但它起码
要学习不总是关心自己的
需要和发展，多关心如何
成全其他组织，如何在这
你死我活的世界中成为十
字架精神的活见证。

（待续……）

辨别与更新基督教组织的灵性
“不要效法世界”

戴永富博士

（8）

（1）
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2022 年 7 月 17 日，在
椰加达基督徒会堂卡蒂尼
区会线上崇拜会中，古发启
牧师引用出埃及记 4:10-17
经文，分享主题为“给予力
量的神”的信息。证道中，
牧师分享了他在开始成为
主日学老师的初期到现在，
神是如何带领他，给他力量
也塑造了他。如今还有很
多的基督徒质疑了神的同
在，他们不确定也感受不到

神在他们生命中的同在，感
受不到神所赐的力量。

牧师引用摩西带领以
色列民族出埃及的故事，
来提醒我们省察自己。摩
西在带领以色列出埃及的
初期，也是有很多的疑虑，
感到惊惶，害怕，他害怕自
己是否能胜任这个工作；
这也意味着他不确定神会
给他力量与他同在。正如
我们的生命光景，很多时

候我们也会仿徨、迷茫、害
怕、软弱、不知所措，这也
意味着我们自身对神的信
靠是有限的，我们知道神
在我们身上的作为，也不
确定神是否与我们同在，
赐给我们力量。因为我们
总是按着自己的能力和方
式去解决所有的事情，而
没 有 将 自 己 完 全 交 托 给
神。我们要记得我们的神
是力量的源头，祂是赐我

们力量的神，我们本不配
去事奉祂，但是祂愿意使
用我们成为祂的器皿，来
完成祂的工作。

在神使用摩西的这个
事情上，神不曾做错过；摩
西也证明了神使用祂是正
确的。因为神不仅赐给了
摩西力量，也给了他全备
的装备与他同在，让他能
够克服所有遇到的困难，
最后能成功地带领几十万

的以色列人出埃及，也为
神做了真实的见证，荣耀
了神的名。在我们的生活
当中也是如此，当我们面
对看似不可能克服的挑战
或困难时，我们要祈求神
的力量和同在，我们要倚
靠神的大能，因为祂会帮
助我们战胜所有的苦难，
引领我们找到出路。

当我们已经在某个领
域效力了很长的一段时间

后，不要自傲自满，我们要
存谦卑的心，不住地感谢
神，因为我们也曾软弱过、
失败过，时刻记得神所赐给
我们的力量和恩典，因着神
的帮助和带领，我们才能克
服所有的苦难和障碍。神
要我们做的就是相信和顺
服祂，将自己完全交托给
祂，因为祂会按照祂的时间
为我们预备一切，时时刻刻
与我们同在。 林钦慧报导

王吉华姐妹司琴王吉华姐妹司琴

椰加达基督徒会堂卡蒂尼区会线上崇拜会
“给予力量的神”

古发启牧师证道和作祝福祷告古发启牧师证道和作祝福祷告 陈卓魁弟兄翻译证道陈卓魁弟兄翻译证道

创世记 1 章记载了上
帝 创 造 万 物 的 过 程 和 方

式，处处提醒我们上帝如
何创造了天地，上帝也会
用同样的方式建造祂的教
会和创造我们的生命。我
们每一个人的生命会有某
一种程度的空虚、混沌、黑
暗，因此我们需要上帝来
创造我们的生命。

上帝的灵运行在空虚
混沌黑暗之中，那么我们
就要求告上帝的灵运行在
我生命的空虚混沌黑暗光
景中；上帝的话宣告在空
虚混沌黑暗中，所以我们
要宣告上帝的话运行在我
生命的空虚混沌黑暗里。

从创世记 1:1-3 里，可
以看出上帝的属灵法则，即
上帝的创造就是从上帝的
灵运行和上帝的话来完成
的。那么运用到圣徒身上
的属灵法则就是圣灵和圣
经的组成，才能成为圣徒。
林鸿信牧师博士也曾说上
帝的话和上帝的灵一起作
工的重要性，圣经中多处讲
到上帝的话，就会讲到上帝
的灵，反之亦然；所以上帝
的灵和上帝的话是分不开
的，是连接在一起的。所以
如果没有用信心与所听的
道调和，或用信心来领受真

道，那么这个真道对他来说
就毫无益处。

当我们说到要倚靠上
帝的灵，也意味着要求告
上帝的灵；若说到要信靠
上帝的话，也意味着要宣
告上帝的话。上帝百分之
百的灵加上上帝百分之百
的话，就能结出百分之百
美好的果效，但是上帝的
灵和上帝的话都有相同的
力量，一样的重要，并非其
中一个来辅助另一个，这
两者是并行并重，不能切
割。上帝本可以只用祂的
灵或祂的话来行事，但是

祂没有这样做，因为上帝
所定下的属灵法则，祂自
己会成就，这在圣经中有
多处体现了，如路加福音
1:30-32，34-35，撒加利亚
书 4:6-7 等经文，上帝通过
世人来成就祂的工作，这
也意味着上帝爱我们，看
重我们。

如今的时代，害怕和
疾病是现在人类非常大的
仇敌，很多事情会让我们
感到害怕，有时我们也不
知道在害怕什么。但是圣
经告诉我们不要害怕，因
为神与我们同在，也不要

惊惶，因为祂是我们的上
帝，我们软弱时必被坚固、
帮助和扶持，因为圣灵是
神赐给我们的帮助者。

每一个神的儿女都有
上帝的话可以信靠，所以我
们可以宣告上帝的话；我们
也有上帝的灵可以依靠，所
以我们要宣告上帝的话。
神不但创造了天地，祂也创
造你的人生，使我们的人生
能摆脱空虚混沌和黑暗，成
为世上的光，也成为别人的
祝福，使圣灵和圣道能在我
们生命力产生一个美好的
果效。 林钦慧报道

洪茂祥牧师洪茂祥牧师

洪茂祥牧师之恩言慧语
“上帝的创造与你的人生”

2022 年 7 月 16 日，蔡亚兴
主席筹备的万福商人团契再次
在线上云视频与大家相见，特
别邀请新加坡的王健枝牧师分
享信息。聚会由蔡亚兴主席带
领始礼祷告，陈德良弟兄主持，
黄荣禄弟兄领唱。陈和弟兄与
钟志奎弟兄也各自独唱献上优
美诗歌赞美主。

王健枝牧师引用路加福音

19:1-10 分 享 关 于“ 定 位 的 人
生”。这段经文是关于税吏撒
该。在当时的税吏是最不受欢
迎的人物之一，税吏被同胞视
为卖国贼；税吏借着欺诈同胞
以肥自己，因此，难怪当主耶稣
说“今天我必住在你家里”时，
群 众 就 私 下 议 论 祂 到 罪 人 家
里 。 从 群 众 对 撒 该 的 反 应 来
看，毫无疑问他是一个极之奸

诈的税吏。然而，尽管
撒该不诚实，被视为卖
国贼和不可接触的人，
主 耶 稣 仍 然 爱 他 。 当
他遇到主耶稣后，他就
知 道 自 己 需 要 悔 改 。
他 借 着 把 财 产 分 给 穷
人，以及连本带利赔还
他 曾 欺 骗 过 的 人 的 行

动，来表明他内心的改变。
撒该之前的人生是矮的人生

撒该是一个有钱有势的税
吏，但是钱财和势力都不能填
满 他 心 灵 的 空 虚 和 寂 寞 。 因
此，他很好奇地要看见主耶稣，
在面对人们的阻挡下，撒该没
有改变他定意要见耶稣的心，
他积极地想办法一定要见到耶
稣。

撒该之前的人生是爬的人生
那个时候以色列的男子是

穿袍子的。穿着袍子爬树是很
不方便的。但是撒该宁可把袍
子弄坏，会露出下体的羞耻，丢
失自尊，他也要爬上树来看耶
稣。这里，我们就看到撒该为
了能够看到耶稣，不顾众人的
阻挡，也不怕他人的取笑，更不
管是不是会把衣服弄坏，一心
就是要达到看见耶稣的目的。

定位的人生是站的人生
圣经记载，“耶稣到了那里，

抬头一看”。显然，是主耶稣主动
抬头看撒该。撒该就如一只迷失
的羊，被魔鬼诱惑犯了罪。如今
因为听到了耶稣基督，他有了悔
改的心，要来见耶稣。“站”意味
着一个人以仆人的身份自居，承

认耶稣是主。一个人的悔改，是
从心里开始的，心转变了，行动也
会随之转变。

定位的人生是信的人生
撒该在这之前，只是风闻耶

稣 ，如 今 他 亲 自 体 验 了 耶 稣 。
耶稣对撒该所说的话，大大地
增加了撒该的信心。他立时就
当众向耶稣说出了他悔改的决
心和赔偿的方法。撒该在那一
天，以信心来接受耶稣基督为
他个人的救主，所以他在那一
天就在属灵的意义上成为了亚
伯拉罕的子孙，得到了救恩。
证道之后，翁绳佑牧师回应讲
道，林成富长老、邝耀章博士都
纷纷讲话回应当天的信息。最
后在翁绳佑牧师祝福中结束当
天的聚会。 陈巧云报导

王健枝牧师证道王健枝牧师证道

万福商人团契云视频聚会万福商人团契云视频聚会
“定位的人生”

黄荣禄弟兄领唱黄荣禄弟兄领唱陈德良弟兄主持陈德良弟兄主持钟志奎弟兄独唱钟志奎弟兄独唱

陈和弟兄独唱陈和弟兄独唱邝耀章博士讲话邝耀章博士讲话林成富长老讲话林成富长老讲话蔡亚兴主席带领始礼祷告蔡亚兴主席带领始礼祷告翁绳佑牧师祝福和回应讲道翁绳佑牧师祝福和回应讲道

何承理传道作事务报告何承理传道作事务报告

蔡莲凤姐妹蔡莲凤姐妹

练大为弟兄主理练大为弟兄主理 江敬文弟兄翻译主理和作奉献祷告江敬文弟兄翻译主理和作奉献祷告
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People enjoy a leisurely time along the Suzhou Creek — the mother river of Shanghai. Cruises will resume on the iconic creek 
in September, connecting several cultural and tourist attractions. — CFP

Suzhou Creek cruises to resume 
as city maps out recovery plan
Hu Min

Cruises will resume on the suzhou 
Creek, known as the mother river of 
the city, in september, connecting sev-
eral cultural and tourist attractions.

Fang shizhong, director of the 
shanghai Administration of Culture 
and Tourism, mapped out the city’s 
post-pandemic cultural and tourism 
development blueprint in a radio pro-
gram this week. 

“We plan to create a ‘floating parlor 
on water’ by launching this service,” 
said Fang, adding the cruises will 
mainly serve group tourists at first 
and then open to individuals.

“The cruises will enable people 

to appreciate the scenery along the 
creek and take a stroll at a number of 
attractions onshore,” Fang stated.

“Based on our research, there are 
205 venues with cultural and tourist 
value along the creek.”

The sihang Warehouse Battle Me-
morial, the Zhapu road Bridge, Tian 
An 1000 Trees, the Fuxin Flour Mill 
and the former site of the shanghai 
Brewery are on the list.

“The cruise will allow passengers 
to not only appreciate the city’s en-
chanting scenery, but also savor its 
history, culture and art,” said Fang.

Digital coupons are also being 
distributed in the city to boost the 
cultural and tourism industry. And 

a three-year metaverse development 
plan will be released soon to help the 
sector.

New tourism programs focused 
on the five “new cities,” industrial 
attractions, ancient towns and vil-
lages are being developed, and tours 
involving the Huangpu river, the su-
zhou Creek and historic buildings are 
being upgraded. 

“safety and quality have become 
the priority under the impact of 
COViD-19,” Fang noted. “And people 
are turning to destinations near their 
homes. Moreover, people are pursu-
ing immersive tourism and cultural 
experiences blending the virtual and 
the real.

Amid pandemic, 
‘safe’ Xinjiang 
sees tourism boom
Ke Jiayun

WHile other provinces in China are still 
facing unprecedented changes brought by 
COViD-19, the Xinjiang uyghur Autonomous 
region has become a popular destination 
for domestic travelers.

Xinjiang is known for its grand geographi-
cal views and tasty specialties. since it has 
had no COViD-19 infections for more than 
two months, the region has loosened its 
quarantine policies and is dubbed a "tour-
ism-friendly" area amid the pandemic.

People who haven't taken a journey for a 
long time for fear of an outbreak see Xinjiang 
as an ideal place and have flocked to it.

On online travel agency Trip.com, the price 
of flights from shanghai to urumqi in July 
and August ranges from 900 to 1,200 yuan 
(us$133-178). An 8-day package tour in north-
ern Xinjiang costs nearly 30,000 yuan.

The minsu, or bed-and-breakfast home-
stays, on some tourism sites charge more 
than 1,000 yuan a night.

According to the latest summer vacation 
tourism report released by Trip, in June, 
Xinjiang package tour bookings increased 
by 357 percent from May, while those for 
upscale hotels rose by nearly 90 percent.

Guangdong residents booked the most 
tours to Xinjiang, the report said.

For people in Xinjiang, the Corban Fes-
tival holiday, or eid al-Adha, is one of the 
most important celebrations for Muslims. 
This year it ran from July 9 to 13.

During this period, many tourist attrac-
tions in Xinjiang saw a surge in visitors. 

On July 9, the Tianchi lake scenic spot 
received 16,655 visitors, 46 percent higher 
than last year.



Friday, July 22, 2022 Shanghai Now2 Metro

Dark-sky zones:  
How tender is 

the night?

Wang Yong

O
ver the weekend, I 
shared a picture of 
a beautiful night 
on WeChat, a social 

media site primarily used by 
friends and acquaintances. A 
friend asked me, “Are you trav-
eling outside Shanghai?”

I casually snapped a few 
pictures of the peaceful 
nighttime scene while stroll-
ing through a village near my 
home in suburban Shanghai 
last Saturday.

Bats were darting over a 
river that reflected moon-
beams, while a young mother 
taught her child to count stars 
by the river. A short distance 
down the country road, two 
girls were laughing and chas-
ing each other around their 
bamboo-covered farmhouses.

It was about 9pm but the 
lights were not yet turned on. 
The moon was the only source 
of light for the girls who were 
playing among a symphony of 
croaking frogs in surrounding 
ponds.

My friend, who saw my posts, 
is a software engineer who 
works and resides in Suzhou, 
a thriving metropolis about 
20 minutes by high-speed rail 
from Shanghai. She frequently 
travels back and forth between 
the two cities for business 
tasks, but she hardly ever vis-
ited Shanghai’s countryside.

“No, I’m in Shanghai,” I tex-
ted her.

“What a gorgeous twilight!” 
she exclaimed, referring to 
my photo. “I didn’t expect it 
to be in Shanghai. I thought 
you must have traveled to a 
remote valley resort.”

She is not alone in assuming 
that Shanghai’s nights are usu-
ally well-illuminated. Many 
tourists who have visited the 
Bund would think likewise. 
Search the Internet with such 
keywords as “Shanghai, a city 
that never sleeps,” and you 
will “harvest” myriad articles, 
including travelogues, that 
praise the city’s “ever-bright” 
sky. A recent story from a 
major media outlet regarded 
the well-lit nights of Shanghai 

as a symbol of economic 
strength.

Night illuminations have 
their merits. They make driv-
ing at night safer, for example. 
They can also lubricate many 
economic activities in the late 
hours or color a city’s nightlife 
with a festive mood. But every 
coin has two sides. Too much 
light at night can be a source 
of pollution, which harms not 
only people’s health but also 
the organisms of certain noc-
turnal animals and plants.

According to a recent ar-
ticle published on the website 
of the US-based International 
Dark-Sky Association, strong 
artificial lights can disrupt 
the nocturnal activity of am-
phibians like frogs and toads, 
especially their nighttime 
croaking, which is part of 
their breeding ritual.

Furthermore, sea turtles 
hatch at night on the beach. 
Their hatchlings usually find 
the sea by observing the bright 
horizon over the ocean, but 
artificial lights tend to draw 
them away from the ocean. 
According to IDA, in Florida 
alone, millions of hatchlings 
die this way every year.

As for human health, IDA 
cites the American Medical As-
sociation Council on Science 
and Public Health as saying 
that “glare from nighttime 
lighting” can cause discomfort 
or even disability. Indeed, sleep 
disorders and traffic accidents 
are just two examples.

In a recent report on light 
pollution in Shanghai, Xinhua 
news agency quoted an ex-
pert as saying that the city’s 
sky was 170 times brighter in 
2011 than in 1994. This was 
partly because of the bright 
lights from commercial signs, 
electronic screens and traffic 
surveillance cameras.

Xinhua also noted that the 
astronomical telescope on 
Sheshan Hill in suburban 
Shanghai was once the larg-
est of its kind in East Asia, but 
in 2015, severe light pollution 
from the surrounding areas 
prevented it from being further 
used in scientific research.

A moonlit night at a 
bucolic village not far 
away from Sheshan Hill 
in suburban Shanghai's 
Songjiang District
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Since 2014, more than 
100 “beautiful villages” 
have sprung up in 
Shanghai. This has put 
the city on a new path for 
growth that is different 
from the urban sprawl 
fueled by the industrial 
revolutions in the West.

Sunset over Yuandang Lake, mostly lit by natural light at night — Photos by Wang Yong

Dark sky: then and now
I made multiple trips to the 

Sheshan area in 2012. Even 
though I am not an expert in 
astrophysics and have no un-
derstanding of how a scientific 
telescope operates, I could see 
that the luminous nights in 
the region had already begun 
to obscure the stars.

The skyline was decked with 
new, dazzlingly lit street lights 
as local investment acceler-
ated in tandem with a surge 
of growing urbanization.

But things have changed for 
the better over the past de-
cade, during which Shanghai 
has thrown its weight behind 
beautifying its vast coun-
tryside. With the closure of 
certain polluting businesses, 
which used to eat into the 
rural landscape, many rice 
fields have been restored or 
expanded, and a number of 
ecological corridors featur-
ing forests and wetlands have 
been built.

Since 2014, more than 100 
“beautiful vi l lages” have 
sprung up in Shanghai. This 
has put the city on a new path 
for growth that is different 
from the urban sprawl fueled 
by the industrial revolutions 
in the West.

An urban sprawl lends itself 
to light pollution, while a rural 
revival helps bring back starry 

nights to people.
The idyllic village I visited 

sits at the foot of Tianma 
Mountain, about 10 kilometers 
to the southwest of Sheshan 
Hill. The village, featuring roll-
ing rice fields, borders a forest 
that covers an area of       10,000 
mu (about 667 hectares).

I visited the forest a few years 
ago when it first took shape. 
This time, I found trees had 
grown taller and thicker, cre-
ating a giant “citadel” against 
the glare of road lamps, the 
only source of light in the 
vicinity.

I went to another town 
near Sheshan Hill on Thurs-
day night. There, I ran into a 
middle-aged couple who came 
from a nearby town to enjoy 
the rural landscape in the 
twilight. They sat in a wooden 
pavilion near a group of field 
camps for stargazers, chat-
ting their time away. At some 
moments, they even recited 
poems to each other.

That reminded me of Ger-
man poet and novelist Joseph 
von Eichendorff (1788-1857), 
who dedicated a poem to a 
moonlit night. These lines 
impress me most as they link 
nature with one’s soul:

The breeze was gently 
walking

through wheatfields near 
and far;

the woods were softly 
talking

so bright shone ev’ry star.
And, oh, my soul extended
its wings through skies to 

roam:
O’er quiet lands suspended,
my soul was flying home.
Similar to this, many people 

are drawn to the gradually 
reappearing dark sky over 
Sheshan Hill. They unwind 
and enjoy the sweetness of 
the night after a long day of 
labor.

Yang Xiaoming, a specialist 
in dark-sky preservation, told 
The Paper, a local news por-
tal, that the Shenshan region 
will eventually become one 
of Shanghai’s four main dark-
sky zones; the other three 
are located in Chongming, 
Fengxian and Nanhui (in the 
Pudong New Area). Addition-
ally, he proposed creating a 
dark-sky zone in the Yangtze 
River Delta, which borders 
Shanghai and the surround-
ing provinces of Jiangsu and 
Zhejiang.

Following his suggestion, 
I visited Yuandang Lake at 
night for the first time last 
week. I used to be there sev-
eral times during the daytime 
to investigate how it was culti-
vating one of Shanghai’s best 
low-carbon environments for 
work and life.

Shortly before 8pm, when 
the sun sent its last rays across 
the horizon, a few stars began 
to appear. My cellphone could 
not catch them, but I joined a 
number of stargazers in the 
“wow” moment when stars 
began to blink.

Stars over a lake
A photographer in his 60s 

set up his tripod and slowly 
adjusted his camera toward 
the dark sky.

“Are you sure you can shoot 
the stars?” I asked.

“Yes, I came here just for 
that,” he smiled back. “I’ve 
been observing the sky for 
many years, and this is one of 
the best places for stargazers 
in Shanghai.”

“Even if we cannot see stars 
on some nights, a dark sky free 
from artificial lights is still a 
luxury here, which you hardly 
find in a brightly lit downtown 
area,” a man in his 50s told me 
as we chatted on a 600-meter-
long pedestrian bridge over 
the lake, which links Shang-
hai’s Qingpu District with 
Suzhou’s Wujiang District. He 
came from Wujiang.

Creating dark-sky zones is 
simply one aspect of Shang-
hai’s attempts to reduce light 
pollution and build a better 
living environment. In addi-
tion, the city is rewriting a 

decades-old environmental 
rule to strengthen its fight 
against light pollution.

Suggested changes include 
increased use of low-light or 
light-free security cameras, a 
prohibition on landscape laser 
lights directed at residential 
windows and harsher penal-
ties for those who emit light 
pollution.

While dark-sky zones are 
often meant for outlying 
districts, the amended laws 
will apply to every neighbor-
hood in the city, guaranteeing 
that everyone has a “tender 
night.”

American plant ecologist 
Lauren Trotta says in an article 
titled “Diversity in the Dark” 
that a big difference between 
daylight observations and 
those that occur after dark is 
the “trade-off between sights, 
sounds and smells.” In other 
words, there are nocturnal 
animals and plants that one 
can hardly see, smell or hear 
during the day.

“Observing biodiversity af-
fords us the chance to feel like 
we have discovered something 
new,” says Trotta.

It’s not only about trying 
something new. Because a 
dark sky protects biodiversity 
in a unique way, we are trans-
forming our city into a 24-hour 
wildlife refuge.
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Alexander Bushroe is from 
Florida, USA, and has resided 
in China since 2009. He gradu-
ated from Clemson University 
and the Dalian University of 
Technology, and loves to delve 
into the idiosyncrasies of life in 
Shanghai and everywhere else. 
In Alexander’s column, “The 
Commotion Metric,” you’ll find 
him stopping to smell the flow-
ers and examining the perks 
and quirks of life in Shanghai.

The CommoTion meTriC

Unmasking a tiled tradition:  
Mahjong from its origins to today

Contrary to many misconceptions, 
it’s actually fairly simple and 
accessible, and learning to play it 
offers an opportunity to immerse 
oneself in a unique and entertaining 
aspect of Chinese culture. Alexander Bushroe is a dab at playing the traditional Chinese game of mahjong. 

— All photos/Courtesy of Alexander Bushroe

Picking up a just-discarded tile to make a peng, 
or a set of three

Alexander Bushroe

G
aming culture has long been 
alive and well here in China 
as a pastime, from the ancient 
precursor to modern-day 

football known as cuju to Chinese chess 
(xiangqi), to the plethora of games played 
in China today using regular playing 
cards. But, of course, when thinking of 
traditional Chinese games, the first to 
come to mind for most is mahjong (麻
将 majiang in Chinese pinyin).

Even if you’re not well-versed in how 
the game is played, you very likely are 
at least vaguely familiar with how the 
game looks, with its various rectangular 
tiles embossed with Chinese charac-
ters, circles, lines, numbers and other 
symbols. The tiles, traditionally made 
of bamboo or ivory but nowadays usu-
ally of acrylic or plastic, are shuffled 
and stacked, lined up and rearranged, 
drawn and discarded until a winner 
emerges.

Those of us who used earlier versions 
of Microsoft’s Windows operating sys-
tem likely remember a game called 
Mahjong using these tiles that was 
installed as a default program in the 

“Games” folder next to Minesweeper 
and Solitaire. However, anyone who has 
seen an actual game of mahjong played 
knows that this Windows version, in 
which tiles are stacked into some sort 
of tower that is gradually deconstruct-
ed, does not resemble in the slightest 
the game of mahjong as it is played in 
China.

Despite carrying a cultural gravitas 
that would seem to imply the game 
originated in ancient times, the game 
of mahjong only dates back to the late 
Qing Dynasty (1644-1911) in the latter 
half of the 19th century.

Originally called “sparrow cards,” the 
game can trace its origins back as far 
as to the Tang Dynasty (AD 618-907) to 
a type of game that shared some basic 
aesthetic similarities to its modern 
counterpart, although it was more of 
a dice-style game than like mahjong 
itself.

Over the subsequent centuries and 
through dynastic overturns, the game 
and its playing methods evolved into 
the sequentially played mahjong of 
the present day, the oldest historically 
recorded set of which dates to 1875. 
Its explosion in popularity thereafter 

allowed it to flourish in the subsequent 
decades, then survive a period during 
which it was banned in the “cultural 
revolution” (1966-1976), a ban which 
was later reversed.

Despite perhaps seeming mysteri-
ous to the uninitiated, it is actually a 
fairly simple game somewhat similar 
to the card game rummy, in which the 
tiles, which are separated into suits and 
ranks, are arranged to form combina-
tions of two, three and four. Filling a 
hand with these melded combinations 
allows a player to complete a hand and 
hupai (和牌), or win the round.

I must add a disclaimer here and ac-
knowledge that mahjong, among many 
other parlor-style games, is often used 
as a vehicle for gambling. Firstly, I do 
not endorse gambling outside of specific 
venues and areas legally designated for 
that purpose. However, it’s important 
to note that mahjong, unlike, for ex-
ample, most poker-style games, is still 
meaningful and fun when played for 
simply the pride of winning instead of 
for cash. This is because the gameplay 
itself doesn’t involve in-game wagering 
and isn’t a battle of gambling chutzpah 
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The additional directional tiles plus 
zhong, fa and white

Tiles of the 
dot, number 
and bamboo 
suits 

where success depends on how much 
money one is willing to risk. Rounds 
are simply played and a winner is de-
termined at their conclusion.

The tiles, each of which has four 
copies in the full mahjong set, are sepa-
rated into three different suits, much 
like playing cards have four — spades, 
hearts, clubs and diamonds. Other tiles 
with characters like the four cardinal 
directions and the four seasons, among 
others, are included as well. There are a 
staggering number of divergent ways to 
play that differ across locations around 
the country and the continent.

The variations to the basic version of 
the game are somewhat comparable to 
the different regional dialects around 
the country — a standard version ex-
ists, like the Mandarin of mahjong, but 
different regional styles add twists and 
turns to spice up the experience.

Whether it’s on the street, at home 
or elsewhere, this internationally rec-
ognized but particularly nationally 
beloved pastime is a classic staple of 
traditional games in China. If you’re in-
terested in learning a bit more about the 
tiles themselves and the actual mah-
jong gameplay, check out the second 
part of this series, titled “Mahjong ba-
sics: A brief tutorial to a classic Chinese 
pastime.” Contrary to many miscon-
ceptions, it’s actually fairly simple and 
accessible, and learning to play it offers 
an opportunity to immerse oneself in 
a unique and entertaining aspect of 
Chinese culture.

A brief tutorial on a classic Chinese 
pastime

Many visitors to China and folks 
who’ve taken up residence here have 
seen it played, but few have decided to 
learn the game.

Here I’ll share some elementary 
knowledge and give a brief introductory 
tutorial on mahjong. Hopefully, those 
of you who are interested in learning 
some of the basics and perhaps giving 
it a try can get started here.

Let’s look at some of the types of tiles 
used and basic rules to develop an un-
derstanding of how the game works.

While playing cards are divided into 
four suits — spades, hearts, clubs and 
diamonds — mahjong tiles have three 
basic suits plus a few other tiles that fall 
outside of the suited categories.

The three suits include dots (tong筒 
or bing饼 in Chinese), bamboo (tiao 条 
or suo索) and numbers (wan万). These 
are not direct translations, but rather 
what the tiles are commonly called in 
Chinese. Each of the suits is numbered 

from 1 to 9, and there are four iden-
tical tiles of each value in a complete 
mahjong set.

These tiles, through drawing, dis-
carding and snatching up other players’ 
unwanted tiles, are arranged into sets 
of three or four identical tiles or runs of 
three consecutive tiles of the same suit 
(for example, 3 dots, 4 dots and 5 dots) 
with the goal of filling out a complete 
hand with these complementary tile 
groups.

Outside of the suited tiles, each of the 
four cardinal directions is represented 
— north, south, east and west — with 
four copies of each of these directional 
“wind” tiles. In addition, four each of a 
red zhong中, or middle; a green fa发, for 
wealth; and a plain white tile round out 
the basic tiles in a mahjong set.

These tiles, unlike their suited coun-
terparts, can only be arranged in sets of 
three or four identical tiles and cannot 
be combined with any other tile than 
their identical copies.

Mahjong sets also include eight “flow-
er” tiles, four of which represent the 
four seasons and four of which depict 
four different types of flower or plant, 
but these are simply bonus tiles for 
additional points and do not directly af-
fect gameplay. Upon entering a player’s 
hand, these tiles are placed aside and 
bonus points are awarded to be counted 
after the hand.

Altogether, with four copies of each 
main tile plus the eight flower tiles, a 
standard mahjong set consists of 144 
pieces.

Each player begins each round with 
13 tiles and starts their turn by drawing 
one additional tile to reach 14, incorpo-
rating it into the tiles in their hand, then 

choosing one to discard in the middle 
of the table, ending the turn. After each 
turn, a player must have exactly 13 tiles 
in their possession.

Aside from simply drawing one tile 
and discarding another to complete a 
turn, there are four basic moves a play-
er can complete: peng (碰 set of three), 
gang (杠 set of four), chi (吃 sequence 
of three), and hu (和 completed hand 
and victory).

In lieu of drawing from the stack, a 
player, if possessing a pair of identical 
tiles — let’s say, two 6-bamboo tiles 
— can, upon an opponent discarding 
an additional 6-bamboo, jump in and 
shout, “Peng!” and snap it up, making a 
set of three. When doing so, the player 
reveals that set of three identical tiles 
face-up on the table. It still is counted as 
part of the 13 tiles in the player’s hand. 
They then discard a tile, and the next 
player in rotation begins.

If a player has three identical tiles 
in their hand, but all three have been 
drawn from the stack without using the 
peng method, that player can perform 
a gang, or securing a set of four, once 
the fourth tile is discarded or drawn. 
That player then draws an additional 
tile and discards one. This leaves that 
player with 14 tiles remaining, making 
the gang move the only time a player 
can exceed 13 tiles after a hand.

If a player wins a hand with a set of 4, 
they are awarded an additional point.

The next move, chi, creates a run of 
three consecutive tiles of the same suit 
(for example, 6, 7 and 8 dots or 2, 3 and 
4 bamboo). If a tile is discarded by the 
player directly to one’s left (and only 
the left-side player for this particular 
move) that would allow the next player 

to make three consecutive tiles, they 
can then take it instead of drawing from 
the stack, completing that set and get-
ting closer to a fully formed, winning 
hand.

To win, turn your hand (upon acquir-
ing your 14th tile to begin a turn) into 
four groups of three tiles — identical 
or consecutive melds are both accept-
able — plus an additional pair, known 
as the “eyes,” and you’ve completed the 
hu and secured victory.

Though it may seem complex and 
mysterious to those who’ve not tried it, 
the game is quite fun and its principles 
are not too hard to grasp.

Hopefully, this basic tutorial has pro-
vided some insight as to how mahjong 
is played. For further reference, search 
for mahjong rules and strategies on-
line or ask a friend familiar with the 
game.

Good luck on your journey into learn-
ing this entertaining and beautiful 
pastime!
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City sees June revival as 
GDP slides in first half
Huang Yixuan

S
hanghai’s gross 
domestic product 
in the first half 
tumbled 5.7 per-

cent year on year, with the 
earlier growth drained by 
a two-month COVID-19 
lockdown.

The city’s GDP was ap-
proximately 1.935 trillion 
yuan (US$287.27 billion) 
in the first six months, 
plunging 5.7 percent from 
the same period last year 
(calculated at comparable 
prices), according to the 
local statistics bureau.

Admittedly, Shanghai 
took a hard hit from the 
coronavirus resurgence 
in the second quarter. 
“In particular, during the 
lockdown in April and 
May, various economic 
activities, including invest-
ment, consumption, and 
imports and exports, were 
all greatly restricted,” said 
Shen Kaiyan, head of the 
Institute of Economics at 
the Shanghai Academy of 
Social Sciences.

“The negative economic 
growth in the first half was 
par for the course.”

Monthly activity data, 
however, reflected some 
recovery in June, thanks 
to the l ifting of the 
lockdown. 

The economy was still 
running with resilience, 
the statistics bureau noted, 
with Shanghai’s economic 
recovery yielding tangible 
results last month.

Among major figures, 
industrial production and 
foreign trade of goods 

notably rallied last month 
revising earlier slumps, 
growing 15.8 percent and 
9.6 percent, respectively, 
from June 2021.

In the f i rst ha l f, 
industrial output of enter-
prises above designated 
size (those with annual 
main business revenues 
above 20 million yuan), 
plummeted 9.7 percent 
on year to 1.715 trillion 
yuan. 

On the positive side, 
the bureau pointed out, 
the contraction narrowed 
sharply from the 15.3 per-
cent decline in the first 
five months and the 23.2 
percent slump in the first 
quarter.

This also highlighted the 
new growth drivers for the 
economy, which overcame 
the shock of the pandem-
ic resurgence to lead the 
growth. 

In January-June, the three 
leading manufacturing 
industries, namely inte-
grated circuits, artificial 
intelligence and bio-medi-
cine, together contributed 
an industrial production 
of 180.551 billion yuan, 
up 4.3 percent from a year 
earlier to outstrip the over-
all industrial growth. 

Output of the IC sector 
rose 13.3 percent while 
that of AI soared 14.7 
percent.

Digital economy-related 
indicators bucked the 
trend of recession. In the 
first half-year, value-added 
output of the information 
transmission, software and 
information technology 
services industry jumped 

5.3 percent annually, pull-
ing up the city’s economic 
growth by 0.4 percentage 
points. 

Market vitality is gradu-
ally recovering, the bureau 
observed. In the first half 
of the year, the paid-in 
value of foreign direct 
investment added up to 
US$12.474 billion, up 0.2 
percent over the same pe-
riod last year. 

The number of newly-
established market entities 
bounced back, with a daily 
average of 1,257 new busi-
nesses in June, which was 
40 percent higher than May 
and roughly the same level 
as in the first quarter.

The city also became 
home to 26 new regional 
headquarters and 10 new 
foreign research and 
development centers of 
transnational enterprises 
in the first six months, 
bringing the cumulative 
numbers to 857 and 516, 
respectively.

The economy’s resil-
ience, which is a spur for 
rebound, can only come 
from the recovery of the 
city’s more than three mil-
lion market entities of all 
sizes, Shen said. 

“These market entities 
are the main support for 
stable economic growth, 
employment and prices. 
Once market entities are 
stabilized, we can find solu-
tions to other problems.”

The per capita dispos-
able income of residents 
in the first half, however, 
fell 3.4 percent from the 
same period last year, to 
38,996 yuan.
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ShaNGhaI’S ECoNomy IN h1
Shanghai’s gross domestic product in the first half tumbled 5.7 percent year on year, 

with a hard hit from the COVID-19 resurgence in the second quarter.
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1.9 trillion yuan
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1,362 trillion yuan

379.5 billion yuan
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Financial market transactions
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Sales of new 
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Total City infrastructure

US$12.5 
billion   0.2%

  16.8%
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  149,400

Graphics by Shen Xinyi/Shanghai Daily

Source: Shanghai Statistics Bureau
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SOEs Ministry Launches Danareksa Holding Company

“I expect that Danareksa will continue 
to make various breakthroughs. We fully 
support Danareksa to become the best 
holding in Indonesia -- even in the world,” 
SOEs Minister Erick Thohir remarked at 
the launch of  the holding company at the 
ministry’s headquarters in Jakarta. 

The SOE transformation program 
carried out by the ministry has reduced 
the number of  enterprises from 108 to 41 
as well as the number of  business clusters 
from 27 to only 12, he noted.

Danareksa has been assigned the 
task of  overseeing several sub-clusters, 
including fi nance, industrial estates, wa-
ter resources, construction and building 
consulting, manufacturing, media and 
technology, as well as transportation and 
logistics services.

According to Government Regulation 
Number 7 of  2022, the members of  the 
fi rst phase transformation of  the holding 
comprise PT Nindya Karya, PT Klir-
ing Berjangka Indonesia, PT Kawasan 

State-Owned Enterprises (SOEs) Ministry offi cially 
launched the Danareksa holding company on Wednes-

day (20/7) as part of an effort to transform the business 
model of state-run companies in Indonesia. 

The members of  the Danareksa 
holding are small and medium-sized 
companies with an average asset value of  
around Rp3.5 trillion (US$232.3 million), 
he informed.

Soerono said he expects his com-
pany to improve the performance of  
state-run corporations in the future, in 
accordance with the work plan that has 
been prepared with the full support of  
the government.

“The increase in performance is not 
only (assessed) from the improvement 
and innovation of  the business model 
and process, but also from the increase 
in the competence of  human resources 
-- as organizational culture plays an 
important role (in this improvement),” 
he added.(*)

Industri Medan, PT Kawasan Industri 
Wijayakusuma, PT Kawasan Industri 
Makassar, PT Kawasan Berikat Nusan-
tara, PT Balai Pustaka, PT Perusahaan 
Pengelola Aset, PT Jakarta Industrial 
Estate Pulogadung, and PT Surabaya 
Industrial Estate Rungkut.

President director of  Danareksa, 
Arisudono Soerono, informed that his 
company will increase the value of  sub-
sidiary businesses by transforming their 
business models, strengthening synergies 
with other stakeholders, and improving 
the quality of  human resources.

He said that his company has pre-
pared 28 strategic initiatives related to 
governance, human capital, information 
technology, fi nance, and risk manage-
ment to assist in the transformation.

PRESIDENT JOKOWI INAUGURATES THE EXPANSION OF KOMODO AIRPORT
President Jokowi inaugurated the expansion of Komodo Airport in Labuan Bajo, West Manggarai Regency, NTT Province, Thursday (21/7). Cabinet 
Secretary Pramono Anung, Minister of Transportation Budi Karya Sumadi and Minister of PUPR Basuki Hadimuljono accompanied the President.
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